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تعتز دولة الإمارات العربية المتحدة وتفخر دائماً برجالها الذين كانوا في الطليعة، والذين أسهموا بجهود بارزة في 

مسيرة تطور وتنمية وطنهم وحرصوا على الانطلاق من واقعهم المحلي الى التأثير على المستويين الإقليمي والدولي 

في المجــال الريــاضي، ولدينا كثيرون من هؤلاء الذين ســتظل أدوارهم وجهودهم علامة فارقــة في تاريخ الدولة 

ونماذج يحتذى بها للأجيال القادمة. 

ويعد الأخ قاسم سلطان من رجالاتنا الرياضيين الذين يجسدون هذا النموذج، بما قام به من جهود وأدوار بارزة 

على الصعيد الرياضي وامتد عطاؤه طوال مسيرة بلغت 50 عاماً متصلة، ولا يزال عطاؤه مستمراً حتى يومنا هذا. 

لقد بذل الأخ العزيز جهوداً كبيرة حتى يتبوأ مكانة مميزة في التاريخ الرياضي، واســتحق أن ينال تقدير واحترام 

كل من عرفه. 

ويطيب لي أن أعرب عن شــكري وتقديري لإصدار هذا الكتاب التوثيقي الذي يتحدث عن ســيرة رجل رياضي 

مخضرم عاش تجربة مهمة في مسيرة الرياضة في بلادنا، فالكتاب يجسد سيرة حيّة لما عاشه من خيال الكاتب الذي 

أصبــح مهتمًا بالشــأن الرياضي الوطني، خاصة في جانب التوثيق الذي تفتقــده مكتباتنا الرياضية في معظم أرجاء 

الوطن العربي. 

ومما لاشــك فيه أن قاســم ســلطان قضى جل حياته من أجل الرياضة، وها نحن اليوم ومــن خلال هذا الكتاب 

التوثيقي عن سيرته نوثق جانباً مهمًا من سيرة هذا الرجل المعطاء في الرياضة الإماراتية. 

فهو من الشخصيات الرياضية التي لها فضل على الرياضة في بدايتها في دبي مطلع سبعينات القرن الماضي، ثم على 

مستوى الدولة فيما بعد. 

كان لابــد أن نذكــر هذا في الكتاب التوثيقي المهم للأخ الإعلامي محمد الجوكر الذي أخذ على عاتقه مســؤولية 

التوثيق والحفاظ على تراثنا الرياضي وتدوينه من خلال هذه الإصدارات التوثيقية التاريخية التي تشكل بعداً كبيراً 

في دعم مسيرة المكتبة الرياضية بالدولة. 

ومنذ بداية تأسيس الحركة الرياضية في البلاد في حقبة الستينات، التي كان لها تأثير إيجابي على الرياضة والرياضيين، 

حمل رجالات كثيرون على عاتقهم بناء هذه الحركة، وكان في طليعتهم الأخ قاسم سلطان البنا، الذي قدم للرياضة 

الإماراتية خلاصة جهده وفكره واهتمامه، وخدم العمل الرياضي بكل إخلاص على مدى ســنوات طويلة منذ أيام 

تأسيس نادي الوحدة حتى النادي الأهلي الذي تولى رئاسة مجلس إدارته طويلًا. 

 كان قاســم ســلطان قريباً من الرياضيين يتحســس آمالهم وآلامهم وقدم وبذل ما في وسعه للرياضة، سواء 

على مستوى الأندية أو الاتحادات التي عمل بها عطاء وتفاعلًا، وما بذله من جهد وطاقة من أجل تفعيل دور 

الرياضة وتطوير العمل الرياضي على أســس تنظيمية. وقد كانت إدارته للنادي الأهلي متميزة وعلى مســتوى 

من المنهجية والأخذ بأســاليب الإدارة الحديثة حتى عرف الناس النادي الأهلي بهذا الجانب الإداري المتطور، 

وهذا ما يرجع الفضل فيه إلى أبي صلاح، وقد عملت معه فترة في إدارة النادي الأهلي، وتعلمت منه ما يتسم 

به من حب للتنظيم وتوزيع المســؤوليات وفهمه العميــق لأبعاد الرياضة ودورها في خدمة المجتمع وتطوير 

قدرات الشــباب. ولقد اســتفدت من صحبتي له في تلك الفترة ما انعكس على فهمي وأدائي في عملي المهني، 

وكنت قريباً منه أستشــيره فيما يعنّ لي من أمور ومســتجدات، فأجد عنده الفهم الواســع والحل السليم لما 

أقصده فيه من خبرة وتجربة كبيرتين. 

 ولقد شغل قاسم سلطان مناصب رياضية عدة محلية واتحادية وأسهم بفعالية في دفع عجلة الرياضة إلى الأمام، 

ويرجع إليه جزء كبير من الفضل فيما وصلت إليه الرياضة من مســتوى متقدم، حيث اســتفادت من خبرته التي 

كونها على مدى سنوات طويلة من مسؤوليته فيها، كما قلت، وذلك منذ بدايات الحركة الرياضية في البلاد كلاعب 

فإداري ثم كمســؤول اتحادي فيها، ولقد كانت ولا تزال صورة أبي صلاح واضحة في أذهاننا وأذهان كل الرياضيين 

ممن عاصروه أو عملوا معه من الجيل الماضي. 

ويتميــز أبوصــلاح بمعلوماته الوافــرة عن كرة القدم والرياضــة عامة في دبي والإمارات، ولأنه ســجل لكثير من 

الذكريات والأخبار الرياضية، فهذا يعطيه القدرة اللازمة على تسجيل هذه الأخبار والذكريات والكتابة عن تاريخ 

الرياضة عامة، وأتمنى من أبي صلاح أن يشمر عن ساعد الجد ويبدأ في كتابة معلوماته عن الرياضة وحياته العملية، 

خاصة أنه صاحب قلم قادر على ذلك لأنه رجل شاهد على العصر، والله الموفق.

عطاء بلا حدود
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يســعدني، بل ويشرفني، أن أقدّم هذا الإصــدار الوثائقي، ليكون 

شــهادة للتاريــخ، ومرجعاً لــكل الأجيال، وعــبر كل العصور، لرمز 

رياضي كبير من رموز الوطن، الذين نفخر بهم، ونعتز بما قدموه من 

جهود وتضحيات كبيرة في سبيل إعلاء راية الوطن، والنهوض بشبابه 

وكوادره، في مختلف المجــالات الحياتية، ومنها الرياضية.. إنه الأخ 

الفاضل قاسم سلطان البنا. 

هــذا الرجل قدّم الغالي والنفيس طوال مســيرة رياضية دامت 50 

عاماً، تولى فيها العديد من المناصب القيادية، نذكر منها، على سبيل 

المثال لا الحصر، رئاســته لاتحاد كرة الســلة لــدورات عدة، حقق 

خلالها طفرة إدارية نوعية، وإنجازت وبطولات على مختلف الصعد 

الخليجية والعربية والقارية والعالمية. 

أمــا حكاية »بوصلاح« مع النادي الأهلي بمســماه الســابق، الذي 

يعشــقه وينتمي إليه، فهو يعدّ من الرواد الأوائل الذين حملوا على 

عاتقهم تأســيس هذا الصرح الرياضي الكبير، الذي عاش بين جدرانه 

طوال حياتــه، وتدرج في تــولّي العديد من المناصــب، ضمن طاقم 

إدارة ســفينة »الفرسان« لســنوات طويلة، نجح خلالها مع رجاله 

المخلصــين في أن يتبوأ هذا النادي الكبير مكانة مرموقة متميزة بين 

أندية الدولة، بفعل مســيرة العمل الناجحة التي تكللت بالكثير من 

الإنجازات والبطولات، منذ تأســيس قلعة »الفرســان« حتى الآن، 

بمسماها الجديد »شباب الأهلي«.

ورغــم ابتعاد »بوصلاح« عن مجلس إدارة النــادي منذ 17 عاماً، 

إلا أنــه حريص كل الحرص على الوجود بشــكل شــبه يومي داخل 

جدرانه، وتحديداً في »مجلس الســعادة«؛ يســتعيد مع رفاق دربه 

شريط الذكريات، ليرسموا لوحة رائعة تجسّد روح الوفاء والانتماء، 

ويظل »بوصلاح« هو القاســم المشترك في هذه اللقاءات، وأخاً أكبر 

للجميع.

لم يصل قاســم ســلطان البنا إلى ما وصل إليه مــن مكانة مرموقة 

متميزة، إلا من خلال مسيرة مؤثرة في الحركة الرياضية، على جميع 

المســتويات داخلياً وخارجيــاً، بفعل عطائه وتفانيــه، وإخلاصه في 
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الأجيال التــي عاصرها وعمل معها بإخــلاص وحب، فكان حصاده 

التميز والإبداع.

هذه كلمة صدق وشهادة للتاريخ نقولها في حق هذا الرجل الوفي، 

فهــو وآخرون يســتحقون أن نذكــر دورهم في الحركــة الرياضية 

والشــبابية، ونسلط الضوء عليه، حتى تقتدي بهم الأجيال الجديدة 

وتأخذ دورها في خدمة وطننا دولة الإمارات العربية المتحدة.  

وتمكن »بوصلاح« خلال فترتي رئاسته للإدارة الأهلاوية من قيادة 

الفرســان إلى تحقيق الكثير من الألقــاب الكبيرة، وكان له دور بارز 

في إعادة النادي إلى مكانتــه المرموقة بين أندية الدولة، بعد هبوط 

الفريق الأول لكرة القدم إلى الدرجة الثانية موســم 1995/ 1996،  
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لإعادة الفريق مرة أخرى لبطولة الدوري، بعد أن بدأ »من 

نقطة الصفر« انطلاقاً من قاعدة المراحل السنية، حتى يظل 

النــادي كما هو صرحاً عملاقاً مســتقراً لديــه قاعدة قوية، 

أثمــرت فيما بعد الفوز بألقاب وبطــولات عدة على صعيد 

بطولتي الدوري وكأس رئيس الدولة. 

علاقــة »بوصــلاح« بالرياضة ليســت عارضــة، بل كانت 

علاقــة عمر ارتبط بها ارتباطاً وثيقــاً، ربط حياته الرياضية 

بحياته الشــخصية، فأحب العمل الإداري الرياضي وأخلص 

له وعشــق الرياضة بجميع مكوناتها، فــكان هذا التواصل 

الجميل بينه وبين جميع الأجيال التي عاصرها نتاجاً طبيعياً 

لصــدق العمل وإخلاص المقصد الذي اقترن بكل نشــاطاته 

طيلة خدمته للمجالات التي انخرط فيها وأبدع أيما إبداع. 

ما يحتويــه هذا الكتاب هو » تذكير« نــراه واجباً بتاريخ 

مازال ينبض في قلوب محبي مجلس مبنى السعادة بالقلعة 

الحمــراء، الــذي يلتقي فيه عشــاق ومحبو النــادي يومياً 

وبحضور قاســم وزملائه من الجيل نفســه، ليكون مسرحاً 

لتدارس المــاضي بخبراتهم الطويلة والوقــوف على الفارق 

الشاسع بين ما عاشوه بالأمس ويعيشونه اليوم. 

إن مــا ننشره في هذا الكتاب الوثائقي ما هو إلا اســتلهام 

لروح الماضي الجميل والاســتفادة مــن تجاربه الثرية حتى 

تظل الراية مرفوعة خفاقة ونمهد لمســتقبل أفضل لأجيالنا 

القادمة. 

وحين نقف على ماضينا وتجاربه الثرية، فنحن نســتعرض 

دور رجالات الرياضة الإماراتية الأوائل الذين كانوا نموذجاً 

صادقــاً للتضحية والعطاء، بنظرة إعجاب تثير الدهشــة في 

إخلاصهم وتفانيهم في خدمة وطنهم ومجتمعهم، وتشــحذ 

همة الأجيال الجديدة في مواصلة المســيرة وأداء رســالتهم 

السامية تجاه الوطن العزيز. 

وختامــاً نقول إن ســيرة رجــل مثل »بوصــلاح« يصعب 

حصرها في كتاب واحد، وســتثقل كاهل أي إنسان يريد أن 

يحيط بهــا ويرصدها بدقة عبر المراحل العديدة التي مرت 

بها مسيرته الطويلة، فأكسبته احترام وتقدير الجميع، وهذه 

المكانة والقيمة الرفيعة غرست صداها محبة صادقة، وعلى 

وجه التحديد في قلوب الرياضيين على مختلف انتماءاتهم. 

وترك »بوصلاح« آثاراً من الصعب أن تزول، فحياته حافلة 

بالعطــاء في جميع المجالات، وعبر هذه الصفحات أتقدم له 

بالشــكر الجزيل لما قدمه في خدمة الرياضة ولا يزال، داعياً 

اللــه عز وجــل أن يمنحه الصحة والعافيــة، ليواصل تقديم 

خلاصة مشواره وتجاربه الحافلة للرياضة، وجاء اليوم الذي 

كان فيه حتمًا علينا أن نوفيه حقه ونرد له الجميل. 

شهادة للتاريخ
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حــب الرياضة في أنجالــه فارتقوا بهــا، وحققت الرياضة 

الإماراتيــة قفزات هائلة من النجاحات المشــهودة عالمياً، 

وعندمــا نتحدث عن مســرة الرياضة وفكــر زايد القائد 

المؤســس، كان لا بد أن نتوقف عند دور أنجاله الكرام في 

دعم مسرة الرياضة والرياضيين. 

الاهتمام بالرياضة

لم يقتصر دور صاحب الســمو الشــيخ محمد بن زايد آل 

نهيــان، رئيــس الدولة »حفظــه الله« على الدعــم المعنوي 

والمادي، بل يشــارك بفكره وعقليته وبمساهماته  من خلال 

الوجود  الميداني، فــلا يمكننا أن ننسى أحداث ونتائج الندوة 

التي جرت عام 2003 بدبي بحضور صاحب الســمو الشــيخ 

محمد بن راشد آل مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس 

الــوزراء حاكــم دبي »رعاه الله« في المنتــدى الرياضي الكبر 

الذي نظمه نــادي دبي للصحافة في قاعة المؤتمرات في فندق 

جمرا بيتش والذي شــارك فيه سمو الشيخ عبدالله بن زايد 

آل نهيان والشيخ حمدان بن مبارك وقاسم سلطان ومحمد 

الرميثي وسلطان صقر السويدي. 

يعد صاحب السمو الشيخ محمد بن زايد آل نهيان رئيس 

الدولــة، حفظه اللــه، صاحب بصمات بــارزة في كل ميدان 

عمــل به، فهو ذلك الرجل الــذي يخلّف وراءه في كل مجال 

يدخلــه إرثاً عظيمًا من الإنجازات والقيم النبيلة، وهو بحق 

مدرسة رياضية في دولتنا والعالم العربي.

القائد الفذ ملهم الرياضيين، صاحب السمو الشيخ محمد 

بن زايــد آل نهيان، حفظــه الله، رئيس دولــة الإمارات، 

وقائد مسرتها، وسط إيمان عميق بقدرة سموه على حمل 

الراية، ومواصلة مسرة العزة والتنمية والبناء المجيدة.

وصاحب السمو الشيخ محمد بن زايد آل نهيان رئيس 

الدولــة، حفظه الله، قائد تاريخي مــن طراز رفيع، صنع 

الفارق على المســتوى المحلي، وسطر إنجازات يشار إليها 

بالبنــان على مســتوى تعزيز الســلم والأمــن في المنطقة 

والعــالم، ونــر مفاهيــم التســامح والتعايش الســلمي 

بين الأديان والمجتمعات، وســموه رائــد من رواد العمل 

الإنســاني والخري على مســتوى العالم، مستلهمًا من فكر 

القائد المؤسس المغفور له بإذن الله تعالى الشيخ زايد بن 

سلطان آل نهيان، طيب الله ثراه، الذي حرص على غرس 

صناعة واقع مشرق للكرة الإماراتية

حوار بين محمد بن زايد ومحمد بن راشد وعبدالله بن زايد خلال حضورهم مع القيادات الرياضية الندوة الكرويةمحمد بن زايد وعبدالله بن زايد وحمدان بن مبارك وقاسم سلطان وسلطان صقر ومحمد الرميثي خلال ندوة نادي دبي للصحافة الكروية

دور مؤثر للقيادة 
الرشيدة في دعم 
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نهيــان، رئيــس الدولة »حفظــه الله« على الدعــم المعنوي 

والمادي، بل يشــارك بفكره وعقليته وبمساهماته  من خلال 

الوجود  الميداني، فــلا يمكننا أن ننسى أحداث ونتائج الندوة 

التي جرت عام 2003 بدبي بحضور صاحب الســمو الشــيخ 

محمد بن راشد آل مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس 

الــوزراء حاكــم دبي »رعاه الله« في المنتــدى الرياضي الكبر 

الذي نظمه نــادي دبي للصحافة في قاعة المؤتمرات في فندق 

جمرا بيتش والذي شــارك فيه سمو الشيخ عبدالله بن زايد 
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وقائد مسرتها، وسط إيمان عميق بقدرة سموه على حمل 
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وصاحب السمو الشيخ محمد بن زايد آل نهيان رئيس 

الدولــة، حفظه الله، قائد تاريخي مــن طراز رفيع، صنع 

الفارق على المســتوى المحلي، وسطر إنجازات يشار إليها 

بالبنــان على مســتوى تعزيز الســلم والأمــن في المنطقة 
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الإنســاني والخري على مســتوى العالم، مستلهمًا من فكر 

القائد المؤسس المغفور له بإذن الله تعالى الشيخ زايد بن 

سلطان آل نهيان، طيب الله ثراه، الذي حرص على غرس 

صناعة واقع مشرق للكرة الإماراتية

حوار بين محمد بن زايد ومحمد بن راشد وعبدالله بن زايد خلال حضورهم مع القيادات الرياضية الندوة الكرويةمحمد بن زايد وعبدالله بن زايد وحمدان بن مبارك وقاسم سلطان وسلطان صقر ومحمد الرميثي خلال ندوة نادي دبي للصحافة الكروية

دور مؤثر للقيادة 
الرشيدة في دعم 
الحركة الرياضية 

والشبابية
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محمد بن زايد ومحمد بن راشد .. دعم مستمر لمسيرة الحركة الرياضية وكرة القدم على وجه الخصوص

والخروج من دوامة الأحزان التي تعيشها الكرة الإماراتية.

أكبر دعم للندوة
بعد فترة ليســت بالقصرة ولا الطويلة من عمر الرياضة 

في دولة الإمارات، تولد الإحســاس عند الغالبية بأن الرياضة 

بلا هدف واضح من الجانب الرسمي، وبالتالي لم يكن واضحاً 

إن كانت تمارس من أجل الممارســة والمتعة وإضاعة الوقت، 

أو من أجل المنافســة وإثبات الوجود بــين الآخرين. ولكن 

حــدوث التناقض بين الواقعين من خلال ما يبذله الرياضيون 

والمســؤولون في الكثــر من الهيئــات الرياضيــة من جهود 

ولابد أن نعلم بأن صاحب الســمو رئيس الدولة قد وضع 

ملامــح المرحلة التطويرية الاســتراتيجية للكــرة الاماراتية 

تلبية لطموحات الشارع الرياضي الذي تفاءل خراًً بتوصيات 

ومقترحــات ندوة نادي دبي للصحافة، التي انعقدت بعنوان 

)واقــع الرياضة الإماراتية( عــام 2003 التي أصبحت مطلباً 

حيويــاً للجميــع في ظل دعــم القيادة السياســية للقطاعين 

الشــبابي والرياضي، وبالأخــص اللعبة الأكثر شــعبية. وجاء 

تطبيق النظام الكروي الجديد في أعقاب الدعوة إلى ضرورة 

إبراز دور المؤسســية في إدارة شؤون الكرة بعد تلك الندوة 

المهمــة، وطــرح ســموه كقائد خلالهــا الكثر مــن الأفكار 

الواقعيــة التي قــادت إلى اعتماد نظــام الجمعية العمومية 

كخيار أمثل يقودنا إلى الهدف المنشــود لتشــكيل المرجعية 

كتحول مهم بعد اعتماد لائحة النظام الأســاسي الذي قامت 

اللجنة السداســية بإعداده، والتي ضمت صقر غباش رئيس 

المجلس الوطني، نائب رئيس الاتحاد الأسبق، وسلطان صقر 

الســويدي  رئيس اللجنة المؤقتة آنــذاك الأمين العام للهيئة 

السابق، ويوسف السركال، وحمد بن بروك، ومحمد خلفان 

الرميثي رئيــس اتحاد الكرة الأســبق ود.حمــدون مقرراً، 

وكانت الخطوة الأولى إعلان ســمو الشيخ عبدالله بن زايد ، 

رئيس الجمعية لقائمة الأعضاء المشــاركين في الجمعية، وهي 

خطوة إشهار ميلاد الجمعية كحدث واقع ضم 40 عضواً من 

بينهم 10 اختارهم الرئيس. 

وعــلى صعيــد تطوير العمــل الرياضي، ومــن خلال دعم 

صاحب الســمو الشــيخ محمد  بن زايد آل نهيان المســتمر 

لمســرة اللعبة بدعم الكفاءات المواطنــة،  وجه الاتحاد بأن 

تكون رؤيته نحو التوطين وتدعيم الكفاءات الوطنية، ووقع 

اتفاقيات تعاون عدة مع اتحادات عريقة في مجال كرة القدم 

من أجل التطوير والتدريب، منها اتحادات أوروبية وعربية، 

ومنــح الاتحاد المــدرب المواطــن الثقة لقيــادة المنتخبات 

الوطنيــة للفئات العمرية كافة مع توفر الدعم الكافي له من 

أجل تحقيق أعلى درجات النجاح.

وعــلى صعيد تنظيــم البطولات اســتطاعت الامارات أن 

تحظى برف تنظيــم بطولة كأس العــالم للأندية لدورتين 

متتاليتــين عامــي 2009 و2010، وكذلــك تنظيــم بطولــة 

كأس العالم للكرة الشــاطئية، وغرهــا من البطولات الودية 

والرســمية، ويعمــل الاتحاد عــلى تأدية رســالته في خدمة 

المجتمــع بالتعاون مع جميع القطاعات، والهدف واضح هو 

دعم الكــوادر الوطنية إدارياً وفنياً، وحتــى إعلامياً،  وهذا 

توجه حكيم من قياداتنا.

المشكلة والفكرة 

خلص صاحب السمو الشيخ محمد بن زايد إلى أن مشكلة 

اتحاد كرة القدم منذ نشــأته الأولى تنحصر في أمرين، أولهما 

الدعم المالي، والثاني الأشــخاص المؤهلون القادرون على فهم 

دور هــذا الاتحاد بما فيه الكفاية ليكونوا أصحاب قرار مؤثر 

في الأنديــة والشــارع الرياضي والمنتخــب. وانتهى إلى فكرة 

تشــكيل جمعية عمومية من أندية الدرجتين الأولى والثانية 

ترشــح عدداً مــن الأعضاء لاتحــاد كرة القدم بنســب يتم 

وضعها مســبقاً، كأن يكون مثلًا أعضاء الاتحاد بنسبة الثلثين 

من أنديــة الأولى والثلث مــن الثانية، مع اختيار شــخصين 

أو ثلاثــة من قبل الهيئة العامة بعيــداً عن الانتخابات وهم 

الرئيس ونائبه وأحد الأعضاء. وأضاف ســموه: هناك اقتراح 

آخر بتشكيل لجنة مؤقتة مهمتها القيام بدراسة هذه الفكرة 

ووضــع آلية التنفيذ وكل مــا يخصها من تفاصيل لاعتمادها 

قبل البدء في التطبيق. 

واختتم صاحب السمو الشيخ محمد بن زايد حديثه معرباً 

عــن اعتقاده بأن تشــكيل اتحــاد كرة قدم مــن دون توفر 

الموارد المالية الكافية له سيعيدنا إلى المشكلة نفسها.

وفي بداية حقيقية لمحاولــة تغير واقع الكرة بالإمارات، 

طرح المنتدى العديد من التصورات حول التغير إلى الأفضل 

قائدان ملهمان 
في دعم الحركة 

الشبابية والرياضية
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بعد فترة ليســت بالقصرة ولا الطويلة من عمر الرياضة 
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بلا هدف واضح من الجانب الرسمي، وبالتالي لم يكن واضحاً 

إن كانت تمارس من أجل الممارســة والمتعة وإضاعة الوقت، 

أو من أجل المنافســة وإثبات الوجود بــين الآخرين. ولكن 

حــدوث التناقض بين الواقعين من خلال ما يبذله الرياضيون 

والمســؤولون في الكثــر من الهيئــات الرياضيــة من جهود 

ولابد أن نعلم بأن صاحب الســمو رئيس الدولة قد وضع 

ملامــح المرحلة التطويرية الاســتراتيجية للكــرة الاماراتية 

تلبية لطموحات الشارع الرياضي الذي تفاءل خراًً بتوصيات 

ومقترحــات ندوة نادي دبي للصحافة، التي انعقدت بعنوان 

)واقــع الرياضة الإماراتية( عــام 2003 التي أصبحت مطلباً 

حيويــاً للجميــع في ظل دعــم القيادة السياســية للقطاعين 

الشــبابي والرياضي، وبالأخــص اللعبة الأكثر شــعبية. وجاء 

تطبيق النظام الكروي الجديد في أعقاب الدعوة إلى ضرورة 

إبراز دور المؤسســية في إدارة شؤون الكرة بعد تلك الندوة 

المهمــة، وطــرح ســموه كقائد خلالهــا الكثر مــن الأفكار 

الواقعيــة التي قــادت إلى اعتماد نظــام الجمعية العمومية 

كخيار أمثل يقودنا إلى الهدف المنشــود لتشــكيل المرجعية 

كتحول مهم بعد اعتماد لائحة النظام الأســاسي الذي قامت 

اللجنة السداســية بإعداده، والتي ضمت صقر غباش رئيس 

المجلس الوطني، نائب رئيس الاتحاد الأسبق، وسلطان صقر 

الســويدي  رئيس اللجنة المؤقتة آنــذاك الأمين العام للهيئة 

السابق، ويوسف السركال، وحمد بن بروك، ومحمد خلفان 

الرميثي رئيــس اتحاد الكرة الأســبق ود.حمــدون مقرراً، 

وكانت الخطوة الأولى إعلان ســمو الشيخ عبدالله بن زايد ، 

رئيس الجمعية لقائمة الأعضاء المشــاركين في الجمعية، وهي 

خطوة إشهار ميلاد الجمعية كحدث واقع ضم 40 عضواً من 

بينهم 10 اختارهم الرئيس. 

وعــلى صعيــد تطوير العمــل الرياضي، ومــن خلال دعم 

صاحب الســمو الشــيخ محمد  بن زايد آل نهيان المســتمر 

لمســرة اللعبة بدعم الكفاءات المواطنــة،  وجه الاتحاد بأن 

تكون رؤيته نحو التوطين وتدعيم الكفاءات الوطنية، ووقع 

اتفاقيات تعاون عدة مع اتحادات عريقة في مجال كرة القدم 

من أجل التطوير والتدريب، منها اتحادات أوروبية وعربية، 

ومنــح الاتحاد المــدرب المواطــن الثقة لقيــادة المنتخبات 

الوطنيــة للفئات العمرية كافة مع توفر الدعم الكافي له من 

أجل تحقيق أعلى درجات النجاح.

وعــلى صعيد تنظيــم البطولات اســتطاعت الامارات أن 

تحظى برف تنظيــم بطولة كأس العــالم للأندية لدورتين 

متتاليتــين عامــي 2009 و2010، وكذلــك تنظيــم بطولــة 

كأس العالم للكرة الشــاطئية، وغرهــا من البطولات الودية 

والرســمية، ويعمــل الاتحاد عــلى تأدية رســالته في خدمة 

المجتمــع بالتعاون مع جميع القطاعات، والهدف واضح هو 

دعم الكــوادر الوطنية إدارياً وفنياً، وحتــى إعلامياً،  وهذا 

توجه حكيم من قياداتنا.

المشكلة والفكرة 

خلص صاحب السمو الشيخ محمد بن زايد إلى أن مشكلة 

اتحاد كرة القدم منذ نشــأته الأولى تنحصر في أمرين، أولهما 

الدعم المالي، والثاني الأشــخاص المؤهلون القادرون على فهم 

دور هــذا الاتحاد بما فيه الكفاية ليكونوا أصحاب قرار مؤثر 

في الأنديــة والشــارع الرياضي والمنتخــب. وانتهى إلى فكرة 

تشــكيل جمعية عمومية من أندية الدرجتين الأولى والثانية 

ترشــح عدداً مــن الأعضاء لاتحــاد كرة القدم بنســب يتم 

وضعها مســبقاً، كأن يكون مثلًا أعضاء الاتحاد بنسبة الثلثين 

من أنديــة الأولى والثلث مــن الثانية، مع اختيار شــخصين 

أو ثلاثــة من قبل الهيئة العامة بعيــداً عن الانتخابات وهم 

الرئيس ونائبه وأحد الأعضاء. وأضاف ســموه: هناك اقتراح 

آخر بتشكيل لجنة مؤقتة مهمتها القيام بدراسة هذه الفكرة 

ووضــع آلية التنفيذ وكل مــا يخصها من تفاصيل لاعتمادها 

قبل البدء في التطبيق. 

واختتم صاحب السمو الشيخ محمد بن زايد حديثه معرباً 

عــن اعتقاده بأن تشــكيل اتحــاد كرة قدم مــن دون توفر 

الموارد المالية الكافية له سيعيدنا إلى المشكلة نفسها.

وفي بداية حقيقية لمحاولــة تغير واقع الكرة بالإمارات، 

طرح المنتدى العديد من التصورات حول التغير إلى الأفضل 

قائدان ملهمان 
في دعم الحركة 

الشبابية والرياضية
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لأجــل التميز وتحقيق النتائج والبطولات أظهر للجميع بأن 

القدرة على التفوق موجودة، لكنها لا تنال حقها من الرعاية 

والاهتمام والدعم على الصعيد الرسمي، أو على الأقل هناك 

حلقة مفقودة بين الطرفين.

لكــن الإنجاز الكبر غر المســبوق الذي حققه نادي العين  

بتتويجه بطلًا لآســيا، والــذي صاحبه إما قبله أو بعده، عدة 

انجــازات أخرى تخــص ألعاباً أخرى غر كــرة القدم، جعل 

مناقشــة واقع الرياضة في الامارات أمراً ملحاً يجب التصدي 

له بكل قــوة وإيضاح المطلوب منهــا، وبالتالي المطلوب لها، 

فكانــت خطوة نادي دبي للصحافة بتنظيم هذه الندوة بهذا 

المســتوى الرفيــع من الحضــور الذي يجتمــع للمرة الأولى 

لمناقشة هذا الواقع، فحمل ذلك الدلائل والبراهين كافة على 

أن الرياضة تهم كل فرد ومســؤول، وأنها جزء من حياة كل 

بيت، وأن كل مواطن ومقيم يصرخ بأعلى صوته: لا للإحباط.

اهتمام محمد بن راشد

والحقيقــة أنه كان لحضور صاحب الســمو الشــيخ محمد بن 

راشــد آل مكتوم أثره الإيجابي الكبر في نفوس جموع الحاضرين، 

وكان بمثابــة دفعــة معنوية جبــارة لما يتمتع به ســموه من ثقل 

وحب، وأيضــاً يحمل التأكيد على أن ما ســتخرج به هذه الندوة 

مــن توصيات يكون موضــع اهتمام القادة بما يضمــن إحالته إلى 

التنفيذ. لقد حرص صاحب الســمو الشــيخ محمد بن راشــد على 

محمد بن زايد ومحمد بن راشد وقيادات الدولة حرصوا على المتابعة والحضور للندوة الكروية لنادي دبي للصحافة 

حضور رفيع 
المستوى في 

منتدى واقع 
الرياضة الإماراتية
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50

لأجــل التميز وتحقيق النتائج والبطولات أظهر للجميع بأن 

القدرة على التفوق موجودة، لكنها لا تنال حقها من الرعاية 

والاهتمام والدعم على الصعيد الرسمي، أو على الأقل هناك 

حلقة مفقودة بين الطرفين.

لكــن الإنجاز الكبر غر المســبوق الذي حققه نادي العين  

بتتويجه بطلًا لآســيا، والــذي صاحبه إما قبله أو بعده، عدة 

انجــازات أخرى تخــص ألعاباً أخرى غر كــرة القدم، جعل 

مناقشــة واقع الرياضة في الامارات أمراً ملحاً يجب التصدي 

له بكل قــوة وإيضاح المطلوب منهــا، وبالتالي المطلوب لها، 

فكانــت خطوة نادي دبي للصحافة بتنظيم هذه الندوة بهذا 

المســتوى الرفيــع من الحضــور الذي يجتمــع للمرة الأولى 

لمناقشة هذا الواقع، فحمل ذلك الدلائل والبراهين كافة على 

أن الرياضة تهم كل فرد ومســؤول، وأنها جزء من حياة كل 

بيت، وأن كل مواطن ومقيم يصرخ بأعلى صوته: لا للإحباط.

اهتمام محمد بن راشد

والحقيقــة أنه كان لحضور صاحب الســمو الشــيخ محمد بن 

راشــد آل مكتوم أثره الإيجابي الكبر في نفوس جموع الحاضرين، 

وكان بمثابــة دفعــة معنوية جبــارة لما يتمتع به ســموه من ثقل 

وحب، وأيضــاً يحمل التأكيد على أن ما ســتخرج به هذه الندوة 

مــن توصيات يكون موضــع اهتمام القادة بما يضمــن إحالته إلى 

التنفيذ. لقد حرص صاحب الســمو الشــيخ محمد بن راشــد على 

محمد بن زايد ومحمد بن راشد وقيادات الدولة حرصوا على المتابعة والحضور للندوة الكروية لنادي دبي للصحافة 

حضور رفيع 
المستوى في 

منتدى واقع 
الرياضة الإماراتية
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50

الحضور والاستماع إلى كلمات وآراء نصف الحضور من المتحدثين 

في المنتدى رغم مشــغولياته ومسؤولياته الكثرة، تعبراً عن حجم 

اهتمامه بهذا الأمر، كما حرص قبل المغادرة على توجيه كلمة أكد 

فيها أن حضور صاحب الســمو  الشــيخ محمد بن زايد آل نهيان 

رئيس الدولة حفظه الله، يمثل أكبر دعم لهذه الندوة.

كما أن اهتمام الحضور من قادة ومســؤولين ومعنيين بالرياضة 

في الدولة بمناقشــة القضايا التي تمس جســد الرياضــة في الدولة، 

إنما هــو تعبر صادق عن مدى ما للرياضــة من اهتمام في نفوس 

الجميع. وقد أعرب سموه عن ثقته الكاملة في قدرة  الحضور على 

الوصول للنتائج والتوصيات التي ترفع من مستوى وشأن الرياضة 

في الدولة، مؤكداً آنذاك أنه سوف يتابع جميع أحداث الندوة وما 

دار بها من مناقشات عبر التسجيل التلفزيوني.

محمد بن زايد وعبدالعزيز الشرهان وقاسم سلطان خلال حضورهم ندوة كرة القدم عام 2003 في دبي

محمد بن زايد يهنئ النادي الأهلي بفوزه بكأس رئيس الدولة

 مقترحات وتوصيات 

لتطوير الكوادر 
الوطنية إدارياً 

وفنياً



1617

50

الحضور والاستماع إلى كلمات وآراء نصف الحضور من المتحدثين 

في المنتدى رغم مشــغولياته ومسؤولياته الكثرة، تعبراً عن حجم 

اهتمامه بهذا الأمر، كما حرص قبل المغادرة على توجيه كلمة أكد 

فيها أن حضور صاحب الســمو  الشــيخ محمد بن زايد آل نهيان 

رئيس الدولة حفظه الله، يمثل أكبر دعم لهذه الندوة.

كما أن اهتمام الحضور من قادة ومســؤولين ومعنيين بالرياضة 

في الدولة بمناقشــة القضايا التي تمس جســد الرياضــة في الدولة، 

إنما هــو تعبر صادق عن مدى ما للرياضــة من اهتمام في نفوس 

الجميع. وقد أعرب سموه عن ثقته الكاملة في قدرة  الحضور على 

الوصول للنتائج والتوصيات التي ترفع من مستوى وشأن الرياضة 

في الدولة، مؤكداً آنذاك أنه سوف يتابع جميع أحداث الندوة وما 

دار بها من مناقشات عبر التسجيل التلفزيوني.

محمد بن زايد وعبدالعزيز الشرهان وقاسم سلطان خلال حضورهم ندوة كرة القدم عام 2003 في دبي

محمد بن زايد يهنئ النادي الأهلي بفوزه بكأس رئيس الدولة

 مقترحات وتوصيات 

لتطوير الكوادر 
الوطنية إدارياً 

وفنياً
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سموه يقدم كأس رئيس الدولة 2008 للاعب البرازيلي جرافيتي كابتن الأهلي

محمد بن زايد يهنئ لاعبي الأهلي في لفتة إنسانية رائعة بعد الفوز ببطولة كأس رئيس الدولة لكرة القدم 2008

.. وسموه في لقطة جماعية مع فريق الأهلي



1819

50

سموه يقدم كأس رئيس الدولة 2008 للاعب البرازيلي جرافيتي كابتن الأهلي

محمد بن زايد يهنئ لاعبي الأهلي في لفتة إنسانية رائعة بعد الفوز ببطولة كأس رئيس الدولة لكرة القدم 2008

.. وسموه في لقطة جماعية مع فريق الأهلي



2021

50

المغفور لهما الشيخ زايد والشيخ خليفة طيب الله ثراهما كان لدعمهما  لقطاعي الشباب والرياضة أثر طيب  المغفور له الشيخ زايد يقلد لاعب الأهلي عبدالكريم خماس الميدالية الذهبية بعد فوز الأهلي على الشباب 1977/1976

الريــاضي، وكان رحمه الله يدرك أن هذه الفئة من الشــعب 

هــي القــوة الفعالة لصناعة مســتقبل الوطــن، وأنها خلقت 

لزمانهــا وأدرى بما فيه من متغــرات.. لذلك كان اهتمامه بها 

بالــغ الأهمية، بل كان مــن حكمته أن يريهــم حبه للرياضة 

عندمــا مارس العديد مــن الرياضات، ومنهــا البلياردو وكرة 

الريشــة الطائرة، متماشياً مع روح الشــباب، ولعل ما قاله في 

هذا الصدد يعد درساً في التربية الحديثة، مما يؤكد أنه رحمه 

الله سبق عصره في التعامل مع الأجيال القادمة.

وقد حرص رحمه الله على الالتقاء دوماً بأبنائه من شــباب 

الوطــن، وكان يحــرص على بث الأمل في نفوســهم، ويتحاور 

معهــم ويســتمع اليهــم، لا ســيما الرياضيين الذيــن يمثلون 

الإمــارات في المحافــل الرياضية الدولية، لذلــك كان اهتمامه 

جلياً بتوفر الأجواء لممارســة الرياضة فانترت دور الشباب 

والرياضة ، بجانب تشــييد عدد من الأندية على نفقته في كل 

أنحاء الإمارات لاســتقطاب الشباب، كما كان لمكارمه وهباته 

دور كبر في تطــور الأندية والاتحادات، وانترت في المدارس 

مختلف الألعاب، بجانب الاهتمام بفرق الكشافة والمرشدات.

ومــع كل اهتمامه بالرياضة، إلا أنه كان يرى، أن من الخطأ، 

عقب نجاح المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد بن ســلطان 

آل نهيان وأخيه المغفور له بإذن الله الشــيخ راشد بن سعيد 

آل مكتــوم وإخوانهما حكام الإمارات آنذاك في إعلان الإتحاد 

وتأسيس ورفع علم الدولة في دار الاتحاد التي تجاور »متحف 

الاتحــاد« في الثــاني مــن ديســمبر عــام 1971، كان اهتمامه 

بالشــباب جلياً ومن أهم أولوياته، فأنشأ »وزارة الرياضة« في 

العام ذاته، ليكون لها دور ريادي لا يزال مســتمراً، من خلال 

الهيئة العامة للرياضة، في توفر بيئة مناسبة لتمكين الرياضيين 

وتطوير قدراتهم البدنية وتفعيل مختلف الجوانب التنافسية 

والترويحية والارتقاء بنتائــج المنتخبات الوطنية على مختلف 

المســتويات من خلال رســم السياســة العامة لقطاع الرياضة 

بالدولة ووضع الخطط والبرامج التي تحقق الأهداف المرسومة 

ودعم ومتابعة وتنســيق أعمال الجهات العاملة، بالإضافة إلى 

إصدار القرارات الخاصة بإشــهار الجهات العاملة أو دمجها أو 

تعليق نشــاطها أو إلغائها واعتماد الهياكل واللوائح التنظيمية 

والإدارية والمالية للجهات المشهرة.

اهتم الوالد المؤســس طيب الله ثراه عقب تأسيس الدولة 

بالشباب، لا سيما العناصر المثقفة في مختلف المجالات، بما فيها 

الرياضة في فكر زايد.. منهاج عمل
 دور لا ينسى 

 للمغفور لهما 
زايد وراشد في 

دعم مسيرة التنمية 
الوطنية لقطاعي 

الشباب والرياضة

»زايد الحكيم« 
وضع اللبنة الأولى 

وأوصى بشباب 
الدولة خيراً
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50

المغفور لهما الشيخ زايد والشيخ خليفة طيب الله ثراهما كان لدعمهما  لقطاعي الشباب والرياضة أثر طيب  المغفور له الشيخ زايد يقلد لاعب الأهلي عبدالكريم خماس الميدالية الذهبية بعد فوز الأهلي على الشباب 1977/1976

الريــاضي، وكان رحمه الله يدرك أن هذه الفئة من الشــعب 

هــي القــوة الفعالة لصناعة مســتقبل الوطــن، وأنها خلقت 

لزمانهــا وأدرى بما فيه من متغــرات.. لذلك كان اهتمامه بها 

بالــغ الأهمية، بل كان مــن حكمته أن يريهــم حبه للرياضة 

عندمــا مارس العديد مــن الرياضات، ومنهــا البلياردو وكرة 

الريشــة الطائرة، متماشياً مع روح الشــباب، ولعل ما قاله في 

هذا الصدد يعد درساً في التربية الحديثة، مما يؤكد أنه رحمه 

الله سبق عصره في التعامل مع الأجيال القادمة.

وقد حرص رحمه الله على الالتقاء دوماً بأبنائه من شــباب 

الوطــن، وكان يحــرص على بث الأمل في نفوســهم، ويتحاور 

معهــم ويســتمع اليهــم، لا ســيما الرياضيين الذيــن يمثلون 

الإمــارات في المحافــل الرياضية الدولية، لذلــك كان اهتمامه 

جلياً بتوفر الأجواء لممارســة الرياضة فانترت دور الشباب 

والرياضة ، بجانب تشــييد عدد من الأندية على نفقته في كل 

أنحاء الإمارات لاســتقطاب الشباب، كما كان لمكارمه وهباته 

دور كبر في تطــور الأندية والاتحادات، وانترت في المدارس 

مختلف الألعاب، بجانب الاهتمام بفرق الكشافة والمرشدات.

ومــع كل اهتمامه بالرياضة، إلا أنه كان يرى، أن من الخطأ، 

عقب نجاح المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد بن ســلطان 

آل نهيان وأخيه المغفور له بإذن الله الشــيخ راشد بن سعيد 

آل مكتــوم وإخوانهما حكام الإمارات آنذاك في إعلان الإتحاد 

وتأسيس ورفع علم الدولة في دار الاتحاد التي تجاور »متحف 

الاتحــاد« في الثــاني مــن ديســمبر عــام 1971، كان اهتمامه 

بالشــباب جلياً ومن أهم أولوياته، فأنشأ »وزارة الرياضة« في 

العام ذاته، ليكون لها دور ريادي لا يزال مســتمراً، من خلال 

الهيئة العامة للرياضة، في توفر بيئة مناسبة لتمكين الرياضيين 

وتطوير قدراتهم البدنية وتفعيل مختلف الجوانب التنافسية 

والترويحية والارتقاء بنتائــج المنتخبات الوطنية على مختلف 

المســتويات من خلال رســم السياســة العامة لقطاع الرياضة 

بالدولة ووضع الخطط والبرامج التي تحقق الأهداف المرسومة 

ودعم ومتابعة وتنســيق أعمال الجهات العاملة، بالإضافة إلى 

إصدار القرارات الخاصة بإشــهار الجهات العاملة أو دمجها أو 

تعليق نشــاطها أو إلغائها واعتماد الهياكل واللوائح التنظيمية 

والإدارية والمالية للجهات المشهرة.

اهتم الوالد المؤســس طيب الله ثراه عقب تأسيس الدولة 

بالشباب، لا سيما العناصر المثقفة في مختلف المجالات، بما فيها 

الرياضة في فكر زايد.. منهاج عمل
 دور لا ينسى 

 للمغفور لهما 
زايد وراشد في 

دعم مسيرة التنمية 
الوطنية لقطاعي 

الشباب والرياضة

»زايد الحكيم« 
وضع اللبنة الأولى 

وأوصى بشباب 
الدولة خيراً
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المغفور له الشيخ زايد في حوار مع قاسم سلطان قبل المباراة النهائية لكأس رئيس الدولة عام 1976 ويظهر في الصورة سرور بن محمد والمرحوم عبدالله عمران المغفور له الشيخ زايد يقدم كأس البطولة لأحمد عيسى

أن تتحــول الرياضة إلى كل شيء في حياة الشــباب، وفي تربيته 

وتنشــئته، أو أن تكون على حســاب جوانب تربوية وتثقيفية 

أخرى أكثر أهمية وقيمة في تحديد مستقبل الشباب ومستقبل 

الأمة.

ومــما يؤكد اهتمام الشــيخ زايــد رحمه الله بالشــباب ما 

ذكــره في خطابه يــوم 20 نوفمبر 1972، حيــث قال: »أولت 

الدولة اهتماماً برعاية الشباب فأنشأت وزارة خاصة للشباب 

والرياضة تتولى وضع السياسات العامة لتوجيه ورعاية الشباب 

وإرشــاده إلى ما يرفع مستواه ويقوي روحه الوطنية، وإنشاء 

الأندية والجمعيات والاتحادات الرياضية وتشــجيع الشــباب 

للالتحاق بها وتنظيم وشــغل أوقات الفــراغ، ووضع البرامج 

المحققة لذلك، بالإضافة إلى تدعيم أنشــطة رعاية الشباب في 

الإمارات وتنظيم الاشــتراك في المؤتمرات والدورات الرياضية 

العربية والدولية«. من هنا، ومن هذه الكلمات، بدأت تتحقق 

أفكار زايد لشباب الوطن.

»الشــباب هو الثروة الحقيقية.. وهو درع الأمة.. وســيفها 

والسياج الذي يحميها من أطماع الطامعين«.

وفي عهــد زايد الخر، طيــب الله ثراه، حقّــق اتحاد الكرة 

الكثر من الإنجازات خليجياً وقارياً ودولياً.

كما كان لاهتمام الوالد المؤسس، رحمه الله، بالبنية الأساسية 

للرياضــة الإماراتية مع بداية الســبعينيات، أثــره الفعّال في 

قدرة الدولة على استضافة كبرى البطولات العالمية والدولية، 

حيث تمّ اســتضافة الكثر من المناســبات الكبرى، وغرها من 

البطولات، التي تؤكد إلى أي مدى اســتفاد شباب هذا الوطن 

من المؤسس الأول، زايد الخر، طيب الله ثراه.

صانع الأمجاد 

جاء اهتمام الوالد المؤســس رحمه الله، بالرياضة، وتشييد 

بنية أساسية لها، لاستفادة الأجيال القادمة منها، كنظرة ثاقبة 

وبصرة نافذة، إذ بعد ســنوات من بناء مدينة زايد الرياضية، 

احتضنت الإمارات العديد من الفعاليات العالمية والمناســبات 

الكبرى.

ومــما يزيد من أهمية هذا الصرح الكبر الذي شــيده زايد 

الخــر أنها أصبحت من أفخم وأهم الملاعب الكروية في العالم 

بمــا فيهــا من تجهيزات فنيــة تتمثل في وجــود ثلاث لوحات 

إلكترونية للإعلانات، لعرض الرسائل الإعلانية للرعاة، موزعة 

في زوايا مشاهدة مريحة لكافة المتفرجين في الملعب، كما تضم 

نظامــاً صوتياً داخلياً متكاملًا يتيح التواصل الصوتي الفعّال مع 

الجمهــور، يضاف إلى ذلك نظام الإضاءة الحديثة والمتناســقة 

التي تأتي ضمن أفضل معاير النقل والتصوير التلفزيوني.

غاب جسد 
»المؤسس« وفكره 

حاضر في قلوب 
الجميع

شرف لقاء
 »زايد الخير«
 في نهائي

الكأس 1977
لا يبارح الذاكرة
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المغفور له الشيخ زايد في حوار مع قاسم سلطان قبل المباراة النهائية لكأس رئيس الدولة عام 1976 ويظهر في الصورة سرور بن محمد والمرحوم عبدالله عمران المغفور له الشيخ زايد يقدم كأس البطولة لأحمد عيسى

أن تتحــول الرياضة إلى كل شيء في حياة الشــباب، وفي تربيته 

وتنشــئته، أو أن تكون على حســاب جوانب تربوية وتثقيفية 

أخرى أكثر أهمية وقيمة في تحديد مستقبل الشباب ومستقبل 

الأمة.

ومــما يؤكد اهتمام الشــيخ زايــد رحمه الله بالشــباب ما 

ذكــره في خطابه يــوم 20 نوفمبر 1972، حيــث قال: »أولت 

الدولة اهتماماً برعاية الشباب فأنشأت وزارة خاصة للشباب 

والرياضة تتولى وضع السياسات العامة لتوجيه ورعاية الشباب 

وإرشــاده إلى ما يرفع مستواه ويقوي روحه الوطنية، وإنشاء 

الأندية والجمعيات والاتحادات الرياضية وتشــجيع الشــباب 

للالتحاق بها وتنظيم وشــغل أوقات الفــراغ، ووضع البرامج 

المحققة لذلك، بالإضافة إلى تدعيم أنشــطة رعاية الشباب في 

الإمارات وتنظيم الاشــتراك في المؤتمرات والدورات الرياضية 

العربية والدولية«. من هنا، ومن هذه الكلمات، بدأت تتحقق 

أفكار زايد لشباب الوطن.

»الشــباب هو الثروة الحقيقية.. وهو درع الأمة.. وســيفها 

والسياج الذي يحميها من أطماع الطامعين«.

وفي عهــد زايد الخر، طيــب الله ثراه، حقّــق اتحاد الكرة 

الكثر من الإنجازات خليجياً وقارياً ودولياً.

كما كان لاهتمام الوالد المؤسس، رحمه الله، بالبنية الأساسية 

للرياضــة الإماراتية مع بداية الســبعينيات، أثــره الفعّال في 

قدرة الدولة على استضافة كبرى البطولات العالمية والدولية، 

حيث تمّ اســتضافة الكثر من المناســبات الكبرى، وغرها من 

البطولات، التي تؤكد إلى أي مدى اســتفاد شباب هذا الوطن 

من المؤسس الأول، زايد الخر، طيب الله ثراه.

صانع الأمجاد 

جاء اهتمام الوالد المؤســس رحمه الله، بالرياضة، وتشييد 

بنية أساسية لها، لاستفادة الأجيال القادمة منها، كنظرة ثاقبة 

وبصرة نافذة، إذ بعد ســنوات من بناء مدينة زايد الرياضية، 

احتضنت الإمارات العديد من الفعاليات العالمية والمناســبات 

الكبرى.

ومــما يزيد من أهمية هذا الصرح الكبر الذي شــيده زايد 

الخــر أنها أصبحت من أفخم وأهم الملاعب الكروية في العالم 

بمــا فيهــا من تجهيزات فنيــة تتمثل في وجــود ثلاث لوحات 

إلكترونية للإعلانات، لعرض الرسائل الإعلانية للرعاة، موزعة 

في زوايا مشاهدة مريحة لكافة المتفرجين في الملعب، كما تضم 

نظامــاً صوتياً داخلياً متكاملًا يتيح التواصل الصوتي الفعّال مع 

الجمهــور، يضاف إلى ذلك نظام الإضاءة الحديثة والمتناســقة 

التي تأتي ضمن أفضل معاير النقل والتصوير التلفزيوني.

غاب جسد 
»المؤسس« وفكره 

حاضر في قلوب 
الجميع

شرف لقاء
 »زايد الخير«
 في نهائي

الكأس 1977
لا يبارح الذاكرة
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تأثر قاســم ســلطان البنا كثرا بآراء الشــيخ زايد رحمه الله 

واهتمامــه البالــغ بالرياضة الإماراتية فقــدم ورقة عمل خلال 

ندوة مجلس دبي الرياضي بعنوان»الرياضة في فكر زايد« تخليداً 

لذكراه العطرة ويقول »بوصلاح«: دعيت إلى هذه الندوة لنلقي 

الضوء ولو بجزء بســيط عــلى دور المغفور له في مجال الرياضة 

الإماراتيــة.  تخليداً لذكــرى المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد 

سلطان آل نهيان »طيب الله ثراه«، الغائب بجسده والحاضر في 

قلوبنا بروحه ومواقفه ومناقبه، الشيخ زايد باني دولتنا الحديثة 

مع إخوة له رحمة الله عليهم جميعاً.  حضرت الندوة مع أخوين 

عزيزين لنلقي الضوء ولو على جزءٍ بســيط من دور المغفور له 

في مجــال الرياضة طبعاً لبَّيت الدعــوة ولو أني أعتقد أن أعمال 

المغفور له لا يمكن أن تختصر في ندوة، لم تكن في مجال الرياضة، 

فحسب وإنما في بناء دولة حضارية واتخاذ مواقف انسانية تجاه 

القضايا العربية والإسلامية ولايزال الشيخ زايد حاضراً بيننا أبد 

الدهر وإنجازاته وعطاءاته في كل أنحاء العالم. 

ما ذكرته في الندوة كان ذكريات شخصية أفتخر بها. 

أول مرة التقيت بالمغفور لــه كان بملعب نادي النصر الترابي 

بمناســبة المباراة النهائيــة لكأس صاحب الســمو رئيس الدولة 

بــين فريقي الأهلي والشــباب موســم 77/76 وكلفت من قبل 

المرحوم عبدالله عمران وزير التربية والتعليم والشــباب آنذاك 

بــأن أشرح مجريات المباراة للمغفور له. في البداية كنت مرتبكاً 

كيف ســأقوم بهذا الدور أمامه، لكني بعد فترة شعرت بالراحة 

الصور من الأرشيف الوطني المغفور له القائد المؤسس الشيخ زايد »طيب الله ثراه« وبحضور المرحوم حمدان بن محمد »رحمه الله« يستمع إلى راشد الشامسي خلال منافسات بطولة الخليج الأولى للسباحة عام 1973 في أبوظبيالمغفور له الشيخ زايد خلال استقباله رؤساء الاتحادات الخليجية لكرة القدم على هامش دورة كأس الخليج السادسة التي جرت في أبوظبي - مارس 1982  

 ثلاثة مشاهد 

في ذاكرة قاسم 
جمعته مع حكيم 

العرب

  زايد شهد أول  
نهائي   كأس 

رئيس الدولة لكرة 
 القدم عام 76 

في دبي

والاطمئنــان وأخذت راحتي في الحديث معه، ودونت بعد هذا 

اللقاء: 

»كم أنا محظوظ وسعيد« 

أما اللقــاء الثاني مع المغفور له فكان خلال دورة الخليج في 

أبوظبــي عام 1982 حيث حصلت الإمارات على المركز الثالث 

ولقــد حضر المغفــور له افتتــاح الدورة واختتامهــا. في هذه 

الدورة قرر الاتحاد العراقي الانســحاب، وعندما عرف بذلك 

طلب رؤســاء الوفــود لاجتماع، ودار في هــذا اللقاء حوارات 

كثرة تحدث فيها بروح القائد وبفكر رياضي وبأسلوب عفوي 

وتلقائي ودونت حينها:

»كم هو حكيم وتلقائي« 
واللقاء الثالث كان بحضور ســمو الشــيخ حمدان بن زايد 

رئيس اتحاد كرة القدم آنذاك قبل ذهابنا الى دورة الخليج في 

مسقط. كان حديثه مع شباب المنتخب بروح أبوية وتوجيهات 

قائد، ثم التفت إلينا مسؤولي الوفد بتعليمات ونصائح استفدنا 

في أول مشــكلة واجهتنا في هذه الــدورة وحرصنا على تنفيذ 

هذه التوجيهات، وكتبت بعد هذه الدورة: 

»نصائح وتوجيهات« 

الندوة سلطت الضوء على دور المؤسس واهتمامه بالشباب 

والرياضة فبــدأ منذ ميلاد دولة الامارات وشــملهم بالرعاية 
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تأثر قاســم ســلطان البنا كثرا بآراء الشــيخ زايد رحمه الله 

واهتمامــه البالــغ بالرياضة الإماراتية فقــدم ورقة عمل خلال 

ندوة مجلس دبي الرياضي بعنوان»الرياضة في فكر زايد« تخليداً 

لذكراه العطرة ويقول »بوصلاح«: دعيت إلى هذه الندوة لنلقي 

الضوء ولو بجزء بســيط عــلى دور المغفور له في مجال الرياضة 

الإماراتيــة.  تخليداً لذكــرى المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد 

سلطان آل نهيان »طيب الله ثراه«، الغائب بجسده والحاضر في 

قلوبنا بروحه ومواقفه ومناقبه، الشيخ زايد باني دولتنا الحديثة 

مع إخوة له رحمة الله عليهم جميعاً.  حضرت الندوة مع أخوين 

عزيزين لنلقي الضوء ولو على جزءٍ بســيط من دور المغفور له 

في مجــال الرياضة طبعاً لبَّيت الدعــوة ولو أني أعتقد أن أعمال 

المغفور له لا يمكن أن تختصر في ندوة، لم تكن في مجال الرياضة، 

فحسب وإنما في بناء دولة حضارية واتخاذ مواقف انسانية تجاه 

القضايا العربية والإسلامية ولايزال الشيخ زايد حاضراً بيننا أبد 

الدهر وإنجازاته وعطاءاته في كل أنحاء العالم. 

ما ذكرته في الندوة كان ذكريات شخصية أفتخر بها. 

أول مرة التقيت بالمغفور لــه كان بملعب نادي النصر الترابي 

بمناســبة المباراة النهائيــة لكأس صاحب الســمو رئيس الدولة 

بــين فريقي الأهلي والشــباب موســم 77/76 وكلفت من قبل 

المرحوم عبدالله عمران وزير التربية والتعليم والشــباب آنذاك 

بــأن أشرح مجريات المباراة للمغفور له. في البداية كنت مرتبكاً 

كيف ســأقوم بهذا الدور أمامه، لكني بعد فترة شعرت بالراحة 

الصور من الأرشيف الوطني المغفور له القائد المؤسس الشيخ زايد »طيب الله ثراه« وبحضور المرحوم حمدان بن محمد »رحمه الله« يستمع إلى راشد الشامسي خلال منافسات بطولة الخليج الأولى للسباحة عام 1973 في أبوظبيالمغفور له الشيخ زايد خلال استقباله رؤساء الاتحادات الخليجية لكرة القدم على هامش دورة كأس الخليج السادسة التي جرت في أبوظبي - مارس 1982  

 ثلاثة مشاهد 

في ذاكرة قاسم 
جمعته مع حكيم 

العرب

  زايد شهد أول  
نهائي   كأس 

رئيس الدولة لكرة 
 القدم عام 76 

في دبي

والاطمئنــان وأخذت راحتي في الحديث معه، ودونت بعد هذا 

اللقاء: 

»كم أنا محظوظ وسعيد« 

أما اللقــاء الثاني مع المغفور له فكان خلال دورة الخليج في 

أبوظبــي عام 1982 حيث حصلت الإمارات على المركز الثالث 

ولقــد حضر المغفــور له افتتــاح الدورة واختتامهــا. في هذه 

الدورة قرر الاتحاد العراقي الانســحاب، وعندما عرف بذلك 

طلب رؤســاء الوفــود لاجتماع، ودار في هــذا اللقاء حوارات 

كثرة تحدث فيها بروح القائد وبفكر رياضي وبأسلوب عفوي 

وتلقائي ودونت حينها:

»كم هو حكيم وتلقائي« 
واللقاء الثالث كان بحضور ســمو الشــيخ حمدان بن زايد 

رئيس اتحاد كرة القدم آنذاك قبل ذهابنا الى دورة الخليج في 

مسقط. كان حديثه مع شباب المنتخب بروح أبوية وتوجيهات 

قائد، ثم التفت إلينا مسؤولي الوفد بتعليمات ونصائح استفدنا 

في أول مشــكلة واجهتنا في هذه الــدورة وحرصنا على تنفيذ 

هذه التوجيهات، وكتبت بعد هذه الدورة: 

»نصائح وتوجيهات« 

الندوة سلطت الضوء على دور المؤسس واهتمامه بالشباب 

والرياضة فبــدأ منذ ميلاد دولة الامارات وشــملهم بالرعاية 
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زايد يتوسط بعثة المنتخب الوطني قبل السفر إلى مسقط عام 84

قاسم سلطان وسلطان صقر وخليفة الشعالي ود. عائشة بوسميط خلال الندوة

قاسم سلطان وسلطان صقر في لقطة جماعية خلال ندوة الرياضة في فكر زايد مع  د. أحمد سعد الشريف د. خليفة الشعالي و د. عائشة بوسميط

ودعم لا محدود إيماناً منه بدور الشباب. 

ثــم في تشــكيل أول وزارة في الدولــة؛ تم إنشــاء أول وزارة 

للشــباب والرياضــة، في الوقت الذي لم يكن فيــه للرياضة هذا 

الــدور الكبر ولم تكن وزارة تحت هذا المســمى في أغلب دول 

مجلس التعاون. 

أمــا ما تم إنجازه في عهد المغفور له في مجال الرياضة فالكثر 

والكثر مــن نوادٍ رياضية وثقافية وملاعب ومنشــآت كصالات 

متعددة الأغراض لألعاب ومناســبات مختلفة، وعلى رأس هذه 

المنشآت مدينة زايد الرياضية التي تم بناؤها عام 1982 وأقيمت 

فيها دورة الخليج السادســة التي تتســع لنحو 60 ألف متفرج 

بتكلفــة قدرها 600 مليون درهم آنذاك، وكان لهذه المنشــآت 

دور في إبــراز الرياضــة، وحقق شــبابنا نتائج إقليميــة وقارية 

ودوليــة في مختلــف الألعاب وعلى رأســها كرة القــدم، حيث 

وصــل منتخب الإمارات إلى كأس العالم ممثلًا للقارة الآســيوية 

عــام 1990 كما فاز المنتخب بالمركز الثاني في البطولة الآســيوية 

عام 1996 بالإضافة إلى نتائج إيجابية حققتها الدولة في مختلف 

الألعاب على المستوىين الإقليمي والقاري، وهذا لم يكن ليتحقق 

لولا اهتمام المغفور له بالشــباب وشملهم برعاية خاصة ودعمه 

فَ على الرياضة في عهد  اللامحدود لتحقيق التنمية الشاملة وصُرِ

المغفــور له نحو 15 مليار درهم خلال 30 عاماً حســب ما ورد 

في بعض المصادر.  رحمة الله على قائدنا فأياديه البيضاء شملت 

بلداناً عربية وإسلامية ودولية. 

 وجود وتفاعل
في جميع 

المناسبات 
الحوارية الرياضية
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زايد يتوسط بعثة المنتخب الوطني قبل السفر إلى مسقط عام 84

قاسم سلطان وسلطان صقر وخليفة الشعالي ود. عائشة بوسميط خلال الندوة

قاسم سلطان وسلطان صقر في لقطة جماعية خلال ندوة الرياضة في فكر زايد مع  د. أحمد سعد الشريف د. خليفة الشعالي و د. عائشة بوسميط

ودعم لا محدود إيماناً منه بدور الشباب. 
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المغفــور له نحو 15 مليار درهم خلال 30 عاماً حســب ما ورد 

في بعض المصادر.  رحمة الله على قائدنا فأياديه البيضاء شملت 

بلداناً عربية وإسلامية ودولية. 
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///// ///////

قاســم ســلطان البنا هو واحــد من ركائز وأقطــاب الرياضة 

الإماراتيــة عبر تاريخها الــذي امتد لأكثر مــن 50 عاماً متصلة، 

ومن الرعيل الأول الذين أسســوا الحركة الرياضية في البلاد من 

خلال عطائه الكبر لاعباً وإدارياً ومســؤولاً في مختلف الهيئات 

الرياضيــة التي تقلــد فيها مناصب كبرة، أســهم من خلالها في 

تطور متسارع للحركة الرياضية في دولة الإمارات. 

قاســم ســلطان أحد الرجال المخلصين دومــاً للتراب والأرض 

والوطن، فهو رغم ابتعاده عن المناصب الرياضية في الســنوات 

الأخــرة لكنه لم يذهب إلى طي النســيان ولم يرحــل بعيداً ولم 

يخفت بريقه ولم تنطفئ شمعته، ولا يزال ملء السمع والبصر في 

العشق الأبدي 

محمد بن راشد يتسلم كأس رئيس الدولة من قاسم سلطان عام 1995

محمد بن راشد خلال خلال افتتاح استاد راشد بالنادي الأهلي ويظهر في الصورة قاسم سلطان ورئيس وفد الفريق الإنجليزي إيبسويتش تاون وذلك في يوم تاريخي بيناير 1980

يرة
س

وم
ار 

شو
م

الفصل الثالث
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حوار بين صاحب السمو الشيخ محمد بن راشدآل مكتوم ورجال قلعة الفرسان قاسم سلطان وأحمد عيسى

مجالس كل الأجيال الرياضية سواء من عاصروه أو من تتلمذوا 

عــلى يديه أو من ســمعوا عنه، ولم ينفض عنــه كل من عرفه 

لمجرد أنه ابتعد عــن المناصب الرياضيــة، فالمناصب الرياضية 

مرحلة وانتهت، لكن من تقلدها لا يزال ينبض بالعطاء وتتعلم 

منه الأجيال القادمة. 

عقارب الســاعة مهما طال بها الوقــت، لم تكن كافية لرصد 

تجربة إنســانية ورياضية ثرية، عمرها يزيد على 50 عاماً، لكن 

هذا الكتاب التوثيقي يحاول رصد تجربة قاســم ســلطان البنا 

سفر النوايا الحسنة. 

وتجربة قاسم ســلطان الطويلة والثرية التي أفنى فيها جانباً 

كبراً من عمره في خدمة بلده، ســواء على الصعيد الحكومي أو 

على الصعيــد الأهلي، هى حق أصيل للأجيــال الجديدة في أن 

تتعرف عليها لتتعلم.

وهــو أيضــاً واحد من أقطــاب النادي الأهــلي في دبي الذي 

أصبح الآن نادي شــباب الأهلي بمســماه الجديد، والذي أسهم 

بعطائه اللامحدود في وضع النادي الأهلي )نادي شباب الأهلي 

دبي حاليــاً( في مكانة متميزة محلياً وخليجياً وعربياً وآســيوياً، 

وكان لــه دور بارز فيما حققه النادي الأهلي من إنجازات على 

مختلف الأصعدة في الألعاب الرياضية كافة.

وإذا تحدثنــا عن رموز الرياضــة الإماراتية الذين تركوا بصمة 

واضحــة في كل المواقــع التــي تبوأوها فلا بــد أن نذكر القطب 

الأهــلاوي المعروف قاســم ســلطان البنا الذي شــغل الى جانب 

رئاسته لقلعة الفرسان لسنوات طويلة مناصب عدة أخرى، وهي 

أمــين السر العام باتحاد كرة القــدم في عهد المغفور له بإذن الله 

الشــيخ سلطان بن زايد آل نهيان »طيب الله ثراه« وسمو الشيخ 

حمدان بن زايد آل نهيان وكذلك رئاســته لاتحاد كرة الســلة في 

دورتــين متتاليتين خلال الفترة مــن عام 1992 حتى 2000 وأيضا 

توليه منصب النائب الأول لرئيس اللجنة الأولمبية .

ففــي كل تلك المناصب كانت لــه بصمته وانعكس ذلك على 

نتائج الفرق والمنتخبات التي عمل معها سواء، في النادي الأهلي 

)شــباب الأهلي دبي حالياً( أو منتخبات كرة السلة، وبالتحديد 

المنتخب الأول الذي قاده لأول لقب خليجي عام 1992.

31 عاماً

تقلد قاســم ســلطان العديد مــن المناصب خلال مســرته 

الرياضية، حيث عمل رئيســاً لمجلس إدارة النادي الأهلي لمدة 

31 عاماً ترك من خلالهــا النادي لعام واحد فقط لنائبه محمد 

العصيمي الذي خلفه في الرئاســة، ليعود مرة أخرى إلى القلعة 

الحمراء لمدة عامين. 

فقــد تقلد منصب رئيس مجلــس إدارة النادي في الفترة من 

1974 حتى 1985، ثم عاد إلى منصبه رئيســاً لمجلس الإدارة في 

الفترة من 1987 حتى عام 2006 . 

وتقلــد أيضاً منصب النائــب الأول لرئيــس اللجنة الأولمبية 

الوطنيــة لدورتين في عهد ســمو الشــيخ أحمد بن ســعيد آل 

مكتوم، ورئيساً لاتحاد كرة السلة، وأميناً لسر اتحاد كرة القدم 

في فترات متقطعة، ثم كان التتويج الكبر والوسام الذي سيظل 

يفتخر به طويلًا بإعلان مجلس إدارة النادي الأهلي قبل سنوات 

تســمية قاسم ســلطان البنا رئيســاً فخرياً مدى الحياة لمجلس 

إدارة الأهلي. 

وفي كل مجالســه مع أبناء جيله أو من جاؤوا من بعده فإنه 

دائمــاً ما يعــرب عن رضائه التام عن الســنوات التي قضاها في 

مجال العمـل الرياضـــي، مؤكـداً أن الشخص من خلال العمل 

العــام قد يصيــب أو يخطئ، طالما كان يســعى لخدمة الوطن 

الغالي.

ورغــم ابتعــاده إلا أنه ظل موجوداً بشــكل شــبه يومي في 

مبنى الســعادة يســتعيد الذكريات مع زملائه ومحبي النادي، 

بل أحياناً يقوم المســؤولون الحاليون بدعوته لحضور المباريات 

والتدريبات قبل اللقاءات المصرية.

تدرج في العمل 
الإداري بقلعة 

الفرسان على مدى 
31 عاماً
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مختلف الأصعدة في الألعاب الرياضية كافة.

وإذا تحدثنــا عن رموز الرياضــة الإماراتية الذين تركوا بصمة 

واضحــة في كل المواقــع التــي تبوأوها فلا بــد أن نذكر القطب 
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الشــيخ سلطان بن زايد آل نهيان »طيب الله ثراه« وسمو الشيخ 

حمدان بن زايد آل نهيان وكذلك رئاســته لاتحاد كرة الســلة في 

دورتــين متتاليتين خلال الفترة مــن عام 1992 حتى 2000 وأيضا 
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ففــي كل تلك المناصب كانت لــه بصمته وانعكس ذلك على 

نتائج الفرق والمنتخبات التي عمل معها سواء، في النادي الأهلي 

)شــباب الأهلي دبي حالياً( أو منتخبات كرة السلة، وبالتحديد 

المنتخب الأول الذي قاده لأول لقب خليجي عام 1992.

31 عاماً

تقلد قاســم ســلطان العديد مــن المناصب خلال مســرته 

الرياضية، حيث عمل رئيســاً لمجلس إدارة النادي الأهلي لمدة 

31 عاماً ترك من خلالهــا النادي لعام واحد فقط لنائبه محمد 

العصيمي الذي خلفه في الرئاســة، ليعود مرة أخرى إلى القلعة 

الحمراء لمدة عامين. 

فقــد تقلد منصب رئيس مجلــس إدارة النادي في الفترة من 

1974 حتى 1985، ثم عاد إلى منصبه رئيســاً لمجلس الإدارة في 

الفترة من 1987 حتى عام 2006 . 

وتقلــد أيضاً منصب النائــب الأول لرئيــس اللجنة الأولمبية 

الوطنيــة لدورتين في عهد ســمو الشــيخ أحمد بن ســعيد آل 

مكتوم، ورئيساً لاتحاد كرة السلة، وأميناً لسر اتحاد كرة القدم 

في فترات متقطعة، ثم كان التتويج الكبر والوسام الذي سيظل 

يفتخر به طويلًا بإعلان مجلس إدارة النادي الأهلي قبل سنوات 

تســمية قاسم ســلطان البنا رئيســاً فخرياً مدى الحياة لمجلس 

إدارة الأهلي. 

وفي كل مجالســه مع أبناء جيله أو من جاؤوا من بعده فإنه 
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مجال العمـل الرياضـــي، مؤكـداً أن الشخص من خلال العمل 

العــام قد يصيــب أو يخطئ، طالما كان يســعى لخدمة الوطن 

الغالي.

ورغــم ابتعــاده إلا أنه ظل موجوداً بشــكل شــبه يومي في 

مبنى الســعادة يســتعيد الذكريات مع زملائه ومحبي النادي، 

بل أحياناً يقوم المســؤولون الحاليون بدعوته لحضور المباريات 

والتدريبات قبل اللقاءات المصرية.

تدرج في العمل 
الإداري بقلعة 

الفرسان على مدى 
31 عاماً



3233

50

..وسموه يشاهد إحدى فعاليات مهرجان دبي للتسوق محمد بن راشد يتوسط وفد النادي الأهلي بعد فوزه بكأس رئيس الدولة لكرة القدم

التالية أسماؤهم:

ناصر عبدالله حسين لوتاه )رئيساً(، و قاسم سلطان البنا )عضواً 

إداريــاً(، حصل على 37 صوتاً مــن مجموع الناخبين وعددهم 47، 

وراشــد الكيتــوب )35 صوتاً(، وعــلي أحمد البــدور )31 صوتاً(، 

وإبراهيم بوحميد )28 صوتاً(، وإسماعيل بوحميد )28 صوتاً(.

كــما عُينِّ كل من: محمد عبيد غباش والمرحوم غانم غباش، بعد 

ذلك أصبح أديباً ورئيســاً لتحرير مجلة الأزمنة العربية، ثم رئيساً 

لاتحاد كرة القدم عام 1974،  وفي مايو 1976 تولى أحمد بوحســين 

سكرتارية النادي، ورئيساً لمدة ستة أشهر.

  وضم المجلس كلًا من:  قاســم سلطان وسلطان صقر وعبدالله 

الأنصــاري وعبدالله العويص واســماعيل القرقــاوي إبراهيم أبو 

حميد وأحمد كلنتر ومحمد البدور وســلطان أحمد لوتاه وأحمد 

شريف وإسماعيل علي وكاظم عبد الفتاح وجمعة غريب ومحمد 

عبــد الله بن عوقد. ونعــود إلى الاجتماع الأول ونبين مدى حرص 

ووجود أبناء النادي في تشكيلات الهياكل التنفيذية لمجالس إدارات 

الأندية آنذاك، على عكس اليوم، أصبحت الأمور مقلوبة رأساً على 

عقــب. ونلاحظ أن اجتماع الجمعية العمومية للنادي الأهلي ظلّ 

ثابتاً وراسخاً في مسرة هذا النادي الكبر. 

أول انتخابات

وقــع اختيار أعضاء النادي الذين حضروا جمعيته العمومية على 

المجلس الجديد ليواصل الرسالة التي بدأها من سبقوه، خاصة وأن 

من الأحداث والإنجازات التي سجلت في قاموس تاريخ الفرسان 

هــو أنه أول نادٍ في الدولة أدخل الألعاب الفردية إلى قائمة ألعابه، 

وإذا أردت أن تتحــدث عــن البطولات فخزينــة الأهلي كفيلة أن 

تخبرك بما جنته من كؤوس ودروع دونها التاريخ بأحرف من نور، 

فيكفينــا فخــراً أن الأهلي هو فاتحة الخر لبقيــة الأندية ويكفينا 

فخراً أن الأهلي أول من تسلم الدروع والكؤوس.

فالرعيل الأول من اللاعبين سطروا أمجاداً جميلة وخالدة في قلوبنا. 

وتطرق مجلس إدارة النادي إلى الرؤية المستقبلية لتطوير العمل من 

كافة الجوانب ووضع خطوط عمل مع الاستفادة من تجارب الأندية 

المتقدمــة والمحافظة عــلى القاعدة الجماهرية للنادي ومكتســبات 

النادي السابقة من البطولات والمحافظة عليها في المستقبل. 

أول مجلس إدارة قبل 50 عاماً

 الحنــين إلى الماضي يشــدنا، فلذلــك نحاول في هــذه المواضيع 

التوثيقيــة تقديم بعض من الذكريــات القديمة لعل جيلنا الحاضر 

يقــف ويتعــرف على مــا بذله الرعيــل الأول في مســرة الحركة 

الرياضيــة في الدولة.. في تلك المرحلة التــي تميزت بالجهد والبذل 

والإخلاص والعمل المؤســي  والجماعي، لم يكن تشــكيل إدارات 

الأنديــة بالتعيين كما هو الحال اليوم، ولو عدنا على ســبيل المثال 

قبــل 50 عاماً، نجد هذا الخبر الذي نر على النحو التالي:  انتخب 

أعضاء النادي الأهــلي هيئة جديدة للإدارة، وذلك بعد أن قدمت 

الإدارة القديمة استقالتها إلى رئيس النادي، الذي طلب من الأعضاء 

انتخــاب الإدارة الجديدة للنادي. وأســفر الاجتــماع عن انتخاب 

مع الفرسان
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رياض الخير

لم يكتــف أهلي دبي بأن يكون أول فريق يزور مصر بل أصبح 

أول فريق يزور الشقيقة السعودية ويلعب هناك ثلاث مباريات 

أمــام الهلال واليمامة، أمــا الهدف، فكان لقــاء الأخوة وتقوية 

الروابط بين شــباب بلدينا، إن ما لاقتــه بعثة النادي الأهلي من 

كرم الضيافة وحفاوة الاستقبال من المسؤولين في رعاية الشباب 

والأندية، وعلى رأســهم الأمر خالــد الفيصل، ليعجز الكاتب أن 

يصفه. فتحية منّا للشــباب الســعودي وتحية منّا لشباب فريق 

النادي الأهلي.

الحنين إلى الماضي يشدّني، فلذلك حاولنا في هذا الكتاب التوثيقي 

تقديم  العلم الوطني  لعل جيلنا الحاضر يقف ويتعرف على ما 

بذله الرعيل الأول في مسرة الحركة الرياضية في الدولة.. في تلك 

المرحلة التي تميزت بالجهد والبذل والإخلاص والعمل المؤسي 

والجماعي، لم يكن تشكيل إدارات الأندية بالتعيين كما هو الحال 

اليوم  فقد تأسس النادي الأهلي بهذا الاسم  في سبتمبر من العام 

1970نتيجــة اندماج ناديي الوحدة والشــباب ثم انضمام نادي 

النجاح إليهما بعد 4 سنوات، ولكن في حقيقة الأمر ترجع مسرة 

النادي الأهلي إلى سنوات طويلة قبل ذلك من خلال بعض الفرق 

الصغرة التي كانت في منطقة ديرة مع بداية الخمسينات حيث 

تشكلت بعض الفرق التي تحمل المد العربي القومي.

فعلى سبيل المثال كانت هناك فرق  النهضة والرق الأوسط 

والتعــاون والاتحــاد، ويعتبر الأخــر هو) جد( الأهــلي الحالي، 

وجوها كثرة سابقة نالت ثقة الأعضاء.. والمجلس بتشكيله الجديد 

ضم خرة العناصر. وأصبح صاحب الســمو الشيخ محمد بن راشد 

آل مكتوم رئيســاً للنادي، وقاســم سلطان رئيســاً لمجلس الإدارة، 

ومعــالي ضاحي خلفان تميم نائباً للرئيس، وإبراهيم عبدالملك أميناً 

للــسر، والمرحوم محمــد البدور أمينــاً للمشــتريات والتجهيزات، 

وإبراهيم لوتاه أميناً للصندوق، وإســماعيل القرقاوي رئيساً للجنة 

الرياضة العليا، وجمعة غريب مديراً للكرة، وإســماعيل علي مديراً 

للكرة لفريق تحت 15 و17 سنة والناشئين، وخليفة الكمدة مديراً 

لكرة السلة، وعلي السيد مديراً للكرة الطائرة، وعبدالله المطروشي 

مديراً لكــرة اليد، وعبدالله مران  مديراً لكــر الطاولة، والمرحوم 

محمد حســين مديراً لألعاب القوى والدراجــات، وعلي بالرهيف 

عضــواً متفرغاً باللجنــة الرياضية العليا، وعبدالله العويص رئيســاً 

للجنة الثقافية.

زيارة البحرين

النــادي الأهلي هو أول نادٍ إماراتي قام برحلة رياضية لمملكة 

البحرين الشــقيقة في يوم 1970/12/14م ترأس الوفد المرحوم 

غانم غباش واســتعان الأهلي في هذه الرحلة نجما النصر رجب 

عبدالرحمن والحارس رشيد عيسى، ولعب على ملاعبها مباراتين 

من أروع المباريات، فاز في الأولى وتعادل في الثانية، وقد أحسن 

مسؤولو اتحاد البحرين لكرة القدم استقبال أعضاء فريق النادي 

الأهلي وأحاطوهم بالرعاية والاهتمام والتقدير.

الأمير خالد الفيصل يصافح لاعبي النادي الأهلي خلال زيارتهم للمملكة العربية السعودية عام 1971

لقاءات ودية في 
البحرين والكويت 

والسعودية 
لتوطيد العلاقات

النادي الأهلي وفريق التاج البحريني في البحرين عام 1970
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رياض الخير
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حيــث كان أكثر الفرق شــعبية، ولعب فيه الرعيــل الأول ممن 

مارســوا الكــرة في الإمارات، وهــذا الفريق كان نــواة بعد ذلك 

لفريقي الوحدة والشباب، حيث ظلا يتنافسان بقوة على الدروع 

والكــؤوس التي قدمت في تلك الفترة ومنها كؤوس لبعض محبي 

الكرة وبعض الهيئات مثل بلدية دبي الرائدة في دعم الرياضة منذ 

تلك المرحلة المهمة من مسرة الكرة الإماراتية ، وكان من بينهم 

»أهلاويــة زمان« الذين لعبوا في هذه الفرق قبل أن يتم إلغاؤها 

لقلة الإمكانــات، وظلت بعض الفرق منهــا الاتحاد، ولكن نظراً 

للحياة الاجتماعية البســيطة في تلك الحقبــة الزمنية الجميلة تم 

الاكتفاء بفريقين هما الوحدة والشباب اللذان كانا ندين عنيدين 

فيما بينهما.

وينضــم النادي الثالث من بر دبي وهــو النصرالذي يعدّ أقوى 

فرق دبي حيث كانت مباريات الفرق الثلاثة من أقوى المباريات، 

فضلًا عن أنها كانت تشــهد حضوراً جماهرياً كبراً بسبب عشق 

اللاعبين الذين لعبوا آنذاك.

ولعملية الاندماج هذه قصة جميلة أســهمت في وجود النادي 

الأهــلي الذي كان على الموعــد لاحقاً في كتابــة فصل جديد من 

الإنجازات في الألعاب كافة، لتصبح »القلعة الحمراء« رمزاً مشعاً 

في رياضة الإمارات، لما قدمته من لاعبين حفروا أسماءهم بأحرف 

متوهجة وأسهموا في دعم المنتخبات الوطنية وتطويرها.

بداية الرحلة

بدأت فكرة تأسيس النادي الأهلي خلال رحلة رياضية إلى مصر 

أراد نــادي الوحدة القيام بها،  وكان يدرب الفريق وقتها المدرب 

قاسم سلطان  الأول وقوفاً من اليمين خلال زيارة وفد نادي الوحدة  لمنطقة الأهرامات بالجيزة

ناصر بن عبدالله وقاسم سلطان يتوسطان بعثة نادي الوحدة في زيارة لأسوان

شباب الأهلي رمز  
من رموز الرياضة 

الإماراتية

بعثة نادي الوحدة بدبي عام 1970 خلال وصولها مطار القاهرة عبر الخطوط الجوية الهندية كأول وفد رياضي يزور مصر
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 وتميز النادي الأهلي دائماً باستقرار إداري يحسد عليه، إذ بقي 

هذا الاستقرار ووضوح الرؤى مصدر قوته، ويعتبر أعضاء مجلس 

الإدارة كعائلة واحدة يقومون بواجباتهم ضمن العمل التطوعي 

الذي ارتضوه خدمة للنــادي الذي انتموا إليه منذ الصغر لاعبين 

أو مشجعين.

وقــد  تألف أول مجلس إدارة للنادي الأهلي من ناصر عبدالله 

حســين لوتاه رئيســاً للنادي، و أحمــد عبد الرحمــن كلنتر نائباً 

للرئيــس، وعبدالله الأنصاري أميناً للــسر، وجمعة غريب مبارك 

مديــراً للكرة، وكاظــم عبدالفتــاح أميناً للصنــدوق، وإبراهيم 

بوحميد ســكرتراً، و كل من الأعضاء أحمد شريف، وإســماعيل 

عــلي البنا، ومحمد إســماعيل، وعــلي خماس، وأحمــد عبدالله 

بوحســين، وإسماعيل القرقاوي قبل أن ينضم إليهم سلطان صقر 

السويدي، وسلطان لوتاه.

 وتم اختيار شعار النادي الذي حمل معاني جميلة حيث توسطه 

النسر تعبراً عن القوة والقدرة على صعود أعالي القمم الشــاهقة، 

وكانــت كرة القدم رمزاً باعتبارها النشــاط الرياضي الوحيد الذي 

مارســه النــادي في بداياتــه، أما اللــون الأحمر فــكان دلالة على 

العنفوان وشدة بأس لاعبي النادي الأهلي. وتألف الهيكل الإداري 

والتنظيمي للنادي الأهلي من مجلس إدارة يضم أعضاء يســرون 

الأمور التنظيمية، ومنذ إنشاء النادي عام 1970 تعاقب على رئاسة 

النادي 5 رؤســاء لمجلس الإدارة وهم: ناصر عبد الله حسين لوتاه،  

ومحمد العصيمي، وقاســم ســلطان البنا الذي تولى الرئاســة على 

المعــروف المرحوم محمد صديق )شــحتة( الذي اســتلم مهامه 

عام 1969 كأول مــدرب متفرغ يرف على فريق كرة القدم في 

الدولة، ليقترح على إدارة النادي القيام بمعسكر خارجي في يونيو 

مــن العــام 1970، ولأن الوحدة كان أول فريق من دبي يســافر 

خارج الدولة رأى مســؤولوه أن يستعينوا ببعض لاعبي وإداريي 

نادي الشــباب حتى يكون التمثيل الخارجي مرفاً، خصوصاً أنه 

تم خلال فترة المعسكر تأمين مباريات مع أقوى الأندية المصرية.

نقطة تحوّل

وكان نادي الشــباب قد تأســس عام 1958،  فرحب القائمون 

عليه بالفكرة، وأثناء المعســكر حصل انســجام وود وصداقة بين 

لاعبــي وإداريــي الفريقين وعند العــودة إلى دبي تم طرح فكرة 

الاندماج في فريق واحد لتشكيل نادٍ قوي يستطيع منافسة الأندية 

الأخرى، وبالفعل تحقق هــذا الشيء بعد عدة اجتماعات، حيث 

تم الاتفاق على تسمية النادي الجديد الأهلي، وقد تولى ناصر عبد 

الله حسين لوتاه رئاسة النادي، بينما تولى أحمد أبوحسين رئاسة  

أول مجلس إدارة للنادي بهيكليته الجديدة.

 ولم يكمل بوحسين المدة كونه سافر إلى العراق ليكمل دراسته 

الجامعيــة في بغــداد، حيث غادر عــام 72،  وأثنــاء هذه الفترة 

أصبحت رئاسة النادي ومجلس الإدارة بقيادة ناصر لوتاه، وبعد 

4 سنوات من النجاح انضم إلى الأهلي نادي النجاح الذي لم تمكنه 

ظروفه من الاستمرار.

حمدان بن محمد يتوسط الأسرة الأهلاوية عام 2006

حمدان بن محمد يتوسط قاسم سلطان ويوسف السركال ومحمد بن دخان

الاستقرار الإداري 
وراء نجاح وتفوق 
وإنجازات الفرسان

 بداية الانطلاقة 

كانت أواخر 
الخمسينات حصد 

فيها النادي 
العديد من الألقاب 

والبطولات
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صورة من أيام الشباب لقاسم سلطان وهو يمارس كرة القدم فريق الاتحاد بداية الخمسينات ويظهر في الصورة من اليمين وقوفاً اللاعب الصومالي سليمان 
عراعر وأحمد محمد رفيع وقاسم سلطان وعقيل الريس ومحمد أبوطالب وجلوساً عبدالقادر 
بوشالالت ويونس محمد نور واللاعب اليمني والحارس عبدالله علي وعبدالعزيز ميرزا

قاسم سلطان يسلم درع اتحاد السلة للدكتور علي الشرهان ويظهر في الصورة إسماعيل القرقاوي وعبدالله النابودة 

وهو من الذين نجحوا مع نخبة من رموز النادي في إعادة بنائه 

مــن جديد عندما تعرض النادي لمــأزق الهبوط إلى دوري الدرجة 

الثانية في عام 1996.

وبذل قاســم ســلطان قصارى جهده من أجــل أن يتبوّأ النادي 

مكانه عالياً بين أندية الدولة، وعلى الرغم من ابتعاده عن المجلس 

منذ ســنوات، إلا أنه ظل موجوداً بشــكل يومي في النادي الأهلي 

دون انقطــاع، كعــادة الأهلاويــة، فهم يُوجدون لرســموا لوحة 

جميلــة تجسّــد الوفاء الذي يتصــف به محبو »الفرســان«، و)بو 

صلاح( وغره مــن زملائه القدامى ما يربطهــم بالنادي والفريق 

أكثر وأكبر من مجرد النتائج أو البطولات، وقد ظل قاسم دائماً هو 

الأخ الأكبر للعائلة الأهلاوية. 

وعندمــا هبــط فريق الأهــلي إلى دوري الدرجــة الثانية كان 

الكل حزيناً مهموماً على ما أصاب النادي الكبر، لكن »بوصلاح« 

توشــح بالصبر والجلــد والعزيمة والمثابرة، وعقــد العزم على أن 

يعيد الأهلي إلى سابق عهده سريعاً بتضافر الجهود من أبناء قلعة 

الفرسان وقد كان. 

وعــن هذه الفترة يقول » بوصلاح« واصفاً لها في كلمات يوثقها 

هــذا الكتاب: كان لــلإرادة أيضاً فعل الســحر في نجاة الأهلي من 

بــر الهبوط إلى الدرجة الثانية في موســم 96، والإرادة هنا لم تكن 

إرادتي وحدي بل كانت إرادة كل الأهلاوية،  وهذه الإرادة الصلبة 

هي نفســها أيضاً التي كانت عند صاحب السمو الشيخ محمد بن 

راشد آل مكتوم، رئيس النادي الأهلي وقتها، فقد وقف معنا وقفة 

شجاعة أعانتنا على ما نحن فيه، وقال لنا: أنتم قادرون على العودة 

وبالوجوه نفسها، وكانت كلمات لا تُنسى أبداً من سموه. 

لقــد كانــت إرادة الأهلاوية بلا حدود، ففي الموســم نفســه فاز 

الأهــلي ببطولة كأس صاحب الســمو رئيس الدولــة، وما إن انتهى 

فترتين، ومحمد بن عبدالله القرقاوي وخليفة ســليمان، وعبد الله 

النابودة ثم عودة خليفة سليمان رئيساً لمجلس الإدارة.

رئيساً فخرياً

يبقى قاسم سلطان هو الرئيس التاريخي لمجلس إدارة »القلعة 

الحمــراء«، بعــد أن تولى دفة قيادة إدارة ســفينة النادي من عام 

1974 حتــى 1985، ثم تولى رئاســة مجلــس إدارة النادي مجدداً 

من عام 1987 حتى 2006، ونجح خلال سنوات رئاسته للنادي، في 

تحقيق نقلة وطفرة كبرة، مهــدت طريق الاحتراف أمام الأهلي، 

قبل تطبيق النظام بسنوات طويلة على أرض الواقع.

قاســم ســلطان والنادي الأهلي علاقة عشــق أبــدي لا تنتهي 

ترعرعت أوصالها عبر السنين وازدانت وتوشحت بالحب والعطاء 

وتحقيق الإنجازات والبطولات . 

قاســم سلطان لم يكن مجرد مســؤول تولى منصباً مهمًا أو كبراً 

في إدارة النــادي الأهلي، بل إنه مشــجع محب منتمٍ للكيان وأحد 

الذيــن حملوا على عاتقهم مســؤولية النهوض بــه وتبوئه المكانة 

اللائقــة به بين أندية الدولة وأنديــة المنطقة، فهذه العلاقة بدأت 

من أول الســلم عندما كان قاسم سلطان لاعباً في فريق الاتحاد في 

حقبة الخمســينات من القرن المــاضي وهو الذي تحول إلى النادي 

الأهلي فيما بعد. 

وظل قاســم سلطان بعد اعتزاله اللعب يتقلد المناصب الإدارية 

في النادي، حتى وصل إلى أن يكون الرئيس الثالث في مسرة مجلس 

إدارة النادي، وختاماً بتقلده منصب الرئيس الفخري لمجلس إدارة 

النادي مدى الحياة. 

الأهلي أول 
فريق يجمع 

ثنائية الدوري 
والكأس موسم 

1975/1974
وكأس رئيس 

الدولة 76و 77 

أول نادٍ يمثلنا في 
بطولة التعاون 

 لكرة القدم
عام 1983

 أول فريق يلعب 
بمونديال الأندية 

في أبوظبي 2009
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صورة من أيام الشباب لقاسم سلطان وهو يمارس كرة القدم فريق الاتحاد بداية الخمسينات ويظهر في الصورة من اليمين وقوفاً اللاعب الصومالي سليمان 
عراعر وأحمد محمد رفيع وقاسم سلطان وعقيل الريس ومحمد أبوطالب وجلوساً عبدالقادر 
بوشالالت ويونس محمد نور واللاعب اليمني والحارس عبدالله علي وعبدالعزيز ميرزا

قاسم سلطان يسلم درع اتحاد السلة للدكتور علي الشرهان ويظهر في الصورة إسماعيل القرقاوي وعبدالله النابودة 

وهو من الذين نجحوا مع نخبة من رموز النادي في إعادة بنائه 

مــن جديد عندما تعرض النادي لمــأزق الهبوط إلى دوري الدرجة 

الثانية في عام 1996.

وبذل قاســم ســلطان قصارى جهده من أجــل أن يتبوّأ النادي 

مكانه عالياً بين أندية الدولة، وعلى الرغم من ابتعاده عن المجلس 

منذ ســنوات، إلا أنه ظل موجوداً بشــكل يومي في النادي الأهلي 

دون انقطــاع، كعــادة الأهلاويــة، فهم يُوجدون لرســموا لوحة 

جميلــة تجسّــد الوفاء الذي يتصــف به محبو »الفرســان«، و)بو 

صلاح( وغره مــن زملائه القدامى ما يربطهــم بالنادي والفريق 

أكثر وأكبر من مجرد النتائج أو البطولات، وقد ظل قاسم دائماً هو 

الأخ الأكبر للعائلة الأهلاوية. 

وعندمــا هبــط فريق الأهــلي إلى دوري الدرجــة الثانية كان 

الكل حزيناً مهموماً على ما أصاب النادي الكبر، لكن »بوصلاح« 

توشــح بالصبر والجلــد والعزيمة والمثابرة، وعقــد العزم على أن 

يعيد الأهلي إلى سابق عهده سريعاً بتضافر الجهود من أبناء قلعة 

الفرسان وقد كان. 

وعــن هذه الفترة يقول » بوصلاح« واصفاً لها في كلمات يوثقها 

هــذا الكتاب: كان لــلإرادة أيضاً فعل الســحر في نجاة الأهلي من 

بــر الهبوط إلى الدرجة الثانية في موســم 96، والإرادة هنا لم تكن 

إرادتي وحدي بل كانت إرادة كل الأهلاوية،  وهذه الإرادة الصلبة 

هي نفســها أيضاً التي كانت عند صاحب السمو الشيخ محمد بن 

راشد آل مكتوم، رئيس النادي الأهلي وقتها، فقد وقف معنا وقفة 

شجاعة أعانتنا على ما نحن فيه، وقال لنا: أنتم قادرون على العودة 

وبالوجوه نفسها، وكانت كلمات لا تُنسى أبداً من سموه. 

لقــد كانــت إرادة الأهلاوية بلا حدود، ففي الموســم نفســه فاز 

الأهــلي ببطولة كأس صاحب الســمو رئيس الدولــة، وما إن انتهى 

فترتين، ومحمد بن عبدالله القرقاوي وخليفة ســليمان، وعبد الله 

النابودة ثم عودة خليفة سليمان رئيساً لمجلس الإدارة.

رئيساً فخرياً

يبقى قاسم سلطان هو الرئيس التاريخي لمجلس إدارة »القلعة 

الحمــراء«، بعــد أن تولى دفة قيادة إدارة ســفينة النادي من عام 

1974 حتــى 1985، ثم تولى رئاســة مجلــس إدارة النادي مجدداً 

من عام 1987 حتى 2006، ونجح خلال سنوات رئاسته للنادي، في 

تحقيق نقلة وطفرة كبرة، مهــدت طريق الاحتراف أمام الأهلي، 

قبل تطبيق النظام بسنوات طويلة على أرض الواقع.

قاســم ســلطان والنادي الأهلي علاقة عشــق أبــدي لا تنتهي 

ترعرعت أوصالها عبر السنين وازدانت وتوشحت بالحب والعطاء 

وتحقيق الإنجازات والبطولات . 

قاســم سلطان لم يكن مجرد مســؤول تولى منصباً مهمًا أو كبراً 

في إدارة النــادي الأهلي، بل إنه مشــجع محب منتمٍ للكيان وأحد 

الذيــن حملوا على عاتقهم مســؤولية النهوض بــه وتبوئه المكانة 

اللائقــة به بين أندية الدولة وأنديــة المنطقة، فهذه العلاقة بدأت 

من أول الســلم عندما كان قاسم سلطان لاعباً في فريق الاتحاد في 

حقبة الخمســينات من القرن المــاضي وهو الذي تحول إلى النادي 

الأهلي فيما بعد. 

وظل قاســم سلطان بعد اعتزاله اللعب يتقلد المناصب الإدارية 

في النادي، حتى وصل إلى أن يكون الرئيس الثالث في مسرة مجلس 

إدارة النادي، وختاماً بتقلده منصب الرئيس الفخري لمجلس إدارة 

النادي مدى الحياة. 

الأهلي أول 
فريق يجمع 

ثنائية الدوري 
والكأس موسم 

1975/1974
وكأس رئيس 

الدولة 76و 77 

أول نادٍ يمثلنا في 
بطولة التعاون 

 لكرة القدم
عام 1983

 أول فريق يلعب 
بمونديال الأندية 

في أبوظبي 2009
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روح الأسرة الواحدة تميز أبناء النادي مطر الطاير وسلطان صقر وقاسم سلطان والأنصاري وعبدالله الحثبور ومحمد مطر وعلي عتيق وحمدون يشاهدون فعاليات بطولة دبي الدولية لكرة السلة

عثمان رئيس النادي الاســماعيلي آنذاك، وتم اســتقبالهم في مصر 

بكرم وحفاوة. 

ولم تقتــصر الزيارة التي تعد الأولى خــارج الدولة لمعظم أفراد 

البعثة على القاهرة بل شملت أسوان وزيارة للسد العالي، الذي لم 

يحظ الكثرون بزيارته في تلك الفترة. 

ولعــب الفريــق 5 مباريات مــع الأندية المصرية وعلى رأســها 

الزمالك والأهلي أشهر وأقدم ناديين في الوطن العربي، وكان مدرب 

الفريق وقتها المرحوم محمد صديق شــحتة وكان لاعباً مشــهوراً 

ومميزاً في النادي الإسماعيلي ومنتخب مصر وأول مدرب محترف 

في دولة الإمارات. 

وبعــد رجوعهــم من هــذه الزيارة قــرر الناديان وهــما الوحدة 

والشــباب الاندماج تحت اســم النادي الأهلي وقد بــدأ ميلاده مع 

تأسيس دولة الإمارات العربية المتحدة، ثم بعد ذلك كانت أول زيارة 

خارج الدولة إلى مملكة البحرين ولعب الفريق هناك مباراتين. 

وفي عام 1971 كانت زيارة جديدة الى المملكة العربية السعودية 

ولعب الأهلي هناك 3 مباريات إحداها مع أشهر الأندية في المملكة 

نادي الهلال وفاز الأهلي 1/2. 

ولاشك أن هذه الزيارات الثلاث سواءً قبل أو بعد الدمج كانت 

مكســباً للكل، فبالنســبة للاعبين ســنحت لهم الفرصة للاحتكاك 

واللعــب خارج البلاد لأول مرة مع أندية عريقة اكتســبوا خلالها 

المهارة والسعي إلى التفوق حتى أصبحوا من أبرز الفرق. 

وكسبت الإدارة الخبرة في النظام الإداري بالاطلاع عن قرب على 

الموســم، حتى عاد الأهلي مرة أخــرى إلى موقعه بين أندية الدرجة 

الأولى، وبقيــت هذه التجربة القاســية الصعبة درســاً لنا جميعاً في 

الأهلي، لكنها بالتأكيد كشفت لنا عن معدن الإنسان الأهلاوي الواثق 

من نفســه ومن إمكاناته والواثق من قدراته الكبرة المخزونة التي 

أعادتــه كما كان في زمن قياسي، ورغم حزني الكبر في تلك اللحظات، 

إلا أنني لم أبكِ، فأنا لســت من النوع الذي يبكي، بل تزيدني الشدائد 

قوة وعزيمة. 

تاريخ وإنجازات 

النادي الأهلي قلعة شــامخة عامرة بالبطولات والإنجازات على 

مدى ســنوات طويلة بدأت في مطلع ســبعينات القرن الماضي، ولا 

تزال مســتمرة حتى يومنا هذا، ليس في كرة القدم فحسب بل في 

جميع الألعــاب الرياضية، وهو ما تتطلع إليــه كل الفرق لتحقق 

طموحها وتثبت جدارتها. 

الأهــلي تاريــخ وإنجازات في كــرة القدم وفي جميــع الألعاب، 

فالمقدمــة كانت بالنســبة له دائماً هدفاً وليســت حلمًا وكثر من 

المســؤولين الرياضيين في الدولة كانوا من المنتســبين أو من محبي 

هذا النادي العريق. 

بدأ مشوار قلعة الفرسان قبل قرار دمج ناديي الوحدة والشباب 

تحت اســم النادي الأهلي بدبي، بذهاب نــادي الوحدة عام 1970 

إلى مصر أثناء توقف النشاط الرياضي في مصر، ومعه مجموعة من 

لاعبــي وإداريي نادي الشــباب، بدعوة مــن الراحل عثمان أحمد 

تجربة دوري 
المظاليم درس 

كشف عن المعدن 
الأصيل لأبناء 

النادي

ثلاثية تاريخية 
لفريق الفرسان 

في موسم 
2014/2013
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روح الأسرة الواحدة تميز أبناء النادي مطر الطاير وسلطان صقر وقاسم سلطان والأنصاري وعبدالله الحثبور ومحمد مطر وعلي عتيق وحمدون يشاهدون فعاليات بطولة دبي الدولية لكرة السلة

عثمان رئيس النادي الاســماعيلي آنذاك، وتم اســتقبالهم في مصر 

بكرم وحفاوة. 

ولم تقتــصر الزيارة التي تعد الأولى خــارج الدولة لمعظم أفراد 

البعثة على القاهرة بل شملت أسوان وزيارة للسد العالي، الذي لم 

يحظ الكثرون بزيارته في تلك الفترة. 

ولعــب الفريــق 5 مباريات مــع الأندية المصرية وعلى رأســها 

الزمالك والأهلي أشهر وأقدم ناديين في الوطن العربي، وكان مدرب 

الفريق وقتها المرحوم محمد صديق شــحتة وكان لاعباً مشــهوراً 

ومميزاً في النادي الإسماعيلي ومنتخب مصر وأول مدرب محترف 

في دولة الإمارات. 

وبعــد رجوعهــم من هــذه الزيارة قــرر الناديان وهــما الوحدة 

والشــباب الاندماج تحت اســم النادي الأهلي وقد بــدأ ميلاده مع 

تأسيس دولة الإمارات العربية المتحدة، ثم بعد ذلك كانت أول زيارة 

خارج الدولة إلى مملكة البحرين ولعب الفريق هناك مباراتين. 

وفي عام 1971 كانت زيارة جديدة الى المملكة العربية السعودية 

ولعب الأهلي هناك 3 مباريات إحداها مع أشهر الأندية في المملكة 

نادي الهلال وفاز الأهلي 1/2. 

ولاشك أن هذه الزيارات الثلاث سواءً قبل أو بعد الدمج كانت 

مكســباً للكل، فبالنســبة للاعبين ســنحت لهم الفرصة للاحتكاك 

واللعــب خارج البلاد لأول مرة مع أندية عريقة اكتســبوا خلالها 

المهارة والسعي إلى التفوق حتى أصبحوا من أبرز الفرق. 

وكسبت الإدارة الخبرة في النظام الإداري بالاطلاع عن قرب على 

الموســم، حتى عاد الأهلي مرة أخــرى إلى موقعه بين أندية الدرجة 

الأولى، وبقيــت هذه التجربة القاســية الصعبة درســاً لنا جميعاً في 

الأهلي، لكنها بالتأكيد كشفت لنا عن معدن الإنسان الأهلاوي الواثق 

من نفســه ومن إمكاناته والواثق من قدراته الكبرة المخزونة التي 

أعادتــه كما كان في زمن قياسي، ورغم حزني الكبر في تلك اللحظات، 

إلا أنني لم أبكِ، فأنا لســت من النوع الذي يبكي، بل تزيدني الشدائد 

قوة وعزيمة. 

تاريخ وإنجازات 

النادي الأهلي قلعة شــامخة عامرة بالبطولات والإنجازات على 

مدى ســنوات طويلة بدأت في مطلع ســبعينات القرن الماضي، ولا 

تزال مســتمرة حتى يومنا هذا، ليس في كرة القدم فحسب بل في 

جميع الألعــاب الرياضية، وهو ما تتطلع إليــه كل الفرق لتحقق 

طموحها وتثبت جدارتها. 

الأهــلي تاريــخ وإنجازات في كــرة القدم وفي جميــع الألعاب، 

فالمقدمــة كانت بالنســبة له دائماً هدفاً وليســت حلمًا وكثر من 

المســؤولين الرياضيين في الدولة كانوا من المنتســبين أو من محبي 

هذا النادي العريق. 

بدأ مشوار قلعة الفرسان قبل قرار دمج ناديي الوحدة والشباب 

تحت اســم النادي الأهلي بدبي، بذهاب نــادي الوحدة عام 1970 

إلى مصر أثناء توقف النشاط الرياضي في مصر، ومعه مجموعة من 

لاعبــي وإداريي نادي الشــباب، بدعوة مــن الراحل عثمان أحمد 

تجربة دوري 
المظاليم درس 

كشف عن المعدن 
الأصيل لأبناء 

النادي

ثلاثية تاريخية 
لفريق الفرسان 

في موسم 
2014/2013
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وفد إدارة الأهلي برئاسة قاسم سلطان يستقبلون بعثة نادي ظفار العماني الشقيق عام 1983  بمطار دبي الدولي

سر الأمور في تلك الدول التي سبقتنا بمسارها وسياستها الرياضية. 

أما فنيــاً فكانت هذه نقطة الانطلاق لإنشــاء نادٍ عريق يمكنه 

المنافســة بقوة بإبراز قــدرات مجموعة مــن اللاعبين الموهوبين 

وإعطاء الفرصة لكل من باســتطاعته الوصول بالنادي الى المقدمة 

مع بداية منافسات كرة القدم في الإمارات. 

 والأهــلي من أكــثر أندية الدولة فوزاً بألقــاب كرة القدم على 

صعيد بطولتي الدوري أو كأس رئيس الدولة فقد فاز الأهلي حتى 

الآن ببطولــة الدوري العام 8 مرات آخرها موســم 2024/2023 

كما فاز بكأس رئيس الدولة 10 مرات أيضاً. 

ومن الأحداث التي لا ينســاها الأهلاوية مســؤولين وجماهر 

هــذا الحدث التاريخي بحضور المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد 

بن ســلطان آل نهيــان »طيب الله ثراه«  القائد المؤســس لدولة 

الإمــارات المبــاراة النهائية لــكأس رئيس الدولة موســم 77/76 

التي أقيمت بين الأهلي والشــباب حيث فاز الأهلي بالكأس وكان 

لأحمد عيسى كابتن فريق الأهلي آنذك شرف اســتلامه من سموه 

طيب الله ثراه. 

ويذكر التاريخ أن أول بطولة لكأس رئيس الدولة فاز بها النادي 

الأهلي، عندما تغلب على النصر في المباراة النهائية موســم 75/74 

وســلم الكأس المغفور له بإذن الله الشــيخ حمدان بن راشــد آل 

مكتوم »طيــب الله ثراه«. كما كان النادي الأهــلي أيضا أول نادٍ 

يجمع بين الدوري والكأس عام 76/75 وثلاثية موسم 2014/2013 

حيث فاز بالدوري العام وكأس السوبر وكأس الاتحاد. 

شباب  الأهلي 
مؤسسة عملاقة 
أسهمت بدور بارز 

وكبير في دعم 
مسيرة الحركة 

الرياضية بالدولة

قبل 43 ســنة رعى المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد آل مكتوم، 

طيب الله ثراه، حيث كان يتولى منصب رئيس مجلس الوزراء، حفل 

افتتاح استاد النادي الأهلي الجديد، وحضر الاحتفال صاحب السمو 

الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم، رئيس النادي الأهلي، بالإضافة إلى 

عدد كبر من المسؤولين والمهتمين بالرياضة، وجمهور غفر.

وقد بدأ الاحتفال لدى وصول سمو رئيس الوزراء، بعزف السلام 

الوطنــي ثم تليت آيات كريمة من القــرآن الكريم، وبعدها قدمت 

الفــرق الرياضية المختلفــة بالنادي عرضاً مع الفرقة الموســيقية في 

الملعب.

وألقى قاســم ســلطان، رئيس مجلس إدارة النادي الأهلي، كلمة 

في بداية الاحتفال شكر فيها سمو رئيس الوزراء وسمو وزير الدفاع 

عــلى تريفهما لهــذا الاحتفال وعبر عــن امتنان النــادي ولاعبيه 

ومشــجعيه للمغفور له الشيخ راشد بن سعيد آل مكتوم طيب الله 

ثراه، لرعايته المستمرة للرياضة والرياضيين.

وقد اســتضاف النــادي الأهلي، بمناســبة افتتاح اســتاده الجديد 

رســمياً، فريق نادي »ابسويتش تاون« الإنجليزي ليقيم معه مباراة 

ودية استعراضية.

بــدأت المباراة هادئة وفاترة، ويعود الســبب في ذلك إلى عاملين: 

أولهــما انتقــال لاعبي الفريــق الإنجليزي من جو بريطانيا  شــديد 

الــبرودة، إلى جو دافئ إلى حد بعيد، ثانيهــما أن الفريق الإنجليزي 

غر معتاد على اللعب على الحشيش الصناعي، ووجد الأرض منزلقة 

ومن الصعب على لاعبيه التحرك عليها بسرعة..

ليلة تاريخية في استاد راشد



4445

50

وفد إدارة الأهلي برئاسة قاسم سلطان يستقبلون بعثة نادي ظفار العماني الشقيق عام 1983  بمطار دبي الدولي

سر الأمور في تلك الدول التي سبقتنا بمسارها وسياستها الرياضية. 

أما فنيــاً فكانت هذه نقطة الانطلاق لإنشــاء نادٍ عريق يمكنه 

المنافســة بقوة بإبراز قــدرات مجموعة مــن اللاعبين الموهوبين 

وإعطاء الفرصة لكل من باســتطاعته الوصول بالنادي الى المقدمة 

مع بداية منافسات كرة القدم في الإمارات. 

 والأهــلي من أكــثر أندية الدولة فوزاً بألقــاب كرة القدم على 

صعيد بطولتي الدوري أو كأس رئيس الدولة فقد فاز الأهلي حتى 

الآن ببطولــة الدوري العام 8 مرات آخرها موســم 2024/2023 

كما فاز بكأس رئيس الدولة 10 مرات أيضاً. 

ومن الأحداث التي لا ينســاها الأهلاوية مســؤولين وجماهر 

هــذا الحدث التاريخي بحضور المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد 

بن ســلطان آل نهيــان »طيب الله ثراه«  القائد المؤســس لدولة 

الإمــارات المبــاراة النهائية لــكأس رئيس الدولة موســم 77/76 

التي أقيمت بين الأهلي والشــباب حيث فاز الأهلي بالكأس وكان 

لأحمد عيسى كابتن فريق الأهلي آنذك شرف اســتلامه من سموه 

طيب الله ثراه. 

ويذكر التاريخ أن أول بطولة لكأس رئيس الدولة فاز بها النادي 

الأهلي، عندما تغلب على النصر في المباراة النهائية موســم 75/74 

وســلم الكأس المغفور له بإذن الله الشــيخ حمدان بن راشــد آل 

مكتوم »طيــب الله ثراه«. كما كان النادي الأهــلي أيضا أول نادٍ 

يجمع بين الدوري والكأس عام 76/75 وثلاثية موسم 2014/2013 

حيث فاز بالدوري العام وكأس السوبر وكأس الاتحاد. 

شباب  الأهلي 
مؤسسة عملاقة 
أسهمت بدور بارز 

وكبير في دعم 
مسيرة الحركة 

الرياضية بالدولة

قبل 43 ســنة رعى المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد آل مكتوم، 

طيب الله ثراه، حيث كان يتولى منصب رئيس مجلس الوزراء، حفل 

افتتاح استاد النادي الأهلي الجديد، وحضر الاحتفال صاحب السمو 

الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم، رئيس النادي الأهلي، بالإضافة إلى 

عدد كبر من المسؤولين والمهتمين بالرياضة، وجمهور غفر.

وقد بدأ الاحتفال لدى وصول سمو رئيس الوزراء، بعزف السلام 

الوطنــي ثم تليت آيات كريمة من القــرآن الكريم، وبعدها قدمت 

الفــرق الرياضية المختلفــة بالنادي عرضاً مع الفرقة الموســيقية في 

الملعب.

وألقى قاســم ســلطان، رئيس مجلس إدارة النادي الأهلي، كلمة 

في بداية الاحتفال شكر فيها سمو رئيس الوزراء وسمو وزير الدفاع 

عــلى تريفهما لهــذا الاحتفال وعبر عــن امتنان النــادي ولاعبيه 

ومشــجعيه للمغفور له الشيخ راشد بن سعيد آل مكتوم طيب الله 

ثراه، لرعايته المستمرة للرياضة والرياضيين.

وقد اســتضاف النــادي الأهلي، بمناســبة افتتاح اســتاده الجديد 

رســمياً، فريق نادي »ابسويتش تاون« الإنجليزي ليقيم معه مباراة 

ودية استعراضية.

بــدأت المباراة هادئة وفاترة، ويعود الســبب في ذلك إلى عاملين: 

أولهــما انتقــال لاعبي الفريــق الإنجليزي من جو بريطانيا  شــديد 

الــبرودة، إلى جو دافئ إلى حد بعيد، ثانيهــما أن الفريق الإنجليزي 

غر معتاد على اللعب على الحشيش الصناعي، ووجد الأرض منزلقة 

ومن الصعب على لاعبيه التحرك عليها بسرعة..

ليلة تاريخية في استاد راشد
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الاهلاوية في مجلس البدور ويظهر في الصورة من اليمين محمد أهلي، عبد الرحمن الحساوي، الدكتور خليفة محمد احمد، عبد الله 
الانصاري، اسماعيل البنا، احمد بو حسين، علي بالرهيف، عبد الله العويص والمرحوم عبد القادر بو شالات، قاسم سلطان وطاهر 

توكل وجلوساً جمعة غريب، اسماعيل القرقاوي، أحمد عيسى،  ثاني جمعة وعلى الكرسي المرحوم محمد البدور، تميز المجلس بجمع 
الأهلاوية منذ العام 1974 قبل رحيله رحمه الله

الأسرة الأهلاوية كانت حريصة على الالتقاء الأسري في مجلس البدور العامر

برلمان البدور
الأهلاوية في مجلس أحــد رموز النادي الأهلي 

محمــد البدور، رحمــه الله، أحد أكــبر الأقطاب 

في مســرة النــادي العريق، حيث وقف وأســهم 

في كل لحظــة طلــب منه ذلك، فقــد حرص على 

أن يجمعنــا، كما جرت عــادة الأهلاوية القدامى، 

عــبر اللقاء ســنوياً أول أيام العيــد بمنزل الراحل، 

في مجلســه العامر بمنطقة الحمرية، حيث اشتهر 

مجلســه بأنه الأقدم في تاريخ مجالسنا الرياضية. 

وقد ســادت هــذه العادة ســنوياً منذ 48 ســنة، 

أي منذ فــوز الأهلي بأول بطولة للــدوري العام 

لأنديــة الدرجة الأولى لكرة القــدم عام 74 /75، 

حيــث تلتقي الأسرة على مأدبــة البدور، ويناقش 

محبــو النــادي دائمــاً في برلمانهم الســنوي الذي 

يحــضره كل الرياضيــين القدامــى والحاليين، كل 

قضاياهم الكروية المصرية، ويكون القدامى دائماً 

أكــثر حضوراً، لأنهم عاشــوا العصر الذهبي للكرة 

بالنادي، حيث سيطر مع النصر في تلك الفترة، وكانا 

يمثــلان التحدي الأكبر في تاريــخ اللعبة، ما يجعل 

الجيل الحالي يستمتع بذكريات القدامى عبر تاريخ 

ناديهم العريق، وتتحول الجلسة إلى حوار رياضي 

حول مسرة فريق الكرة تحديداً، فقد تميز النادي 

بأنه كان واجهة الديمقراطية الرياضية.

وهنا في الصورة قاسم سلطان والدكتور خليفة 

محمد أحمــد وبقيــة الأسرة الأهلاوية، في لقطة 

جميلة معبّرة عن تفاني وحب الجميع لهذا الكيان 

الكبر في مجلس البدور.
أقطاب الأهلاوية قاسم وبوحسين وسلطان صقر وحمدون في إحدى المناسبات الكروية

قاسم يتوسط ضاحي وسعيد الكمدة ويظهر في الصورة إسماعيل القرقاوي وجمعة أمانضاحي خلفان يقدم درع شرطة دبي لقاسم سلطان ويظهر في الصورة سلطان السويدي
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الاهلاوية في مجلس البدور ويظهر في الصورة من اليمين محمد أهلي، عبد الرحمن الحساوي، الدكتور خليفة محمد احمد، عبد الله 
الانصاري، اسماعيل البنا، احمد بو حسين، علي بالرهيف، عبد الله العويص والمرحوم عبد القادر بو شالات، قاسم سلطان وطاهر 

توكل وجلوساً جمعة غريب، اسماعيل القرقاوي، أحمد عيسى،  ثاني جمعة وعلى الكرسي المرحوم محمد البدور، تميز المجلس بجمع 
الأهلاوية منذ العام 1974 قبل رحيله رحمه الله

الأسرة الأهلاوية كانت حريصة على الالتقاء الأسري في مجلس البدور العامر

برلمان البدور
الأهلاوية في مجلس أحــد رموز النادي الأهلي 

محمــد البدور، رحمــه الله، أحد أكــبر الأقطاب 

في مســرة النــادي العريق، حيث وقف وأســهم 

في كل لحظــة طلــب منه ذلك، فقــد حرص على 

أن يجمعنــا، كما جرت عــادة الأهلاوية القدامى، 

عــبر اللقاء ســنوياً أول أيام العيــد بمنزل الراحل، 

في مجلســه العامر بمنطقة الحمرية، حيث اشتهر 

مجلســه بأنه الأقدم في تاريخ مجالسنا الرياضية. 

وقد ســادت هــذه العادة ســنوياً منذ 48 ســنة، 

أي منذ فــوز الأهلي بأول بطولة للــدوري العام 

لأنديــة الدرجة الأولى لكرة القــدم عام 74 /75، 

حيــث تلتقي الأسرة على مأدبــة البدور، ويناقش 

محبــو النــادي دائمــاً في برلمانهم الســنوي الذي 

يحــضره كل الرياضيــين القدامــى والحاليين، كل 

قضاياهم الكروية المصرية، ويكون القدامى دائماً 

أكــثر حضوراً، لأنهم عاشــوا العصر الذهبي للكرة 

بالنادي، حيث سيطر مع النصر في تلك الفترة، وكانا 

يمثــلان التحدي الأكبر في تاريــخ اللعبة، ما يجعل 

الجيل الحالي يستمتع بذكريات القدامى عبر تاريخ 

ناديهم العريق، وتتحول الجلسة إلى حوار رياضي 

حول مسرة فريق الكرة تحديداً، فقد تميز النادي 

بأنه كان واجهة الديمقراطية الرياضية.

وهنا في الصورة قاسم سلطان والدكتور خليفة 

محمد أحمــد وبقيــة الأسرة الأهلاوية، في لقطة 

جميلة معبّرة عن تفاني وحب الجميع لهذا الكيان 

الكبر في مجلس البدور.
أقطاب الأهلاوية قاسم وبوحسين وسلطان صقر وحمدون في إحدى المناسبات الكروية

قاسم يتوسط ضاحي وسعيد الكمدة ويظهر في الصورة إسماعيل القرقاوي وجمعة أمانضاحي خلفان يقدم درع شرطة دبي لقاسم سلطان ويظهر في الصورة سلطان السويدي
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قاسم سلطان يترأس اجتماع الجمعية العمومية العادية للنادي الأهلي أواخر السبعينات بحضور جمعة غريب وعلي السيد وخليفة الكمدة والمرحوم محمد البدور وإبراهيم 
عبدالملك وإبراهيم سعيد لوتاه وجاسم الحساوي وإسماعيل البنا وإبراهيم عيسى لوتاه

لمــا وصل إلى هذه المرحلة العمريــة من العطاء، فلا بد أن يذكر 

دوره في الحركة الرياضية من جميع الجهات الرياضية والشبابية 

على الفترة الذهبية التي عمل بها في تاريخ الرياضة الإماراتية. 

 اتخــذ المجلس في أول اجتماع له قرار تعيين قاســم ســلطان 

رئيساً فخرياً مدى الحياة تأكيداً على روح الأسرة الاهلاوية. 

وهــو أهلاوي من الرعيــل الأول عمل في الهيئــات الرياضية 

الأهليــة منها تولي أمانة سر اتحاد الكرة، وأيضاً رئس اتحاد كرة 

الســلة ولدورتين أولمبيتين تــولى منصب النائــب الأول لرئيس 

اللجنة الأولمبية. 

تولى قيــادة إدارة النادي الأهلي على مــدار تاريخه، أكثر من 

مجلــس إدارة، نجح البعــض منها، وغاب التوفيــق عن البعض 

الآخر، لكن يبقى قاســم ســلطان هو الرئيس التاريخي لمجلس 

إدارة »القلعــة الحمراء«، بعد أن تولى دفة قيادة إدارة ســفينة 

النادي من عام 1974 حتى 1985، ثم تولى رئاســة مجلس إدارة 

النادي مجدداً من عام 1987 حتى 2006، ونجح خلال ســنوات 

رئاســته للنادي في تحقيــق نقلة وطفرة كبــرة، مهدت طريق 

الاحتراف أمام الأهلي، قبل تطبيق النظام بســنوات طويلة على 

أرض الواقع.

تولى قاســم سلطان البنا، رئاســة مجلس إدارة النادي الأهلي 

أكــثر من ربع قرن، وعمل من أجــل أن يتبوأ النادي مركزاً عالياً 

بــين فرق الدولة. ورغــم ابتعاده عن المجلس منذ ســبعة عر 

عاماً إلا أنه بشكل يومي في النادي الأهلي، لم ينقطع عن النادي، 

فالأهلاوية يشكلون لوحة جميلة تعني الوفاء الذي يلتزمه محبو 

الفرســان و»بوصلاح« وغره من زملائه القدامى كانت الأسباب 

تربطهــم به طوال هذه المدة الطويلة بغض النظر عن النتائج أو 

البطولات، ويبقى قاسم الأخ الأكبر للأهلاوية. 

كلمــة حــق نقولها في قاســم، أنــه كان له دور كبــر في دعم 

الحركــة الرياضية من واقع إدارتــه لبلدية دبي على مدى الفترة 

الطويلــة الماضية هي حصيلة عملــه وخدمته لوطنه ومجتمعه، 

فقــد لعبت البلديــة دورها الذي انعكس على القطاع الشــبابي 

والرياضي والاجتماعي، ويكفــي أنه أحد خرة الخبرات الإدارية 

الرياضية التي نعتز بها. عمل مخلصاً وبذل الجهد والعطاء، فكان 

هذا التقدير وســط حشــد من أفراد صفوة المجتمع. وبالطبع لا 

أحد ينسى جهوده عبر الســنين الطويلة التي قدم فيها كل الدعم 

والتواصــل محلياً وعربياً، وأصبح رمزاً من رموز الرياضة. وهذه 

كلمة صدق نقولها في الرجل الوفي والأمين، ولولا إخلاصه وتفانيه 

ربع قرن في رئاسة الأهلي

قاسم سلطان يترأس أحد اجتماعات مجلس الإدارة  

مجلس إدارة 
القرقاوي منح 
قاسم سلطان  

الرئاسة الفخرية
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بناء الفريق

قاد قاســم ســلطان خلال فترتي رئاســته لــلإدارة الأهلاوية، 

الفرســان إلى تحقيق الكثر من الألقــاب المهمة، ونجح في إعادة 

بناء الفريــق عقب هبوطــه إلى الدرجة الثانية موســم 1995-

1996، وبــدأ العمل الجاد من نقطة الصفر، ليبني صرحاً عملاقاً 

مســتقراً، ولديه قاعدة وفريق قوي، مستنداً إلى لاعبي المراحل 

الســنية للأهلي، وكان من حصاد الأهلاويــة كأس رئيس الدولة 

موســم 1995-1996، وكان يتولى تدريــب الأهلي وقتها المدرب 

المصري محمد أبو العز. كما توج الأهلي أيضاً بألقاب مهمة منها 

لقب الدوري العام موسم 2005–2006، وهي المرة الأخرة التي 

يتوج فيها الفريق بلقب الدوري في عصر الهواية قبل الانتقال إلى 

الاحتراف، ووقتها كان يتولى تدريب الفريق المدرب الألماني هانز 

شــايفر. وقبلها فاز الفريق بكأس رئيس الدولة موسمي 2003-

2004، وكان المدرب حينها الروماني إيلي بلاتشي، و2002–2001 

تحت قيادة المدرب الكرواتي استريشكو.

بعثة أهلي دبي لحظة الوصول إلى الكويت عام 1973، وفي الصورة وقوفاً من اليمين: عبدالرحمن الحساوي، سهيل سالم، علي البوادي، عمر عبدالعزيز، عبدالرحمن العصيمي، حسن الأمير، سلطان الحبتور، أحمد 
خليل، أحمد عيسى، محمد أبوالليل، عيسى أمان، سلطان صقر، حسين تقي، اسماعيل علي، الكابتن صلاح أبوجريشة وإسماعيل القرقاوي، وجلوساً من اليمين: إبراهيم رضا، محمد عبدالله، ناصر حمد، علي حسن، 
محمد سالم سهيل، جاسم محمد حسن، عبدالله حسن، علي خليفة، سعيد حارب و محمد عبدالله.

حمدان بن محمد وقاسم سلطان خلال احتفالات فوز النادي ببطولة الدوري عام 2006

قاسم سلطان وخليفة سعيد وتواجد دائم في مقر النادي بمبنى السعادة 
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خلال مهرجان اعتزال أحمد عيسى في مايو 1980 كأول مهرجان من نوعه على مستوى الكرة الإماراتية حيث لعب الأهلي مطعمًا بنجوم العرب أمام الجيش السوري ويظهر في الصورة الكابتن المعتزل وقاسم 
سلطان والعميد فاروق بوظو ورئيس وفد نادي الجيش 

///////

تواصل الأجيال

 كتب أحمد عيسى في كتابــة )الكابتن( الذي صدر في مايو 2016 

كلــمات يعبّر فيها عن علاقته مع قاســم ســلطان، قائلًا: كان فاعلًا 

ومؤثراً، والمعلم في المراحل كافة المؤسسة لشخصية الفرد؛ منذ أن 

كنت صبياً ألعــب في الفريق، حتى انتقلت لنادي الوحدة، وطوال 

مســرتي في النادي الأهلي لاعباً وإدارياً وعضواً في مجلس الإدارة، 

مــروراً بالعديد من الهيئات الرياضيــة التي كان لي شرف الوجود 

فيهــا؛ من المجلس الأعلى للشــباب والرياضــة إلى اللجنة الأولمبية 

الوطنية إلى اتحاد كرة القدم، إضافة إلى الأحداث الرياضية المهمة 

من استضافة الدولة كأس الخليج السادسة عام 1982، إلى استضافة 

أولمبياد الشــطرنج في دبي نوفمبر 1986 وغرهــما الكثر، وطوال 

هــذا الزمن الممتد كان »بو صلاح« قريبــاً منّي، أو بالأحرى كنت 

أســعى جاهداً أن أكون قريباً منه، فقد كان الرجل معيناً لا ينضب 

مــن العمل المخلص الجاد، ومن الأمانة الصادقة في القول والعمل، 

ومن التفاني بلا حدود في خدمة الوطن. مناســبات قاسية وظروف 

صعبــة مررت بها كإنســان، وكرياضي، كنت أتعلــم فيها من هذا 

الرجل كيف يجب أن أتمسك بالأسس والمبادئ التربوية والأخلاقية 

والوطنية، و أن أظل أســعى بجد واجتهــاد، وأن أقول وأعمل ما 

أعتقد أنه الصواب في خدمة المجتمع والوطن.

قاسم سلطان يكرم يوسف عتيق الفائز بالحذاء الفضي سنة 1991 وهداف العرب بتسجيل 28 هدفاً لجائزة مجلة الحدث الرياضي التي أشرف عليها الزميل سعيد غبريس 
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قاسم سلطان  مع حفيده ناصر راشدقاسم سلطان يتوسط اللاعبين الثلاثة المعتزلين يوسف مراد مع نجليه سعود ومحمد وعبدالله موسى مع أطفاله العنود وخليفة وخلود ومحمد سالم رضوان مع نجليه سالم وسارة 

يدفع المجتمع لانقسامات أكبر.  

ويشــكل اللقاء مناســبة فريدة من نوعها، نظراً للمكانة التي 

يتمتع بها قاســم بين رجالات الرياضة بنادي شباب الأهلي، فهم 

مــن جيل الزمن الجميــل، في زمن تواصل الأجيال، وهو أشــبه 

بالتذكر وإلقاء الضوء على مســرة هذه الشــخصيات البارزة في 

مجتمعنــا الرياضي، في لفتة رائعة بســيطة جداً، لكن لها معناها 

الطيب.

والأمــر يؤكــد مقولة: »مــن لا يحفــظ ماضيه لــن يحفظه 

مســتقبله«. من منطلق هذه القاعدة تولّدت الحاجة إلى تدوين 

الأحداث وحفظ التواريخ والأســماء، وهذه المواضيع التوثيقية 

جعلتني على مدى السنوات الأخرة أبدأ المهمة رافعاً شعار »كي 

لا يضيع تاريخنا الرياضي«.

فقاســم ســلطان واحد من الرمــوز الرياضيــة المهمة، وأحد 

كبار مؤسي نادي شــباب الأهلي، ورئيس مجلس إدارة النادي 

ســابقاً، والرئيس الفخري لمجلس الإدارة مدى الحياة حالياً، وله 

إســهامات كبرة في المجال الرياضي عامــة، وفي كرة القدم بصفة 

خاصة، ورغــم ابتعاده عن الرياضة رســمياً، بقي يحنّ للرياضة 

ولــلأسرة الرياضيــة، وعندما يتحــدث فلابــد أن لحديثه قيمة، 

 أعتقد جازماً أن »بو صلاح« لم يكن له تأثر بالغ في حياتي فقط، 

بل من دون شــك أعمق تأثراً في أسرته وفي أبنائه، والذي لا شــك 

فيــه أنه كان قــادراً على التأثــر في أجيال مختلفــة ممن حظيت 

بفرصة للعمل أو القرب منه.

تواصل إنساني

 تتميــز الأسرة الرياضية بنادي شــباب الأهــلي بميزة مختلفة 

عن الأندية الأخرى؛ هي التواصل الإنســاني والاجتماعي بصورة 

ملفتة للنظر، وأصبح ذلك سمة قادها قاسم سلطان بين الأجيال 

المختلفة للنادي، عبر السنوات التي ترأس فيها مجلس إدارة هذا 

الكيــان، بل وحتــى الآن، وهو أمر في غايــة الأهمية، ولا يمكن 

إغفاله أو إهمالــه، فنتائجه مذهلة، حيث إنــه العمود الفقري 

للبناء الاجتماعي الإنســاني، وذلك عــبر اللقاء اليومي بمقر مبنى 

الســعادة في النــادي، حيث العلاقــات الودية التــي تربط أبناء 

النادي، وتشــكّل وحدة نسيج متماســكة، فالتفاهم بين الأجيال 

يعــدّ الخطــوة الأولى لطريــق الاحــترام والتقدير بــين الأجيال 

المختلفة بمــا تحمل من توجهات وتخصصــات، وغياب التفاهم 
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قاسم سلطان  مع حفيده ناصر راشدقاسم سلطان يتوسط اللاعبين الثلاثة المعتزلين يوسف مراد مع نجليه سعود ومحمد وعبدالله موسى مع أطفاله العنود وخليفة وخلود ومحمد سالم رضوان مع نجليه سالم وسارة 

يدفع المجتمع لانقسامات أكبر.  

ويشــكل اللقاء مناســبة فريدة من نوعها، نظراً للمكانة التي 

يتمتع بها قاســم بين رجالات الرياضة بنادي شباب الأهلي، فهم 

مــن جيل الزمن الجميــل، في زمن تواصل الأجيال، وهو أشــبه 

بالتذكر وإلقاء الضوء على مســرة هذه الشــخصيات البارزة في 

مجتمعنــا الرياضي، في لفتة رائعة بســيطة جداً، لكن لها معناها 

الطيب.

والأمــر يؤكــد مقولة: »مــن لا يحفــظ ماضيه لــن يحفظه 

مســتقبله«. من منطلق هذه القاعدة تولّدت الحاجة إلى تدوين 

الأحداث وحفظ التواريخ والأســماء، وهذه المواضيع التوثيقية 

جعلتني على مدى السنوات الأخرة أبدأ المهمة رافعاً شعار »كي 

لا يضيع تاريخنا الرياضي«.

فقاســم ســلطان واحد من الرمــوز الرياضيــة المهمة، وأحد 

كبار مؤسي نادي شــباب الأهلي، ورئيس مجلس إدارة النادي 

ســابقاً، والرئيس الفخري لمجلس الإدارة مدى الحياة حالياً، وله 

إســهامات كبرة في المجال الرياضي عامــة، وفي كرة القدم بصفة 

خاصة، ورغــم ابتعاده عن الرياضة رســمياً، بقي يحنّ للرياضة 

ولــلأسرة الرياضيــة، وعندما يتحــدث فلابــد أن لحديثه قيمة، 

 أعتقد جازماً أن »بو صلاح« لم يكن له تأثر بالغ في حياتي فقط، 

بل من دون شــك أعمق تأثراً في أسرته وفي أبنائه، والذي لا شــك 

فيــه أنه كان قــادراً على التأثــر في أجيال مختلفــة ممن حظيت 

بفرصة للعمل أو القرب منه.

تواصل إنساني

 تتميــز الأسرة الرياضية بنادي شــباب الأهــلي بميزة مختلفة 

عن الأندية الأخرى؛ هي التواصل الإنســاني والاجتماعي بصورة 

ملفتة للنظر، وأصبح ذلك سمة قادها قاسم سلطان بين الأجيال 

المختلفة للنادي، عبر السنوات التي ترأس فيها مجلس إدارة هذا 

الكيــان، بل وحتــى الآن، وهو أمر في غايــة الأهمية، ولا يمكن 

إغفاله أو إهمالــه، فنتائجه مذهلة، حيث إنــه العمود الفقري 

للبناء الاجتماعي الإنســاني، وذلك عــبر اللقاء اليومي بمقر مبنى 

الســعادة في النــادي، حيث العلاقــات الودية التــي تربط أبناء 

النادي، وتشــكّل وحدة نسيج متماســكة، فالتفاهم بين الأجيال 

يعــدّ الخطــوة الأولى لطريــق الاحــترام والتقدير بــين الأجيال 

المختلفة بمــا تحمل من توجهات وتخصصــات، وغياب التفاهم 



5657

50

ولذكرياتــه معنى، ولخبرته وتجربته التي تمتد لســنوات طويلة 

من العمل الشاق في مجال الرياضة هدفاً وأسلوباً يحتذى به.

 »سلة الإمارات«  .. زعامة الخليج

إذا تحدثنــا عن رموز الرياضــة الإماراتية الذيــن تركوا بصمة 

واضحــة في كل المواقــع التــي تبوأوهــا، لا بد أن نذكــر القطب 

الأهــلاوي المعروف قاســم ســلطان البنا، الذي شــغل إلى جانب 

رئاسته مجلس إدارة قلعة الفرسان لسنوات طويلة، مناصب عدة 

أخرى، من أبرزها رئاســته لاتحاد كرة السلة في دورتين متتاليتين 

خلال الفترة من عــام 1992 حتى عام 2000، وأيضاً توليه منصب 

النائب الأول لرئيس اللجنة الأولمبية.

ففــي كل تلــك المناصب، كانت له بصمتــه، وانعكس ذلك على 

نتائــج الفرق والمنتخبــات التي عمــل معها، ســواء في النادي أو 

منتخبات كرة الســلة، وبالتحديد المنتخب الأول، الذي قاده لأول 

لقب خليجي عام 1992، في البطولة التي أقيمت بصالة مكتوم بن 

محمد بالنادي الأهلي، بحضور صاحب الســمو الشــيخ محمد بن 

راشــد آل مكتوم، نائب رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم 

دبي، رعاه الله، ومعالي وزير الشــباب والرياضة الســابق الشــيخ 

فيصل بن خالد القاسمي. 

هذا الإنجــاز كان الانطلاقــة الحقيقية لكرة الســلة الإماراتية 

نحــو منصات التتويــج، بعدما ظلت لســنوات طويلة تتأرجح بين 

المركزيــن الثاني والثالث، ولم يكتفِ منتخبنــا بهذا الإنجاز في تلك 

المرحلة الذهبية، بل حقق أيضاً الميدالية البرونزية بدورة الألعاب 

العربية في بروت عام 1997، إلى جانب المركز الخامس في البطولة 

الآسيوية.

قاسم سلطان توقف كثراً عند هذه المحطات المهمة بتأكيده أن 

الجيل الذي حقق تلك الإنجازات، الذي وصفه بـ»جيل الوســط«، 

هو الأفضل في تاريخ الرياضة الإماراتية، حتى على مستوى الألعاب 

الأخــرى، نظراً لولائه وتضحياته. وأضاف أن ســلة الإمارات تعتبر 

من اللعبات الشهيدة، مثلها مثل غرها من الألعاب الجماعية، نظراً 

لقلة الدعم المادي، مطالباً القائمين على قطاع الرياضة بإعادة تقييم 

عملهــم، والالتفات لتلك الألعاب، حتى تتمكــن من تمثيل الدولة 

بصــورة مرفة، قائلًا إن ما يحدث في اتحاد الســلة هو عبارة عن 

جهــد فردي لتوفر الدعم المــادي للمنتخبات الوطنية، عن طريق 

بطولة دبي الدولية، التي اســتمرت لأكثر من ثلاثة عقود، مشــيداً 

بجهود رئيس الاتحاد اللواء م إسماعيل القرقاوي ومجلس الإدارة، 

مؤكداً أنه لــولا إيجابية مجلس الإدارة الحــالي بقيادة القرقاوي، 

لتوقفت تلك البطولة منذ سنوات.

قاسم سلطان يسلم كأس الاتحاد للأندية لكرة السلة لنجم الوحدة يوسف عيسى ويظهر في الصورة محمد علي والسكرتير الفني عبدالوهاب  عام 1993 

قاسم سلطان يتوسط الأسرة الأهلاوية 

قاسم سلطان يتوسط عدداً من المدربين واللاعبين والإداريين  من بينهم عبيد الزعابي وحمد العود من نادي عجمان وحشمت مهاجراني مدرب المنتخب الوطني السابق في تجمعهم الأسبوعي بمقر النادي
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من العمل الشاق في مجال الرياضة هدفاً وأسلوباً يحتذى به.

 »سلة الإمارات«  .. زعامة الخليج

إذا تحدثنــا عن رموز الرياضــة الإماراتية الذيــن تركوا بصمة 

واضحــة في كل المواقــع التــي تبوأوهــا، لا بد أن نذكــر القطب 

الأهــلاوي المعروف قاســم ســلطان البنا، الذي شــغل إلى جانب 

رئاسته مجلس إدارة قلعة الفرسان لسنوات طويلة، مناصب عدة 

أخرى، من أبرزها رئاســته لاتحاد كرة السلة في دورتين متتاليتين 

خلال الفترة من عــام 1992 حتى عام 2000، وأيضاً توليه منصب 

النائب الأول لرئيس اللجنة الأولمبية.
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محمد بالنادي الأهلي، بحضور صاحب الســمو الشــيخ محمد بن 

راشــد آل مكتوم، نائب رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم 

دبي، رعاه الله، ومعالي وزير الشــباب والرياضة الســابق الشــيخ 

فيصل بن خالد القاسمي. 

هذا الإنجــاز كان الانطلاقــة الحقيقية لكرة الســلة الإماراتية 

نحــو منصات التتويــج، بعدما ظلت لســنوات طويلة تتأرجح بين 

المركزيــن الثاني والثالث، ولم يكتفِ منتخبنــا بهذا الإنجاز في تلك 
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عملهــم، والالتفات لتلك الألعاب، حتى تتمكــن من تمثيل الدولة 

بصــورة مرفة، قائلًا إن ما يحدث في اتحاد الســلة هو عبارة عن 

جهــد فردي لتوفر الدعم المــادي للمنتخبات الوطنية، عن طريق 
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قاسم سلطان يتوسط عدداً من المدربين واللاعبين والإداريين  من بينهم عبيد الزعابي وحمد العود من نادي عجمان وحشمت مهاجراني مدرب المنتخب الوطني السابق في تجمعهم الأسبوعي بمقر النادي
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مهدي مفخرة للإمارات

أكد قاسم سلطان، في تصريحات سابقة نرتها الصحف المحلية، 

الــدور الكبر الذي بذلــه المدرب الوطني مهــدي علي مع لاعبي 

منتخبنا، الذيــن يمكننا أن نطلق عليهم »عيال مهدي«،  فقد كانوا 

مفخرة للإمارات، وأسهموا في تأهل منتخبنا عن جدارة واستحقاق 

إلى نهائيات أمم آســيا لكرة القدم التي جرت في اســتراليا 2015 ، 

حيــث كان الفريق مميزاً على الصعيد القــاري، ولم يأتِ ذلك من 

فــراغ، إنما كان نتاجاً منطقياً للجهد الذي بُذل خلال ســنوات قبل 

التأهــل في إعداد ذلك الجيل، الذي ظــل يحصد النجاح تلو الآخر 

في منتخبات المراحل الســنية المختلفة، ليســر على الدرب نفســه 

بحصوله على لقــب دورة الخليج التي أقيمــت بمملكة البحرين، 

التي أكســبته الثقة، وليواصل مســرة حصد النتائــج الإيجابية في 

التصفيات الآسيوية المؤهلة إلى استراليا 2015.

وقال قاسم سلطان إن جيل المواهب يعشق الانتصارات بصناعة 

محلية 100 %، مشراً إلى أن مهدي علي نجح في الوصول إلى توليفة 

مــن اللاعبين كانت لها كلمتها المســموعة في جميــع المباريات، ما 

انعكــس إيجاباً على المحصلــة، لينجحوا في تحقيق مــا نصبو إليه 

جميعاً. وقال إن الجيل الحالي يمتاز بلاعبين على مستوى عالٍ، كانوا 

على قدر المسؤولية الملقاة على عاتقهم، وأسعدوا الشارع الرياضى 

على اختلاف ألوان طيفه بحصدهم النتائج الإيجابية.

وأضاف قاســم سلطان: إن الخطوة التي أقدم عليها اتحاد الكرة 

بثقته الكاملة في المدرب المواطن أصابت الهدف، ليؤكد مهدي على 

»البســاط  الأخضر« أنه حقق مكاسب لكرة الإمارات التي كانت 

مرتبطــة بالعديد من النجاحات في عهد هــذا المدرب الذي أثبت 

كفــاءة في المنتخب الوطني الأول، معززاً النجاحات الســابقة التي 

حققها خلال مسرته في تدريب منتخبات المراحل السنية.

وأكد أن مهدي من المدربين الذين يعملون بفكر وبروح وطنية، 

مشــراً إلى أن النتائــج الإيجابية التي ظل يحققها خلال مســرته 

التدريبية لم تأتِ من فراغ، إنما كانت نتاجاً للجهد الكبر الذي ظل 

يبذله من أجل تحقيق طموحه.

وطالــب اتحاد الكرة أن يعضّ بالنواجــذ على المدرب المواطن، 

لأهمية دوره، والمكتســبات التي ظل يحققهــا بعد أن آتت هذه 

التجربــة أُكلها في المنتخب الأول، وأكدت على المســتطيل الأخضر 

كفاءة المدرب المواطن الذي يســر من نجاح لآخر، مشــراً إلى أنه 

في حالــة أي إخفاق لمهدي علي في المرحلــة المقبلة، وهذا وراد في 

عالم كرة القدم، فعلى اتحاد كرة القدم أن يتمسك به أكثر، ويسعى 

لتوفر عوامل النجاح له لتحقيق المراد.

الإمارات نموذج

وأشــار إلى أن الإمارات أصبحت نموذجــاً في التطور، ما كان له 

انعكاساً إيجابياً على مسرة اللاعب الإماراتي، وبالتالي مشاركته مع 

»الأبيــض«، مبيناً أن التطور المجتمعي الذي حدث في الدولة، منح 

لاعب كرة القدم راتباً أكبر من الوزير، ويعدّ ذلك أحد أنواع الدعم 

للرياضة من أجل الوصول إلى منصات التتويج.

لا للحكام الأجانب

وعن رأيه في مطالبة بعض الأندية بحكام أجانب خلال مباريات 

الــدوري، قــال إنه لا يتفق مع الرأي المطروح، مشــراً إلى أن على 

كل مــن يطالب بوجود حكام أجانب في ملاعبنا أن يراجع نفســه 

جيــداً فيما يطرحــه، وينبغي على الجميع دعــم مرحلة التوطين، 

خاصة قضــاة الملاعب المواطنين، مضيفاً أن الخطأ جزء من اللعبة، 

وأن الأخطــاء التي يرتكبها حكامنا بســيطة، مقارنة بما يحدث في 

الدوريات الخارجية. واختتم  تصرحاته بأنه يوجد حكام مواطنون 

جيدون قادرون على الوصول بمباريات الدوري وبقية المســابقات 

إلى بر الأمان. 

مهدي يتوسط النجمين علي مبخوت وأحمد خليل
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مهدي مفخرة للإمارات
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حققها خلال مسرته في تدريب منتخبات المراحل السنية.
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المغفور له سلطان بن زايد آل نهيان يتوسط مجلس إدارة اتحاد كرة القدم عام  1978 ويظهر قاسم سلطان على يمينه جلوساً وعلى يساره سالم الغماي وعلي الوالي ووقوفاً 
من اليمين حسن موسى القمزي وسلطان السويدي وعبدالرحمن أمين وخميس سالم ومصطفى كامل محمود وأحمد المدفع وعبدالرحمن الحساوي ود. أحمد سيف بالحصا

اللــه ثراه« والمرحــوم حمودة بن علي وحارب بــن عتيبة أميناً للسر 

العام وجمعة غريب مبارك والمرحوم أحمد علي التاجر وأحمد المدفع 

وســعيد بن ناصر أعضاء، والأخر تولى وكيل وزارة الشباب والرياضة 

في ظهوره الأول في بداية السبعينات . 

ومــن أبرز انجازات المجلس الأول انضمامه لعضوية الاتحاد الدولي 

)الفيفا( 1972، والذي شــهد أيضــاً أول مشــاركة للمنتخب الوطني 

في دورة كأس الخليــج الثانيــة بالرياض، حيث تــرأس وفدنا الكروي 

المحامــي المرحوم أحمد التاجر وضم عدداً مــن الإداريين هم: أحمد 

المدفــع وجمعة غريب ومراد رفعــت إعلامياً. ونجح خلالها المنتخب 

في الفــوز بالمركز الثالث والميدالية البرونزيــة.   وفي عام 1974 انضم 

الاتحــاد الإماراتي للاتحادين العــربي والآســيوي، وكان لاتحاد الكرة 

الإماراتي دور بارز في بداية تشــكيل الاتحاد العربي عبر ممثله سلطان 

صقر السويدي في اجتماعات ليبيا عام 76.

تذكرت غانم غباش

في فــترة من إحــدى فــترات الكــرة الإماراتية، لم يكــن هناك 

إعــلام أو صحافة رياضية متخصصة، ولكــن كان لدينا رجال على 

مســتوى عالٍ مــن الثقافة الفكريــة.. يومها جــرت لأول مرة في 

تاريخ رياضتنــا عملية الانتخابــات عبر الجمعيــة العمومية، عام 

1973 عندما تقــدم المرحوم غانم غباش رئيــس اتحاد الكرة، إلى 

راشــد بن حميد الشامي وزير الشــباب والرياضة، مع فترة قيام 

الدولــة، اقتراحاً يتضمــن حل المجلس الذي كان يترأســه، وإجراء 

حكايات ومواقف كثرة تغلف علاقة قاســم سلطان باتحاد الكرة 

ومســرته الطويلة كأحد مســؤولي الاتحاد، والتي شــهدت نجاحات 

كثرة يشــهد لها القاصي والــداني، فقد كان »بوصــلاح« من الرعيل 

الأول الذي أســهم في تطوير العمــل الإداري داخل اتحاد الكرة منذ 

أن نــال عضويته منتصف ســبعينات القرن الماضي، وأســهم في وضع 

اللبنة الأولى لتأســيس اتحــاد كرة قدم قادر على قيادة ســفينة كرة 

القــدم الإماراتية إلى بر الإنجــازات والتطلع إلى مواكبة ركب التقدم 

على الصعيدين الإقليمي والدولي، وبعد أن وجهت الدعوة لعدد من 

الأندية لحضوراجتماع مهم جامع لتشكيل أول اتحاد لكرة القدم بعد 

قيام دولة الاتحاد والحصول على الاستقلال عام 1971.

وكللت هذه الجهود بالإعلان عن تشكيل اتحاد لكرة القدم، الذي 

كان أول اتحــاد رياضي يتم تأسيســه بعد قيام دولــة الاتحاد، وبعد 

مــرور عام واحد فقط وتحديداً في عام 1972 م  انضم الاتحاد الوليد 

لعضويــة الاتحــاد الدولي )الفيفــا( وفي عام 1974 انضــم للاتحادين 

العربي والآسيوي. 

مجلس الشيخ مبارك 

تشــكل أول مجلس لإدارة اتحــاد الكرة بعد تأسيســه عام 1971 

عقب قيام اتحاد الإمارات برئاسة المغفور له الشيخ مبارك بن محمد 

آل نهيــان »طيــب الله ثراه« والد الشــيخ نهيان بن مبارك والشــيخ 

حمدان بن مبارك رئيس مجلس إدارة اتحاد كرة القدم، وضم المجلس 

الأول المغفور له الشيخ صقر بن محمد القاسمي نائباً للرئيس »طيب 

 بصمات مع اتحاد الكرة 

السلطان هيثم بن طارق رئيس اتحاد كرة القدم العماني آنذاك عام 1984 خلال خليجي 7  كان في مقدمة مستقبلي وفدنا برئاسة حمدان بن زايد ويظهر في الصورة قاسم 
سلطان وحماد الغافري في قاعة التشريفات الكبرى في مطار مسقط الدولي

تولى منصب أمين 
 سر اتحاد الكرة 

 في عام 76 
خلال التشكيل 

الخامس برئاسة 
سلطان بن زايد

  تمثيل الدولة 

في اجتماع اللجنة 
 التأسيسية 

للاتحاد العربي 
لكرة القدم بليبيا

مة
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ومــن أبرز انجازات المجلس الأول انضمامه لعضوية الاتحاد الدولي 
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في دورة كأس الخليــج الثانيــة بالرياض، حيث تــرأس وفدنا الكروي 

المحامــي المرحوم أحمد التاجر وضم عدداً مــن الإداريين هم: أحمد 

المدفــع وجمعة غريب ومراد رفعــت إعلامياً. ونجح خلالها المنتخب 

في الفــوز بالمركز الثالث والميدالية البرونزيــة.   وفي عام 1974 انضم 

الاتحــاد الإماراتي للاتحادين العــربي والآســيوي، وكان لاتحاد الكرة 

الإماراتي دور بارز في بداية تشــكيل الاتحاد العربي عبر ممثله سلطان 

صقر السويدي في اجتماعات ليبيا عام 76.

تذكرت غانم غباش

في فــترة من إحــدى فــترات الكــرة الإماراتية، لم يكــن هناك 

إعــلام أو صحافة رياضية متخصصة، ولكــن كان لدينا رجال على 

مســتوى عالٍ مــن الثقافة الفكريــة.. يومها جــرت لأول مرة في 

تاريخ رياضتنــا عملية الانتخابــات عبر الجمعيــة العمومية، عام 

1973 عندما تقــدم المرحوم غانم غباش رئيــس اتحاد الكرة، إلى 

راشــد بن حميد الشامي وزير الشــباب والرياضة، مع فترة قيام 

الدولــة، اقتراحاً يتضمــن حل المجلس الذي كان يترأســه، وإجراء 

حكايات ومواقف كثرة تغلف علاقة قاســم سلطان باتحاد الكرة 

ومســرته الطويلة كأحد مســؤولي الاتحاد، والتي شــهدت نجاحات 

كثرة يشــهد لها القاصي والــداني، فقد كان »بوصــلاح« من الرعيل 

الأول الذي أســهم في تطوير العمــل الإداري داخل اتحاد الكرة منذ 
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حمدان بن زايد يترأس الاجتماع الأول لاتحاد كرة القدم في دبي بمنطقة الحمرية ويظهر في الصورة من اليمين سالم الغماي وقاسم سلطان وعبدالله لوتاه وخميس سالم ومن اليسار أحمد أبوحسين وأحمد 
الغروبتي وحسن موسى وأحمد المدفع والسكرتير الفني كمال أميري حمدان بن زايد يتوسط مجلس إدارة اتحاد كرة القدم في أول اجتماع ترأسه في دبي عام 1984 ويظهر قاسم سلطان على اليسار

محــل ثقة، وشــخصية اجتمعت القلوب على محبتهــا وتقديرها، 

وهــو ما أهّله بســهولة لتولي منصب رئيس اتحــاد كرة القدم في 

الدولة، ليكون بذلك أول رئيس له نشاط حافل وطويل في الأندية 

الرياضية، وبين أوساط الشباب.

المجلس الثالث 

تشــكل الاتحاد الثالث لكرة القدم برئاسة الشيخ مانع بن 

خليفة آل مكتوم خلال الفترة من 1974 وحتى 1975 ويعتبر 

الرئيس الثالث وأحد أبرز الشخصيات الرياضية على مستوى 

المنطقة منذ دخولــه العمل الإداري في الرياضة الامارتية بل 

كان معروفــاً محلياً وخارجياً لحبه وشــغفة للعبة وســاهم 

بدرجة كبرة في الارتقاء باللعبة عبر استقدامه للفرق الأجنبية 

التي زارتنــا في مرحلة البدايات وهي فترة التأســيس، ومن 

أبرزها ســانتوس البرازيلي عام 73 بقيادة الجوهرة السوداء 

الراحل بيليه وغره من الفرق الأوربية، وقد كان الشيخ مانع 

آل مكتــوم  صاحــب أفكار جريئة ومبادرات غر مســبوقة، 

وطرح العديد من التصورات، فقد كان لاعباً بارزاً في صفوف 

النصر في فترة الخمســينات قبل أن يتحول الى العمل الإداري 

وقيادة الأزرق النصراوي إلى البطولات المتعددة.

مجلس سلطان بن زايد 

التشــكيل الرابع لاتحاد الكرة برئاسة المغفور له الشيخ سلطان بن 

زايد آل نهيان طيب الله ثراه أحدث طفرة جديدة للكرة الإماراتية، 

خلال الفترة من 77/76 في التشــكيل الخامس للكرة الإماراتية ومعه 

انتخابات حرة، يرف عليها الوزير، وكذلك تشــكيل هيئة إدارية 

جديــدة، وبالفعل، وافق الوزير، وعقــد اجتماعاً عاجلًا، ضم عدداً 

من رؤســاء الأندية والعناصر الشــابة مــن ذوي الكفاءة والخبرة، 

ليتــم خلاله انتخاب رئيس وأعضاء جدد ومنهم احمد المدفع نائبا 

للرئيس وقاســم ســلطان امينا للسر وخميس سالم امينا للصندوق 

وعلي الوالي هذه الاســماء التي ذكرتها مجلة أخبار دبي ،برغم أن 

المجلــس في تلك الفــترة كان عمره لا يتجاوز العرة شــهور، ولا 

يــزال يملك الصلاحيات فترة تزيد عــلى أكثر من عام، إلا أن إصرار 

غانم غباش، وهو رجل ثقافة ومجتمع، حسم الأمر، وبدأت مهمته 

الاولى تولي رئاسة الوفد بكأس الخليج الثالثة لكرة القدم بالكويت 

عــام 74 ،كما كان أهلاوياً، وصل إلى منصــب نائب رئيس مجلس 

إدارة الأهلي في بداية تأسيســه، أتذكره اليــوم إبان تواجد الكرة 

الاماراتيــة في المنامه قبل مواجهة منتخب البحرين الشــقيق وفي 

عهد غانم حقق منتخبنا فوزا كبرا على البحرين بخليجي الكويت 

باربعة مقابل لاشيء ســجلها سالم بوشنين هدفين وهدف لكل من 

زيد ربيع وســهيل ســالم ، برغم رحيله، فذكراه تبقى راســخة في 

الأذهــان، لم يكن مجرد كاتــب وأديب، بل كان إنســاناً متواضعاً 

للغاية، رياضياً، نتذكر هذه الشــخصية التي لعبــت دوراً متميزاً، 

عندما تولى منصباً كبراً بنادي الشــباب، في فترة الخمسينيات، مع 

مجموعة من زملائه، ونظراً للعلاقة الاسرية القوية التي تربطه مع 

ناصر بن عبدالله لوتاه، جاءت فكرة دمج ناديي الشباب والوحدة 

عام 1970، بعد العودة من معســكر مصر، وبالفعل، كان الراحل، 
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 قاسم سلطان وغانم غباش وخميس سالم واللاعب زيد ربيع  وأحمد خورشيد والحكم الدولي عبدالله الساي لحظة وصولهم إلى أرض مطار الكويت الدولي للمشاركة 
في خليجي 3 عام 74

 قاسم سلطان والمرحوم غانم غباش وأحمد المدفع والمدرب شحتة بين شوطي إحدى مباريات المنتخب الوطني خلال منافسات كأس الخليج العربي الثالثة التي أقيمت 
في مارس عام 74 بدولة الكويت

كل من ســالم الغماي نائباً للرئيس، قاســم ســلطان أمين السر العام، 

الحــاج خميس، أحمد المدفع، ســلطان صقر، أحمد ســيف بالحصا، 

حســن موسى، عبد الرحمن الحســاوي، عبدالرحمن أمين، علي الوالي 

أعضــاء، وفي هذه الفــترة كان الإخلاص هو العملــة النادرة ولهؤلاء 

الرجال، وتجســد ذلك في قيام الحاج خميس ســالم المدير المالي ومعه 

الحكــم الدولي المصري الشــهر الحاج مصطفى كامــل محمود ببيع 

تذاكر دخول المباريات. 

 وفي هــذه الفترة التاريخية من عمر كرة القــدم الإماراتية تعاقد 

اتحاد الكرة مع المدرب الإنجليزي العالمي الشــهر دون ريفي، الذي 

أحــدث نقلة تاريخية في مســتوى كرة القدم بالدولــة، وقاد منتخبنا 

الوطني في دورة كأس الخليج الخامسة ببغداد عام 79 . 

ولم تكن هــذه التظاهرة الكروية الوحيــدة في هذه الفترة، حيث 

اســتضافت الإمارات تصفيات المجموعة الأولى لكأس آســيا السابعة 

التي أقيمت على استاد مدينة زايد، ولم يكن اهتمام المغفور له الشيخ 

سلطان بن زايد قاصراً على المستوى المحلي فقط، بل ركز على أهمية 

اللاعب المواطن ودوره في تأمين الحياة الاجتماعية له ولأسرته وركز، 

على اللقــاءات الأخوية التي تربطنا مع الأشــقاء في الــدول العربية 

وأعطاهــا الكثر من اهتمامه، واســتطاع بحنكته الإدارية التأســيس 

لاجتماعات منــدوبي اتحادات كرة القدم بــدول الخليج التمهيدية ـ 

التي تســبق اســتضافة كأس الخليج،  ثم تلاها النجاح الذي تحقق في 

الوصول لأول مرة إلى نهائيات كاس آســيا السابعة بالكويت عام 80، 

وحقــق فيها منتخبنا الوطني تعادلاً تاريخياً مع مســتضيف البطولة 

المنتخب الكويتي الذي أحرز اللقب فيما بعد .  وترأس الوفد الإماراتي 

في هذه البطولة المرحوم عبد الله بوشــهاب وضم اللواء م سالم عبيد 

مرفاً على المنتخب والمرحوم راشد الزعابي إدارياً. 

مجلس حمدان بن زايد

بعد هذه الفترة اعتذر المغفور له الشيخ سلطان بن زايد عن عدم 

الاســتمرار في منصب رئيس اتحاد الكرة بســبب انشغاله بالعمل في 

القوات المسلحة وبعض المناصب الرسمية الأخرى . 

استضافت 
الإمارات تصفيات 

المجموعة الأولى 
لكأس آسيا 

السابعة التي جرت 
 في أبوظبي 

عام 79

الانضمام لمجلس 
إدارة اتحاد الكرة 

 للمرة الأولى 
عام 73 بقيادة 

غانم غباش
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في تصفيات كأس آســيا الثامنة بجــدة وخرج منها منتصراً وتأهل 

للأدوار النهائية بســنغافورة، التي شــهدت اللقــاء التاريخي بين 

ســمو الشيخ حمدان بن زايد مع البرازيلي هافيلانج رئيس الفيفا، 

ووصف اللقاء بأنه جمــع أصغر رئيس اتحاد كرة القدم في العالم 

مع رئيس الاتحاد الدولي.

وفي هذه الفترة حصل منتخب الشــباب على المركز الأول 

في تصفيــات آســيا بالدمام، ثم حقق أيضــاً المركز الأول في 

بطولة الصداقة بمســقط، كما شــهدت هــذه الفترة تطوراً 

ملموساً لكرة القدم في الإمارات حيث حقق المنتخب الأول 

أيضــاً الميدالية الفضية والمركــز الثاني مرتين في دورتي كأس 

الخليج في المنامة 86، وفي الرياض 88، وشارك الفريق الأول 

لأول مــرة في تاريخــه في تصفيات كأس العــالم التمهيدية 

بالمكسيك 86. 

وتشــكل الاتحاد التاسع برئاسة سمو الشــيخ حمدان بن زايد 

وعضوية ســالم الغماي نائباً، قاســم ســلطان أميناً للسر، عبدالله 

لوتاه أمين السر المساعد،خميس سالم مديراً مالياً، أحمدالغروبتي، 

أحمد بالحصا حسن موسى عبدالله الكوك، محمد بن بدوه، أحمد 

المدفع أعضاء. 

وحتى يحافظ المسؤولون على انتظام دقة العمل ومواصلة تحقيق 

الإنجــازات وتطوير كــرة القدم الإماراتية تم اختيار ســمو الشــيخ 

حمدان بن زايد آل نهيان رئيساً للاتحاد . 

وفي عهد ســمو الشــيخ حمدان بن زايــد آل نهيان بــدأت الكرة 

الإماراتية عهداً جديداً فقد كان سموه عند حسن ظن الجميع ونجح 

باقتدار شــديد في قيادة دفة كــرة القدم الإماراتيــة، وكانت المهمة 

الأولى بكأس الخليج السابعة بمسقط عام 84. 

وشــكل الاتحاد برئاسته وضم ســالم الغماي نائباً، قاسم سلطان 

أمين السر العام، عبدالله لوتاه أمين السر المســاعد، خميس ســالم 

مديراً مالياً، أحمد الغروبتي، حسن موسى القمزي، عبدالله الكوك، 

عبدالله الفارسي أعضاء. وفي مســقط بــدأت تظهر ملامح جديدة 

للكــرة الإماراتية بعد التعاقد مع المــدرب العالمي الكبر البرازيلي 

كارلــوس ألبرتــو بعد نهايــة خليجي 7، وبدأت في معســكر لندن 

بوجــود منتخبين لأول مرة في تاريخ اللعبة في معســكر واحد هما 

المنتخب الأول ومنتخب الناشــئين، وتشــكل في هذه الفترة ثلاثة 

منتخبات وطنية لأول مرة.  وتعتبر فترة ســمو الشيخ حمدان بن 

زايــد أهم مرحلة تطويرية لقيادة ســفينة الاتحــاد بعد أن ظلت 

الرئاسة لفترة بالوكالة دون رئيس، حيث كان سالم الغماي قد تولى 

المهمة، ونجح المجلس في اســتضافة دورة كأس الخليج السادســة 

عام 82.  ولا أحد يختلف على أن مرحلة ســمو الشيخ حمدان بن 

زايد كانت مــن أكثر فترات اتحاد الكرة نجاحاً على كل الأصعدة، 

وعمل ســموه على أن تتبوأ كرة القــدم  الإماراتية المكانة اللائقة 

بها والوصول إلى العالمية، وكان التأهل التاريخي لكأس العالم عام 

90 بإيطاليا وســبق التأهل للمونديال مشــاركة للمنتخب الأول 

المغفور له بإذن الله خليفة بن زايد طيب الله ثراه يتوسط أفراد وأعضاء المنتخب قبل انطلاقة  خليجي »6« عام 1982 في أبوظبي

حمدان بن زايد يتوسط الوفدين الإداري والفني ولاعبي منتخبنا قبل السفر إلى مسقط للمشاركة في خليجي 7 عام 84

كارلوس ألبرتو قاد 
مرحلة جديدة مع 

المنتخبات الوطنية 
بعد خليجي 7 في 

مسقط

الثمانينات كانت 
بداية الانطلاقة 
الحقيقية لكرة 

الإمارات
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وزير الشباب والرياضة راشد الشامسي آنذاك والمرحوم غانم غباش وقاسم سلطان والمرحوم عبيد الخيال وسالم الغماي خلال حضورهم المباراة النهائية لبطولة الدوري العام عام 1973 ويظهر في الصورة 
يوسف محمد لاعب العروبة الذي يحمل أول درع على مستوى أندية الدولة وبجواره الحارس المصري حسن جعفر

غانم غباش رئيس اتحاد كرة القدم عام 1973 ووزير الشباب راشد الشامسي وقاسم سلطان أمين سر كرة القدم والمرحوم عبيد الخيال مدير إدارة الرياضة بوزارة الشباب 
يسلمون الميدالية الفضية للاعبي الأهلي ويظهر في الصورة المرحوم ناصر حمد وعتيق جمعة 

أول وزير للشباب والرياضة

يتذكر قاســم سلطان دور المؤسســة الرياضية التي أنشئت بعد قيام 

الدولة حيث بدأ المشوار في 1971 بوزارة مستقلة بقيادة راشد بن حميد 

الشامي كأول وزير للرياضة بالدولة، ثم تواصل بتولي المرحوم عبدالله 

عمران وزارة التربية والتعليم وانتقلت الرياضة إلى إدارة في الوزارة، ثم 

مجلس أعلى للشباب والرياضة بإشراف وزير التربية والتعليم.

حيث تولى د. ســعيد سلمان رئاسة المجلس الأعلى للشباب والرياضة 

عــام 1980، ثم فرج المزروعي وأحمــد الطاير »الملف الرياضي«، بعدها 

عادت وزارة الشــباب والرياضة بقيادة الشيخ فيصل بن خالد القاسمي 

عــام 92، ثــم الهيئة العامة لرعاية الشــباب تحت مظلــة وزارة التربية 

والتعليم تولاها بالترتيــب كل من الدكتور علي عبدالعزيز الرهان ثم 

عبدالرحمن العويس ثم الشــيخ نهيــان بن مبارك آل نهيان حتى بلغت 

محطتهــا الـ12 الجديدة بقيــادة اللواء محمد خلفــان الرميثي بتعيينه 

رئيســاً لمجلــس إدارة الهيئة العامة للرياضة في العــام 2018 بعد فصل 

قطاع الشباب في العام 2017.

تتــوزع المحطات الـ12 التــي مر بها قطار الهيئــة العامة للرياضة في 

الإمارات، على الأولى المتمثلة بوزارة الشــباب والرياضة في العام 1971، 

والثانيــة بدمــج وزارة الشــباب والرياضة مع وزارة التربيــة والتعليم، 

لتصبح وزارة التربية والتعليم والشباب.

والثالثــة بالمجلس الأعــلى للشــباب والرياضة بعد صــدور القانون 

الاتحــادي رقم 11 لســنة 1980، الــذي نص على فصل وزارة الشــباب 

والرياضة عن وزارة التربية والتعليم والشباب، والرابعة بالمجلس الأعلى 

للشباب والرياضة.

وتمثلــت المحطــة الخامســة في المجلس الأعــلى للشــباب والرياضة، 

والسادســة بإعادة تشــكيل وزارة الشــباب والرياضة، والسابعة بدمج 

وزارتي الشــباب والرياضــة، والتربيــة والتعليم، لتصبــح وزارة التربية 

والتعليم والشــباب، والثامنة بالهيئة العامة لرعاية الشــباب والرياضة 

بعد صدور القانون الاتحادي رقم 25 في شــأن تشــكيل الهيئة، وفصلها 

عن وزارة التربية والتعليم.

أما المحطات التاســعة والعاشرة و11 من قطار الهيئة العامة للرياضة 

في الإمــارات، فتمثلت بالهيئــة العامة لرعاية الشــباب والرياضة، فيما 

تمثلت المحطة 12 الحالية بالهيئة العامة للرياضة بعد فصل الشــباب في 

العام 2017.

منذ قيام دولة الإمارات العربية المتحدة سنة 1971 وحتى يومنا هذا 

أولت القيادة السياســية )ولا تزال( جل اهتمامها في سبيل رعاية قطاع 

الشــباب والرياضة والعناية به وتطويره وإضفاء الصفة المؤسسية عليه، 

نظراً لما تحمله مســاهمة هذا القطاع من أهمية بالغة في مسرة الدولة 

وتطورها. ففي ســنة 1971 أنشــئت »وزارة الشــباب والرياضة« وعين 

راشــد بن حميد الشــامي وزيراً لها لغاية ســنة 1976 عندما أدمجت 

بوزارة التربية والتعليم.

وفي عهــد أول وزير للرياضــة بالدولة بدأت عمليــة تنظيم الهيئات 

الرياضية بطريقة منظمة بل باشر الوزير عمله وشارك مع الوفد رياضي 

في الدورات العربية بمهرجان الشــباب العربي بالجزائر وكانت الانطلاقة 

الأولى في المشــاركات الاقليمية والعربية والقارية، بل إن الوزارة قامت 

بتنظيــم اليوم القومي الرياضي للشــباب وغره مــن الفعاليات بجانب 

مشــاركات متعــددة على الصعيد العــربي عامة لإيمــان قادتنا بالوحدة 

العربية، وبقيت كذلك حتى إنشــاء »المجلس الأعلى للشباب والرياضة« 

سنة 1980 الذي أعيد ســنة 1990 إلى »وزارة الشباب والرياضة« وعين 

الشــيخ فيصــل بن خالد القاســمي وزيــراً لها حتى ســنة 1996 عندما 

أدمجــت مرة أخــرى بوزارة التربيــة والتعليم حتى عــام 1999 عندما 

أنشــئت »الهيئة العامة لرعاية الشــباب والرياضة« وعين الدكتور علي 

عبــد العزيز الرهان وزير التربية والتعليم رئيســاً لها حتى عام 2006 

عندما نقلت رئاســتها إلى عبد الرحمن بن محمد العويس وزير الثقافة 

والشــباب وتنمية المجتمع ثم إلى الشيخ نهيان بن مبارك آل نهيان سنة 

2013 وجاء د. أحمد بالهول الفلاسي وزير التربية والتعليم، رئيس الهيئة 

العامة للرياضة عام 2021 حتى الآن.

 محطات
  مهمة 

 في رحلة
  »بوصلاح« 

الإدارية

اختيار راشد 
الشامسي أول وزير 

للشباب والرياضة 
عام 1971
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الشامسي أول وزير 
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منذ تأسيس بلدية دبي، عام 1954 اهتمت بقطاع الرياضة، 

خاصــة كــرة القدم ، وهنــا نتوقف  عند واحــدة من أهم 

المؤسســات الحكومية المحلية التي تقــدم أعمالاً وخدمات 

جليلــة للوطــن والمواطن وهــي بلديــة دبي، وبتوجيهات 

المغفــور له بإذن الله الشــيخ حمدان بن راشــد طيب الله 

ثراه  رئيــس البلدية آنذاك أعمالها واضحة وكثرة ومتعدد 

لا تحصى، ورجالها أيضاً كبار أســهموا وما زالوا يسهمون في 

بناء مســرة الرياضة، تخرجوا في هذه المدرســة والجامعة 

الحقيقيــة )بلديــة دبي(، ولكننــي أتوقف عنــد أمر يخص 

قطاعنا الرياضي هو المســاهمة في بناء المؤسسات الرياضية 

ودعمها، من بينها إنشاء مقر اللجنة الأولمبية الوطنية الحلم 

الأولمبــي، الذي تحقق، حيث جمع شــمل 22 هيئة رياضية 

شكراً بلدية دبي

حمدان بن راشد طيب الله ثراه مصافحاً لاعبي النادي الأهلي ويظهر في الصورة محمد بن حمدان

محمد بن راشد يتوسط اتحاد كرة القدم عام 1965 في دبي وفي الصورة جلوساً من اليمين كمال حمزة وعبدالمنعم رضوان وعلى اليسار حشر آل مكتوم والفاتح التيجاني ووقوفاً من اليمين صدقي دياب وأحمد 
كلنتر  ومظفر الحاج وعبدالرحمن الرستماني وحميد الطاير وقاسم سلطان وناصر بن عبدالله لوتاه
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بدلاً من تشــتتها في أماكــن مختلفة ومتنوعــة، ولكن بفضل 

الدعم والاهتمام الــذي توليه البلدية  بتوجيهات من حمدان 

وبمتابعة من قادتها تحقق الحلم الذي طال انتظاره.

ظلــت البلديــة تلعب الــدور الرئيــي في مســرة الحياة 

الرياضية، ســواء من خلال تقديمها للكفــاءات الإدارية الذين 

يتعاقبــون عــلى تــولي المناصــب الإداريــة الكــبرى، أو بقية 

الأدوار التي قام بها العاملون في هذه المؤسســة، سواء رؤساء 

للاتحادات الرياضية أو لاعبين أو إداريين أو فنيين من مدربين 

وحكام، ونتناول هنا المنشــآت الرياضية التي تســعى البلدية 

دائماً إلى بنائها وتسهيل مهمة شبابنا الرياضي، فقد أمر الراحل 

الشــيخ حمدان بن راشــد طيــب الله ثراه، ببنــاء مقر اتحاد 

الكرة بمنطقة الخوانيج الذي يعد مفخرة على مســتوى العالم، 

بالإضافة إلى مقر اللجنة الأولمبية الوطنية.

مدرسة للكوادر

تاريخ بلدية دبي حافــل، واليوم نجد أن هناك أعداداً كبرة 

من قياداتنا تخرجوا من مدرســة البلدية، ناهيك عن أن عدداً 

من قياداتها تولى مسؤوليات الحركة الرياضية وقدموا ولعبوا 

أدواراً كبــرة في نهضــة المســرة الرياضية، على ســبيل المثال 

كمال حمزة  وقاســم ســلطان وحســين لوتاه ومطــر الطاير 

وداوود الهاجري وغرهم، وحالياً ما يقوم به عدد من رؤساء 

الاتحادات والمؤسســات الرياضية. ولم تكتــف البلدية بدعم 

الرياضة فقط، وإنما أصــدرت أول مجلة منتظمة هي )أخبار 

دبي(، التي أســهمت في خلق وعي إعلامــي رياضي من خلال 

الصفحات الرياضية التي كانت تنرها المجلة أسبوعياً في فترة 

الستينات.

إن لبلديــة دبي اليد الطــولى في دعم المشــاريع التي تخص 

قطاع الشــباب والرياضة، وتتولى البلدية توفر الخدمات من 

منطلق رؤيــة »دانة الدنيا« في بناء مدينة متميزة تتوافر فيها 

رفاهية العيش ومقومات النجاح.

فقــد لعبــت البلديــة دوراً محوريــاً وحققــت نجاحــات 

عــلى الصعيد الــدولي بفوز مدينة دبي بجائــزة الأمم المتحدة 

للخدمــات العامة لعــام 2006، كما فازت أيضــاً بالعديد من 

الجوائــز الإقليمية، وســعدت بأن بلدية دبي تضع اللمســات 

الأخــرة على كتاب يحكي عن نجــاح إمارة دبي، ويحتوي على 

مجموعة قيمة من الوثائق والصور التي تبين تاريخ البلدية. 

أدوار لا تنسى

الإنجازات كثرة ومتعددة لا تحصى للبلدية، وكان للقطاعين 

الشــبابي والرياضي نصيــب كبر من هذه الإنجــازات، كما أن 

رجالات البلديــة كانت ولا تزال لهــم أدوار رياضية لا تنسى، 

حيث ســاهموا وما زالــوا يواصلــون العطاء في بناء مســرة 

البلاد كلها والرياضة كذلك، بعد أن تخرجوا في هذه المدرســة 

والجامعــة الحقيقية »بلدية دبي«،  وظلت البلدية تلعب دوراً 

حشر وأحمد آل مكتوم في أول اجتماع كروي في دبي عام 1970 بمقر البلدية بحضور كمال حمزة وقاسم سلطان وراشد الكيتوب وخلف الغيث وعبدالرحمن الحساوي والمدرب شحتة والحكام فريد عبد الرحمن 
ومحمد شركس وعبدالمنعم رضوان

قاسم سلطان وكمال حمزة وعمر العاصي مدير شركة المرطبات بالإضافة إلى الطاقم الانجليزي الذي أدار اللقاء التقليدي يتوسطون فريقي الوحدة والشباب في منتصف الستينات على أحد نهائي الكؤوس التي 
قدمتها شركة المرطبات وفاز بها الوحدة بهدف سجله سهيل سالم
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رئيســياً في مسرة الحياة الرياضية ســواء من خلال تقديمها 

للكفــاءات الإدارية الذين تولــوا المناصب الإدارية الرياضية 

الكــبرى أو الأدوار التي قام بها العاملون في هذه المؤسســة 

كرؤســاء للاتحــادات أو أمناء ومســؤولين كبــار في الحركة 

الرياضيــة، وكذلك كلاعبين أو إداريــين أو فنيين من مدربين 

وحكام، وأبرز أدوار البلدية في القطاع الرياضي هي المنشآت، 

التي تســعى البلدية دائماً إلى بنائها وتســهيل مهمة شــبابنا 

الريــاضي، كما لعبت قيادات البلديــة أدواراً كبرة في نهضة 

المســرة الرياضية، مؤكدة على الأهمية القصوى التي تتمتع 

بها كمؤسســة ذات قيمة كبرة في المجتمــع، وأنها من أهم 

المؤسســات وأكثرها تأثراً في دبي، المدينة التي تسابق الزمن 

في كل شيء، وبات لها وضعها الإقليمي والدولي، ونختتم بأن 

مقر اتحاد الكرة في منتصف الستينيات كان قريباً من البلدية 

بجوار دائرة الأراضي )الطابو(، وأقيمت بطولة كروية شهرة 

عــلى كأس البلدية بين فــرق الإمارة الثلاثــة الأبرز في تلك 

الفــترة، وبقي أن نعــرف أن مدير البلدية الأســبق الأديب 

كمال حمزة، تولى رئاسة اتحاد كرة القدم بدبي عام 65. 

وقــد تخــرج في مدرســة البلديــة العديد مــن القيادات 

الرياضية، ناهيك عن أن عدداً من قياداتها تولى مســؤوليات 

الحركة الرياضية وقدموا ولعبو أدواراً كبرة في نهضة المسرة 

الرياضية، وأيضاً الــدور الذي قاموا به تجاه  القطاع الأهلي 

)الأندية والاتحادات واللجنة الأولمبية والمؤسســة الرياضية 

الأم(، فالأهميــة القصوى التي تتمتع بها البلدية كمؤسســة 

ذات قيمة كبرة في خدمة المجتمع.

إن لبلدية دبي اليد الطولى في دعم كل المشاريع التي تخص 

قطاع الشباب والرياضة، وتتولى البلدية توفر الخدمات من 

منطلق رؤية »دانة الدنيا« في بناء مدينة متميزة تتوافر فيها 

رفاهية العيش ومقومات النجاح.

في منتصــف الســتينات ومــع بداية الســبعينات، بــدأت فكرة 

التنظيــم الإداري الرياضي، ونظراً لأهمية التوثيــق الكروي اليوم، 

لابد أن نذكره، ليقف عليه المعنيون بالشــأن، حتى لا نقع في بعض 

الأخطــاء، دون أن ندرك أو ننتبه، فقد عقدت اللجنة العليا المكلفة 

لتكوين اتحاد لكرة القدم بإمارة دبي، جلســتها الافتتاحية، بحضور 

ممثلــين عن النــوادي بإمــارة دبي، في مبنى البلدية يــوم 17 يناير 

1971، وحضر الجلســة أعضــاء اللجنة العليــا، بجانب ممثلين عن 

أندية النصر والأهلي والنجاح وزعبيل والعربي، للتباحث في تكوين 

حميد الطاير وجمعة جعفر وصدقي دياب رحمهم الله خلال زياراتهم لضريح الرئيس الراحل جمال عبدالناصر مع وفد نادي النصر عام 1970  كمال حمزة وقاسم سلطان وسالم بن طوق ويظهر في الصورة أولًا خادم بوعميم يحضرون  أحد اللقاءات بين الوحدة والنصر
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اتحاد بالإمارة، مهمته الإشراف عــلى اللعبة وتنظيمها وتطويرها، 

وفق أســس ســليمة، وكانت الأندية في تلك الفترة، تنتظم نوعاً ما، 

وتزداد وعياً رياضياً، وبــدأت التعاقد مع مرفين ومدربين، نتيجة 

اهتمام الحكومة بالرياضة.

مسيرة تاريخية

حميد الطاير يعد من الشــخصيات المؤثــرة في الحركة الرياضية 

في الإمــارات، وفي بدايــة الســتينات كان من الذين عــاصروا لعبة 

كرة القدم في بدياتها ومراحل تطورها، ومن الذين عشــقوا النصر 

بلا حــدود. ولم لا وهو أحد المؤسســين للكــرة النصراوية صاحبة 

الريــادة لكرة الإمارات، حيث كان النصر أول نادٍ في تاريخ الرياضة 

الإماراتية..

وكان حميــد الطاير يحلم بتحول الملاعب الرملية إلى اســتادات 

كبرة، وهو ما تحق مستقبلا، وكان يكافئ لاعبي الفرق التي تواجه 

النصر تشجيعاً لهم.

وعمومــا نبادر إلى التوثيق ليكون مرجعــاً للأجيال الجديدة من 

أجل أن تطلع على مراحل الكفاح التي قام بها واضعوا اللبنة الأولى 

لكــرة الإمارات وما عــاصروه من صعاب تغلبــوا عليها بمزيد من 

الجهــد والحب والإخلاص لكرة بلادهــم حتى تتبوأ مركزاً مرموقاً 

في المحافل المختلفة.

وقــد لعب حميد الطاير رحمه الله دوراً كبراً في بناء المنشــآت 

الرياضية الحديثــة لأندية دبي، حيث تم افتتاح هذه الملاعب وفق 

أعلى المواصفات، وكان له دوراً في ذلك لا ننساه.

وفي عــام 1969، تولى المرحــوم حميد الطاير منصب الرئاســة، 

وسبقه أيضاً ناصر لوتاه، والشقيقان أحمد وحر بن مكتوم، اللذان 

كانــا لاعبين أيضاً في تلك الحقبة، وتوليا رئاســة اللجنة، بما يســمى 

اليوم اتحاداً للكرة. والقرارات التي اتخذت في هذا الاجتماع ووفق 

ما جاء بالمرسوم الذي أصدره المغفور له بإذن الله مكتوم بن راشد 

طيب الله ثراه والذي اطلعت الأندية على مضمونه هي:

الموافقة بالإجماع على اختيار صاحب الســمو الشــيخ محمد بن 

راشد آل مكتوم، رئيس الرطة والأمن العام، رئيساً فخرياً لاتحاد 

كــرة القدم في ذلــك الوقت، أي قبل 53 ســنة. بنــاء مقر للاتحاد 

داخل الاســتاد الرياضي، على أن تخصص بصفــة مؤقتة حجرة من 

مبــاني البلدية الخارجية لاجتماعات أعضاء الاتحاد.  عقد الاجتماع 

وحضره مندوبان )اثنان( من كل نادٍ للتباحث حول ترشــيح أعضاء 

لشــغل المناصب الباقية لاتحاد كرة القدم، وهي:  رئيس الاتحاد - 

نائب رئيس الاتحا. - أمين الصندوق - عضو للاتحاد.

ممثلو الأندية في الاجتماع:

نادي الزمالك: عبدالله حارب وســلطان أحمــد حارب و المرحوم 

محمد ريحان. )الوصــل حالياً عقب دمجه مع نادي العروبة 

.)1974

النادي العربي: علي حســن وياقوت جمعة و المرحوم محمد سعيد 

النجار.

نادي النصر:  المرحوم حميد مطر الطاير وعبدالرحمن الرســتماني 

والمرحــوم صدقي دياب موسى وعبدالعزيــز مرزا وإبراهيم 

يحيى الكوراتي.

نــادي النجــاح: مظفر الحــاج مظفــر وأحمــد عبدالرحمن كلنتر 

والمرحوم خميس سعيد السويدي.

النــادي الأهلي: نــاصر عبدالله لوتــاه وعبدالله خليــل والمدرب 

المرحوم محمد شحتة.

كمال حمزة يتوسط قاسم سلطان وعمر العاصي مدير شركة كندا دراي التي كانت ترعى مباريات الكرة قديماًمانع بن خليفة وإسماعيل جرمن ويوسف حبيب وعبدالله علي وخادم بوعميم يرفعون كأس البلدية بعد فوز النصر ببطولتها عام  1965وهي أول مسابقة يفوز بها العميد
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الوفد الإداراي لاتحاد الكرة يصل إلى مسقط مارس 1984 برئاسة حمدان بن زايد خلال مشاركتنا بكأس الخليج السابعة

بعثة منتخبنا الوطني لدى وصولها مطار الكويت للمشاركة في خليجي  1974 وكان في استقبال الوفد أحمد السعدون حمدان بن زايد أثناء خليجي »7« 1984 ويظهر في الصورة من اليمين أحمد المدفع وقاسم سلطان وسالم الغماي وأحمد الغروبتي وسلطان صقر وعبداله الفارسي

قاسم سلطان يتوسط أحمد عيسى ويعقوب يوسف بحضور بوحسين السويدي والغروبتي والفارسي والغماي
..ويصافح خورشيد والكوس في احتفالات العيد القومي 
لوزارة الشباب عام 1974 بعد خليجي »3« بالكويت

لقاءات وزيارات 
وحوارات متبادلة 

للارتقاء بكرة 
القدم الخليجية
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المغفور له مكتوم بن راشد طيب الله ثراه كان وراء دعم الكرة الإماراتية والتعاقد مع أفضل المدربين على رأسهم دون ريفي وفي الصورة مع قاسم سلطان

المدرب الإنجليزي الراحل دون ريفي يتوسط قاسم سلطان وأحمد سيف بالحصا عام 1978

نتواصل مع قاســم ســلطان، حيث يجمعني اللقاء به بشكل شبه 

يومــي في المبنى الاجتماعــي بالنادي الأهلي، وأســتمع إلى ذكرياته 

الرياضيــة القديمــة التــي تحببني فيــه، لأنه أحد رجــالات الزمن 

الجميــل. بدأ لاعباً قبــل أن يصبح أحد صناع القــرار الرياضي فترة 

مــا، من خلال مناصبــه الكبرة في المجال الريــاضي، فيقول إنه عند 

التعاقد مع المــدرب العالمي دون ريفي في عام 1977، ذهب مرتين 

إلى لنــدن: الأولى مع الدكتور أحمد بالحصــا، وبدأ المفاوضات معه 

سرياً بعيداً عن الصحافة الإنجليزية، ولم يفلح المرة الأولى، ثم ذهب 

إلى ســويسرا، وهناك التقى بجوزيــف بلاتر الذي نصح بالتعاقد مع 

المدرب الألماني كرامر، بينما كان رافضاً التعاقد مع دون ريفي، إلا أنه 

لم يقنعنا رأي بلاتر، وفي تلك الفترة كان المغفور له الشيخ سلطان بن 

زايد آل نهيان حينذاك رئيساً لاتحاد كرة القدم، وكان قاسم سلطان 

أميناً للسر العام، وكان على تواصل مع سموه بخصوص المفاوضات، 

وإحقاقاً للحق فقد كتب الزميل محمود الربيعي حواره مع قاســم 

ســلطان، ونُــر في الزميلة »الاتحاد« في مارس 2007، نســتأذنه في 

اقتباس بعــض المعلومات التي كررها معنــا )بوصلاح( من الناحية 

المهنية، لأنها تخص مرحلة مهمة من عمر الكرة الإماراتية.

يقول قاسم ســلطان: هذه المحطة، قبل أن أروي تفاصيلها، أريد 

أن أقــول عنها إنني حققت فيها روحي وظهرت فيها قدرتي الفائقة 

على التعامل والتحاور وتوقيع اتفاقية مع أشــهر مدرب في أوروبا، 

وربما في العالم في تلك الأوقات، وصاحب هذه الاتفاقية دوي إعلامي 

هائل، ليس في بلادنا فحسب، بل في بلاد الإنجليز، ولن أكون مبالغاً 

قصة دون ريفي
أجمل فترات العمل 

 الإداري عاشها 
»بو صلاح« عام 77

مكتوم بن راشد  
دعم صفقة 

التعاقد مع المدرب 
الشهير دون ريفي
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دون ريفي خلال متابعته مباريات خليجي 5 في بغداد عام 1979 مانع بن خليفة وحمدان بن مبارك وقاسم سلطان وعدد من قيادات الحركة الرياضية ويظهر في الصورة المدرب دون ريفي في الصف الثاني

هناك التقى بإسماعيل البنا، وهو عضو مجلس إدارة الأهلي السابق، 

وقــد التقينــا أيضاً في سرية تامــة في أحد المواقف بعيــداً عن أعين 

الصحافة الإنجليزية.

خوف 

كان اللقــاء في حد ذاتــه حكاية، فالســيد دون ريفي كان يخشى 

أن يعلــم الإعلام الإنجليزي بالخبر، وطلب اللقــاء بعيداً عن لندن، 

وبالفعــل لم أصدق نفــي عندما التقيته، وكان ذلك داخل ســيارة 

في منطقــة نائية من ضواحــي العاصمة لندن، وفي الســيارة بدأت 

رحلة التفاوض الأولى، ولم يكن الرجل هيناً أو بسيطاً في بريطانيا في 

تلك الأثناء، فقد كان أشــهر من نار على علم، ورغم الاتفاق المبدئي، 

فإننــا اتفقنا على أنه في حال القبول التام فســوف يتم تحرير العقد 

في الإمارات، بحضور المغفور له الشــيخ ســلطان بن زايد آل نهيان، 

رئيس الاتحاد.

ولم أغــادر إنجلترا بعد الاتفاق مبــاشرة، بل حرصت على مقابلة 

زوجــة دون ريفي، ووجهــت إليها دعوة لزيــارة الإمارات، وكنت 

أقصد اســتخدامها للتأثر في زوجها حتــى لا يتراجع، وبالفعل لبّت 

هذه السيدة الفاضلة الدعوة، وجاءت إلى دبي، وأمضت بيننا بضعة 

أيــام، وأعتقد أننا تعاملنا معها معاملة حضارية وكريمة، تركت أثراً 

طيباً في نفســها، وكان لهذه الزيارة بالفعل أثر كبر في موافقة دون 

ريفي النهائية.

واســتمرت الاتصالات بيننــا، حتى قرر دون ريفــي الحضور إلى 

إذا قلت إن هذا الصدى الإعلامي امتد إلى أوروبا بأسرها.

دون ريفي كان اســمًا كبراً في ذلك الوقت، وكان بالفعل الأشــهر 

على الإطلاق إلى جانب المدرب الألماني كرامر.

تفاوض 

يضيف قاســم ســلطان: تم تكليفي من مجلس الإدارة بالتفاوض 

مع دون ريفي في إنجلترا أو كرامر في ألمانيا، وقبل أن أبدأ في التنفيذ، 

توجهت إلى المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد آل مكتوم، طيب الله 

ثراه، حيث كان في لندن، ورحب بالمفاوضات، وبتسهيل أي إجراءات 

قد تمنع من التعاقد مع دون ريفي، حيث كان الشــيخ مكتوم أحد 

أكثر الداعمين للحركة الرياضية لخدمة المنتخبات الوطنية، فقد حان 

الوقت لكي نكشف الحقيقة، فقد أمر المغفور له بتلبية كل طلباتنا، 

من أجل إتمام التعاقد مع الخبر الإنجليزي الذي كان بمنزلة الدعاية 

الكــبرى، وطلبت منه دعم هــذه الصفقة، وعلى الفور لم يتردد، كما 

هي عادة شــيوخنا والحمد لله منذ القدم، وكان لي في تلك الأوقات 

صديق في إنجلترا، وكان شــخصية مرموقة، وقلت له: أريد أن ألتقي 

بالمــدرب دون ريفــي، وأرجوك ابذل أقصى جهــدك في تأمين ذلك، 

وبالفعــل التقيت بالرجل، وأعطيته فكرة عــن الموضوع، ولم يمانع 

دون ريفي من ناحية المبدأ في المقابلة والتفاوض، وكان ذلك في حد 

ذاته مفاجأة كبرة وسارة بالنسبة لنا في اتحاد الإمارات.

وفي سرية تامة، توكلت على الله، وقصدت بريطانيا، وتقابلت مع 

صديقــي الــذي كان قد رتب كل شيء مــع دون ريفي، وبالمصادفة 

نجحت مفاوضات 
لندن في إقناع 

المدرب العالمي 
بالقدوم إلى 

الإمارات

 التعاقد مع المدرب 
الإنجليزي دعاية 

وترويج كبير للكرة 
الإماراتية
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أواخر ســبعينات القرن الماضي هو نقطــة الانطلاق الحقيقية لكرة 

القدم الإماراتيــة، والذي خطط ليكون المنتخــب الإماراتي الوطني 

في طليعة المنتخبات الآســيوية، حتى كللت هــذه الجهود بالتأهل 

التاريخي لكأس العالم عام 1990 بإيطاليا. 

وجــاء حضور المدرب العالمــي الراحل دون ريفــي، والتفكر في 

التعاقد معه، بعد التصريح الشــهر الذي أطلقه قاســم  عقب فشل 

منتخبنــا في خليجــي 5 ببغــداد: إن الكرة الإماراتيــة تحتاج عر 

ســنوات لتصل إلى نهائيــات كأس العالم، وبالفعــل صدقت تنبؤاته 

وصعد منتخبنا الوطني إلى نهائيات مونديال إيطاليا عام 90. 

 يرى الكثرون أن التعاقد مع السر دون ريفي المدرب الإنجليزي 

العالمي المعــروف لتدريب المنتخب الوطني عــام 1977 هو نقطة 

الانطــلاق الحقيقية للكرة الإماراتية التي كانت حينها لا تزال تقف 

على أول الطريق تتحسس دروبه نحو العالمية. 

لم يكــن يتخيــل أحد وقتها أن الســر دون ريفي ســيوافق على 

الحضور إلى الإمارات وتولي منصب المدير الفني للمنتخب الوطني، 

الذي كان يتطلع إلى العالمية بعد أن شارك دولياً لأول مرة في دورة 

كأس الخليــج لثلاث مــرات هى كل حصيلته وقتها في المشــاركات 

الدوليــة الإقليميــة، وكان لزاماً على مســؤولي اتحــاد الكرة وقتها 

تدقيق الاختيار فيمن ســيقوم بمهمة إقناع السر دون ريفي بقبول 

عرض تدريــب منتخب الإمــارات الذي لم يكن معروفــاً بعد على 

المستوى الدولي . 

وكان لزاماً فيمن سيقوم بهذه المهمة الصعبة أن يكون قادراً على 

التفاوض وإقناع الســر دون ريفي بقبول المهمــة وامتلاك الحنكة 

والخبرة في عملية التفاوض التي تتم لأول مرة مع مدرب عالمي كبر 

ذائع الصيت والشهرة. 

عن هذه الواقعة يقول قاســم ســلطان »بوصلاح« في عام 1977 

كان ســمو الشيخ ســلطان بن زايد آل نهيان حينذاك رئيساً لاتحاد 

كــرة القدم وكنت أميناً للسر العــام، وهذه المحطة المهمة في حياتي 

الإمــارات، ولك أن تعلــم أن دون ريفي جاء إلى الإمــارات متنكراً 

ومتخفياً، فقــد كان مرعوباً من الصحافــة الإنجليزية التي تطارده 

في كل مكان، لدرجــة أنه غادر بريطانيا إلى ماليزيا، ومن كوالالمبور 

وصل إلى دبي، وحتى لحظــة وصوله كان يرتدي قبعة خوفاً من أن 

يشاهده أحد، لأنها كانت هي مرحلة دون ريفي.

تنكّر 

نعم جاء متخفياً، ولم يأت إلى الإمارات مباشرة، بل جاء عن طريق 

شرق آســيا، وعندما وصــل إلى مطار دبي كان متنكــراً كما ذكرت، 

ونحــن أيضاً تعاملنا بسريــة تامة، ولم يذهب أحــد منا لملاقاته في 

المطار، حتى لا ينكشــف الأمر، وكلفنا أحد الأشخاص غر المعروفين 

في المطار باستقباله، وكان متنكراً هو الآخر. 

وكانــت لحظــة تاريخية عندمــا التقى دون ريفــي بالمغفور له 

الشيخ سلطان بن زايد من أجل توقيع العقد، وبعد أن تم التوقيع، 

وكان ذلك مقابلًا مادياً غر مســبوق عــلى الأقل في منطقة الخليج، 

وظل هــذا التعاقد حديث الصحافة الإنجليزية شــهوراً طويلة، بل 

لم تتوقــف الصحافــة عن الحديث طوال فــترة إقامة دون ريفي في 

الإمارات التي امتدت من عام )77( إلى عام )80(.

لقد كان هذا التعاقد بمنزلة ترويج مبكر للدولة، وبسبب تعاقدنا 

مع دون ريفي أصبح اسم البلد يتردد في كل مكان، خاصة في أوروبا، 

والأمر الذي لا شك فيه أننا رغم كل شيء كسبنا كثراً من وراء هذه 

الصفقــة المدوية في بداية عهدنا الكروي، وأبداً لن أنسى أنني كنت 

وراء نجــاح التعاقد مع دون ريفــي، وكان وجود مثل هذا المدرب 

العالمي بيننا بمنزلة الإعلان عن رغبة حقيقية في التطور والنمو.

يتذكر الجميع أن قاسم سلطان هو من قام بالتفاوض مع المدرب 

الإنجليزي الشــهر السر دون ريفي، الذي كان وجوده في الإمارات 

من لقاء منتخبنا أمام السعودية في كأس الخليج الخامسة التي جرت في بغداد عام 79 وفي الصورة لاعب الإمارات بوشنين وعبد الكريم خماس 

منتخبنا الوطني لكرة القدم المشارك في دورة الخليج الخامسة التي جرت عام 79 في بغداد خلال حفل الافتتاح على استاد الشعب 
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 المدربان الراحلان دون ريفي وإيرك سميث يتوسطان خميس سالم وسعيد حارب و فهد خميس

وشجعني ذلك تشجيعاً كبراً وكان لي في تلك الأوقات صديق في 

انجلترا وكان شــخصية مرموقة وقلت له أريد أن التقي بالمدرب 

دون ريفــي وأرجوك ابذل قصارى جهدك في تأمين ذلك وبالفعل 

التقــى بالرجل وأعطاه فكرة عــن الموضوع ولم يمانع دون ريفي 

مــن ناحية المبدأ في المقابلــة والتفاوض وكان ذلــك في حد ذاته 

مفاجأة كبرة وسارة بالنسبة لنا في اتحاد الإمارات· 

وفي سرية تامــة قصدت بريطانيا وتقابلــت مع صديقي الذي 

كان قــد رتب كل شيء مع دون ريفــي، وكان اللقاء في حد ذاته 

حكاية فالسيد دون ريفي كان يخشى أن يعلم الإعلام الإنجليزي 

بالخــبر وطلب اللقــاء بعيداً عن لندن وبالفعــل لم أصدق نفي 

عندمــا التقيتــه وكان ذلــك داخل ســيارة في منطقــة نائية من 

ضواحي العاصمة لندن وفي داخل الســيارة بدأت رحلة التفاوض 

الأولى ولم يكــن الرجل هيناً أو بســيطاً في بريطانيا في تلك الأثناء 

فقد كان »أشهر من نار على علم« رغم كل ذلك سمعني باهتمام 

وأحطتــه علــماً بــكل شيء بإمكانياتنــا المتواضعــة حينذاك من 

المنشــآت والمرافق ومن مســتوى اللاعبين وقد كنت صادقاً معه 

تمامــاً لدرجة أنني قلت له إنك ســوف تدرب المنتخب في ملعب 

رملي لأننــا لا نملك الملاعب المزروعة حتى الآن لكنني ذكرت له 

أيضاً أننا لدينا طموحات كبرة وأننا بصدد إنشاء ملاعب ومرافق 

حديثة وأننا نريد أن نســتفيد من خبرته الكبرة في بناء فريق بل 

بناء كرة قدم وتأسيسها على قواعد سليمة· 

ولم يخــف الرجل إعجابه بطموحنــا وجرأتنا في التفاوض معه 

لــكي يقود فريقاً عــلى الرمال، ووافق من ناحية المبدأ واشــترط 

السرية التامــة حتى لا تأخذ الصحافــة الإنجليزية خبراً عن هذا 

الموضــوع· ورغــم الاتفاق المبدئي إلا أننا اتفقنــا على أنه في حال 

القبول التام فســوف يتم تحرير العقد في الإمارات بحضور سمو 

الشــيخ سلطان بن زايد آل نهيان رئيس الاتحاد آنذاك· ولم أغادر 

انجلــترا بعد الاتفــاق مباشرة بــل حرصت عــلى مقابلة زوجة 

دون ريفــي ووجهت إليها دعوة لزيارة الإمــارات وكنت أقصد 

اســتخدامها في التأثر على زوجها حتــى لا يتراجع، وبالفعل لبت 

هذه السيدة الفاضلة الدعوة وجاءت إلى دبي وأمضت بيننا بضعة 

أيام وأعتقد أننا تعاملنا معها معاملة حضارية وكريمة تركت أثراً 

طيباً في نفسها وكان لهذه الزيارة بالفعل أثر كبر في موافقة دون 

ريفي النهائية. 

واســتمرت الاتصالات بيننا حتى قــرر دون ريفي الحضور إلى 

الإمــارات ولك أن تعلــم أنه جاء إلى الإمارات متنكــراً ومتخفياً 

فقــد كان مرعوباً مــن الصحافة الإنجليزية التــي تطارده في كل 

مــكان· نعم جــاء متخفياً ولم يأت إلى الإمــارات مباشرة بل جاء 

عن طريق شرق آسيا وعندما وصل إلى مطار دبي كان متنكراً كما 

ذكــرت لك ونحن أيضاً تعاملنا بسريــة تامة ولم يذهب أحد منا 

لملاقاته في المطار حتى لا ينكشــف الأمر وكلفنا أحد الأشــخاص 

غر المعروفين باســتقباله في المطار وكان متنكراً هو الآخر.  كانت 

لحظة تاريخية عندما التقى دون ريفي بالمغفور له الشيخ سلطان 

أقول عنها إننــي حققت فيها ذاتي وظهرت فيهــا قدرتي الفائقة في 

التعامل والتحاور وتوقيع اتفاقية مع أشهر مدرب في أوروبا وربما في 

العالم في تلك الأوقــات، وصاحب هذه الاتفاقية دوي إعلامي هائل 

ليس في بلادنا فحسب بل في بلاد الإنجليز ولن أكون مبالغاً إذا قلت 

أن هذا الصدى الإعلامي امتد لأوروبا بأسرها. 

بدأت قصة التعاقد مع دون ريفي عندما كانت دولة الإمارات في 

تلــك الأثناء في بداية تطورها ونموها ولم يكن لدينا حينذاك ملاعب 

مزروعــة أو حتــى ممهــدة، وكان أفضل ملعب لدينــا هو الملعب 

الرملي في نادي النصر وكان الأمر أشبه بالخيال أو الأساطر إذ كيف 

تجرؤ دولة وليدة واتحاد كرة صغر ومســابقات لا تزال تحبو نعم 

كيف تجرؤ هذه الدولة على توقيع اتفاقية مع أكبر وأشــهر مدرب 

عالمي في ذلك الوقت؟! 

 دون ريفــي كان اســماً مرعبــاً في ذلك الوقــت وكان بالفعل 

الأشــهر على الاطلاق إلى جانــب المدرب الألمــاني كرامر، وهذه 

المحطة لن أنساها في حياتي، وكنت في تلك الأثناء إلى جانب أمانة 

السر رئيســاً للجنة المنتخبات باتحاد كرة القدم وتم تكليفي من 

مجلــس الإدارة بالتفاوض مــع دون ريفي في انجلترا أو كرامر في 

ألمانيا. 

وقبل أن أبــدأ في التنفيذ توجهت إلى أحد شــيوخنا الكرام في 

دبي - وأحطته علماً بما نوينا عليه وطلبت منه دعم هذه الصفقة 

وعــلى الفور لم يــتردد كما هي عادة شــيوخنا والحمد لله ومنذ 

القدم . 

قاسم سلطان ودون ريفي بعد استقالته حيث أدلى بتصريح »عليكم تطبيق النظم 
الحديثة والاهتمام بقطاع الناشئين«
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 المدربان الراحلان دون ريفي وإيرك سميث يتوسطان خميس سالم وسعيد حارب و فهد خميس

وشجعني ذلك تشجيعاً كبراً وكان لي في تلك الأوقات صديق في 

انجلترا وكان شــخصية مرموقة وقلت له أريد أن التقي بالمدرب 

دون ريفــي وأرجوك ابذل قصارى جهدك في تأمين ذلك وبالفعل 

التقــى بالرجل وأعطاه فكرة عــن الموضوع ولم يمانع دون ريفي 

مــن ناحية المبدأ في المقابلــة والتفاوض وكان ذلــك في حد ذاته 

مفاجأة كبرة وسارة بالنسبة لنا في اتحاد الإمارات· 

وفي سرية تامــة قصدت بريطانيا وتقابلــت مع صديقي الذي 

كان قــد رتب كل شيء مع دون ريفــي، وكان اللقاء في حد ذاته 

حكاية فالسيد دون ريفي كان يخشى أن يعلم الإعلام الإنجليزي 

بالخــبر وطلب اللقــاء بعيداً عن لندن وبالفعــل لم أصدق نفي 

عندمــا التقيتــه وكان ذلــك داخل ســيارة في منطقــة نائية من 

ضواحي العاصمة لندن وفي داخل الســيارة بدأت رحلة التفاوض 

الأولى ولم يكــن الرجل هيناً أو بســيطاً في بريطانيا في تلك الأثناء 

فقد كان »أشهر من نار على علم« رغم كل ذلك سمعني باهتمام 

وأحطتــه علــماً بــكل شيء بإمكانياتنــا المتواضعــة حينذاك من 

المنشــآت والمرافق ومن مســتوى اللاعبين وقد كنت صادقاً معه 

تمامــاً لدرجة أنني قلت له إنك ســوف تدرب المنتخب في ملعب 

رملي لأننــا لا نملك الملاعب المزروعة حتى الآن لكنني ذكرت له 

أيضاً أننا لدينا طموحات كبرة وأننا بصدد إنشاء ملاعب ومرافق 

حديثة وأننا نريد أن نســتفيد من خبرته الكبرة في بناء فريق بل 

بناء كرة قدم وتأسيسها على قواعد سليمة· 

ولم يخــف الرجل إعجابه بطموحنــا وجرأتنا في التفاوض معه 

لــكي يقود فريقاً عــلى الرمال، ووافق من ناحية المبدأ واشــترط 

السرية التامــة حتى لا تأخذ الصحافــة الإنجليزية خبراً عن هذا 

الموضــوع· ورغــم الاتفاق المبدئي إلا أننا اتفقنــا على أنه في حال 

القبول التام فســوف يتم تحرير العقد في الإمارات بحضور سمو 

الشــيخ سلطان بن زايد آل نهيان رئيس الاتحاد آنذاك· ولم أغادر 

انجلــترا بعد الاتفــاق مباشرة بــل حرصت عــلى مقابلة زوجة 

دون ريفــي ووجهت إليها دعوة لزيارة الإمــارات وكنت أقصد 

اســتخدامها في التأثر على زوجها حتــى لا يتراجع، وبالفعل لبت 

هذه السيدة الفاضلة الدعوة وجاءت إلى دبي وأمضت بيننا بضعة 

أيام وأعتقد أننا تعاملنا معها معاملة حضارية وكريمة تركت أثراً 

طيباً في نفسها وكان لهذه الزيارة بالفعل أثر كبر في موافقة دون 

ريفي النهائية. 

واســتمرت الاتصالات بيننا حتى قــرر دون ريفي الحضور إلى 

الإمــارات ولك أن تعلــم أنه جاء إلى الإمارات متنكــراً ومتخفياً 

فقــد كان مرعوباً مــن الصحافة الإنجليزية التــي تطارده في كل 

مــكان· نعم جــاء متخفياً ولم يأت إلى الإمــارات مباشرة بل جاء 

عن طريق شرق آسيا وعندما وصل إلى مطار دبي كان متنكراً كما 

ذكــرت لك ونحن أيضاً تعاملنا بسريــة تامة ولم يذهب أحد منا 

لملاقاته في المطار حتى لا ينكشــف الأمر وكلفنا أحد الأشــخاص 

غر المعروفين باســتقباله في المطار وكان متنكراً هو الآخر.  كانت 

لحظة تاريخية عندما التقى دون ريفي بالمغفور له الشيخ سلطان 

أقول عنها إننــي حققت فيها ذاتي وظهرت فيهــا قدرتي الفائقة في 

التعامل والتحاور وتوقيع اتفاقية مع أشهر مدرب في أوروبا وربما في 

العالم في تلك الأوقــات، وصاحب هذه الاتفاقية دوي إعلامي هائل 

ليس في بلادنا فحسب بل في بلاد الإنجليز ولن أكون مبالغاً إذا قلت 

أن هذا الصدى الإعلامي امتد لأوروبا بأسرها. 

بدأت قصة التعاقد مع دون ريفي عندما كانت دولة الإمارات في 

تلــك الأثناء في بداية تطورها ونموها ولم يكن لدينا حينذاك ملاعب 

مزروعــة أو حتــى ممهــدة، وكان أفضل ملعب لدينــا هو الملعب 

الرملي في نادي النصر وكان الأمر أشبه بالخيال أو الأساطر إذ كيف 

تجرؤ دولة وليدة واتحاد كرة صغر ومســابقات لا تزال تحبو نعم 

كيف تجرؤ هذه الدولة على توقيع اتفاقية مع أكبر وأشــهر مدرب 

عالمي في ذلك الوقت؟! 

 دون ريفــي كان اســماً مرعبــاً في ذلك الوقــت وكان بالفعل 

الأشــهر على الاطلاق إلى جانــب المدرب الألمــاني كرامر، وهذه 

المحطة لن أنساها في حياتي، وكنت في تلك الأثناء إلى جانب أمانة 

السر رئيســاً للجنة المنتخبات باتحاد كرة القدم وتم تكليفي من 

مجلــس الإدارة بالتفاوض مــع دون ريفي في انجلترا أو كرامر في 

ألمانيا. 

وقبل أن أبــدأ في التنفيذ توجهت إلى أحد شــيوخنا الكرام في 

دبي - وأحطته علماً بما نوينا عليه وطلبت منه دعم هذه الصفقة 

وعــلى الفور لم يــتردد كما هي عادة شــيوخنا والحمد لله ومنذ 

القدم . 

قاسم سلطان ودون ريفي بعد استقالته حيث أدلى بتصريح »عليكم تطبيق النظم 
الحديثة والاهتمام بقطاع الناشئين«
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بــن زايد مــن أجل توقيع العقد وقبــل أن يوقع دون ريفي مال 

إلى أذن الشــيخ سلطان وقال له »ســيدي أنا هنا بسبب قاسم«· 

وبعــد أن تم التوقيــع وكان ذلك مقابلاً مادياً غر مســبوق على 

الأقــل في منطقة الخليج وأتذكر أن الرجــل تقاضى مبلغاً وقدره 

500 ألف جنيه اســترليني إضافة إلى الامتيازات الأخرى وعندما 

علمــت الصحافــة العالمية خاصــة الإنجليزية بالخــبر لم تصدق 

وراحت تتســاءل كيف تم ذلك بعيداً عــن عيوننا وكيف حدث 

ذلك ولم نعلم به؟ وظل هذا التعاقد حديث الصحافة الإنجليزية 

لشــهور طويلة بل لم تتوقف الصحافة عــن الحديث طوال فترة 

إقامة دون ريفي في الإمارات امتدت من عام )77( إلى عام )80( 

وبالطبع تهكمت عليه الصحافة في بداية الأمر وراحت الرســوم 

الكاريكاتورية في تناول شبه يومي للموضوع، وقالوا:  دون ريفي 

ذهب لكي يدرب الجمال في الخليج.. وإلى آخر هذه الحملة التي 

لم تتوقف من التهكم على المدرب العالمي ذائع الصيت .. ويواصل 

»بو صلاح« استعراض ذكريات التعاقد مع دون ريفي قائلاً: »هذا 

التعاقد بمثابة ضربة معلم من اتحاد وليد ومن دولة ناشــئة ومن 

كرة قــدم لازالت في مهدها«· لقد كان هذا التعاقد بمثابة ترويج 

مبكر لدولة الإمارات وبسبب تعاقدنا مع دون ريفي أصبح اسم 

البلد يتردد في كل مكان خاصة في أوروبا والأمر الذي لاشــك فيه 

أننا ورغم كل شيء كســبنا كثراً من وراء هــذه الصفقة المدوية 

في بدايــة عهدنــا الكروي. وأبدا لن أنسى أننــي كنت وراء نجاح 

التعاقد مع دون ريفي وكان وجود مثل هذا المدرب العالمي بيننا 

بمثابة الإعلان عن رغبة حقيقية في التطور والنمو وبلوغ الأفضل 

وظلت رغبتنا وهاجسنا في التطور منذ تلك اللحظة وحتى الآن. 

لقطة جماعية بين منتخبنا الوطني مع شقيقه المنتخب السعودي على استاد الشعب ببغداد خلال منافسات خليجي 5 عام 79 ويظهر في وسط الصورة الحكم البحريني إبراهيم الدوي

 لقطة جماعية تضم منتخبنا الوطني لكرة القدم مع شقيقه السعودي خلال منافسات كأس الخليج في العراق عام 79 ويظهر في الصورة عبد الكريم خماس وسالم حديد وأحمد عيسى ويوسف محمد وإبراهيم 
رضا وأحمد شومبي واسماعيل أحمد وعبد الله سالم وبوشنين وجميل أحمد وحسن علي

دون ريفي تولى تدريب المنتخب الوطني قبل السفر إلى بغداد

حضور قوي 
لمنتخبنا الوطني 
في دورات الخليج
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بــن زايد مــن أجل توقيع العقد وقبــل أن يوقع دون ريفي مال 

إلى أذن الشــيخ سلطان وقال له »ســيدي أنا هنا بسبب قاسم«· 

وبعــد أن تم التوقيــع وكان ذلك مقابلاً مادياً غر مســبوق على 

الأقــل في منطقة الخليج وأتذكر أن الرجــل تقاضى مبلغاً وقدره 

500 ألف جنيه اســترليني إضافة إلى الامتيازات الأخرى وعندما 

علمــت الصحافــة العالمية خاصــة الإنجليزية بالخــبر لم تصدق 

وراحت تتســاءل كيف تم ذلك بعيداً عــن عيوننا وكيف حدث 

ذلك ولم نعلم به؟ وظل هذا التعاقد حديث الصحافة الإنجليزية 

لشــهور طويلة بل لم تتوقف الصحافة عــن الحديث طوال فترة 

إقامة دون ريفي في الإمارات امتدت من عام )77( إلى عام )80( 

وبالطبع تهكمت عليه الصحافة في بداية الأمر وراحت الرســوم 

الكاريكاتورية في تناول شبه يومي للموضوع، وقالوا:  دون ريفي 

ذهب لكي يدرب الجمال في الخليج.. وإلى آخر هذه الحملة التي 

لم تتوقف من التهكم على المدرب العالمي ذائع الصيت .. ويواصل 

»بو صلاح« استعراض ذكريات التعاقد مع دون ريفي قائلاً: »هذا 

التعاقد بمثابة ضربة معلم من اتحاد وليد ومن دولة ناشــئة ومن 

كرة قــدم لازالت في مهدها«· لقد كان هذا التعاقد بمثابة ترويج 

مبكر لدولة الإمارات وبسبب تعاقدنا مع دون ريفي أصبح اسم 

البلد يتردد في كل مكان خاصة في أوروبا والأمر الذي لاشــك فيه 

أننا ورغم كل شيء كســبنا كثراً من وراء هــذه الصفقة المدوية 

في بدايــة عهدنــا الكروي. وأبدا لن أنسى أننــي كنت وراء نجاح 

التعاقد مع دون ريفي وكان وجود مثل هذا المدرب العالمي بيننا 

بمثابة الإعلان عن رغبة حقيقية في التطور والنمو وبلوغ الأفضل 

وظلت رغبتنا وهاجسنا في التطور منذ تلك اللحظة وحتى الآن. 

لقطة جماعية بين منتخبنا الوطني مع شقيقه المنتخب السعودي على استاد الشعب ببغداد خلال منافسات خليجي 5 عام 79 ويظهر في وسط الصورة الحكم البحريني إبراهيم الدوي

 لقطة جماعية تضم منتخبنا الوطني لكرة القدم مع شقيقه السعودي خلال منافسات كأس الخليج في العراق عام 79 ويظهر في الصورة عبد الكريم خماس وسالم حديد وأحمد عيسى ويوسف محمد وإبراهيم 
رضا وأحمد شومبي واسماعيل أحمد وعبد الله سالم وبوشنين وجميل أحمد وحسن علي

دون ريفي تولى تدريب المنتخب الوطني قبل السفر إلى بغداد

حضور قوي 
لمنتخبنا الوطني 
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منتهى الوفاء من لاعبي الأهلي يقلدون ميدالية الكأس للأب الروحي للنادي قاسم سلطان بحضور إبراهيم عبد الملك حمدان بن محمد يشهد حفل تكريم المنتخب المصري لكرة القدم الفائز ببطولة إفريقيا عام 2008 بحضور مطر الطاير وخليفة سعيد وقاسم سلطان وسمير زاهر  

وقاســم ســلطان كان له دور كبر في تدعيم الحركة الرياضية، 

مــن واقع إدارته لبلدية دبى على مــدى الفترة الطويلة الماضية في 

خدمة وطنــه ومجتمعه، فقد لعبت البلديــة دوراً مهماً انعكس 

عــلى القطاع الشــبابي والريــاضي والاجتماعــي، وكان أحد خرة 

الخــبرات الإدارية الرياضيــة التي تعتز بها دولــة الإمارات، فقد 

عمل مخلصاً وبذل الجهد والعطاء، فاســتحق التقدير مع حشــد 

مــن صفوة المجتمــع، فلا أحد ينسى جهوده عبر الســنين الطويلة 

التــي قدّم فيها كل الدعم والتواصل محليــاً وعربياً، وأصبح رمزاً 

من رموز الرياضة. 

وشــهدت هذه الفــترة المشــاركة الأولى لمنتخبنــا الوطني 

في دورة كأس الخليــج العربي وكانت تحمــل الرقم 3 والتي 

أقيمت بالكويت. 

وبعد مســرة العطاء الحافلة لقاسم ســلطان في خدمة ناديه 

الأهلي، وبعد أن ترك مجلس إدارة النادي، نال قاســم ســلطان 

بســبب تاريخ عمله الكبر مــع الأهلي الرئاســة الفخرية مدى 

الحياة، ولا يزال قاســم ســلطان إلى الآن يعيش ويحيا في خدمة 

ناديه العريق، الذي شــهد معه أجمل وأغلى لقطات الانتصارات 

في تاريــخ القلعة الحمــراء، وقد اتخُذ هذا القــرار تأكيداً لروح 

الأسرة الأهلاوية الواحدة. 

وقاسم ســلطان أهلاوي من الرعيل الأول، وتمكن خلال فترتي 

رئاســته للإدارة الأهلاوية من قيادة الفرســان إلى تحقيق الكثر 

من الألقاب المهمة، ونجح في إعادة بناء الفريق عقب هبوطه إلى 

من النادر أن تجد رياضياً يحمل جميع الصفات مجتمعة 

مروراً بارتداء فانلة ناديه لاعباً  ثم إدارياً ثم رئيساً لمجلس 

إدارته لســنوات طويلة ثم رئيســاً فخريــاً لمجلس إدارته 

مدى الحياة. 

هــذه الصفات مجتمعة جســدها قاســم ســلطان البنا »بو 

صــلاح« الرئيس  الفخري لمجلــس إدارة النادي الأهلي )نادي 

شــباب الأهــلي حالياً(، فقد نــال شرف تمثيل ناديــه في حقبة 

الخمســينات لاعباً ، إلى أن تولى بعض المناصب الإدارية داخل 

النادي ثم أصبح رئيســا لمجلس إدارتــه عام 1974، وهو العام 

الذي شــهد الاطلاقة الحقيقية للنادي الأهــلي نحو البطولات 

والألقاب والإنجازات. 

ولم يكــن ظهور »بو صــلاح« في النادي الأهــلي فقط كرمز 

إداري رفيع المستوى، بل كان رمزاً إدارياً مرموقاً أيضاً في إتحاد 

الكرة لســنوات طويلة وكذلك في اللجنة الأولمبية واتحاد كرة 

السلة.  

وبجانــب المجال الرياضي كان أيضاً لقاســم ســلطان بريقه 

الإداري في العمــل الوطني والمجتمعي إذ تولى مدير بلدية دبي 

لفترة طويلة شــهدت على يديه نهضة شــاملة كبرة، وتزامنت 

هذه النهضة الشــاملة مع النهضة الكبرة التي شــهدتها دولة 

الإمارات بعد قيام الاتحاد.  

عطاء السنين
عهد جديد للنادي 

وانطلاقة نحو 
منصة التتويج
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الوطن

 بدايات »قاسم« 
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من الشباب بعد 
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منتهى الوفاء من لاعبي الأهلي يقلدون ميدالية الكأس للأب الروحي للنادي قاسم سلطان بحضور إبراهيم عبد الملك حمدان بن محمد يشهد حفل تكريم المنتخب المصري لكرة القدم الفائز ببطولة إفريقيا عام 2008 بحضور مطر الطاير وخليفة سعيد وقاسم سلطان وسمير زاهر  

وقاســم ســلطان كان له دور كبر في تدعيم الحركة الرياضية، 

مــن واقع إدارته لبلدية دبى على مــدى الفترة الطويلة الماضية في 

خدمة وطنــه ومجتمعه، فقد لعبت البلديــة دوراً مهماً انعكس 

عــلى القطاع الشــبابي والريــاضي والاجتماعــي، وكان أحد خرة 

الخــبرات الإدارية الرياضيــة التي تعتز بها دولــة الإمارات، فقد 

عمل مخلصاً وبذل الجهد والعطاء، فاســتحق التقدير مع حشــد 

مــن صفوة المجتمــع، فلا أحد ينسى جهوده عبر الســنين الطويلة 

التــي قدّم فيها كل الدعم والتواصل محليــاً وعربياً، وأصبح رمزاً 

من رموز الرياضة. 

وشــهدت هذه الفــترة المشــاركة الأولى لمنتخبنــا الوطني 

في دورة كأس الخليــج العربي وكانت تحمــل الرقم 3 والتي 

أقيمت بالكويت. 

وبعد مســرة العطاء الحافلة لقاسم ســلطان في خدمة ناديه 

الأهلي، وبعد أن ترك مجلس إدارة النادي، نال قاســم ســلطان 

بســبب تاريخ عمله الكبر مــع الأهلي الرئاســة الفخرية مدى 

الحياة، ولا يزال قاســم ســلطان إلى الآن يعيش ويحيا في خدمة 

ناديه العريق، الذي شــهد معه أجمل وأغلى لقطات الانتصارات 

في تاريــخ القلعة الحمــراء، وقد اتخُذ هذا القــرار تأكيداً لروح 

الأسرة الأهلاوية الواحدة. 

وقاسم ســلطان أهلاوي من الرعيل الأول، وتمكن خلال فترتي 

رئاســته للإدارة الأهلاوية من قيادة الفرســان إلى تحقيق الكثر 

من الألقاب المهمة، ونجح في إعادة بناء الفريق عقب هبوطه إلى 

من النادر أن تجد رياضياً يحمل جميع الصفات مجتمعة 

مروراً بارتداء فانلة ناديه لاعباً  ثم إدارياً ثم رئيساً لمجلس 

إدارته لســنوات طويلة ثم رئيســاً فخريــاً لمجلس إدارته 

مدى الحياة. 

هــذه الصفات مجتمعة جســدها قاســم ســلطان البنا »بو 

صــلاح« الرئيس  الفخري لمجلــس إدارة النادي الأهلي )نادي 

شــباب الأهــلي حالياً(، فقد نــال شرف تمثيل ناديــه في حقبة 

الخمســينات لاعباً ، إلى أن تولى بعض المناصب الإدارية داخل 

النادي ثم أصبح رئيســا لمجلس إدارتــه عام 1974، وهو العام 

الذي شــهد الاطلاقة الحقيقية للنادي الأهــلي نحو البطولات 

والألقاب والإنجازات. 

ولم يكــن ظهور »بو صــلاح« في النادي الأهــلي فقط كرمز 

إداري رفيع المستوى، بل كان رمزاً إدارياً مرموقاً أيضاً في إتحاد 

الكرة لســنوات طويلة وكذلك في اللجنة الأولمبية واتحاد كرة 

السلة.  

وبجانــب المجال الرياضي كان أيضاً لقاســم ســلطان بريقه 

الإداري في العمــل الوطني والمجتمعي إذ تولى مدير بلدية دبي 

لفترة طويلة شــهدت على يديه نهضة شــاملة كبرة، وتزامنت 

هذه النهضة الشــاملة مع النهضة الكبرة التي شــهدتها دولة 

الإمارات بعد قيام الاتحاد.  

عطاء السنين
عهد جديد للنادي 
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الأهلي الفوز بكأس صاحب الســمو رئيــس الدولة، ليكون الكأس 

الثــاني في تاريخه، بعــد أن جمع بين بطولتي الــدوري والكأس في 

الموســم الأول، ومســابقة الكأس هذه لا تنُسى في مســرة قاســم 

ســلطان، ولا في مسرة اتحاد كرة القدم حينذاك، فالمباراة النهائية 

التــي جمعت بين الأهلي والشــباب وأقيمــت بالملعب الرملي في 

نادي النصر، ترّفتْ بحضور المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد بن 

سلطان آل نهيان القائد المؤسس لدولة الإمارات »طيب الله ثراه«. 

ولا ينسى أحد كلمات قاســم ســلطان عن هذه الواقعة التي 

رواهــا بفخر واعتزاز قائلاً : كنت حينها أمين السر العام لاتحاد 

كرة القدم، ورئيســاً لمجلــس إدارة النادي الأهــلي بالانتخاب 

في الوقت نفســه، وترّفت بالوقــوف إلى جانب رئيس الدولة 

ومحادثتــه، قبل أن يســلم أحمــد عيسى كابــتن الأهلي كأس 

البطولــة،  بعــد أن انتهت المباراة بفوز الأهــلي، وكان حضور 

رئيــس الدولة لهذه المبــاراة وتتويجه الفريــق البطل بالكأس 

الذي يحمل اســمه حدثــاً هائلاً في تلك الأثنــاء، لقد كان ذلك 

يحدث للمرة الأولى، وكُنّا شباباً صغاراً، وكُنّا فرحين فرحة كبرة 

وغامرة بتريف رئيس الدولة لهذه المباراة، وقد جلس رحمه 

الله على »كنبة« في ملعب رملي وشــاهد المباراة بأكملها، وكان 

الدرجة الثانية موسم 1995/ 1996، وبدأ العمل الجاد من نقطة 

الصفــر، ليبني صرحاً عملاقاً مســتقراً، لديه قاعدة وفريق قوي، 

معتمداً على لاعبي المراحل الســنية في بنــاء الفريق من جديد، 

ورغم الهبوط استطاع الفريق الفوز بكأس صاحب السمو رئيس 

الدولة موســم 1995-1996، تحت قيادة المدرب المصري محمد 

أبوالعز.  كما توّج الأهلي في عهده أيضاً بألقاب مهمة، منها بطولة 

الــدوري العام موســم 2005– 2006، وهي المــرة الأخرة التي 

يتــوّج فيها الفريق بلقب الدوري في عــصر الهواية قبل الانتقال 

إلى الاحتراف، ووقتها كان يتــولى تدريب الفريق المدرب الألماني 

شــايفر، وقبلها فاز الفريق بكأس صاحب الســمو رئيس الدولة 

موســمي 2003-2004، في عهــد المدرب الرومــاني إيلي بلاتشي، 

و2001 – 2002 تحت قيادة المدرب الكرواتي استريشكو. 

محطة مهمة 

ومن المحطات المهمة في مســرة قاســم ســلطان التي أثرت في 

تكوينه الرياضي، وكانت ســبباً في شــهرته التي اتســعت وامتدت 

بعد ذلك، موســم 76-77 الثالث منذ بداية المسابقة الأولى موسم 

74-75.  ففي موســم 76-77 فاز العين ببطولة الدوري، واستطاع 

نجح  مع زملائه 
في إعادة البريق 

 للفريق بعد 
هبوطه وعودته 

لمنصة التتويج

 2006 آخر نسخ 

دوري الهواة قبل 
الانتقال إلى عصر 

الاحتراف

   بحضور حمدان بن زايد آل نهيان أحمد الطاير يقلد الميدالية الذهبية للاعب الأهلي محمد عبد الكريم بمناسبة الفوز بكأس رئيس الدولة وفي الصورة اللاعب يوسف مراد وقاسم سلطان وسلطان صقر 
وعبدالله إبراهيم

حمدان بن محمد آل نهيان طيب الله ثراه  خلال حضوره نهائي كأس رئيس الدولة لكرة القدم عام 87 وفي الصورة قاسم سلطان وأحمد أبو حسين 
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الأهلي الفوز بكأس صاحب الســمو رئيــس الدولة، ليكون الكأس 

الثــاني في تاريخه، بعــد أن جمع بين بطولتي الــدوري والكأس في 

الموســم الأول، ومســابقة الكأس هذه لا تنُسى في مســرة قاســم 

ســلطان، ولا في مسرة اتحاد كرة القدم حينذاك، فالمباراة النهائية 

التــي جمعت بين الأهلي والشــباب وأقيمــت بالملعب الرملي في 

نادي النصر، ترّفتْ بحضور المغفور له بإذن الله الشــيخ زايد بن 

سلطان آل نهيان القائد المؤسس لدولة الإمارات »طيب الله ثراه«. 

ولا ينسى أحد كلمات قاســم ســلطان عن هذه الواقعة التي 

رواهــا بفخر واعتزاز قائلاً : كنت حينها أمين السر العام لاتحاد 

كرة القدم، ورئيســاً لمجلــس إدارة النادي الأهــلي بالانتخاب 

في الوقت نفســه، وترّفت بالوقــوف إلى جانب رئيس الدولة 

ومحادثتــه، قبل أن يســلم أحمــد عيسى كابــتن الأهلي كأس 

البطولــة،  بعــد أن انتهت المباراة بفوز الأهــلي، وكان حضور 

رئيــس الدولة لهذه المبــاراة وتتويجه الفريــق البطل بالكأس 

الذي يحمل اســمه حدثــاً هائلاً في تلك الأثنــاء، لقد كان ذلك 

يحدث للمرة الأولى، وكُنّا شباباً صغاراً، وكُنّا فرحين فرحة كبرة 

وغامرة بتريف رئيس الدولة لهذه المباراة، وقد جلس رحمه 

الله على »كنبة« في ملعب رملي وشــاهد المباراة بأكملها، وكان 

الدرجة الثانية موسم 1995/ 1996، وبدأ العمل الجاد من نقطة 

الصفــر، ليبني صرحاً عملاقاً مســتقراً، لديه قاعدة وفريق قوي، 

معتمداً على لاعبي المراحل الســنية في بنــاء الفريق من جديد، 

ورغم الهبوط استطاع الفريق الفوز بكأس صاحب السمو رئيس 

الدولة موســم 1995-1996، تحت قيادة المدرب المصري محمد 

أبوالعز.  كما توّج الأهلي في عهده أيضاً بألقاب مهمة، منها بطولة 

الــدوري العام موســم 2005– 2006، وهي المــرة الأخرة التي 

يتــوّج فيها الفريق بلقب الدوري في عــصر الهواية قبل الانتقال 

إلى الاحتراف، ووقتها كان يتــولى تدريب الفريق المدرب الألماني 

شــايفر، وقبلها فاز الفريق بكأس صاحب الســمو رئيس الدولة 

موســمي 2003-2004، في عهــد المدرب الرومــاني إيلي بلاتشي، 

و2001 – 2002 تحت قيادة المدرب الكرواتي استريشكو. 

محطة مهمة 

ومن المحطات المهمة في مســرة قاســم ســلطان التي أثرت في 

تكوينه الرياضي، وكانت ســبباً في شــهرته التي اتســعت وامتدت 

بعد ذلك، موســم 76-77 الثالث منذ بداية المسابقة الأولى موسم 

74-75.  ففي موســم 76-77 فاز العين ببطولة الدوري، واستطاع 

نجح  مع زملائه 
في إعادة البريق 

 للفريق بعد 
هبوطه وعودته 

لمنصة التتويج

 2006 آخر نسخ 

دوري الهواة قبل 
الانتقال إلى عصر 

الاحتراف

   بحضور حمدان بن زايد آل نهيان أحمد الطاير يقلد الميدالية الذهبية للاعب الأهلي محمد عبد الكريم بمناسبة الفوز بكأس رئيس الدولة وفي الصورة اللاعب يوسف مراد وقاسم سلطان وسلطان صقر 
وعبدالله إبراهيم

حمدان بن محمد آل نهيان طيب الله ثراه  خلال حضوره نهائي كأس رئيس الدولة لكرة القدم عام 87 وفي الصورة قاسم سلطان وأحمد أبو حسين 
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ذلك شــيئاً كبراً لنا نحن أبناء الإمارات، فرئيس دولتنا يأتي إلى 

مباراة في كرة القدم ليشــاهدها من أرض الملعب وكانت حدثاً 

فريــداً يحدث لأول مرة، وكان ذلك يعُتبر نجاحاً هائلاً لجهودنا 

ودعماً كبراً للرياضة الإماراتية.  إذ لم تكن لكرة القدم شــعبية 

كبــرة في تلــك الفترة، وكانت هذه المحطــة تعني لنا الكثر في 

اتحــاد الكرة،  وتعني لي أنا شــخصياً الكثر باعتباري أميناً لسر 

الاتحاد، ورئيســاً لمجلس إدارة النادي الأهلي الذي تم تتويجه 

بــكأس رئيس الدولة وفي حضوره شــخصياً، وهــذه المحطة لا 

تبــارح ذاكرتي، وأحتفــظ بالصورة التي أظهــر فيها إلى جانب 

رئيس الدولة وأشــر له فيهــا إلى شيء ما لا أتذكره، وكان ذلك 

تريفاً وحدثاً كبرا سيظل عالقاً في ذاكرتي وتاريخي. 

إرادة فولاذية 

الإرادة الفولاذية كلمة لها مفعول الســحر في مســرة قاســم 

ســلطان الطويلــة والحافلة، وهــذه الإرادة لم تكــن فقط على 

الصعيد الرياضي بل كانت على صعيد العمل الوطني والمجتمعي.   

وأعطتــه هذه الإرادة قوة وقدرة عــلى الانتقال من مرحلة إلى 

مرحلة، فــإذا كانت المرحلة الأولى من حياته قد انتهت بتقاعده 

مــن عمله الرســمي في بلديــة دبي، وأيضاً ابتعــاده عن صناعة 

القــرار في مجلــس إدارة النــادي الأهلي، فإن مرحلــة ثانية قد 

بدأت ويعيشها الآن بكل ما تحمله الكلمة من معنى بين أعماله 

الخاصــة وأبنائه وأصدقائه، وهواياته الكثــرة التي تأتي القراءة 

والكتابة في مقدمتها. 

المغفور له سلطان بن زايد يسلم كأس رئيس الدولة لقاسم سلطان ويظهر في الصورة عبد الله بن زايد وإبراهيم المحمود

قاسم سلطان وإدارة النادي الأهلي يتوسطون الفريق الأول بعد فوزه بكأس رئيس الدولة لكرة القدم عام 96
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فريق الأهلي مع المنتخب العسكري البحريني في بداية السبعينات قبل دخول اللاعبين أرض الملعب يتقدمهم طاقم حكام يتكون من جاسم الدوخي وعبدالله الساي ومحمود آدم

يملك قاسم ســلطان رأياً واضحاً منذ سنوات عن الاحتراف بالدولة، 

ولكن ألم يغير مرور 6 سنوات من تطبيق الاحتراف في الإمارات من 

هذا الرأي؟

مازلت عند وجهة نظري الســابقة، والتي ســبق وأن كتبت عنها 

في موقعي على الإنترنت منذ 3 ســنوات، ثــم رجعت بعد عام آخر 

وكتبت مــرة ثانية عن الاحتراف، وحمــل المضمون في المرتين نفس 

الرأي، ما يؤكد أنني ملتزم بكلامي.

إذا أراد مشــجع المدرجــات العــادي التعــرف إلى رأيــك في نظام 

الاحتراف المطبق في الإمارات.. ماذا تقول؟

أقــول: يجــب أن نكون واقعيــين في نظرتنــا للأمور ســواء كان 

ذلــك يرضي المســؤولين في اتحاد كرة القــدم أو الأندية أو يغضبهم، 

فما يســمى الاحتراف الحقيقي غــر موجود في رياضــة كرة القدم 

بالإمارات، فطالما الأنديــة مازالت مدعومة من الحكومة التي تتولى 

الإنفــاق، وليس من قبــل شركات أو مجموعة أفراد يتولون الإنفاق 

على الأندية وتحسب العملية مالياً بطريقة الربح والخسارة فسيظل 

الاحــتراف غائباً، هذا هو ما أعرفه عــن نظام الاحتراف المعروف في 

العالم المتقدم كروياً الآن.

احصائية

نرغب في المزيد من الشرح؟

بإحصائية بسيطة، نحن صرفنا في الإمارات على الاحتراف طوال 6 

سنوات من 2008 إلى 2014 مبلغاً يتراوح بين 9 و10 مليارات درهم، 

نتائج زمن الهواية أفضل

التاريخ: 15 فبراير 2014

حوار صحافي أجراه الزميل إيهاب زهدي في صحيفة »البيان« قبل 

أحد عر عاماً ، ننر منه ما يلي:

»غاب قاســم ســلطان الرئيس التاريخي للنادي الأهلي، ســنوات 

طويلة عن الســاحة الإعلامية، فارضاً حوله أسواراً من الصمت منذ 

2008، بعدمــا أجرى آخر لقاء إعلامــي تأكد بعده من عدم جدوى 

الكلام في حل مشاكل كرة القدم الإماراتية التي باتت تطفو في عامها 

الاحترافي السادس. وسط بحر متلاطم الأمواج من مشاكل وخلافات 

وأخطــاء إداريــة وفنية دفعت الكثــر من الخــبراء إلى البحث عن 

حلول جذريــة، ودفعنا هذا إلى طلب إجراء حوار خاص مع قاســم 

سلطان الذي استجاب لرغبة »البيان الرياضي«، وقرر تحطيم جدران 

الصمــت، والظهور معنا على صدر صفحاتنــا واضعاً من خلال آرائه 

الجريئة الخالية من المجاملات والصادمة للكثرين، الكثر من النقاط 

فوق الحروف لأبعاد مشاكل الكرة الحالية وكيفية التعامل معها.

لماذا ابتعدت عن الإعلام طوال تلك السنوات؟

ابتعــدت عن إجراء حوار مع التلفزيون أو الصحافة المكتوبة منذ 

فترة طويلــة، وآخر مقابلــة أجريتها على ما أعتقــد كانت في العام 

2007 أو 2008، فقد اكتشفت أن الكلام وطرح الأفكار لم يعد مفيداً 

ولا يهتــم به أحد، ولا أعرف الســبب الحقيقــي وراء موافقتي على 

إجراء هذه المقابلة مع »البيان الرياضي«، ربما بســبب اعتزازي بهذه 

الصحيفة الغالية كثراً على قلبي.

فريقا الأهلي والشباب موسم 1975 على استاد دبي ويظهر في الصورة من اليمين علي حسن، أحمد المري، مشير عثمان، سالم سعيد، ناصر حمد، سعيد علي، أحمد عيسى، أحمد الفردان، سهيل سالم، محمد 
السوداني، سعيد صلبوخ، إبراهيم رضا وطاقم التحكيم، محمد زكي، وسيم قطينة، محمد شركس، ضاحي سالمين وقوفاً، وجلوساً من اليمين عبدالله خليل، غانم المري، جمعة المطروشي، ياقوت جمعة، حمدون، 
جاسم الفار، محمد المري ومحمد الغراب

رصد تاريخي 
لمسيرة 

حافلة
بالبطولات 

آراء جريئة 
عن زمن الهواية 

وتطبيق الاحتراف

خواطر وحكايات 
في »عالم غريب«
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ينفــق وقتها لا يتجاوز 10 % مما يصرف حالياً، أي أن ما حققناه في 

الاحتراف لا يعادل ما حققناه خلال فترة الهواية.

تطبيق

هل قاســم ســلطان يرى العيب في نظام الاحتراف نفســه أم في آلية 

تطبيقه؟

ليســت المشكلة في نظام الاحتراف نفســه، لكن يجب وضع أنظمة 

وقوالب قابلة للتطبيق، لنســتطيع تنمية نظام الاحتراف وتوجيهه إلى 

تحقيق أهدافنا.

لكن مشــكلة الاحتراف ليســت في اللاعبــين الأجانب فقــط، هناك 

أيضاً ســوق انتقالات اللاعبين المواطنين المشتعلة.. فما الذي تقترحه 

لمواجهة تلك المشكلة؟

أقولهــا صراحة، لدينا لاعبون مواطنون يصرف لهم أكثر من اللازم، 

ونجــد في الإمارات الآن لاعباً لا تســاوي صفقة انتقاله مليون درهم، 

لكن يدفع فيه 4 أو 5 ملايين درهم سنوياً، لمجرد العناد والتنافس بين 

الأندية، ولهذا أقترح أن يتم تقسيم اللاعبين المواطنين إلى فئات تعتمد 

على الأعمار أو كونهم من لاعبي المنتخبات الوطنية، وأن نضع ســقفاً 

واضحاً للرواتب لكل فئة.

وعــلى ســبيل المثال، يجب أن يكــون هناك راتــب أو مبلغ محدد 

يحصــل عليه اللاعب الذي لا يتجاوز عمره 21 عاماً، وهكذا بالنســبة 

لباقــي فئــات اللاعبين العمريــة أو الدولية، وهذا يحــدث في أمريكا 

بالنسبة للاعبي كرة السلة ليكون هناك حد أدنى وأعلى، وأعتقد أنه إذا 

وضعت معاير ومقاييس واضحة ســوف يكون هناك تحكم واضح في 

سوق التنافس على اللاعبين، وإذا عرف وقتها أن هناك صفقات لاعبين 

تجرى من تحــت الطاولة يعاقب النادي طرف الصفقة بالحرمان من 

التعاقدات لفترة ما حتى لا يكرر تصرفه هذا.

وهل هذا كافٍ لعلاج مشكلة سوق انتقالات اللاعبين؟

لا بالتأكيد، بل يجب أن يكون هناك أيضاً نظام للحســاب لمعرفة 

أين وكيف تصرف أموال الأندية، ويجب أن نضع خطة مســتقبلية 

ملزمة بســنوات محددة، لنعرف متى يتم الاعتماد الكلي في الأندية 

على اللاعــب المواطن فقط، لأن الرياضة يجــب أن تكون في المقام 

الأول لخدمة أبناء الوطن بعيداً عن حســابات المكسب والخسارة، 

لكن ما يحدث الآن منافسة تدور بين الأندية في التعاقد مع اللاعبين 

من دون أي نظام أو أسس للاحتراف أو لجلب اللاعبين الأجانب،

أموال

أين دور شركات الأندية لكرة القدم فيما يدور حاليا؟ً

شركات الكــرة تضــم مجموعة لا أطعن فيهم كمســؤولين، لكن 

بعضهــم لا ينفقــون مــن جيوبهــم لأن الحكومة هــي التي تدفع 

للأندية، وللأسف جزء من تلك الفئة لا يهتم من أين جاءت الأموال 

أو أين تنفق، لكن إذا دفع عضو مجلس ما من جيبه، فأنا متأكد أنه 

من المســتحيل أن يدفع مثل تلك المبالغ لإتمام مثل تلك التعاقدات 

الكبرة.

كيف إذاً تحل مشــكلة تلك الشركات في ظل بقاء الدعم الحكومي 

قائماً لسنوات في الأفق؟

أرى ضرورة أن تكون هناك محاسبة في كيفية إنفاق تلك الأموال، 

خاصة، وأنه لا توجد أرباح لتلك الركات حتى الآن، وهناك أندية 

في أوروبــا خاسرة، لكــن عندها القيمة المالية كمؤسســة ممثلة في 

النــادي، ويقدر أن يبيع المالــك تلك القيمة بأكثر مما اشــتراها به، 

وهذا يخالف ما لدينا في الإمارات، لأن كرة القدم هنا ليســت فرقاً 

اســتثمارية، ونحن نعيش في أوهام الاحــتراف، وليس لدينا احتراف 

بمعنــاه الحقيقي، وســنوياً على الأقــل نصرف مــن مليارين إلى 3 

مليــارات على الرياضة، وللأســف 90 % منها عــلى كرة القدم، وما 

تصرفه الأندية على باقي الألعاب يشبه الزكاة عن كرة القدم.

ما النصيحة التي يوجهها قاسم سلطان لمسؤولي الرياضة في الدولة؟

أنصحهــم بضرورة إعــادة النظر الآن مــن دون عنــاد في المنظومة 

الرياضية في الدولة، ومنح وزارة وهيئة الشــباب والرياضة الصلاحيات 

الكاملة للعمل في هذا المجال وفق معاير ومقاييس معروفة ومحددة، 

والسؤال: ما هو مكسبنا حتى الآن؟

الدول النامية كروياً في آسيا وإفريقيا عندما تتحدث عن الاحتراف، 

يكون هدفها الأســاسي الوصول إلى مســتوى قاري أو دولي جيد، أي 

يجب أن يعود النظام الكروي المطبق في النهاية على تنمية المنتخبات 

الوطنيــة، وإذا طبقنــا هذا على أرض الواقع لدينــا، نجد أن منتخبنا 

لم يقدم شــيئاً على المســتوى القــاري أو الإقليمــي أو الدولي خلال 

سنوات الاحتراف. رغم أننا نصرف مئات الملايين على الأجانب الذين 

مــن وجهة نظــري، لا يحصلون عليهــا إذا ما احترفــوا في أوروبا أو 

في بلدانهــم، أضف إلى ذلك أن اللاعبــين المواطنين أصبحت رواتبهم 

توازي رواتب الوزراء وتزيد، فهم يتقاضون مبالغ غر معقولة.

بالنســبة للنقطة الأخــيرة، ألم نفز خلال ســنوات الاحتراف بكأس 

الخليج، وتأهلنا إلى أولمبياد لندن 2012، وتوجنا أبطالًا لكأس آسيا 

للشباب.. أليس كل ذلك إنجازا؟ً

هــذا إنجاز حقيقي يراه البعض، لكن يبقى التأهل إلى كأس العالم 

هــو قمة الطمــوح الذي علينــا أن نخطط للوصول إليــه، فالإنجاز 

الحقيقــي بالنســبة لمنتخبات الــدول الناميــة كرويــاً في العالم هو 

الوصول إلى المونديــال العالمي، وقد حققناه في العام 1990 بوصولنا 

إلى مونديــال إيطاليا، من دون احــتراف أو لاعبين أجانب، وفي العام 

1996 كنا ثاني كأس آســيا في الإمارات، والتي فازت السعودية بلقبها 

على حسابنا وبركلات الجزاء الترجيحية في المباراة النهائية.

ووقتها عبر مســؤولونا عن عــدم رضاهم عن الوصافــة، ووقتها 

حققنــا ذلك أيضاً من دون لاعبين أجانب أو احتراف، ولم نكن وقتها 

نــصرف المبالغ الطائلة التي ننفقهــا الآن، وأعتقد أن مقياس ما كان 

حشر آل مكتوم يتوسط قاسم سلطان وناصر السيد عبدالرزاق خلال احدى المناسبات الرياضية لشرطة دبي

ابتعدت عن الإعلام 
وفضلت الصمت 

لأن الكلام
لم يعد مفيداً
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ينفــق وقتها لا يتجاوز 10 % مما يصرف حالياً، أي أن ما حققناه في 

الاحتراف لا يعادل ما حققناه خلال فترة الهواية.
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هل قاســم ســلطان يرى العيب في نظام الاحتراف نفســه أم في آلية 
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على اللاعــب المواطن فقط، لأن الرياضة يجــب أن تكون في المقام 
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أموال
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النــادي، ويقدر أن يبيع المالــك تلك القيمة بأكثر مما اشــتراها به، 

وهذا يخالف ما لدينا في الإمارات، لأن كرة القدم هنا ليســت فرقاً 

اســتثمارية، ونحن نعيش في أوهام الاحــتراف، وليس لدينا احتراف 

بمعنــاه الحقيقي، وســنوياً على الأقــل نصرف مــن مليارين إلى 3 

مليــارات على الرياضة، وللأســف 90 % منها عــلى كرة القدم، وما 

تصرفه الأندية على باقي الألعاب يشبه الزكاة عن كرة القدم.

ما النصيحة التي يوجهها قاسم سلطان لمسؤولي الرياضة في الدولة؟
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الكاملة للعمل في هذا المجال وفق معاير ومقاييس معروفة ومحددة، 

والسؤال: ما هو مكسبنا حتى الآن؟

الدول النامية كروياً في آسيا وإفريقيا عندما تتحدث عن الاحتراف، 

يكون هدفها الأســاسي الوصول إلى مســتوى قاري أو دولي جيد، أي 

يجب أن يعود النظام الكروي المطبق في النهاية على تنمية المنتخبات 

الوطنيــة، وإذا طبقنــا هذا على أرض الواقع لدينــا، نجد أن منتخبنا 

لم يقدم شــيئاً على المســتوى القــاري أو الإقليمــي أو الدولي خلال 

سنوات الاحتراف. رغم أننا نصرف مئات الملايين على الأجانب الذين 
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في بلدانهــم، أضف إلى ذلك أن اللاعبــين المواطنين أصبحت رواتبهم 

توازي رواتب الوزراء وتزيد، فهم يتقاضون مبالغ غر معقولة.
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الخليج، وتأهلنا إلى أولمبياد لندن 2012، وتوجنا أبطالًا لكأس آسيا 

للشباب.. أليس كل ذلك إنجازا؟ً

هــذا إنجاز حقيقي يراه البعض، لكن يبقى التأهل إلى كأس العالم 

هــو قمة الطمــوح الذي علينــا أن نخطط للوصول إليــه، فالإنجاز 

الحقيقــي بالنســبة لمنتخبات الــدول الناميــة كرويــاً في العالم هو 

الوصول إلى المونديــال العالمي، وقد حققناه في العام 1990 بوصولنا 

إلى مونديــال إيطاليا، من دون احــتراف أو لاعبين أجانب، وفي العام 

1996 كنا ثاني كأس آســيا في الإمارات، والتي فازت السعودية بلقبها 

على حسابنا وبركلات الجزاء الترجيحية في المباراة النهائية.

ووقتها عبر مســؤولونا عن عــدم رضاهم عن الوصافــة، ووقتها 

حققنــا ذلك أيضاً من دون لاعبين أجانب أو احتراف، ولم نكن وقتها 

نــصرف المبالغ الطائلة التي ننفقهــا الآن، وأعتقد أن مقياس ما كان 

حشر آل مكتوم يتوسط قاسم سلطان وناصر السيد عبدالرزاق خلال احدى المناسبات الرياضية لشرطة دبي
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أحمد بن سعيد يتوسط قاسم سلطان وجمال غباش خلال المهرجان السادس للبرامج التلفزيونية عام1999 

في أنديتها نتيجة سوء وضع المنتخب الإنجليزي،

ماذا ترى في مقترح الســماح باحتراف اللاعبــين الخليجيين كلاعبين 

مواطنين في دورينا للحد من ارتفاع رواتب اللاعبين؟

اقتراح جيد ومفيد إذا وضعنا لوائح وأنظمة مدروسة، مع ضرورة 

توافر شروط مســبقة، أهمها أن يقلل تنفيــذ الاقتراح من اللاعبين 

الأجانــب في دورينــا، وأن تكون هناك معاير محددة حول نســبة 

اللاعبــين الخليجيين، حتى لا نفاجأ بأن لدينا 4 لاعبين أجانب يتمنى 

البعض زيادتهم إلى 5 أو 6 لاعبين، ثم نجد أنديتنا تتعاقد مع مثلهم 

خليجيين، وبالتالي لن نجد بعدها اللاعب المواطن في أرض الملعب.

كيف ترى إذاً آلية تطبيق هذا المقترح؟

يجــب أن يطرح الاقتراح أولاً للدراســة جيداً قبل أن يطرح على 

الجمعية العمومية لاتحاد الكرة، والتي عادة ما تكون قراراتها فيها 

نــوع من المحاباة لشــخص أو لموضوع ما، ويجــب كذلك أن يكون 

القرار على مســتوى الاتحادات الخليجية، ليســمح لكل نادٍ خليجي 

بجلب لاعبين من الدول الشقيقة بصورة متبادلة، لا أن يقتصر الأمر 

على الإمارات فقط دون باقي دول الخليج، حتى نســتطيع أن نرى 

يوماً لاعبينا في دوريات الدول الشقيقة.

إذا انتقلنا إلى الحديث مع قاســم سلطان عن مجلس إدارة النادي 

الأهلي حالياً.. فكيف تقيم سلبيات وإيجابيات عمله؟

الســلبيات موجــودة في كل وقت وزمان، ســواء اليــوم أو غداً، 

والطبيعــة البرية مثلما تبدع وتنجز، لا بد لهــا من أخطاء، فكلنا 

نملك الوجهين الســلبي والإيجابي، وأعتقد أن الأهلي أخفى سلبياته 

والآن على سبيل المثال نحن نستورد لاعبين ولا نصدرهم، وبمعنى آخر 

نحن حالياً مســتهلكون للاعبين، ورغم أنني لا أقلل من لاعبينا الشباب، 

لكنهم في النهاية لاعبون محليون، وبعض وسائل الإعلام ترفع كثراً من 

شــأنهم، ولو كانت هناك أنظمة وقواعد محــددة، فإن أحداً لن يخرج 

عنها، وأعتقد أن عدم وجود تلك القواعد هو ما ييء فهمنا للاحتراف.

منظومة

كــما أن غيــاب دور هيئة الرياضــة عن تفاصيل تلــك المنظومة 

جعــل اتحاد الكرة ومجلس إدارته، ليســوا ذوي دور ســوى إعداد 

المنتخبــات، لأن هناك لجانــاً أخرى تدير الأمور، وأعتــبر أننا أنهينا 

بتصرفاتنــا تلك مطلــب الاتحاد الدولي لكرة القــدم »الفيفا« الذي 

طالبنا بتطبيق الاحتراف، لكنه لم يحدد لنا قيمة صفقات التعاقد مع 

اللاعبــين، أي أنه لم يفرض علينا التعاقد مع لاعب لا يســاوي آلاف 

مقابــل ملايين الدراهم، وبالتالي يجب أن نأخذ من »الفيفا« ونطبق 

ما يتناسب مع ظروفنا.

ماذا تقصد بتطبيق ما يتناسب مع ظروفنا؟

أقصد أنــه يجب تخفيض عدد اللاعبين الأجانب في الدولة، لأنهم 

فــوق طاقاتنا، فنحن نجد لاعبين أجانب قيمتهم الأوروبية لا تعادل 

25 % مــما يحصلون عليه هنا، وبريطانيا التي أبدعت فنون وتاريخ 

كرة القدم، تطالب الآن بوضع معاير للتقليل من اللاعبين الأجانب 

النادي الأهلي أول من فتح أبوابه للتسويق والاستثمار ويظهر في الصورة محمد القرقاوي وجمعة أمان وعبدالله عبدالكريم 

نصائح غالية 
للأجيال القادمة 

ومنح هيئة 
الشباب الصلاحيات 

الكاملة لتطوير 
منظومة العمل 

الرياضي

تطوير قدرات 
لاعبينا المواطنين 

أهم بكثير من 
حسابات المكسب 

والخسارة

الأموال المرصودة 
في سوق 

الانتقالات بين 
الأندية مبالغ فيها
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في أنديتها نتيجة سوء وضع المنتخب الإنجليزي،

ماذا ترى في مقترح الســماح باحتراف اللاعبــين الخليجيين كلاعبين 

مواطنين في دورينا للحد من ارتفاع رواتب اللاعبين؟

اقتراح جيد ومفيد إذا وضعنا لوائح وأنظمة مدروسة، مع ضرورة 

توافر شروط مســبقة، أهمها أن يقلل تنفيــذ الاقتراح من اللاعبين 

الأجانــب في دورينــا، وأن تكون هناك معاير محددة حول نســبة 

اللاعبــين الخليجيين، حتى لا نفاجأ بأن لدينا 4 لاعبين أجانب يتمنى 

البعض زيادتهم إلى 5 أو 6 لاعبين، ثم نجد أنديتنا تتعاقد مع مثلهم 

خليجيين، وبالتالي لن نجد بعدها اللاعب المواطن في أرض الملعب.

كيف ترى إذاً آلية تطبيق هذا المقترح؟

يجــب أن يطرح الاقتراح أولاً للدراســة جيداً قبل أن يطرح على 

الجمعية العمومية لاتحاد الكرة، والتي عادة ما تكون قراراتها فيها 

نــوع من المحاباة لشــخص أو لموضوع ما، ويجــب كذلك أن يكون 

القرار على مســتوى الاتحادات الخليجية، ليســمح لكل نادٍ خليجي 

بجلب لاعبين من الدول الشقيقة بصورة متبادلة، لا أن يقتصر الأمر 

على الإمارات فقط دون باقي دول الخليج، حتى نســتطيع أن نرى 

يوماً لاعبينا في دوريات الدول الشقيقة.

إذا انتقلنا إلى الحديث مع قاســم سلطان عن مجلس إدارة النادي 

الأهلي حالياً.. فكيف تقيم سلبيات وإيجابيات عمله؟

الســلبيات موجــودة في كل وقت وزمان، ســواء اليــوم أو غداً، 

والطبيعــة البرية مثلما تبدع وتنجز، لا بد لهــا من أخطاء، فكلنا 

نملك الوجهين الســلبي والإيجابي، وأعتقد أن الأهلي أخفى سلبياته 

والآن على سبيل المثال نحن نستورد لاعبين ولا نصدرهم، وبمعنى آخر 

نحن حالياً مســتهلكون للاعبين، ورغم أنني لا أقلل من لاعبينا الشباب، 

لكنهم في النهاية لاعبون محليون، وبعض وسائل الإعلام ترفع كثراً من 

شــأنهم، ولو كانت هناك أنظمة وقواعد محــددة، فإن أحداً لن يخرج 

عنها، وأعتقد أن عدم وجود تلك القواعد هو ما ييء فهمنا للاحتراف.

منظومة

كــما أن غيــاب دور هيئة الرياضــة عن تفاصيل تلــك المنظومة 

جعــل اتحاد الكرة ومجلس إدارته، ليســوا ذوي دور ســوى إعداد 

المنتخبــات، لأن هناك لجانــاً أخرى تدير الأمور، وأعتــبر أننا أنهينا 

بتصرفاتنــا تلك مطلــب الاتحاد الدولي لكرة القــدم »الفيفا« الذي 

طالبنا بتطبيق الاحتراف، لكنه لم يحدد لنا قيمة صفقات التعاقد مع 

اللاعبــين، أي أنه لم يفرض علينا التعاقد مع لاعب لا يســاوي آلاف 

مقابــل ملايين الدراهم، وبالتالي يجب أن نأخذ من »الفيفا« ونطبق 

ما يتناسب مع ظروفنا.

ماذا تقصد بتطبيق ما يتناسب مع ظروفنا؟

أقصد أنــه يجب تخفيض عدد اللاعبين الأجانب في الدولة، لأنهم 

فــوق طاقاتنا، فنحن نجد لاعبين أجانب قيمتهم الأوروبية لا تعادل 

25 % مــما يحصلون عليه هنا، وبريطانيا التي أبدعت فنون وتاريخ 

كرة القدم، تطالب الآن بوضع معاير للتقليل من اللاعبين الأجانب 

النادي الأهلي أول من فتح أبوابه للتسويق والاستثمار ويظهر في الصورة محمد القرقاوي وجمعة أمان وعبدالله عبدالكريم 

نصائح غالية 
للأجيال القادمة 

ومنح هيئة 
الشباب الصلاحيات 

الكاملة لتطوير 
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قاسم سلطان خلال حضوره اجتماع اللجنة الفنية لكأس الخليج العربي السابعة التي جرت في مسقط عام 1984

إعلان للتحدي والمواجهة

أعلن قاســم ســلطان اســتعداداه لمواجهة أي مسؤول رياضي في 

الدولــة، برط أن يكون هناك حكم يفصــل بينه وبين متحديه في 

الآراء الرياضية، وأن يكون التحدي خارج وسائل الإعلام.

وقــال: »هناك مشــاكل رياضية بشــكل عــام، وكلهــا تحتاج إلى 

المواجهــة والحل، ومنها المصاريف الكثرة التــي تنفق في الرياضة، 

وتحديــداً على كــرة القدم فقــط، ونتجاهل فيهــا رياضات أخرى 

تستحق النظر إليها«.

صفقات الأندية ووكلاء اللاعبين

طالب قاســم ســلطان، بإيجــاد آلية لمراقبــة وكلاء اللاعبين، لأن 

الأخطاء الحالية تصب في صالحهم، وأضاف: للأســف وكلاء اللاعبين 

هنا، من مسؤولي اتحاد كرة القدم، ولا أوافق على أسلوب الحقائب 

الــذي تتعامل به الأندية مــع هؤلاء الوكلاء، وأعتبر أن مســؤولية 

الصفقات الفاشــلة تقع على عاتق الأندية نفســها، وإذا كنت وكيل 

لاعبين، وقدمت للنادي لاعباً لم يكن على المســتوى، فهذا مسؤولية 

النادي، والمستفيد الأول وكيل اللاعبين، لأن عضو النادي إذ دفع من 

جيبه الشخصي، فلن يتعاقد مع أي لاعب إلا بعد تدقيق شديد، لكن 

للأســف أموال الأنديــة تنفق بدون حســاب. وبالفعل نحن نحتاج 

إلى رقيــب ونظام واضح الرؤية في هذه الأشــياء، وأن نتعامل وفق 

الاتحاد الدولي للكرة، مع ضرورة الاســتفادة من الدول الناجحة في 

تطبيــق النظم الاحترافية، لكننا للأســف ندعي المعرفة ولا نطبقها، 

وكثراً ما أسمع تصريحات من بعض المسؤولين باتحاد الكرة يدعون 

فيها المعرفة كأنهم أفهم الناس، وأرى مقابلات يتحدثون فيها بدون 

حساب، وعلى سبيل المثال.

بحصوله على مســتوى متقدم في كرة القــدم في الإمارات، وأعضاء 

المجلس الحــالي يعملون وفق الإمكانات المتاحة، رغم أنهم ليســوا 

محترفين متفرغين في الإدارة، ولديهم أعمالهم الخاصة.

ماذا ترى من مقترحات لإعادة النظر في توجهنا الرياضي؟

ضرورة إعطــاء دور أكــثر قــوة للهيئــة العامة للشــباب 

والرياضة، لتســتطيع من خلالــه الإشراف على كل الأنظمة ، 

لأن الهيئــة الآن أضعف من أي مجلــس رياضي في أي إمارة، 

رغم أن لديهــا من الكفاءة والعنــاصر المحايدة القادرة على 

وضع النظام الرياضي وتطبيقه.

كيف يرى قاســم سلطان ما يدور حالياً على الساحة الكروية 

من خلافات بين الأندية؟

أولاً.. خلافــات كرة القدم جزء من اللعبة، وإن كنت أتمنى 

اختفاءها، لأنها موجودة حتى بين الأصدقاء على مائدة مجلس 

الإدارة بسبب اختلافات وجهات النظر، لكن يجب الفصل بين 

الخلافــات والاختلافات، وأن يكون اتحاد الكرة أميناً في طرح 

الموضوعات، والنظر في شكاوى الأندية دون ترك حساسيات، 

وأطالبــه ولجانه بالعمــل باحترافية، وأن يكونــوا أكثر دقة، 

والقــاضي العادل هــو من يرضى عنه 50 % مــن الناس، لأنه 

دائماً هناك طرف يشعر بالظلم.

 معايير

لا يوجد في الإمارات حالياً لاعب واحد يســتحق الاحتراف 

الأوروبي، بمــا فيهم عمر عبد الرحمن »عموري« لاعب العين 

والمنتخــب الأول، وزميلــه بالمنتخــب أحمد خليــل مهاجم 

الأهلي، وإذا جئنا بكل لاعبي الإمارات الحاليين، وصنعنا منهم 

عجينة واحدة، فلن تخلق لاعبــاً واحداً قادراً على الاحتراف 

في أحد الأندية الأوروبية القويــة، لأن النظام الأوروبي نظام 

احترافي صحيــح، يخضع لمعاير أخرى بخــلاف مهارات كرة 

القدم، وللأســف أغلب تلك المعاير غر متوفرة في لاعبينا أو 

الكثر من لاعبي الدول العربية، ووجهة نظري مع حبي لهما 

أن »عموري« وخليل يصلحــان كلاعبين محليين أو خليجيين 

فقط.

الفارق بين جماهير وجمهور

أبدى قاسم ســلطان اعتراضه على تشــفر دورينا، وطالب 

بإعادة النظر في هذا القرار مع نهاية الموسم الحالي، وقال: »لا 

أعــرف ما السر في صدور قرار التشــفر لمبارياتنا، إلا إذا كان 

الغرض اجتذاب الجماهر إلى المدرجات«.

وأضــاف: »جمهورنــا الحــالي دخــل منظومــة الاحتراف، 

والأندية توفر للجماهر ســيارات خاصــة لنقلهم، إلى جانب 

امتيــازات أخــرى وتذاكر مجانية، ومع هــذا نرى المدرجات 

خالية، والتشــفر لم يحل المشــكلة كثراً، وعلينا النظر في هذا 

القرار مجدداً«.

واختتــم: »الجماهــر لا تحضر مبارياتنــا إلا إذا كان اللقاء 

على لقب، لكن ما يدهشــني قول معلقي بعض المباريات، إن 

لدينــا جماهر في كرة القدم، وكيف هذا وليس لدينا جمهور، 

وهناك فارق كبر في المعنى بين جماهر وجمهور«.

لست ضد اللاعب الأجنبي

أكد قاســم سلطان أنه ليس ضد اللاعب الأجنبي في الملاعب 

الإماراتيــة، إلا أنه أضاف متســائلًا في البداية: ما فائدة اللاعب 

الأجنبــي؟، ثم أجــاب: للأندية هــو مفيد، ولكــن على صعيد 

المنتخبات الوطنية هل له فائدة؟ لا أعتقد، ولذا يجب أن نضع 

في حساباتنا هذا الرأي.

 وحالياً لا أتمنى زيادة في عدد اللاعبين الأجانب، فثلاثة يكفي. 

ولكــن في الجانب الآخر، لم لا نحدد عدد الســنوات التي نحن 

في حاجة فيها للاعب الأجنبي ثم نكتفي فيما بعد؟، وأعتقد أن 

انتقال اللاعبين بين دول مجلس التعاون جيد.

اختيار قاسم عضواً 
في اللجنة الفنية 

لكأس الخليج 
 السابعة 1984 

في مسقط

وضع معايير 
محددة لعدد 

اللاعبين الأجانب 
في الملعب

إعطاء دور أكبر 
للهيئة تستطيع 

معه الإشراف 
على المنظومة 

الرياضية
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العناصر الجديدة تظهر مواهب كبيرة مع المنتخب الوطني وأبرزهم يحيى الغساني منتخبنا الأولمبي في لقائه أمام الفريق الصيني وأمل كبير لمستقبل الكرة

شركات حقيقية ويجب ألا نخدع أنفسنا لأن الركة لا بد أن تكون 

مســاهمة حتى يطلق عليها اســم شركة وأعضاء الركة يجب أن 

يكونوا ممثلين للمســاهمين وحتى في التجارة المؤسسات الفردية لا 

تسمى شركة.

وعن لجنة الرقابة المالية والحوكمة التي شــكلها اتحاد الكرة أكد 

أن هذه اللجنة مجرد كلام والسلام ولن يكون لها أى دور في الرقابة 

المالية على الأندية ولن تحقق أى نجاح بهذا الشــكل فاتحاد الكرة 

ليــس من اختصاصه المراقبة المالية على الأندية لأن أموال الركات 

تأتي من الحكومــات المحلية حيث ينبغي على المجالس الرياضية في 

كل إمــارة أن تقــوم بهذا الدور لأنها هى التــي تصرف » البيزات« 

بينــما يجب على اتحاد الكرة وضــع الضوابط الخاصة باللاعبين ولا 

سيما الأجانب.

وتســاءل قاسم سلطان هل ما يحدث في ملاعبنا يمكن أن نسميه 

احترافــا؟ً! مشــراً إلى أن احترافنــا هو مجــرد صرف » بيزات« من 

الحكومات المحلية.

وقــال: إن الاحــتراف الحالي لم يأت لنا إلا بالمشــاكل وبانشــغال 

مجالــس إدارات الأندية واللاعبين وعــدم التركيز في اللعب فهنالك 

أخطــاء إداريــة في صرف مبالــغ خيالية عــلى اللاعبــين المواطنين 

والأجانب على حد سواء وسرعة تغير المدربين.

وعــن الحل أكــد أنه يتمثــل في تكوين هيئة عليــا بالأندية 

المحترفة تملك صلاحيات كاملة بشأن القرارات الإدارية والمالية 

في كل نادٍ من أجل محاســبة المجلس وضبط الجوانب الإدارية 

والمالية وتحمل مســؤولية » البيزات« التي تمنحها الحكومات 

المحلية للأنديــة والفلوس الأخرى التي تأتي بجهود من مجلس 

 صرف الاحتراف يفوق ما أنفق
في 30 عاماً

في حوار صحافي أجراه الزميل أســامة أحمد في جريدة »الاتحاد« 

قبل عدة ســنوات أكد قاســم ســلطان أن صرف الأندية خلال فترة 

الاحتراف يفوق ما أٌنفق في 30 عاماً، مشــراً إلى أن الإمارات تتصدر 

الدول الخليجية في الإنفاق على كرة القدم واللاعبين والمحصلة صفر 

وكنــا نتوقع أن يكون دورينــا في المركز الأول خليجياً قياســاً بهذه 

المبالغ الكبرة التي يتم صرفها.

وقــال: »إن المردود لا يتوازى مــع الصرف الكبر على كرة القدم 

ولا نلمــس أى تغير في الدوري بعد الاحــتراف فدورينا هالة فقط 

ومستواه نفس مســتوى »الهواة« في المرحلة السابقة وخصوصاً كنا 

نتوقــع نقلة نوعية بعد 9 ســنوات احتراف وهذا مــا لم يحدث في 

ملاعبنا.

وأكــد أن الأرقام التي تــم الإعلان عنها في مســألة صرف أندية 

دوري المحترفين أكبر من ذلك فأين كان هؤلاء في السابق مما حدث 

حتى وصل الأمر إلى هذه المبالغ الكبرة؟.

وقال: إن الهيئة العامة لرعاية الشباب والرياضة شكل بدون فعل 

ونتطلــع لدور فعال منها خلال المرحلة المقبلة التي تســتحوذ على 

قــدر كبر من الأهمية وتقدير المســؤولية من أجل وضع الأمور في 

نصابها الصحيح.

ووصف قاسم ســلطان شركات كرة القدم في الأندية بأنها مجرد 

تســمية في ظل اعتمادها على دعــم الحكومات المحلية بدون تعب 

أو جهــد مشــرا إلى أن هذه الــركات عبارة عن لجان وليســت 

ميزانية  الاحتراف 
تفوق موازنة 

30 عاماً

 شركات الكرة 

مجرد اسم ما لم 
تتخلَ عن الدعم 

الرسمي

مسؤولية 
الصفقات الفاشلة 

تتحملها الأندية 
وليس وكلاء 

اللاعبين
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الأهلي في قلبي 

تبدأ فصول الكتاب بصاحب الســمو الشــيخ محمد بن راشد آل 

مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم دبي، الرئيس 

الفخــري للنادي تحت عنوان »الأهلي في قلبي« وتم التركيز في هذا 

الفصل على أحاديث ونصائح ودعم ســموه التي كان لها الأثر الكبر 

والبصمــة الواضحة فيما وصل له النادي، وجــاء اختيار عنوان هذا 

الفصل: »الأهلي في قلبي« تعبراً عن منهج ســموه من خلال لقاءاته 

التــي ذكر في أحدها »كلنا شركاء في العمل قيادة وشــعباً«، وأشــار 

الفصل لنصيحة سموه الغالية للاعبي الأهلي: »اجعلوا إنجاز الماضي 

حافزاً لانتصارات المســتقبل«. ويتناول هذا الفصل مكرمات سموه 

التــي كانت محفزاً ودافعاً للفرســان لترجمة مقولة »المركز الأول« 

واللقاءات المستمرة بعد كل إنجاز يحققه فرسان الأهلي في مختلف 

الألعاب. 

»فزاع« شيخ الشباب

الفصل الثاني للكتاب، حمل عنوان »فزاع شــيخ الشباب« وحوى 

الدور المؤثر لســمو الشــيخ حمدان بن محمد بن راشد آل مكتوم 

ولي عهد دبي، وعبرت في عنوان آخر »حمدان .. سر الفرســان« عن 

التأثر الإيجابي لسموه في مسرة النادي وتناولت الإنجازات الكبرة 

إدارة الركــة على أن يكون هنالك مدققو حســابات تابعون 

للهيئــة العليا أو أى جهة حكومية حتى لا تحدث أى تجاوزات 

مالية.

»فرسان الإنجازات« في الأهلي 

 بحضور قاســم سلطان البنا الأب الروحي للنادي الأهلي  ولفيف 

من القادة الرياضيين وأبناء القلعة الحمراء، دشنت إصداري العاشر 

في مســرتي لتوثيــق الرياضــة الاماراتية وحمل عنــوان »الأهلي .. 

فرســان الانجازات« الذي صدر في سبتمبر 2016 ، توثيقاً للنادي عبر 

ســنواته الطويلة منذ التأســيس في عام 1970، واشتمل الكتاب على 

272 صفحة موزعة على 20 فصلا، تحكي المسرة الحافلة بالإنجازات 

والبطولات لقلعة الفرسان. 

وبدأ الكتاب بتقديم وقعه معالي الشــيخ نهيان بن مبارك آل نهيان 

وزيــر التســامح والتعايش، عبر خلاله عــن إعجابه بعنــوان الكتاب 

»الأهلي: فرســان الإنجازات« وفصوله العرين وأولها فارس العرب 

محمد بن راشد، وقدم معاليه التهنئة لي على جهودي في مجال الإعلام 

الرياضي عموماً والتوثيق للرياضة الإماراتية على وجه الخصوص. 

تاريخ جدير بالتوثيق 

وقــد عددت  دواعي إصــدار الكتاب، مؤكــداً أن للنادي الأهلي 

تاريخاً جديراً بالتوثيق، متناولاً مسرة النادي منذ عام 1970، مشراً 

إلى أن الكتاب هو الإصدار العاشر لي في مجال التوثيق الرياضي الذي 

يأخذ كثر اهتمامي من منطلق أهميته في التعريف بمسرة الرياضة 

عموماً في الدولة. 

أحمد بن سعيد يتوسط قاسم سلطان والغماي بحضور عدد من الشخصيات الرياضية خلال متابعتهم لبطولة دبي الدولية لكرة السلة

قاسم سلطان يتسلم الكتاب خلال حفل تدشينه في سبتمبر 2016
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إدارة الركــة على أن يكون هنالك مدققو حســابات تابعون 

للهيئــة العليا أو أى جهة حكومية حتى لا تحدث أى تجاوزات 

مالية.

»فرسان الإنجازات« في الأهلي 

 بحضور قاســم سلطان البنا الأب الروحي للنادي الأهلي  ولفيف 

من القادة الرياضيين وأبناء القلعة الحمراء، دشنت إصداري العاشر 

في مســرتي لتوثيــق الرياضــة الاماراتية وحمل عنــوان »الأهلي .. 

فرســان الانجازات« الذي صدر في سبتمبر 2016 ، توثيقاً للنادي عبر 

ســنواته الطويلة منذ التأســيس في عام 1970، واشتمل الكتاب على 

272 صفحة موزعة على 20 فصلا، تحكي المسرة الحافلة بالإنجازات 

والبطولات لقلعة الفرسان. 

وبدأ الكتاب بتقديم وقعه معالي الشــيخ نهيان بن مبارك آل نهيان 

وزيــر التســامح والتعايش، عبر خلاله عــن إعجابه بعنــوان الكتاب 

»الأهلي: فرســان الإنجازات« وفصوله العرين وأولها فارس العرب 

محمد بن راشد، وقدم معاليه التهنئة لي على جهودي في مجال الإعلام 

الرياضي عموماً والتوثيق للرياضة الإماراتية على وجه الخصوص. 

تاريخ جدير بالتوثيق 

وقــد عددت  دواعي إصــدار الكتاب، مؤكــداً أن للنادي الأهلي 

تاريخاً جديراً بالتوثيق، متناولاً مسرة النادي منذ عام 1970، مشراً 

إلى أن الكتاب هو الإصدار العاشر لي في مجال التوثيق الرياضي الذي 

يأخذ كثر اهتمامي من منطلق أهميته في التعريف بمسرة الرياضة 

عموماً في الدولة. 

أحمد بن سعيد يتوسط قاسم سلطان والغماي بحضور عدد من الشخصيات الرياضية خلال متابعتهم لبطولة دبي الدولية لكرة السلة

قاسم سلطان يتسلم الكتاب خلال حفل تدشينه في سبتمبر 2016
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قاسم سلطان خلال احتفال النادي بتدشين الطبعة الأولى من كتاب »الأهلي فرسان الإنجازات« سبتمبر 2016 ويظهر في الصورة ناصر عبدالرزاق وعلي خليفة وعبدالملك 
وأحمد عيسى والمرحوم محمد سنجل وعبدالله الأنصاري وعلي السيد ود. حمدون والكاتب أقصى اليمين

التأسيس المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد. 

وتناول هذا الفصل النظم واللوائح التي تم وضعها في النادي عبر 

الحقــب المختلفة حتى وصل النادي لوضعــه الحالي كصرح رياضي 

كبر ومؤثر في رياضة الإمارات. 

رؤساء نالوا الشرف

حرصــت في الفصــل الخامس الــذي حمل عنوان »رؤســاء نالوا 

الــرف« على التعريــف بالقيــادات التــي تولت رئاســة النادي 

وتســليط الضوء عليها تأكيداً لدورهم عبر السنوات السابقة ابتداء 

مــن صاحب فكرة التأســيس ناصر بن عبد الله حســين لوتاه، وتم 

التعريف بأول مجلس إدارة للنــادي مع التوثيق بالصور التاريخية 

لكثر من الشخصيات. 

وتناول هذا الفصل رؤساء مؤثرين في مسرة مجالس ادارة النادي 

مثل قاسم ســلطان البنا الذي تولى رئاسة مجلس الادارة لنحو ربع 

قرن والسفر محمد العصيمي أحد مؤسي الشباب الذي اندمج مع 

الوحدة، ومعالي محمد عبد الله القرقاوي الذي مارس الرياضة لاعباً 

للكرة الطائرة ثم أصبح رئيســاً لمجلس ادارة النادي، وخليفة سعيد 

ســليمان الذي تولى رئاســة مجلس الإدارة بين 2007-2010 وحقق 

»الفرسان« في عهده 3 بطولات في زمن قياسي بالإضافة للمشاركة في 

بطولة أندية العــالم لكرة القدم، ووصل هذا الفصل لرئيس مجلس 

الإدارة الحالي عبدالله ســعيد النابــودة الذي وصل في عهده النادي 

لتحقيق الدرع الســابعة في مســابقة الدوري العــام لكرة القدم في 

التي حققها النادي في عهد ســموه وأبرزها الحصول على »الثلاثية« 

في عصر الاحتراف بعد 26 سنة. 

وتطرقت في هذا الفصل أيضاً لمسرة سموه كرياضي أصيل مارس 

كرة القدم ولديه اهتمامات بالرياضة العالمية وتشجيع سموه لنادي 

مانشستر يونايتد الانجليزي، كما تناولت الإنجاز العالمي الفريد وهو 

مشــاركة الأهلي في بطولة أندية العالم كأول نــادٍ إماراتي ينال هذا 

الــرف، بالإضافة للجانب الآخر لســموه كفارس عالمي في ميادين 

الفروسية. 

إرادة الشباب

»إرادة الشباب« هو عنوان الفصل الثالث للكتاب والخاص بسمو 

الشيخ مكتوم بن محمد بن راشد آل مكتوم النائب الأول لحاكم دبي 

نائــب رئيس مجلس الوزراء وزير المالية حيث كان لســموه بصمة 

واضحة في »الصرح الأحمر« باعتبار سموه تلميذاً في مدرسة المعلم 

الأول صاحب الســمو الشــيخ محمد بن راشــد آل مكتوم، وتناول 

الفصل الثالث مســرة ســمو الشــيخ مكتوم بن محمد كشــخصية 

قيادية شــابة والإسهامات الرياضية والإنسانية لسموه، ومن أبرزها 

حملة »دبي العطاء«، وأولى سموه اهتماماً خاص بالأنشطة الرياضية 

عموماً في النادي الأهلي وحرص على دعم ورعاية المدارس الســنية 

في النادي باعتبارها تمثل نبع المواهب ورافد الرياضة عموماً. 

التأسيس والانطلاقة 

يتدرج الكتاب في الفصل الرابع ليتناول تأســيس وانطلاقة النادي 

الأهــلي عام 1970 بعد دمج ناديي الشــباب والوحــدة بفكرة من 

نــاصر عبد الله حســين لوتاه، ونبعت الفكــرة في العاصمة المصرية 

القاهرة عندما اســتعان الوحدة حينها بعدد من لاعبي الشباب عن 

طريــق جمعة غريب الــذي كان يدرب حينــذاك الوحدة، واندمج 

لاحقاً في عام 1974 فريق النجاح وتولى الرئاســة الفخرية في بدايات 

توثيق المسيرة 
الحافلة لقلعة 

الفرسان منذ 
التأسيس 1970

الدكتور حمدون أحد نجوم الكرة الإماراتية وتكريم خاص من »بوصلاح« خليفة بن دسمال أحد الرياضيين القدامى المخضرمين يتم تكريمه من قاسم سلطان
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قاسم سلطان خلال احتفال النادي بتدشين الطبعة الأولى من كتاب »الأهلي فرسان الإنجازات« سبتمبر 2016 ويظهر في الصورة ناصر عبدالرزاق وعلي خليفة وعبدالملك 
وأحمد عيسى والمرحوم محمد سنجل وعبدالله الأنصاري وعلي السيد ود. حمدون والكاتب أقصى اليمين

التأسيس المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد. 

وتناول هذا الفصل النظم واللوائح التي تم وضعها في النادي عبر 

الحقــب المختلفة حتى وصل النادي لوضعــه الحالي كصرح رياضي 

كبر ومؤثر في رياضة الإمارات. 

رؤساء نالوا الشرف

حرصــت في الفصــل الخامس الــذي حمل عنوان »رؤســاء نالوا 

الــرف« على التعريــف بالقيــادات التــي تولت رئاســة النادي 

وتســليط الضوء عليها تأكيداً لدورهم عبر السنوات السابقة ابتداء 

مــن صاحب فكرة التأســيس ناصر بن عبد الله حســين لوتاه، وتم 

التعريف بأول مجلس إدارة للنــادي مع التوثيق بالصور التاريخية 

لكثر من الشخصيات. 

وتناول هذا الفصل رؤساء مؤثرين في مسرة مجالس ادارة النادي 

مثل قاسم ســلطان البنا الذي تولى رئاسة مجلس الادارة لنحو ربع 

قرن والسفر محمد العصيمي أحد مؤسي الشباب الذي اندمج مع 

الوحدة، ومعالي محمد عبد الله القرقاوي الذي مارس الرياضة لاعباً 

للكرة الطائرة ثم أصبح رئيســاً لمجلس ادارة النادي، وخليفة سعيد 

ســليمان الذي تولى رئاســة مجلس الإدارة بين 2007-2010 وحقق 

»الفرسان« في عهده 3 بطولات في زمن قياسي بالإضافة للمشاركة في 

بطولة أندية العــالم لكرة القدم، ووصل هذا الفصل لرئيس مجلس 

الإدارة الحالي عبدالله ســعيد النابــودة الذي وصل في عهده النادي 

لتحقيق الدرع الســابعة في مســابقة الدوري العــام لكرة القدم في 

التي حققها النادي في عهد ســموه وأبرزها الحصول على »الثلاثية« 

في عصر الاحتراف بعد 26 سنة. 

وتطرقت في هذا الفصل أيضاً لمسرة سموه كرياضي أصيل مارس 

كرة القدم ولديه اهتمامات بالرياضة العالمية وتشجيع سموه لنادي 

مانشستر يونايتد الانجليزي، كما تناولت الإنجاز العالمي الفريد وهو 

مشــاركة الأهلي في بطولة أندية العالم كأول نــادٍ إماراتي ينال هذا 

الــرف، بالإضافة للجانب الآخر لســموه كفارس عالمي في ميادين 

الفروسية. 

إرادة الشباب

»إرادة الشباب« هو عنوان الفصل الثالث للكتاب والخاص بسمو 

الشيخ مكتوم بن محمد بن راشد آل مكتوم النائب الأول لحاكم دبي 

نائــب رئيس مجلس الوزراء وزير المالية حيث كان لســموه بصمة 

واضحة في »الصرح الأحمر« باعتبار سموه تلميذاً في مدرسة المعلم 

الأول صاحب الســمو الشــيخ محمد بن راشــد آل مكتوم، وتناول 

الفصل الثالث مســرة ســمو الشــيخ مكتوم بن محمد كشــخصية 

قيادية شــابة والإسهامات الرياضية والإنسانية لسموه، ومن أبرزها 

حملة »دبي العطاء«، وأولى سموه اهتماماً خاص بالأنشطة الرياضية 

عموماً في النادي الأهلي وحرص على دعم ورعاية المدارس الســنية 

في النادي باعتبارها تمثل نبع المواهب ورافد الرياضة عموماً. 

التأسيس والانطلاقة 

يتدرج الكتاب في الفصل الرابع ليتناول تأســيس وانطلاقة النادي 

الأهــلي عام 1970 بعد دمج ناديي الشــباب والوحــدة بفكرة من 

نــاصر عبد الله حســين لوتاه، ونبعت الفكــرة في العاصمة المصرية 

القاهرة عندما اســتعان الوحدة حينها بعدد من لاعبي الشباب عن 

طريــق جمعة غريب الــذي كان يدرب حينــذاك الوحدة، واندمج 

لاحقاً في عام 1974 فريق النجاح وتولى الرئاســة الفخرية في بدايات 

توثيق المسيرة 
الحافلة لقلعة 

الفرسان منذ 
التأسيس 1970

الدكتور حمدون أحد نجوم الكرة الإماراتية وتكريم خاص من »بوصلاح« خليفة بن دسمال أحد الرياضيين القدامى المخضرمين يتم تكريمه من قاسم سلطان
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قاسم سلطان يتوسط نجم الشطرنج الأستاذ الدولي ناصر أحمد سعيد وعبد الله أنصاري وجمعة  أمان وجمعة المطروشي خلال استلامهم  لكتاب ا»لفرسان الثامنة تزين قلعة البطولات«

عصر الاحتراف، بخلاف بقية البطولات والألقاب التي حققها النادي 

في عهــده. وتم التعريف بجميع الألقاب التي حصل عليها الأهلي في 

الدوري وصولاً للدرع الســابعة مع نر كثــر من الصور التاريخية 

خلال هذا المشوار الطويل الذي امتد أكثر من 40 عاماً. 

نهيان رجل المجتمع 

خصص الكتاب الفصل السابع للشيخ نهيان بن مبارك مع الاشارة 

للاهتــمام الذي وجدته الرياضة منذ تأســيس الدولة حتى أضحت 

واجهــة حضارية تعكــس تطور الدولة مع بقيــة المجالات، وتناول 

الفصــل نهج الشــيخ نهيان بن مبــارك كرجل ميــداني يحرص على 

متابعة الرياضة الاماراتية عن قرب مستلهمًا ذلك من والده المغفور 

له الشيخ مبارك بن محمد أول رئيس لاتحاد كرة القدم. 

جولات عبر التاريخ 

خصص الفصل التاســع تحت هذا العنوان للرحلات الكبرى التي 

قام بها النادي للعواصم العربية ابتداء من رحلة القاهرة الشــهرة 

التي نبعت فيها فكرة التأسيس، مع سرد كثر من القصص والمواقف 

والتركيز أيضاً على الصور التاريخية الخاصة بهذه الرحلات. 

يوم تاريخي 

منتصف الكتاب في الفصل العاشر جاء التركيز على اليوم التاريخي 

لافتتاح استاد راشد على يد المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد، وكان 

ثاني استاد في امارة دبي، وتم التعريف بمرافق ومنشآت الاستاد الذي 

حمل اسمًا غالياً على الجميع، كما تمت الإشارة للمناسبات الرياضية 

والأحداث المهمة التي أقيمت في هذا الاستاد. 

قاسم سلطان ومحمد يوسف يسلمان درع جمعية الصحفيين لمؤلف هذا الإصدار

..ويتسلم كتاب »وطن من ذهب« ..ومع يوسف السركال يتبادلان كتاب »الفرسان الثامنة تزين قلعة البطولات«

لفيف من رواد 
النادي الأوائل 

يحتفلون
بــــ«فرسان 
الإنجازات«
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قاسم سلطان يتوسط نجم الشطرنج الأستاذ الدولي ناصر أحمد سعيد وعبد الله أنصاري وجمعة  أمان وجمعة المطروشي خلال استلامهم  لكتاب ا»لفرسان الثامنة تزين قلعة البطولات«

عصر الاحتراف، بخلاف بقية البطولات والألقاب التي حققها النادي 

في عهــده. وتم التعريف بجميع الألقاب التي حصل عليها الأهلي في 

الدوري وصولاً للدرع الســابعة مع نر كثــر من الصور التاريخية 

خلال هذا المشوار الطويل الذي امتد أكثر من 40 عاماً. 

نهيان رجل المجتمع 

خصص الكتاب الفصل السابع للشيخ نهيان بن مبارك مع الاشارة 

للاهتــمام الذي وجدته الرياضة منذ تأســيس الدولة حتى أضحت 

واجهــة حضارية تعكــس تطور الدولة مع بقيــة المجالات، وتناول 

الفصــل نهج الشــيخ نهيان بن مبــارك كرجل ميــداني يحرص على 

متابعة الرياضة الاماراتية عن قرب مستلهمًا ذلك من والده المغفور 

له الشيخ مبارك بن محمد أول رئيس لاتحاد كرة القدم. 

جولات عبر التاريخ 

خصص الفصل التاســع تحت هذا العنوان للرحلات الكبرى التي 

قام بها النادي للعواصم العربية ابتداء من رحلة القاهرة الشــهرة 

التي نبعت فيها فكرة التأسيس، مع سرد كثر من القصص والمواقف 

والتركيز أيضاً على الصور التاريخية الخاصة بهذه الرحلات. 

يوم تاريخي 

منتصف الكتاب في الفصل العاشر جاء التركيز على اليوم التاريخي 

لافتتاح استاد راشد على يد المغفور له الشيخ مكتوم بن راشد، وكان 

ثاني استاد في امارة دبي، وتم التعريف بمرافق ومنشآت الاستاد الذي 

حمل اسمًا غالياً على الجميع، كما تمت الإشارة للمناسبات الرياضية 

والأحداث المهمة التي أقيمت في هذا الاستاد. 

قاسم سلطان ومحمد يوسف يسلمان درع جمعية الصحفيين لمؤلف هذا الإصدار

..ويتسلم كتاب »وطن من ذهب« ..ومع يوسف السركال يتبادلان كتاب »الفرسان الثامنة تزين قلعة البطولات«

لفيف من رواد 
النادي الأوائل 

يحتفلون
بــــ«فرسان 
الإنجازات«
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بطي بن مكتوم  مع  زاجالو الذي قاد منتخب الإمارات إلى نهائيات مونديال إيطاليا عام 1990 بحضور قاسم سلطان وسلطان صقر السويدي أحمد بن مكتوم يترأس اجتماع اللجنة العليا بالنادي الأهلي

الاحتفال بتحفة الخليج النجم عبدالرزاق إبراهيم ويظهر في الصورة إسماعيل القرقاوي وقاسم سلطان وحسن عبدالله وعبدالله المطروشي وجمعة غريب وعلي بالرهيف

رصد تاريخي 
لمسيرة حافلة 

بالبطولات امتدت 
أكثر من 40 عاماً

قاسم سلطان يتوسط عباس الأستاذ »بوحمزة« من نادي العربي الكويتي وسلطان صقر وأحمد الودعاني أمين صندوق اتحاد الكرة الكويتي ويظهر في الصورة سالم الغماي 
وضاحي خلفان خلال احتفال الأهلي بالوفد الكويتي الشقيق عام 1983
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قاسم سلطان وغانم غباش مع اللاعبين في غرفة الملابس خلال منافسات دورة كأس الخليج الثالثة بالكويت عام 74

 منصور بن محمد يتوسط قاسم سلطان وأحمد الشعفار ومطر الطاير ومحمد العصيمي وحميد الغيث وأحمد بالحصا خلال حفل تكريم مجلس دبي الرياضي

 في كتابه »عالم غريب« كتب قاســم ســلطان »بــو صلاح« عن 

قصة شــحتة مع الكرة الإماراتية فقال إنه أشــهر مدرب كرة قدم 

عرفتــه ملاعب الإمارات، إنه المــدرب واللاعب المصري المعروف 

المرحوم محمد صديق شــحتة نجم النادي الإســماعيلي، فمن هو 

محمد صديق شحتة ؟ وناديه الذي ينتمي إليه؟. 

فريق النادي الإســماعيلي يعتبر من فرق الأقاليم في مصر وليس 

مــن فرق القاهرة، وفي مصر كما هــو معروف لا وجود للجماهر 

في كــرة القدم الا للزمالك والأهلي حتــى في الأقاليم، ومع ذلك ما 

حققــه فريق الإســماعيلي لم يحققه نادٍ من قبــل، فهو أول فريق 

مــصري يفوز ببطولــة إفريقيــا للأندية أبطال الــدوري في 1969 

لأول مــرة في تاريخ مصر، وأقيمت المبــاراة النهائية لهذه البطولة 

يوم 9 يناير 70 باســتاد القاهرة وســط 130 ألف متفرج شجعوا 

الإســماعيلي بحماس كبر أمــام فريق ) مازيمبــي ( بطل الكونغو 

الديمقراطية القوي، وكانت البطولة بعد حرب 67 بثلاث ســنوات 

وأهالي الإسماعيلية مشتتون هنا وهناك في المدن المصرية بعد قرار 

تهجر أهالي مدن القناة.

اكتســب فريق الإســماعيلي شــعبية قوية بين المصريين وشهرة 

في الوطــن العربي واكتســب جماهر عريضة بســبب الأداء الجيد 

والمستوى الفني الذي وصل إليه الفريق والذي أهله للفوز ببطولة 

الدوري المصري لأول مرة عام 67، وتلاه بالفوز ببطولة إفريقيا . 

وجاء فريق الإســماعيلي لأول مرة إلى إمارة دبي مطعمًا ببعض 

اللاعبــين المعروفين في الأندية المصرية وذلــك في عام 1968 لدعم 

خواطر »بو صلاح«
الإصدارات الثقافية 
والأدبية والخواطر 

تجارب فريدة

ضة
ريا

ن 
قر

ف 
ص

ن

الفصل السابع
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صورة جماعية تضم منتخب دبي وفريق الإسماعيلي المصري عام 69 في لقطة جماعية على الملعب الرملي بدبي ويظهر في الصورة من اليمين وقوفا المدرب عبد الرحمن الحساوي الذي يعتبر أول مدرس تربية  حمدان بن زايد يسلم أحد الدروع لقاسم سلطان في مناسبة كروية ويظهر في الصورة أحمد سيف ومحمد عبيد المكتوم وأحمد الفردان
رياضية من أبناء الدولة

وترك شــحتة انطباعاً جيداً في الأوســاط الرياضية الإماراتية 

وكانــت تربطه بالجميع علاقة طيبة وكان شــخصية محبوبة في 

الملاعب وبعد فترة ترك النادي الأهلي وعاد إلى مصر. 

ويواصل قاسم سلطان خواطره ويقول » عندما أصبح المرحوم 

غانــم عبيد غباش رئيســاً لاتحاد كرة القدم تــم اختياري أميناً 

للسر العام، وقد كلفت بالذهاب إلى مصر والاتفاق مع المرحوم 

الكابتن محمد صديق شحتة لتدريب المنتخب وذلك عام 1974 

وقبل بداية دورة الخليج بفترة وجيزة، وقد رحب الرجل وقاده 

في دورة الخليج الثالثة في الكويت، وقد ظهر المنتخب بمســتوى 

وأداء جيديــن مع أننــا لم نحقق إلا المركــز الرابع حيث ذهب 

المركز الثالث لمنتخب قطر الذي فاز علينا بركلات الجزاء 5 / 2. 

وكان شحتة أحب وأقرب المدربين للاعبي الإمارات وكان لا 

يعــرف المجاملة ولا العصبية أو التعصب أو الادعاء بالمعرفة، 

وكان رحمه الله شــخصية مرحة دائم الفكاهة وبقيت بعض 

»نكاته« الشــهرة في أذهــان الكثرين الذين عايشــوه، منها 

جملته الشــهرة مســتقبل المدرب في »حــذاء اللاعب وعقل 

اللاعب في حذائه«.

قصة الإسماعيلي

مــن القصص الكروية الرائعة التي مرت على الكرة الإماراتية هي 

تشكيل منتخب دبي عام 69 وتحديداً في شهر فبراير والذي لعب أمام 

فريق الإســماعيلي المصري بطل إفريقيا حيث تشكل المنتخب وأقام 

المجهود الحربي في مصر. 

وفي دبي تم تشــكيل منتخب من الأندية بقيادة المدرب المواطن 

عبد الرحمن الحساوي لمواجهة الإسماعيلي، وقبل مغادرة الفريق 

دبي طلــب ناصر عبد الله بن حســين من رئيس البعثة المصرية أن 

يرشح له مدرباً لتدريب فريق الوحدة، وتم اختيار المدرب الشاب 

الذي كان مساعداً للمدرب الأول وهو الكابتن محمد صديق شحتة 

لتدريب فريق الوحدة ثم الأهــلي في دبي بعد اندماج أندية ديرة 

) الوحدة والشــباب والنجاح( وأصبــح بذلك أول مدرب محترف 

في دبي، ثــم ذهــب نادي الوحدة إلى مصر ســنة 1970 بدعوة من 

نادي  »المقاولون العرب« ومن رئيسه عثمان أحمد عثمان لما كان 

يربطه مــن علاقة طيبة مع ناصر عبد اللــه و لعب الفريق هناك 

عدة مباريات مع فرق مصرية على رأســها الزمالك والأهلي، وكان 

أول نــادٍ يلعب في مصر، وبعد رجوع البعثة تم الاندماج واســتمر 

المدرب محمد صديق شحتة مدرباً للفريق 

بعــد قيام دولــة الإمــارات العربية المتحــدة وفي عام 1972 

طلــب اتحاد كرة القــدم ) والذي تم تشــكيله لأول مرة ( من 

النادي الأهلي اســتعارة المدرب محمد صديق شــحتة لتدريب 

منتخــب الإمارات الذي كان سيشــارك لأول مرة في دورة كاس 

الخليج الثانية في الرياض بالمملكة العربية الســعودية، وفي هذه 

الــدورة أبلى المنتخب بلاء حســناً وظهر الفريق بمســتوى جيد 

أهله للحصول على المركز الثالث وكان شحتة بذلك أول مدرب 

في تاريخ المنتخب . 

زيارة الإسماعيلي 
وتشكيل منتخب 

دبي من الذكريات 
الجميلة في تجربتنا
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مــن القصص الكروية الرائعة التي مرت على الكرة الإماراتية هي 

تشكيل منتخب دبي عام 69 وتحديداً في شهر فبراير والذي لعب أمام 
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دبي طلــب ناصر عبد الله بن حســين من رئيس البعثة المصرية أن 

يرشح له مدرباً لتدريب فريق الوحدة، وتم اختيار المدرب الشاب 

الذي كان مساعداً للمدرب الأول وهو الكابتن محمد صديق شحتة 

لتدريب فريق الوحدة ثم الأهــلي في دبي بعد اندماج أندية ديرة 

) الوحدة والشــباب والنجاح( وأصبــح بذلك أول مدرب محترف 

في دبي، ثــم ذهــب نادي الوحدة إلى مصر ســنة 1970 بدعوة من 

نادي  »المقاولون العرب« ومن رئيسه عثمان أحمد عثمان لما كان 

يربطه مــن علاقة طيبة مع ناصر عبد اللــه و لعب الفريق هناك 

عدة مباريات مع فرق مصرية على رأســها الزمالك والأهلي، وكان 

أول نــادٍ يلعب في مصر، وبعد رجوع البعثة تم الاندماج واســتمر 

المدرب محمد صديق شحتة مدرباً للفريق 

بعــد قيام دولــة الإمــارات العربية المتحــدة وفي عام 1972 

طلــب اتحاد كرة القــدم ) والذي تم تشــكيله لأول مرة ( من 

النادي الأهلي اســتعارة المدرب محمد صديق شــحتة لتدريب 

منتخــب الإمارات الذي كان سيشــارك لأول مرة في دورة كاس 

الخليج الثانية في الرياض بالمملكة العربية الســعودية، وفي هذه 

الــدورة أبلى المنتخب بلاء حســناً وظهر الفريق بمســتوى جيد 

أهله للحصول على المركز الثالث وكان شحتة بذلك أول مدرب 

في تاريخ المنتخب . 

زيارة الإسماعيلي 
وتشكيل منتخب 

دبي من الذكريات 
الجميلة في تجربتنا
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معســكرًا بمنطقة العويــر في دبي وذلك ببيت الراحل الغالي الشــيخ 

مكتــوم بن راشــد آل مكتوم طيب الله ثراه حيــث كان رحمه الله 

محبــاً لكرة القدم ومســانداً لها معنوياً وماديــاً ويحضر العديد من 

المنافسات الكروية في تلك الفترة الجميلة. 

وأقيمــت المبــاراة بــين منتخــب دبي و»الدراويش« على اســتاد 

دبي الكبــر وهــو ملعب رملي مقره بنادي النــصر وفي واجهة مبنى 

مستشفى راشد حالياً حيث كان من أبرز الملاعب، وقد أقام المنتخب 

معســكراً مغلقاً لمدة أســبوع قبل اللقاء التاريخــي، ووقع الاختيار 

على المدرب عبدالرحمن الحســاوي بمباركة الشــيخ مكتوم تغمده 

الله برحمته وأســكنه الجنة للإشراف على أول منتخب مثلنا، وتولى 

»بوفهد« المهمة بمســاعدة جمعة غريب. و)الحساوي( الذي تقاعد 

كأمــين عام مســاعد للمجلس الأعلى للشــباب والرياضــة قبل عدة 

ســنوات له باع طويل في مجال الرياضة، حيث مثل دولة الكويت في 

بداية الســتينات في كرة السلة والســباحة خلال فترة الدراسة هناك 

وعند عودته للوطن أشرف على فريق الشباب القديم وعمل مدرساً 

للتربية الرياضية وكان لي الرف بأنني كنت أحد تلاميذه في المرحلة 

الابتدائيــة.. وقد حضر الإســماعيلي إلى دبي بعد فوزه بكأس إفريقيا 

تدعيــمًا للمجهود الحربي ولعــب بكامل نجومــه المعروفين بازوكا 

أحمد بن مكتوم يسلم كأس الدورة الرمضانية التنشيطية بدبي عام 70 لشحتة مدرب الأهلي ويظهر في الصورة كمال حمزة وخلف الغيث فريق الإسماعيلي المصري في لقطة جماعية والأسماء موضحة على الصورة ويقف على يمين الصورة حكمنا الدولي عبدالله الساي وفي يسار الصورة إسماعيل علي البنا عضو النادي الأهلي

زيارة الدراويش 
كان لها أثر طيب 

في نفوسنا جميعا

وشــحتة والشــقيقين علي وصلاح بوجريشــة وشــحتة الإسكندراني 

وميمــي درويش وحمدي نوح وغرهم من الأســماء العملاقة التي 

لا تنسى وفاز الإســماعيلي على منتخب دبي 7/صفر في لقاء لا ينسى.  

يقول الحساوي أول مدرب وطني إن التجربة كانت جميلة ورائعة، 

واللاعبــون الذين مثلوا المنتخب آنذاك قبل 38 ســنة، هم الحارس 

العملاق مطر خلفان والحارس الثاني عادل السوري بجانب اللاعبين 

سلطان إبراهيم وعبدالله خليل وسهيل سالم وعبد الرحمن العصيمي 

ومرزا الدشتي ومطر بلال وخالد كاسترو وعبدالرحيم كاظم وعوض 

مبــارك وعبد الكريم مبارك وبوشــنين وأكرم وعبدالله حارب وعلي 

الحبشي وسبيل غازي وسعد مبارك وعبدالله زنجباري.

الاحتراف أو الاغتراف..حقيقة أم وهم؟ 

قضيــة شــائكة في عالم كــرة القــدم الإماراتية اقــترب منها 

»بوصــلاح« هى قضية الاحتراف الــذي تم تطبيقه لأول مرة في 

بطولة الدوري المحلي بدءاً من موســم 2008 حتى الآن، تطرق 

فيهــا إلى نــواحٍ كثــرة يقول عنهــا: »لم أدع يومــاً بأننى كاتب 

متخصــص، بل ما أكتبه من خواطر ما هــو إلا مجرد تعبر عما 

يجيــش في داخلي تجاه قضايــا معينة في وطنــى الحبيب دولة 

الإمارات العربية المتحدة، وتجاه أحداث في وطنى العربي الكبر، 

فكلــما تأثرت بموضوع أو موقف معين أترك للقلم العنان ليعبر 
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معســكرًا بمنطقة العويــر في دبي وذلك ببيت الراحل الغالي الشــيخ 

مكتــوم بن راشــد آل مكتوم طيب الله ثراه حيــث كان رحمه الله 

محبــاً لكرة القدم ومســانداً لها معنوياً وماديــاً ويحضر العديد من 

المنافسات الكروية في تلك الفترة الجميلة. 

وأقيمــت المبــاراة بــين منتخــب دبي و»الدراويش« على اســتاد 

دبي الكبــر وهــو ملعب رملي مقره بنادي النــصر وفي واجهة مبنى 

مستشفى راشد حالياً حيث كان من أبرز الملاعب، وقد أقام المنتخب 

معســكراً مغلقاً لمدة أســبوع قبل اللقاء التاريخــي، ووقع الاختيار 

على المدرب عبدالرحمن الحســاوي بمباركة الشــيخ مكتوم تغمده 

الله برحمته وأســكنه الجنة للإشراف على أول منتخب مثلنا، وتولى 

»بوفهد« المهمة بمســاعدة جمعة غريب. و)الحساوي( الذي تقاعد 

كأمــين عام مســاعد للمجلس الأعلى للشــباب والرياضــة قبل عدة 

ســنوات له باع طويل في مجال الرياضة، حيث مثل دولة الكويت في 

بداية الســتينات في كرة السلة والســباحة خلال فترة الدراسة هناك 

وعند عودته للوطن أشرف على فريق الشباب القديم وعمل مدرساً 

للتربية الرياضية وكان لي الرف بأنني كنت أحد تلاميذه في المرحلة 

الابتدائيــة.. وقد حضر الإســماعيلي إلى دبي بعد فوزه بكأس إفريقيا 

تدعيــمًا للمجهود الحربي ولعــب بكامل نجومــه المعروفين بازوكا 

أحمد بن مكتوم يسلم كأس الدورة الرمضانية التنشيطية بدبي عام 70 لشحتة مدرب الأهلي ويظهر في الصورة كمال حمزة وخلف الغيث فريق الإسماعيلي المصري في لقطة جماعية والأسماء موضحة على الصورة ويقف على يمين الصورة حكمنا الدولي عبدالله الساي وفي يسار الصورة إسماعيل علي البنا عضو النادي الأهلي

زيارة الدراويش 
كان لها أثر طيب 

في نفوسنا جميعا

وشــحتة والشــقيقين علي وصلاح بوجريشــة وشــحتة الإسكندراني 

وميمــي درويش وحمدي نوح وغرهم من الأســماء العملاقة التي 

لا تنسى وفاز الإســماعيلي على منتخب دبي 7/صفر في لقاء لا ينسى.  

يقول الحساوي أول مدرب وطني إن التجربة كانت جميلة ورائعة، 

واللاعبــون الذين مثلوا المنتخب آنذاك قبل 38 ســنة، هم الحارس 

العملاق مطر خلفان والحارس الثاني عادل السوري بجانب اللاعبين 

سلطان إبراهيم وعبدالله خليل وسهيل سالم وعبد الرحمن العصيمي 

ومرزا الدشتي ومطر بلال وخالد كاسترو وعبدالرحيم كاظم وعوض 

مبــارك وعبد الكريم مبارك وبوشــنين وأكرم وعبدالله حارب وعلي 

الحبشي وسبيل غازي وسعد مبارك وعبدالله زنجباري.

الاحتراف أو الاغتراف..حقيقة أم وهم؟ 

قضيــة شــائكة في عالم كــرة القــدم الإماراتية اقــترب منها 

»بوصــلاح« هى قضية الاحتراف الــذي تم تطبيقه لأول مرة في 

بطولة الدوري المحلي بدءاً من موســم 2008 حتى الآن، تطرق 

فيهــا إلى نــواحٍ كثــرة يقول عنهــا: »لم أدع يومــاً بأننى كاتب 

متخصــص، بل ما أكتبه من خواطر ما هــو إلا مجرد تعبر عما 

يجيــش في داخلي تجاه قضايــا معينة في وطنــى الحبيب دولة 

الإمارات العربية المتحدة، وتجاه أحداث في وطنى العربي الكبر، 

فكلــما تأثرت بموضوع أو موقف معين أترك للقلم العنان ليعبر 
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حمدان بن زايد يتوسط إدارة النادي الأهلي عام 1996 ويظهر في الصورة كل من قاسم سلطان وسلطان الحبتور وجمال غباش و جمعة غريب وأحمد عيسى وعبدالله 
العويص خلال استقبال سموه لوفد الأهلي بديوان الرئاسة

حمدان بن زايد وبطي آل مكتوم  يتوسطان قاسم سلطان وأحمد الطاير 

حمدان بن زايد وبطي آل مكتوم وقاسم سلطان وأحمد بوحسين يكرمون اللاعب مبارك غانم

أول وفد إداري 
رياضي يمثل 

الأندية يدخل ديوان 
الرئاسة

عن ذلك دون تكلف أو قصد. 

بــدأت بهذه المقدمــة لأن ما أكتبه عن قضيــة الاحتراف قد 

لايهــم الكثرين لكنه قد يعــبر عن رأي فئة معينــة تهتم بهذا 

المجــال، لأنــه يتعلق بالرياضــة ومحبي كرة القــدم بالذات فى 

دولة الامارات فأنا من عشــاق الرياضة وممارسيها وأتابع كرة 

القدم بصفة خاصة . فقد بدأت الرياضة فى حياتى منذ الطفـولة 

واســتمرت في الشباب وشاركت فيها إدارياً في مجالات ومراحل 

متعددة في الأندية والإتحادات واللجنة الأولمبية محلياً وإقليمياً 

وعربياً وآســيوياً فهى تشدني بين حين وآخر لأكتب وأبدي رأيي 

فى قضاياها، فمهما ابتعدت عنهــا فأنا منها وإليها. لأن همومها 

ومشـــاكلها تفرض نفســها علي . فاليوم أكتب عــن كرة القدم 

وعلى ما يســميه البعــض »دورى المحترفين« وما لــه وما عليه 

وماذا حصدنا منه مقارنة بما كنا نسميه دورى الهواة. 

بدأ  »دورى المحترفين« مع بداية عام 2008 وكان رأيي حينها 

عدم الاســتعجال والتأنى في تطبيق الاحتراف وهذا الرأي منشور 

في وســائل الإعلام. إن أهم ما يلفت النظر خلال هذه السنوات 

الماضيــة في الرياضــة الاحترافيــة هو انتشــار ثقافــة »البهرجة 

والتلميــع« عبر الظهور الاعلامي دون عمل فعلي مع أن الظهور 

الإعلامي حق مروع لكل من يعمل في أي مجال، لطـــرح رؤي 

ومناقشــة قضايا أو تقديم حل لعلاج مشــكلة ما، لكنه في مجال 

الرياضة أصبـح أكثر من اللازم وأغلبه »للبهرجة والتلميع«. وإلّا 

ماذا حصـــدنا محلياً أو خليجياً أو آســيوياً على مستوى الأندية 

والمنتخبــات يســتحق كل هــذا الظهور الإعلامــي ؟؟ لاشيء ثم 

لاشيء ثم لاشيء!!! . 

إداريو الأندية ومســؤولو الرياضة يقــرون بهذا، مع ذلك لازلنا 

مصريــن عــلى صرف المليــارات على كــرة القدم وعــلى الظهور 

الإعلامــي. فإلى متى نســتمر ونظل هكذا نــدور في حلقة مفرغة 

ومن المسؤول؟. 
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حمدان بن زايد يتوسط إدارة النادي الأهلي عام 1996 ويظهر في الصورة كل من قاسم سلطان وسلطان الحبتور وجمال غباش و جمعة غريب وأحمد عيسى وعبدالله 
العويص خلال استقبال سموه لوفد الأهلي بديوان الرئاسة

حمدان بن زايد وبطي آل مكتوم  يتوسطان قاسم سلطان وأحمد الطاير 

حمدان بن زايد وبطي آل مكتوم وقاسم سلطان وأحمد بوحسين يكرمون اللاعب مبارك غانم

أول وفد إداري 
رياضي يمثل 

الأندية يدخل ديوان 
الرئاسة

عن ذلك دون تكلف أو قصد. 

بــدأت بهذه المقدمــة لأن ما أكتبه عن قضيــة الاحتراف قد 

لايهــم الكثرين لكنه قد يعــبر عن رأي فئة معينــة تهتم بهذا 

المجــال، لأنــه يتعلق بالرياضــة ومحبي كرة القــدم بالذات فى 

دولة الامارات فأنا من عشــاق الرياضة وممارسيها وأتابع كرة 

القدم بصفة خاصة . فقد بدأت الرياضة فى حياتى منذ الطفـولة 

واســتمرت في الشباب وشاركت فيها إدارياً في مجالات ومراحل 

متعددة في الأندية والإتحادات واللجنة الأولمبية محلياً وإقليمياً 

وعربياً وآســيوياً فهى تشدني بين حين وآخر لأكتب وأبدي رأيي 

فى قضاياها، فمهما ابتعدت عنهــا فأنا منها وإليها. لأن همومها 

ومشـــاكلها تفرض نفســها علي . فاليوم أكتب عــن كرة القدم 

وعلى ما يســميه البعــض »دورى المحترفين« وما لــه وما عليه 

وماذا حصدنا منه مقارنة بما كنا نسميه دورى الهواة. 

بدأ  »دورى المحترفين« مع بداية عام 2008 وكان رأيي حينها 

عدم الاســتعجال والتأنى في تطبيق الاحتراف وهذا الرأي منشور 

في وســائل الإعلام. إن أهم ما يلفت النظر خلال هذه السنوات 

الماضيــة في الرياضــة الاحترافيــة هو انتشــار ثقافــة »البهرجة 

والتلميــع« عبر الظهور الاعلامي دون عمل فعلي مع أن الظهور 

الإعلامي حق مروع لكل من يعمل في أي مجال، لطـــرح رؤي 

ومناقشــة قضايا أو تقديم حل لعلاج مشــكلة ما، لكنه في مجال 

الرياضة أصبـح أكثر من اللازم وأغلبه »للبهرجة والتلميع«. وإلّا 

ماذا حصـــدنا محلياً أو خليجياً أو آســيوياً على مستوى الأندية 

والمنتخبــات يســتحق كل هــذا الظهور الإعلامــي ؟؟ لاشيء ثم 

لاشيء ثم لاشيء!!! . 

إداريو الأندية ومســؤولو الرياضة يقــرون بهذا، مع ذلك لازلنا 

مصريــن عــلى صرف المليــارات على كــرة القدم وعــلى الظهور 

الإعلامــي. فإلى متى نســتمر ونظل هكذا نــدور في حلقة مفرغة 

ومن المسؤول؟. 
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هــل هكذا يتحقق الاحتراف عندنا؟ ومــاذا ينقصنا لتطبيقه 

فعلًا بدل أن يبقى حبراً على ورق؟ إلى الآن جميع المســؤولين 

يقولــون لا لم يتحقــق شيء من الاحــتراف، حتى إن بعض من 

كانــوا وراء المطالبــة به يقولون خجلًا إنــه لاوجود للاحتراف 

عندنا. مع ذلك لازال صرف المليارات مســتمراً وسوف يرتفع 

أكــثر مع إضافة لاعبين أجانب بعدد أكبر للأندية يكاد يصل إلى 

نصف الفريــق، وفي النهاية لم أذكر دور اتحاد كرة القدم وهو 

المسؤول عن اللعبة. 

نتمنى أن نصل إلى مرحلة يمارس فيها شبابنا الرياضة في مختلف 

الألعاب ويتخرج من أنديتنا رياضيون من مختلف المجالات، خاصة 

كرة القــدم، وتعتمد رياضتنا على ثقافة الإبــداع والتجديد ليمثل 

شبابنا منتخب الامارات إقليمياً وعربياً وقارياً ودوليـاً.

آراء متباينة

وعنــد طرح هــذه الآراء اتفق معي البعض فيهــا ورأى البعض 

الآخر أنــه لاجدوى من تطبيق الاحــتراف ولم يكن هناك داعٍ من 

الأصل في تطبيقه، ورأى آخرون أنه كان على المســؤولين أولاً تهيئة 

الجــو والقاعدة المناســبة ثم البدء في تطبيقــه، وهناك من قال إن 

مــا يســمى الاحتراف ما هــو إلا خداع للنفــس لم ينطل على أحد 

بالســهولة التي يتصورها البعض، لأن الكل أصبح على دراية كافية 

بالرياضــة في الإمارات، ويدرك أن آخر هــذه اللعبة هدر الأموال 

دون تحقيــق شيء يذكر، ومــروع كهذا وبهذا الأســلوب نهايته 

إن مــا صرف على كرة القدم خلال الســنوات الثلاث الأولى 

تحديــداً منــذ تطبيق دوري المحترفين يســاوى ما صرف عليها 

خلال الثلاثين سنة التي سبقتها. وهذه الأرقام تقريبية ولا بأس 

من مناقشــة ذلــك، حيث تقول الأرقــام إن ما صرف على كرة 

القــدم من عمر دوري المحترفين بشــكل مبــاشر أو غر مباشر 

في الســنوات الثلاث الأولى مابين 2.0 و2.5 مليار درهم تقريباً، 

والنتائج كما هو واضح من مشاركة أنديتنا في البطولة الآسيوية 

ومنتخبنا على مســتوى البطولات التي يشــارك فيها، والتي لم 

نحقق فيها شيئاً يذكر. 

فمن المســؤول يا ترى؟ وماذا حقق لنــا الاحتراف إلى الآن؟؟ 

لانريد تكرار ما قيل ويقال بأن الاتحاد الآســيوي هو الذي فرض 

علينــا الاحتراف لأن هذا الكلام غر منطقــي، فنحن كنا ومازلنا 

أحــراراً في قبــول أو رفض الاحــتراف، ويتضح أن المســؤول في 

الدرجة الأولى هو هيئة الشباب والرياضة التي من المفروض أنها 

ترسم سياسة الرياضة في الدولة، لكن مع الأسف هي بعيدة عن 

ذلك، ولا دور لها إيجابياً أو حتى سلبياً، لم نر منها شيئاً إلا صوراً 

فى وسائل الإعـلام وتكرار كلمة اسـتراتيجيات الهيئة التي لا أحد 

يدري متى تنفذ، ثم المجالس الرياضية التى لم تحقق الهدف من 

إنشائها حتى الآن. 

أمــا الإعلام الرياضى فهو يتحمل جــزءاً من الصرف والبذخ من 

ميزانيــة الدولــة »للتلميع« وقد يكون هذا هــو المطلوب منه أو 

المفروض عليه. 

أحمد نواف جابر الصباح رئيس الوزراء الكويتي يسلم هدية تذكارية لإدارة الأهلي ناصر لوتاه وقاسم سلطان على هامش الاحتفال بالأشقاء في النادي الكويتي عام 1983 
خلال منافسات بطولة أندية مجلس التعاون لكرة القدم

ضاحي خلفان وبطي آل مكتوم وسيف الهاملي وقاسم سلطان وعبدالرحمن أمين والمرحوم محمد سنجل والمونديالي علي بوجسيم خلال حضورهم لحفل الفرسان
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الفشــل، وسوف يأتي يوم ويعترف بذلك أصحاب الفكرة، لكن بعد 

فوات الأوان وصرف الملايين.

 إن ما نســميه الاحــتراف في الحقيقة ليس كذلك، لأنه مدعوم من 

الحكومة بشــكل أو بآخــر، حتى لو تم صرف إعانات شــخصية من 

رؤســاء الأندية، وما يســمى شركات كرة القدم ليس بركات، لأنه 

من غر المعقول أن يقوم شخص أو مجموعة، بتأسيس شركة يعرفون 

مسبقاً بأنها خاسرة.

لقــد حان الوقــت للاعتراف بأن الاحتراف هو اغــتراف للمال بهذا 

الشــكل، ولم يأت لنا إلا بالمشاكل وبانشــغال مجالس إدارات الأندية 

واللاعبــين وعدم التركيز على اللعب، فكثراً ما ســمعنا ونســمع عن 

مشــاكل في هذا النادي أو ذاك مع لاعبيهم، خاصة تلك التي ليســت 

لديهــا الإمكانيات المادية الكبــرة. فهناك أخطــاء إدارية ومبالغة في 

صرف مبالغ خيالية على اللاعبين الأجانب والمواطنين على حدٍ ســواء، 

وكذلك سرعة تغير المدربين في الوقت الذي تعاني فيه الألعاب الأخرى 

التــي لا تحظــى بمكانة كرة القدم، ومع هــذا البذخ في الصرف فكرة 

القدم على المستوى القاري والدولي تتأخر بكل أسف. 

فــإذا كان لابــد من الاســتمرار في الاحتراف، فإني أقــدم اقتراحات 

متواضعة أحددها في هذه النقاط:

أولاً: يقوم المسؤولون عن الرياضة في الدولة بإعداد قانون لتأسيس 

جمعيات عمومية تكون مســؤولة عــن إدارة الأندية واختيار مجلس 

الإدارة. 

ثانيــاً: تقدم الحكومات في كل إمارة دعــمًا محدوداً وتترك الأندية 

وجمعياتهــا العمومية ومجالس إداراتها تختار الوضع الذي يناســبها، 

سواءً بالاشــتراك في دوري المحترفين أو الهواة، دون تدخل منها إلا في 

حدود الدعم ووضع نظام للمحاسبة والرقابة. 

ثالثاً: تقليل عدد الأجانب بحيث لا يتعدى عددهم اثنين فقط لكل 

نــاد، لتقليل المصروفات، والتركيز على لاعبين مميزين وما يتم توفره 

يصرف على اللاعبين المواطنين. 

رابعاً: تعيين أخصائيين في كل منطقة لتعريف الشــباب و الأشــبال 

بنظام و أســلوب الاحتراف.  ويمكن إضافة اقتراحات من قِبــَـل لجنة 

تشــكل من هيئة الشــباب والرياضة.  فمتى وضعنا سياســة وأهدافاً 

واضحة لرياضتنا بشــكل عام ولكرة القدم بشكل خاص سوف نحقق 

ما نصبو إليه، وإلا ســوف نستمر في الدوران في حلقة مفرغة وتحقيق 

نتائج متواضعة مع هدر الملايين. 

حقيقة أم وهم ؟!

كلنــا نتذكر ما حدث في عام 2017 عندمــا أثرت ضجة في النادي 

الأهــلي حول الصرف المبالغ فيه على كرة القدم، والتي أعقبها إعفاء 

رئيس وأعضاء مجلس الإدارة، وانتقلت الضجة إلى الساحة الرياضية 

وشــملت جميع الأندية، ثم ســكت الجميع وكأن شيئاً لم يكن، فهل 

المقصــود منها كان وقتها إدارة النادي الأهــلي أم هي نتاج طبيعي 

للــصرف المبالغ على كــرة القدم واســتئثارها في جميع الأندية على 

باقي الألعاب. 

ولأن كرة القدم اللعبة الشعبية الأولى على مستوى العالم فالحديث 

 مانع بن خليفة وقاسم سلطان وثاني جمعة يستمعون من دكتور موسى عباس عن حفل افتتاح بطولة أبطال الكؤوس للأندية العربية لكرة القدم التي جرت حوار بين أحمد بن مكتوم وقاسم سلطان بحضور إدارة النادي الأهلي
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اســتعانت فيها الأندية بلاعبين أجانب لم يكــن يصرف عليهم بهذه 

المبالغــة وكان راتب اللاعب الأجنبــي لا يتعدى 20 ألف درهم. أما 

اليوم فتصرف عرات الملايين عليهم وتعدى راتب اللاعب المواطن 

راتــب الوزيــر، وأصبح بعضهــم لا يتحدث إلا بلغة المــال ويطالب 

بالملايين، مع أنه لا مكان له في الخارج ولو في دكة الاحتياط.

لكن كما يقول أحد الأصدقاء لماذا نســتغرب من طلباتهم إذا كان 

اللاعبون الذين تجلبهم أنديتنا ليســوا إلا لاعبين على لائحة الانتظار، 

وأحد أسباب مثل هذه التصرفات هو الضجة الإعلامية التي رافقت 

زمن الاحــتراف والتي بين ليلة وضحاها جعلــت من »الكومبارس« 

نجومــاً ومــن الهــواة محترفين، وأصبــح كل من يحقق نســبة من 

الأهداف أســطورة فيغتر ويعتقد أن لا مثيل له ولا يمكن الاســتغناء 

عنه ويتحول التركيز في الإعلام من أسلوب اللعب وصقل الموهبة إلى 

التركيز على تلميع الصورة وصناعة النجم، ولا أحد منهم تطرق يوماً 

إلى المبالغ الخيالية التي تصرف على كرة القدم. 

أما الأغرب من كل هذا فهو ما أطلق عليه شركة كرة القدم، هذه 

الركــة التي لا مثيل لها في العالم، شركة دون شركاء، رأســمالها غر 

معروف، ما عليها إلا الصرف مهما كانت القيمة والنتيجة، وما دامت 

لا تدفع من مالها الخاص وليس عليها رقيب أو حسيب.

فإلى متى تستمر أوضاع الأندية والصرف بالملايين دون إجراءات؟ 

ولمــاذا لا تكلف الجهة المســؤولة عن الرياضة وهي هيئة الشــباب 

والرياضــة بوضع هيكل لإدارات الأنديــة وواجباتها ونظام الصرف 

المالي به؟!ا.

وفي النهاية فإننا ندعي الإحتراف والجمهور نغريه بوســائل مادية 

مختلفة لحضور المباريات، هذا ما نحن عليه للأسف.  

عنها يســيطر على اهتمام الجميع، وإذا ما أثــر أي شيء حولها فإن 

التركيز عليه يأخذ فترة طويلة. 

إن المســؤولين عــن الرياضة يعرفــون تماماً ما يــصرف على كرة 

القدم، هذه اللعبة التي يشارك فيها اللاعبون داخل الملعب والإدارة 

خارجه والهدف هو النجوميــة بمنطق اليوم مهما كان الثمن ومهما 

بلغــت المصروفــات، والكل يســعى لأن يكون اللاعــب الأوحد في 

الملاعب وكلما كان الصرف أكثر شــعر المســؤولون بأنهم منافسون 

في الملعــب ونجوماً فوق العادة خارجه، وهكذا ترتفع قيمة اللاعب 

وأسهمه ويصبح ما يســمى أعضاء مجلس شركات الأندية مجموعة 

من المبذرين يصرفون دون المساهمة في الرأسمال وليس كما يحدث 

عادة في الركات. 

لقد كتبت مــن قبل عن المصروفات المبالغ فيهــا على كرة القدم 

وتحدثــت وتحدث البعض في وســائل الإعلام عن ذلك، وكما يعرف 

المهتمون بالرياضة وليس المستفيدون أن لا شيء سوف يحدث لتقليل 

الصرف.  إن ما صرف على كرة القدم في الســنوات الأخرة أكثر مما 

صرف على الأندية بجميع أنشــطتها خلال الثلاثين ســنة الماضية وفي 

زمــن الهواة كان المبلغ الذي تحصل عليــه الأندية يوزع على جميع 

الألعاب وأنشــطة الأندية المختلفة بما فيها النشاط الثقافي المنتر في 

تلك الفترة والمنافسة فيه كالمنافسة في الرياضة وكانت المساعدات لا 

تتعدى 20 % مما يصرف حالياً. 

ففي زمن الهواة وصل منتخب الإمارات الى كأس العالم في إيطاليا 

1990، كما فاز نادي العين ببطولة الأندية الآسيوية عام 2003 واحتل 

المركز الثاني عام 2005، وفاز نادي الشباب ببطولة الأندية الخليجية 

عــام 1992، بلاعبيهــم المواطنين الهــواة، وحتى في الســنوات التي 

مصطفى كامل محمود يلقي كلمة الافتتاح لحفل اتحاد كرة القدم الذي نظم  بمدينة الشارقة لتكريم أبطال الموسم عام 74 ويظهر في الصورة جلوساً محمد الجروان وقاسم 
سلطان وأحمد المدفع وغانم غباش ومحمد العيدروس وقوفاً
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أحمد بن سعيد وبطي بن مكتوم وسعيد بن مكتوم بن راشد وعبدالرحمن العويس وقاسم سلطان وإبراهيم عبدالملك يتوسطون نجوم الرياضة الأولمبية المغفور له حمدان بن راشد وأحمد بن سعيد رئيس اللجنة الأولمبية الوطنية وأعضاء مجلس إدارة اللجنة

الغربية المتقدمة، فما بالك بدول غرب آســيا!! وتعتبر تايلاند أقل 

هــذه الــدول في الإمكانيات، إلا انه مع ذلك فــإن الدورة الماضية 

عام 1998 أقيمت على أرضها، وصرفت مبالغ طائلة على المنشآت 

الرياضية والقرية الأولمبية، كما تم توفر كل سبل الدعم لمنتخباتها 

وتحضرها لدخول المنافســة دون الاهتــمام بالنتائج مع أننا ننظر 

اليهــا كدولة فقرة!! كما أن فيتنام تعد من أكثر دول شرق آســيا 

فقراً ومع ذلك فمشــاركاتها في الدورات الآسيوية كانت قبل كثر 

من دول غرب آســيا. والســؤال المطروح هو أين دول غرب آسيا 

من هذا؟ حتى الآن لم تتمكن أية دولة من استضافة البطولة وقد 

نالت دولة قطر لأول مرة شرف استضافة الدورة الخامسة عرة 

مــع نهاية 2006. مع أن ذلك جــاء متأخراً وبعد مضي نصف قرن 

مــن الزمن، إلا إذا اعتبرنا إيران من بين هذه الدول فهي كما نرى 

تنافس بقوة دول شرق آســيا ودونت اسمها في سجلات الدورات 

السابقة عدة مرات. إن الرياضة تاريخ وعلم وممارسة، فأين نحن 

من كل هذا؟ في دول مجلس التعاون أقدم الرياضات التي مارسناها 

هي كرة القدم، ومع ذلك فعمرها لا يتعدى رســمياً 30 ســنة، أي 

مــع بداية أول دورة للخليج، أما بقيــة الألعاب فلا تزيد أعمارها 

عــلى عر ســنوات. ومازالت تفتقر إلى الدعم والرعاية بالشــكل 

المطلوب، وما صرف على المنشــآت الرياضية والمدينة الأولمبية في 

بوسان يســاوي ما صرف على المنشــآت الرياضية في دول مجلس 

التعــاون الغنية كما يقال!!! ولو تفوقنا عليهم بالغنى والمال فإنهم 

تفوقوا علينا بالإمكانيات البرية والتكنولوجيا، والرياضة لا تخرج 

لم يكتف قاســم ســلطان بالعمل الإداري بل كانت له اسهامات 

إعلاميــة حيث كان يكتب مقالاً أســبوعياً في جريدة البيان يتناول 

فيه القضايا الرياضية والشــبابية وفق رؤيتــه واقتراحاته، نقتبس 

منهــا وننرها في هــذا العمل التوثيقي الذي نتناول فيه مســرة 

حياته الرياضية طيلة خمسين عاماً، وتالياً عدد من مقالاته.

التاريخ: 15 أكتوبر 2002

نتائــج الألعاب الجماعية في دورة بوســان جاءت مخيبة للآمال 

وغر متوقعة، ونســيان ما حصل أو الدفاع عنه بأي أســلوب كان 

خداع للنفس ولرياضة الامارات، وبالذات نتائج المنتخب الاولمبي 

لكــرة القدم، وتحت أي ظرف يجب عــدم تبرير خطأ بخطأ أكبر. 

إن نتائج الألعاب الجماعية كانت قاســية على رياضة الإمارات، أما 

أن يكــون رد المســؤولين عنها بلا مبالاة وبأســلوب تهكمي، فهذا 

مرفوض!! وعلى كل حال فإن هذا ليس موضوعنا اليوم وسوف نترك 

ذلك للمســؤولين في اللجنة الأولمبية لإعداد تقريرهم ثم نتحدث 

عنه بعد أن تهدأ الأعصاب. لقد قرأت على لســان أحد المسؤولين 

الخليجيين أنه فوجئ بمستوى دول شرق آسيا فشدني هذا التصريح 

وكان لابد من هذه الاســتراحة. إن إمكانيات دول شرق آســيا في 

مجــال الرياضة هائلة ومتطورة، ولا يمكن مقارنتها بدول غربها في 

جميــع النواحي، أولاها الإمكانيات البرية ثــم التقنية، فالمادية، 

والفرق بين هذه الدول وشــقيقاتها في غرب آســيا واضح وضوح 

الشــمس إذ إن هذه الدول وفي مقدمتها الصين واليابان ثم كوريا 

والهنــد تمتلك من المقومات البرية والعلمية ما تنافس به الدول 

رياضتنا بحاجة إلى إصلاح
التواصل مع 
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أن يكــون رد المســؤولين عنها بلا مبالاة وبأســلوب تهكمي، فهذا 

مرفوض!! وعلى كل حال فإن هذا ليس موضوعنا اليوم وسوف نترك 

ذلك للمســؤولين في اللجنة الأولمبية لإعداد تقريرهم ثم نتحدث 
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الخليجيين أنه فوجئ بمستوى دول شرق آسيا فشدني هذا التصريح 

وكان لابد من هذه الاســتراحة. إن إمكانيات دول شرق آســيا في 

مجــال الرياضة هائلة ومتطورة، ولا يمكن مقارنتها بدول غربها في 
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والفرق بين هذه الدول وشــقيقاتها في غرب آســيا واضح وضوح 
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رياضتنا بحاجة إلى إصلاح
التواصل مع 
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الوحيدة التي تتحدث اللغة البرتغالية. هذه الدولة كســبت شهرتها 

من عدة أشياء أولها كرة القدم، وثانيها رقصة السامبا والكرنفالات، 

وثالثها طبيعتها الخلابة والمعروفة بغاباتها الشهرة وبنهر الأمازون، 

بالإضافــة لثروتهــا الطبيعية الهائلة كالــن مثلا، والمعــادن الثمينة 

والأحجار الكريمة، لكنها مع ذلك لم تحسن ظروفها الاقتصادية وترفع 

مســتوى معيشــة شــعبها، فهذه الدولة تتكون من فئتين إحداهما 

تمثــل الغنى الفاحش والأخرى الفقر المدقع والتي تشــكل الأغلبية، 

والبرازيــل بثروتها تلــك كادت تكون من الــدول الغنية لولا أطماع 

بعض جرانهــا، ودعمهم للانقلابات حتــى إن أول الانقلابيين قاموا 

بصرف أموال طائلة من خزينة الدولة لبناء العاصمة »برازيليا« على 

شــكل طائرة، وكان المســتفيد الأول بعض الدول الكبرة والركات 

متعددة الجنســيات. البرازيل حببت العالم في كرة القدم، من لم يكن 

يحبها من خلال مشــاهدته لمباريات البرازيــل أحبها، فهم المبدعون 

والفنانــون لهذه اللعبة، مــع أن كرة القدم بأســلوبها الحديث من 

صناعة بريطانيا، وأوروبا صاحبة الفضل الأول في ظهورها. كما يعتبر 

البرازيليــون أول من ابتكر رقصة الســامبا التي يقولون عنها إن من 

لم يســمع عنها فإنه لا يعرف شيئاً من عالم الموسيقى والرقص! وهم 

أول من فكر في إقامة مســرات كرنفالية في الشوارع تمتد لعدة أيام 

وتشــتمل على إبداعات فنية غر قابلة للتقليد والمنافسة، لأنه يعتبر 

أشــهر مهرجان في العالم واسمه ارتبط بالبرازيل ككرة القدم ورقصة 

الســامبا. أول مدينة زرتهــا في البرازيل كانت ريو دي جانرو وتعتبر 

أكبر وأجمل المدن البرازيلية وبها أشهر شاطيء في العالم شاطئ »كوبا 

عــن هذه العناصر الثلاثــة.. ولقد أثبتوا جدارتهــم وأكدوا طوال 

هذه الســنين أنهم الأقــدر والأقوى. ولكن هل هــذا يعني اليأس 

والاستســلام؟ بكل تأكيد لا، فعلينا التخطيط الســليم والاستفادة 

ممن ســبقونا مع عدم المبالغة في قدراتنا. ودعم الرياضة والتركيز 

عليها في المدارس والكليات، بما فيها الكليات العسكرية والرطية. 

لأنها هي المخازن والوعاء الكفيل بتخريج المواهب كما أنها مجال 

خصب لاعداد الشــباب، خصوصــاً في الألعاب الفرديــة. أما فيما 

يتعلــق بدولة الامارات فبوجود هذه المنشــآت العديدة المنترة 

في جميع أنحاء الدولة، وهذا الدعم الســخي الذي تتلقاه الرياضة 

والرياضيون مادياً ومعنوياً هو مروع للمســتقبل، وعلينا بالصبر 

والتخطيط السليم، بدءاً من المدارس والجامعات، ولكن الأهم من 

كل هذا هو إصدار قرار ســياسي يؤكد أهميــة الرياضة في الدولة 

واعتبارها من بين الركائز الأساسية في سياستها.

البرازيل كرة وسامبا وجمال!

التاريخ: 12 فبراير 2002

في أوراقي القديمة وجدت ملاحظات كنت قد كتبتها خلال زيارتي 

للبرازيل قبل عدة سنوات، وأود في هذه الاستراحة أن أشارك القراء 

فيهــا. كلنا يعرف أن البرازيــل تعتبر أكبر دولة من حيث المســاحة 

وعدد الســكان في أمريكا الجنوبية وأغناها، ولولا لغتها المختلفة عن 

بقية الدول في هذه القارة لكانت زعيمتها، لكن اللغة عائق في هذه 

القضيــة، فالقارة كلها تتحدث اللغة الإســبانية ما عدا البرازيل فهي 

اللجنة الأولمبية 
الوطنية اهتمت 

بالرياضات 
التقليدية والخاصة 

للارتقاء بمواهبنا

رئاسة الوفد 
الأولمبي المشارك 

في »عربية 
القاهرة«  
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وهكذا .. إلى أن تصل إلى من يبيعها في السوق السوداء بمبالغ باهظة. 

تســاءلنا: ما العمل؟ قال: لا شيء لا تذاكر لا حفل وإلى السنة المقبلة! 

كما زرت في البرازيل مدينة ساو باولو، هذه المدينة العريقة البعيدة 

عن البحر المكتظة بالســكان، فهي أكبر مدينة من حيث الســكان في 

البرازيــل، مدينة للتجارة ورجال الأعمال، تعرفت على مجموعة من 

رجال الأعمال من ذوي الأصول العربية، متحمســين جداً لعروبتهم 

مــع أن بعضهم لا يتقن اللغــة العربية وأغلبهم من لبنان وســوريا 

وبعضهم من مصر والعراق، لكن رغم تحمسهم هذا فهم مختلفون 

في آرائهــم وأفكارهم متأثرين بما يجري في الوطن الأم من الخلافات 

العربيــة العربية! دعاني أحدهم إلى أحد المطاعم المعروفة في ســاو 

باولو وطلب لنا أغرب وأغلى شــوربة تناولتها في حياتي وهي شوربة 

ســمك نهري صغر بحجم كف اليد يســمى »برانا«، يقال إنه يمكن 

لهذه الأسماك أن تأكل مجموعة من الثران في بضع دقائق! كما يقال 

إن الصياديــن لا يمكن أن يضعــوا أقدامهم في مكان تجمعها في النهر 

خوفاً من هجومها عليهم، فشــكرته عــلى الدعوة وقلت: أحمد الله 

أنني كنت مدعواً على تناولها وليس العكس!!!

نمشي ... ويركضون

التاريخ: 30 يناير 2001

في حوار رياضي بثته إحدى القنوات الرياضية اســتفزني كلام 

أحــد الإخوة الرياضيين عندما قال إنه لا يوجد لدينا تخطيط أو 

كبانــا« الذي يزوره آلاف من البر وبأشــكال وألوان مختلفة ويقال 

إن البرازيليات يشــتهرن بالجمال والرشاقة واللون البرونزي وهذا ما 

يميزهن في نظر الكثريــن ويصفونهن بأجمل بنات العالم، أما أطرف 

موقف حصــل لي خلال كرنفال »ريو دي جانــرو« فقد تعرفت عن 

طريــق أحد الأصدقاء الى ثــري عربي الأصل يعيــش في هذه المدينة 

أراد أن يكرمنا فدعانا إلى مشــاهدة الكرنفال ليس في الشــوارع إنما 

عند نهايته في أكبر ملعب لكرة القدم، إذ تجتمع جميع الفرق الفنية 

المشــاركة في هذا الاســتاد الكبر لتقدم أجمل العــروض، ومن يريد 

مشاهدة أجمل ما في الكرنفال يحجز في هذا الملعب، وتذاكر الدخول 

تســتنفد قبل أيام من بداية المهرجان. أخذنا صاحبنا إلى شقته وقال 

إنه اشتراها حديثاً وإن أجمل ما فيها زيادة على موقعها الجميل أنها 

كانت شقة أحد الفنانين العرب، وفنانة عالمية مشهورة لعدة سنوات! 

ومن هناك انتقلنــا إلى الحفل وبرفقتنا ثلاثة حراس كل واحد منهم 

أضخم من الثاني، وعند ســؤالنا له لماذا يرافقنا هؤلاء الحراس؟ قال: 

خوفاً عليكم من الاعتداء والنشــالين! وفي طريقنا شــاهدنا آلافاً من 

البر تتجه مسرعة نحو الحفل، ونحن بدورنا كنا مطمئنين للوصول 

اليه برفقة هؤلاء الحراس على الأقل لتســهيل دخولنا! وعلى مقربة 

من الأبواب بحوالي عرة أمتار تقريباً شــعرنا بحركة غريبة حولنا، 

وإذا بأحد الحراس يمســك شــاباً، والآخــرون ينهالون عليه بالضرب 

ونحــن كالأطــرش في الزفة، كما يقــول إخواننا المصريون، نتســاءل 

باســتغراب عن الموضوع، وصاحبنا يصرخ على الحراس بصوت عالٍ 

غــر مفهوم لنا طبعاً. وبعد ان هدأ عرفنا منــه أن تذاكر الحفل قد 

سرقت مــن الحارس الذي كان في المقدمة )عــلى فكرة هو أطولهم 

قامة( والشــاب الممســوك خطفها منه وبلمح البصر سلمها الى آخر 
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وهكذا .. إلى أن تصل إلى من يبيعها في السوق السوداء بمبالغ باهظة. 
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التاريخ: 30 يناير 2001

في حوار رياضي بثته إحدى القنوات الرياضية اســتفزني كلام 

أحــد الإخوة الرياضيين عندما قال إنه لا يوجد لدينا تخطيط أو 

كبانــا« الذي يزوره آلاف من البر وبأشــكال وألوان مختلفة ويقال 

إن البرازيليات يشــتهرن بالجمال والرشاقة واللون البرونزي وهذا ما 

يميزهن في نظر الكثريــن ويصفونهن بأجمل بنات العالم، أما أطرف 

موقف حصــل لي خلال كرنفال »ريو دي جانــرو« فقد تعرفت عن 

طريــق أحد الأصدقاء الى ثــري عربي الأصل يعيــش في هذه المدينة 

أراد أن يكرمنا فدعانا إلى مشــاهدة الكرنفال ليس في الشــوارع إنما 

عند نهايته في أكبر ملعب لكرة القدم، إذ تجتمع جميع الفرق الفنية 

المشــاركة في هذا الاســتاد الكبر لتقدم أجمل العــروض، ومن يريد 

مشاهدة أجمل ما في الكرنفال يحجز في هذا الملعب، وتذاكر الدخول 

تســتنفد قبل أيام من بداية المهرجان. أخذنا صاحبنا إلى شقته وقال 

إنه اشتراها حديثاً وإن أجمل ما فيها زيادة على موقعها الجميل أنها 

كانت شقة أحد الفنانين العرب، وفنانة عالمية مشهورة لعدة سنوات! 

ومن هناك انتقلنــا إلى الحفل وبرفقتنا ثلاثة حراس كل واحد منهم 

أضخم من الثاني، وعند ســؤالنا له لماذا يرافقنا هؤلاء الحراس؟ قال: 

خوفاً عليكم من الاعتداء والنشــالين! وفي طريقنا شــاهدنا آلافاً من 

البر تتجه مسرعة نحو الحفل، ونحن بدورنا كنا مطمئنين للوصول 

اليه برفقة هؤلاء الحراس على الأقل لتســهيل دخولنا! وعلى مقربة 

من الأبواب بحوالي عرة أمتار تقريباً شــعرنا بحركة غريبة حولنا، 

وإذا بأحد الحراس يمســك شــاباً، والآخــرون ينهالون عليه بالضرب 

ونحــن كالأطــرش في الزفة، كما يقــول إخواننا المصريون، نتســاءل 

باســتغراب عن الموضوع، وصاحبنا يصرخ على الحراس بصوت عالٍ 

غــر مفهوم لنا طبعاً. وبعد ان هدأ عرفنا منــه أن تذاكر الحفل قد 

سرقت مــن الحارس الذي كان في المقدمة )عــلى فكرة هو أطولهم 

قامة( والشــاب الممســوك خطفها منه وبلمح البصر سلمها الى آخر 

بيليه الجوهرة السوداء يدخل استاذ دبي قبل اللقاء التاريخي الذي جمع سانتوس البرازيلي مع عميد أندية الإمارات النصر في فبراير 1973

من مباراة الأهلي  مع سان باولو البرازيلي في إبريل 1973  والتي انتهت لصالح الضيوف 2/6 وسجل هدفي الأهلي أحمد عيسى وسهيل سالم

ظهور الجوهرة 
السوداء بيليه على 

ملعب رملى في 
مباراة تاريخية أمام 

العميد النصراوي



134135

50

قاسم سلطان يتوسط منتخب ذوي الاحتياجات الخاصة خلال منافسات الدورة العربية بالقاهرة 2007

وكانت تقام مباريات في كرة القدم والســلة والطائرة وألعاب 

القوى بشــكل يومي في المدارس بين صفوف المدرسة الواحدة. 

وكذلك كانت المنافســات بين المدارس بشــكل دوري، أما كرة 

القدم بين المدارس الثانوية في كل من دبي والشارقة فلقد كانت 

لها قاعــدة جماهرية حتى في خارج المــدارس تتبعها باهتمام 

وحماس، مع أن الإمكانيــات كانت متواضعة جداً. أما في نهاية 

العام الدراسي فلقد كانت تقام مهرجانات كبرة تضم أنشــطة 

مختلفة بما فيها الرياضة تشعل المنافسة بين الطلاب وتشجعهم 

وتنمــي مواهبهم. ومن هنا برز عدد كبر من نجوم كرة القدم 

مثلوا الأنديــة والمنتخب لفترات طويلة.. هكــذا كانت البداية 

ومن هنا انطلقت كرة القدم في دولة الإمارات العربية المتحدة. 

ومــع بداية ميلاد الدولة اســتمر العمل بنفس المنهاج لكن مع 

مرور الزمن ألغيت أو أهملت الأنشــطة الرياضية في مدارسنا. 

رغــم توفــر الدولة مــدارس حديثة ومتقدمــة، ورغم دعمها 

لــوزارة التربية والتعليم بامكانيات مادية هائلة، وكذلك وجود 

أنديــة بها ملاعب وصــالات بالإمكان الاســتفادة منها صباحاً، 

لكن مع الأســف فــإن وزارة التربية والتعليــم تركت للأندية 

الاهتمام بمختلف الأنشطة الرياضية بمراحلها السنية ابتداء من 

أعمار ثماني ســنوات، رغم أن هذا من اختصاص المدارس ويقع 

ضمن مســؤوليتها تنشــئة جيل رياضي سليم، إذ تعتبر المدارس 

والجامعــات الركيزة الأساســية التي تنطلق منهــا الرياضة في 

العالم، فالولايات المتحدة الأمريكية مثلًا مشهورة بممارسة ثلاث 

اســتراتيجية رياضية.. وهنا أقول إنه من السهل أن يقوم أحدنا 

بالانتقاد بكلام كبر كهذا دون أن يقدم البديل ويسعى إلى طرح 

مقترحات من شــأنها أن تخدم الرياضــة عندنا. بعد ذلك بأيام 

ســألني أحد الإخوة هل نحن نتقدم أم نتأخر في مجال الرياضة 

بشــكل عام وكرة القدم بشــكل خاص؟ فكان ردي أنه إذا كان 

ذلك على المستوى المحلي فنحن فعلًا نتقدم وذلك بوجود هذه 

المنشــآت الرياضية الضخمة التي لا مثيل لها في كثر من الدول 

المجاورة، وكذلك بازدياد عدد الشباب الذين يمارسون الرياضة 

بمختلف أنشطتها وبأعداد لا بأس بها من الحكام المواطنين على 

المســتوى المحلي والدولي، وكذلك مجموعة من الشباب الذين 

انخرطوا في سلك التدريب حتى وصلوا إلى تدريب بعض الفرق 

الأولى. إذن هذا دليل على أننا نتقدم في مجال الرياضة، أما فيما 

يخــص كرة القدم فارتفاع المســتوى الفنــي وتطور الأداء خر 

دليل على ذلك. أما إذا كان السؤال مقارنة بالمستوى القاري أو 

الدولي فلقد تأخرنا كثراً والســبب يعود إلى أننا نمشي برياضتنا 

في الوقــت الذي يركض بهــا الآخرون. فمثلًا الدول الآســيوية 

مثــل اليابان وكوريــا والصين تطبق المناهــج العلمية في مجال 

الرياضــة وتهتم بالقاعــدة في المدارس والكليــات والجامعات، 

إذ تعتــبر المدارس والجامعات هي البداية الأساســية لعرات 

الرياضيين في مجالات مختلفة في جميع دول العالم. أما الرياضة 

في مدارســنا فإنها تتأخر عاماً بعد عــام، والجامعات والكليات 

منذ بدايتها لم تول أي اهتمام يذكر بالرياضة. ففي بداية عهدنا 

بالمــدارس العصرية، كلنا يذكــر أن الرياضة كانت تأخذ نصيبها 

من الاهتمام والمتابعة حيث كان يعطى للرياضة دورٌ أســاسي، 

لقاء جمع نجوم الكرة الإماراتية والقطرية ويظهر في الصورة  عدد من لاعبي الوحدة والشباب بدبي و )فريق الاستقلال مطعم ببعض نجوم الكرة القطرية من لاعبي الريان 
والاهلي ،،  و الزيارة بعد عام 1972 م ، لأن الاستقلال لونه اصفر واسود ،، وهو ولد بعد دمج نادي قطر ونادي العروبة تحت اسم الاستقلال ،، يومها صار عدد اندية قطر 
٧ اندية فقط(. وذلك نقلًا عن الاعلامي القطري الكبير سعد الرميحي.

إعطاء دور أكبر 
للهيئة تستطيع 

معه الإشراف 
على المنظومة 

الرياضية

اهتمت اللجنة 
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والخاصة بالارتقاء 

بمواهبنا 



134135

50

قاسم سلطان يتوسط منتخب ذوي الاحتياجات الخاصة خلال منافسات الدورة العربية بالقاهرة 2007

وكانت تقام مباريات في كرة القدم والســلة والطائرة وألعاب 

القوى بشــكل يومي في المدارس بين صفوف المدرسة الواحدة. 

وكذلك كانت المنافســات بين المدارس بشــكل دوري، أما كرة 

القدم بين المدارس الثانوية في كل من دبي والشارقة فلقد كانت 

لها قاعــدة جماهرية حتى في خارج المــدارس تتبعها باهتمام 

وحماس، مع أن الإمكانيــات كانت متواضعة جداً. أما في نهاية 

العام الدراسي فلقد كانت تقام مهرجانات كبرة تضم أنشــطة 

مختلفة بما فيها الرياضة تشعل المنافسة بين الطلاب وتشجعهم 

وتنمــي مواهبهم. ومن هنا برز عدد كبر من نجوم كرة القدم 

مثلوا الأنديــة والمنتخب لفترات طويلة.. هكــذا كانت البداية 

ومن هنا انطلقت كرة القدم في دولة الإمارات العربية المتحدة. 

ومــع بداية ميلاد الدولة اســتمر العمل بنفس المنهاج لكن مع 

مرور الزمن ألغيت أو أهملت الأنشــطة الرياضية في مدارسنا. 

رغــم توفــر الدولة مــدارس حديثة ومتقدمــة، ورغم دعمها 

لــوزارة التربية والتعليم بامكانيات مادية هائلة، وكذلك وجود 

أنديــة بها ملاعب وصــالات بالإمكان الاســتفادة منها صباحاً، 

لكن مع الأســف فــإن وزارة التربية والتعليــم تركت للأندية 

الاهتمام بمختلف الأنشطة الرياضية بمراحلها السنية ابتداء من 

أعمار ثماني ســنوات، رغم أن هذا من اختصاص المدارس ويقع 

ضمن مســؤوليتها تنشــئة جيل رياضي سليم، إذ تعتبر المدارس 

والجامعــات الركيزة الأساســية التي تنطلق منهــا الرياضة في 

العالم، فالولايات المتحدة الأمريكية مثلًا مشهورة بممارسة ثلاث 

اســتراتيجية رياضية.. وهنا أقول إنه من السهل أن يقوم أحدنا 

بالانتقاد بكلام كبر كهذا دون أن يقدم البديل ويسعى إلى طرح 

مقترحات من شــأنها أن تخدم الرياضــة عندنا. بعد ذلك بأيام 

ســألني أحد الإخوة هل نحن نتقدم أم نتأخر في مجال الرياضة 

بشــكل عام وكرة القدم بشــكل خاص؟ فكان ردي أنه إذا كان 

ذلك على المستوى المحلي فنحن فعلًا نتقدم وذلك بوجود هذه 

المنشــآت الرياضية الضخمة التي لا مثيل لها في كثر من الدول 

المجاورة، وكذلك بازدياد عدد الشباب الذين يمارسون الرياضة 

بمختلف أنشطتها وبأعداد لا بأس بها من الحكام المواطنين على 

المســتوى المحلي والدولي، وكذلك مجموعة من الشباب الذين 

انخرطوا في سلك التدريب حتى وصلوا إلى تدريب بعض الفرق 

الأولى. إذن هذا دليل على أننا نتقدم في مجال الرياضة، أما فيما 

يخــص كرة القدم فارتفاع المســتوى الفنــي وتطور الأداء خر 

دليل على ذلك. أما إذا كان السؤال مقارنة بالمستوى القاري أو 

الدولي فلقد تأخرنا كثراً والســبب يعود إلى أننا نمشي برياضتنا 

في الوقــت الذي يركض بهــا الآخرون. فمثلًا الدول الآســيوية 

مثــل اليابان وكوريــا والصين تطبق المناهــج العلمية في مجال 

الرياضــة وتهتم بالقاعــدة في المدارس والكليــات والجامعات، 

إذ تعتــبر المدارس والجامعات هي البداية الأساســية لعرات 

الرياضيين في مجالات مختلفة في جميع دول العالم. أما الرياضة 

في مدارســنا فإنها تتأخر عاماً بعد عــام، والجامعات والكليات 

منذ بدايتها لم تول أي اهتمام يذكر بالرياضة. ففي بداية عهدنا 

بالمــدارس العصرية، كلنا يذكــر أن الرياضة كانت تأخذ نصيبها 

من الاهتمام والمتابعة حيث كان يعطى للرياضة دورٌ أســاسي، 

لقاء جمع نجوم الكرة الإماراتية والقطرية ويظهر في الصورة  عدد من لاعبي الوحدة والشباب بدبي و )فريق الاستقلال مطعم ببعض نجوم الكرة القطرية من لاعبي الريان 
والاهلي ،،  و الزيارة بعد عام 1972 م ، لأن الاستقلال لونه اصفر واسود ،، وهو ولد بعد دمج نادي قطر ونادي العروبة تحت اسم الاستقلال ،، يومها صار عدد اندية قطر 
٧ اندية فقط(. وذلك نقلًا عن الاعلامي القطري الكبير سعد الرميحي.

إعطاء دور أكبر 
للهيئة تستطيع 

معه الإشراف 
على المنظومة 

الرياضية

اهتمت اللجنة 
الأولمبية الوطنية 
للرياضات التقليدية 
والخاصة بالارتقاء 

بمواهبنا 



136137

50

تميز دورينا بقوة الأداء

أعضاء مجلس إدارة الأهلي يستقبلون فريق سان باولو البرازيلي في أبريل عام 73 في مطار دبي الدولي

ألعاب رياضية هي كرة القدم الأمريكية والســلة والبيســبول 

والتــي لا مجال لأية دولة في العالم منافســتها فيها حتى أصبح 

لاعبوهــا الأغلى والأغنى في العالم لكــن كيف وصلوا ومن أين 

بــدأوا؟ من المدارس والكليات والجامعــات التي من المعروف 

أن لها دوراً أساســياً في رفع مســتوى الرياضة في أمريكا، فمثلا 

يبــدأ الاهتمام بالمتفوقين رياضيــاً في المدارس حيث تعطى لهم 

دروس للتقوية تشــجيعاً لهم، ثم بعد ذلك تتســابق الجامعات 

على مثل هــؤلاء، وتقدم لهم الإغــراءات كقبولهم في الجامعة 

دون دفع رسوم، وذلك بتمثيلها وإبراز اسمها وتفوقها الرياضي، 

إذ إن المنافســة الرياضية شــديدة بين الجامعات وبطولاتها لا 

تقل حماســة وشــعبية عن بطولات الأنديــة المحترفة وتفتخر 

الجامعــات وتتباهــى بتخريجهــا رياضيين متفوقــين ولاعبين 

محترفين لأنها تبيعهم بعد ذلك للأندية بمبالغ هائلة حسب نظام 

تضعه اتحادات الألعاب المعنية، ومن هنا يولد اللاعب المحترف 

في المــدارس والكليات والجامعات وهي التــي تلد أفواجاً من 

الرياضيين، لكن أيــن نحن من ذلك؟ إذا أردنا رياضات متفوقة 

عندنــا فلنبدأ من جديد من المــدارس ثم الكليات والجامعات، 

وإذا أردنا أن نصل إلى الاحتراف بعد سنوات وهذا من المتوقع 

فلنســتفد من خبرات دول متقدمة ســبقتنا في هذا المجال، ولا 

عيب في أن نســتفيد مــن أقصى الغرب مــن الولايات المتحدة 

الأمريكيــة مثلًا، خصوصاً وموضة الجامعــات الأمريكية بدأت 

تغزو البلاد!

عند زيارة الفرق  
الرياضية الأجنبية 

للدولة كانت 
مجالس إدارات 

الأندية جميعها 
تذهب إلى المطار 
لاستقبال ضيوف 

البلاد

وضع معايير 
محددة لعدد 

اللاعبين الأجانب 
في الملعب
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تميز دورينا بقوة الأداء
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عندنــا فلنبدأ من جديد من المــدارس ثم الكليات والجامعات، 

وإذا أردنا أن نصل إلى الاحتراف بعد سنوات وهذا من المتوقع 

فلنســتفد من خبرات دول متقدمة ســبقتنا في هذا المجال، ولا 

عيب في أن نســتفيد مــن أقصى الغرب مــن الولايات المتحدة 

الأمريكيــة مثلًا، خصوصاً وموضة الجامعــات الأمريكية بدأت 

تغزو البلاد!
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عبد الله النابودة من الشخصيات الجميلة التي مرت على الكرة الإماراتية عندما قاد النادي لتحقيق العديد من البطولات

عــادة في الــركات، ولم يتحــرك أحد إلا بعــد أن أثر موضوع 

النادي الأهلي.

لقــد كتبت عن المصاريــف المبالغ فيها على كــرة القدم مقالين 

متتاليين عــام 2011 وتحدثت وتحدث البعض في وســائل الإعلام 

عــن ذلك. وكما يعرف المهتمون بالرياضة وليس المســتفيدون أن 

لا شيء ســوف يحدث لتقليل الصرف، فالمخلصون لا يســمح لهم 

بإبداء الرأي فهم إما مجانين أو حاقدين أو أعداء النجاح، هذا هو 

المفهوم السائد عندنا!!!

مع ذلك رأيت أنه من واجبي الكتابة في الموضوع مرة أخرى.

إن ما صرف على كرة القدم في السنوات الأخرة أكثر مما صرف 

على الأندية بجميع أنشــطتها خلال الثلاثين سنة الماضية، وفي زمن 

الهــواة كان المبلــغ الذي تحصــل عليه الأندية يــوزع على جميع 

الألعاب وأنشطة الأندية المختلفة بما فيها النشاط الثقافي المنتر في 

تلك الفترة والمنافسة فيه كالمنافسة في الرياضة وكانت المساعدات 

لا تتعــدى 20 % مما يصرف حالياً. وبالنســبة لكــرة القدم ففي 

زمن الهواة وصل منتخب الإمارات الى كأس العالم في إيطاليا 1990 

واشــتهر بهدف خالد إســماعيل على منتخــب ألمانيا حيث انتهت 

المبــاراة 1/5 لصالــح ألمانيا. كما فــاز نادي العــين ببطولة الأندية 

الآســيوية عام 2003 واحتــل المركز الثاني عــام 2005 وفاز نادي 

الشــباب ببطولة الأندية الخليجية عــام 1992 بلاعبيهم المواطنين 

الهواة، وحتى في الســنوات التي اســتعانت فيهــا الأندية بلاعبين 

أجانب لم يكــن يصرف عليهم بهذه المبالغــة وكان راتب اللاعب 

الاحتراف…  حقيقة أم وهم!

قبل أســابيع أثرت ضجة في النادي الأهلي حول الصرف المبالغ 

فيه على كــرة القدم وبناءً عليه تم إعفــاء رئيس وأعضاء مجلس 

الإدارة. وانتقلــت الضجة إلى الســاحة الرياضية وشــملت جميع 

الأندية. ثم ســكت الجميع وكأن شــيئاً لم يكن، فهل المقصود منها 

كانــت إدارة النــادي الأهلي أم هي نتاج طبيعــي للصرف المبالغ 

على كرة القدم واستئثارها في جميع الأندية على باقي الألعاب؟؟!! 

وهنا لابد أن أشــيد بعبد الله النابودة رئيس مجلس إدارة النادي 

الأهلي الســابق وإخوانه أعضاء مجلس الإدارة الذين بذلوا خلال 

فترة مســؤوليتهم كل الجهد وحققوا نتائــج مرفة والحمد لله. 

كما أتمنى للجنة المؤقتة ومجلس الإدارة القادم التوفيق والنجاح.

ولأن كــرة القدم اللعبة الشــعبية الأولى على مســتوى العالم 

فالحديث عنها يسيطر على اهتمام الجميع، وإذا ما أثر أي شيء 

حولهــا فإن التركيز عليــه يأخذ فترة طويلة. إن المســؤولين عن 

الرياضة يعرفون تماماً ما يصرف على كرة القدم هذه اللعبة التي 

يشارك فيها اللاعبون داخل الملعب والإدارة خارجه والهدف هو 

النجومية بمنطق اليوم، مهما كان الثمن ومهما بلغت المصاريف، 

والكل يســعى لأن يكون اللاعــب الأوحد في الملاعب وكلما كان 

الصرف أكثر كلما شــعر المســؤولون بأنهم منافسون في الملعب 

ونجوماً فوق العادة خارجه وهكذا ترتفع قيمة اللاعب وأسهمه 

ويصبح ما يســمى أعضاء مجلــس شركات الأندية مجموعة من 

المبذرين يصرفون دون المساهمة في الرأسمال وليس كما يحدث 

جهود طيبة تبذلها 
رابطة المحترفين 

لتطوير المسابقات 
في كرة القدم
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عبد الله النابودة من الشخصيات الجميلة التي مرت على الكرة الإماراتية عندما قاد النادي لتحقيق العديد من البطولات

عــادة في الــركات، ولم يتحــرك أحد إلا بعــد أن أثر موضوع 

النادي الأهلي.

لقــد كتبت عن المصاريــف المبالغ فيها على كــرة القدم مقالين 

متتاليين عــام 2011 وتحدثت وتحدث البعض في وســائل الإعلام 

عــن ذلك. وكما يعرف المهتمون بالرياضة وليس المســتفيدون أن 

لا شيء ســوف يحدث لتقليل الصرف، فالمخلصون لا يســمح لهم 

بإبداء الرأي فهم إما مجانين أو حاقدين أو أعداء النجاح، هذا هو 

المفهوم السائد عندنا!!!

مع ذلك رأيت أنه من واجبي الكتابة في الموضوع مرة أخرى.

إن ما صرف على كرة القدم في السنوات الأخرة أكثر مما صرف 

على الأندية بجميع أنشــطتها خلال الثلاثين سنة الماضية، وفي زمن 

الهــواة كان المبلــغ الذي تحصــل عليه الأندية يــوزع على جميع 

الألعاب وأنشطة الأندية المختلفة بما فيها النشاط الثقافي المنتر في 

تلك الفترة والمنافسة فيه كالمنافسة في الرياضة وكانت المساعدات 

لا تتعــدى 20 % مما يصرف حالياً. وبالنســبة لكــرة القدم ففي 

زمن الهواة وصل منتخب الإمارات الى كأس العالم في إيطاليا 1990 

واشــتهر بهدف خالد إســماعيل على منتخــب ألمانيا حيث انتهت 

المبــاراة 1/5 لصالــح ألمانيا. كما فــاز نادي العــين ببطولة الأندية 

الآســيوية عام 2003 واحتــل المركز الثاني عــام 2005 وفاز نادي 

الشــباب ببطولة الأندية الخليجية عــام 1992 بلاعبيهم المواطنين 

الهواة، وحتى في الســنوات التي اســتعانت فيهــا الأندية بلاعبين 

أجانب لم يكــن يصرف عليهم بهذه المبالغــة وكان راتب اللاعب 

الاحتراف…  حقيقة أم وهم!

قبل أســابيع أثرت ضجة في النادي الأهلي حول الصرف المبالغ 

فيه على كــرة القدم وبناءً عليه تم إعفــاء رئيس وأعضاء مجلس 

الإدارة. وانتقلــت الضجة إلى الســاحة الرياضية وشــملت جميع 

الأندية. ثم ســكت الجميع وكأن شــيئاً لم يكن، فهل المقصود منها 

كانــت إدارة النــادي الأهلي أم هي نتاج طبيعــي للصرف المبالغ 

على كرة القدم واستئثارها في جميع الأندية على باقي الألعاب؟؟!! 

وهنا لابد أن أشــيد بعبد الله النابودة رئيس مجلس إدارة النادي 

الأهلي الســابق وإخوانه أعضاء مجلس الإدارة الذين بذلوا خلال 

فترة مســؤوليتهم كل الجهد وحققوا نتائــج مرفة والحمد لله. 

كما أتمنى للجنة المؤقتة ومجلس الإدارة القادم التوفيق والنجاح.

ولأن كــرة القدم اللعبة الشــعبية الأولى على مســتوى العالم 

فالحديث عنها يسيطر على اهتمام الجميع، وإذا ما أثر أي شيء 

حولهــا فإن التركيز عليــه يأخذ فترة طويلة. إن المســؤولين عن 

الرياضة يعرفون تماماً ما يصرف على كرة القدم هذه اللعبة التي 

يشارك فيها اللاعبون داخل الملعب والإدارة خارجه والهدف هو 

النجومية بمنطق اليوم، مهما كان الثمن ومهما بلغت المصاريف، 

والكل يســعى لأن يكون اللاعــب الأوحد في الملاعب وكلما كان 

الصرف أكثر كلما شــعر المســؤولون بأنهم منافسون في الملعب 

ونجوماً فوق العادة خارجه وهكذا ترتفع قيمة اللاعب وأسهمه 

ويصبح ما يســمى أعضاء مجلــس شركات الأندية مجموعة من 

المبذرين يصرفون دون المساهمة في الرأسمال وليس كما يحدث 

جهود طيبة تبذلها 
رابطة المحترفين 

لتطوير المسابقات 
في كرة القدم
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المباريات. هذا ما نحن عليه للأسف!!!

الاحتراف ….. مرة أخرى

التاريخ:  28 ديسمبر 2011

الأحداث تتســارع وتتلاحــق بصورة غريبــة في كل الاتجاهات 

ولا يســتطيع الإنســان اللحاق بها، خاصة إذا أراد التعبر عن رأيه 

بالكتابــة، لذا الانتقال من موضــوع لآخر صعب جداً وبالذات مع 

وجود الآليــات الحديثة للتواصل بين مختلف الفئات وفي مختلف 

الأقطار.

قبل فــترة وبتاريخ 2011/09/21 كتبــت موضوعاً تحت عنوان 

»الاحــتراف … بعد ثلاث ســنوات« بصراحة لم أكــن أتوقع عدد 

الــردود التي وصلتني عبر البريد الإلكــتروني تعقيباً وتعليقاً والتي 

كانــت حــوالي 400 رســالة، أغلبها مــن داخل الدولــة طبعاً لأن 

الموضــوع يتعلق باحتراف كرة القدم في دولة الإمارات والذي هو 

حديث الساعة ، جزءٌ كبر من الرسائل كان مؤيداً لما ورد في المقال، 

وبعضها كان يرى أنه لا داعي أصلًا للاحتراف، و آخرون كان رأيهم 

أنه كان على المسؤولين أولاً تهيئة الجو والقاعدة المناسبة ثم البدء 

في تطبيقه، وهناك من كتب يقول إن ما يسمى الاحتراف ما هو إلا 

ضحك على العقول، لكنه لم يمر على الناس بالسهولة التي يتصورها 

البعــض، لأن الكل أصبح على دراية كافيــة بالرياضة في الإمارات، 

ويــدرك أن آخر هذه اللعبة هدر الأموال دون تحقيق شيء يذكر 

ومروع كهذا وبهذا الأســلوب نهايته الفشــل، وســوف يأتي يوم 

الأجنبــي لا يتعدى 20 ألــف درهم، أما اليــوم فتصرف عرات 

الملايين عليهم وتعدى راتب اللاعب المواطن راتب الوزير وأصبح 

بعضهــم لا يتحدث إلا بلغة المال ويطالب بالملايين مع أنه لا مكان 

له في الخارج ولو في دكة الاحتياط!!!

لكن كما يقــول أحد الأصدقاء لماذا نســتغرب من طلباتهم إذا 

كان اللاعبــون الذين تجلبهم أنديتنا ليســوا إلا لاعبين على لائحة 

الانتظار!!! وأحد أسباب مثل هذه التصرفات هو الضجة الإعلامية 

التــي رافقت زمن الاحتراف والتي بــين ليلة وضحاها جعلت من 

الكمبــارس نجومــاً ومن الهــواة محترفين وأصبــح كل من يحقق 

نسبة من الأهداف أسطورة فيغتر ويعتقد أن لا مثيل له ولا يمكن 

الإستغناء عنه ويتحول التركيز في الإعلام من أسلوب اللعب وصقل 

الموهبــة إلى التركيز على تلميع الصــورة وصناعة النجم!! ولا أحد 

منهم تطرق يومــاً إلى المبالغ الخيالية التي تصرف على كرة القدم 

إلا بعد أن وقعت الطامة الأخرة.

أمــا الأغرب مــن كل هذا فهو ما أطلق عليــه شركة كرة القدم 

هذه الركة التي لا مثيل لها في العالم، شركة دون شركاء، رأسمالها 

غر معروف!!

مــا عليها إلا الصرف مهما كانت القيمــة والنتيجة، ما دامت لا 

تدفع من جيبها وليس عليها رقيب أو حسيب!!!

فــإلى متــى تســتمر أوضــاع الأندية والــصرف بالملايــين دون 

إجــراءات؟؟ ولماذا لا تكلف الجهة المســؤولة عــن الرياضة وهي 

هيئة الشــباب والرياضة بوضع هيكل لإدارات الأندية وواجباتها 

ونظام الصرف المالي بها؟؟

ندعي الاحتراف والجمهور نغريه بوسائل مادية مختلفة لحضور 
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المباريات. هذا ما نحن عليه للأسف!!!

الاحتراف ….. مرة أخرى

التاريخ:  28 ديسمبر 2011
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الأجنبــي لا يتعدى 20 ألــف درهم، أما اليــوم فتصرف عرات 
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هيئة الشــباب والرياضة بوضع هيكل لإدارات الأندية وواجباتها 
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ندعي الاحتراف والجمهور نغريه بوسائل مادية مختلفة لحضور 
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اللاعبين الأجانب والمواطنين، على حدٍ ســواء ، وكذلك سرعة تغير 

المدربين، فالإحصائيات تقول أن حوالي 70 مدرباً مروا في السنوات 

الثــلاث الماضية عــلى أنديتنــا، في الوقت الذي الألعــاب الأخرى 

ليست لها مكانة وحظوة كرة القدم إلا في الحدود الدنيا، مع ذلك 

فكرة القدم على المســتوى القاري والدولي تتأخر كما تقول النتائج 

المنشورة رسمياً على موقع الإتحاد الدولي، ففي ديسمبر 2007 أي 

قبــل إعلان الاحتراف كانت الإمارات على المســتوى القاري أي في 

آســيا في المركز الحادي عر )11( وعلى مســتوى العالم في المركز 

المئــة )100( وتراجعت في ديســمبر عــام 2008 إلى المركز الثالث 

عر )13( على مســتوى آسيا، وإلى المركز )110( مئة وعرة على 

مستوى العالم ، أما الكارثة فكانت في ديسمبر 2011 حيث أصبحت 

كرة القدم الإماراتية على المســتوى الآسيوي في المركز التاسع عر 

)19( وعلى المستوى العالمي احتلت المركز المئة والثلاثين )130(

فإذا كان لابد من الاســتمرار في الاحــتراف، فإني أقدم اقتراحات 

متواضعة أحددها كالتالي:

1( يقوم المســؤولون عن الرياضة في الدولة بإعداد قانون لتأسيس 

جمعيــات عمومية تكون مســؤولة عــن إدارة الأندية واختيار 

مجلس الإدارة.

2( تقــدم الحكومــات في كل إمارة دعمًا محــدوداً وتترك الأندية 

وجمعياتهــا العمومية ومجالــس إداراتها تختــار الوضع الذي 

يناســبها ســواءً بالإشــتراك في دوري المحترفــين أو الهواة، دون 

تدخل منها إلا في حدود الدعم ووضع نظام للمحاسبة والرقابة.

3( تقليل عدد الأجانب ابتداءً من الموســم المقبل بحيث لا يتعدى 

عددهــم اثنين فقــط ، لتقليل المصاريــف، والتركيز على لاعبين 

ويعــترف بذلك أصحــاب الفكرة لكن بعد فــوات الأوان وصرف 

الملايين!!!

ومن هذه الأعداد من الرســائل خرجت بنتيجــة أكتبها تقديراً 

مني للأخوة الذين شــاركوني الرأي، ولو أني أعرف مُســبقاً بأن لا 

أحد من المســؤولين عن الاحتراف ســوف يقرأ حتى يغر الوضع ، 

لأنهم يتصورون أن ما قاموا ويقومون به وما وصلت إليه الرياضة 

خاصة كرة القدم في الإمارات خلال الثلاث سنوات الماضية معجزة 

لم تكن لتحقق إلا بهم وبرؤيتهم و اســتراتيجيتهم !! ومن يخالفهم 

 ”Old Look“ الــرأي أناس أكل الدهر عليهم وشرب وهم من فئة

بلغتهــم ، مع ذلك أعبر عن رأيي كما قلت احتراماً لأشــخاص أكَِنُّ 

لهم كل التقدير ولا زالوا يتواصلون معي.

إن ما نســميه الاحتراف في الحقيقة ليس كذلك لأنه مدعوم من 

الحكومة بشــكل أو بآخر حتى لو تم صرف إعانات شــخصية من 

رؤساء النوادي ، وما يسمى شركة كرة القدم ليس بركة، لأنه من 

غر المعقول أن يقوم شخص أو مجموعة ، بتأسيس شركة يعرفون 

مسبقاً بأنها خسرانه!!

لقد حان الوقت للاعتراف بأن الاحتراف بهذا الشــكل لم يأت لنا 

إلا بالمشــاكل وبإنشــغال مجالس إدارات الأندية واللاعبين وعدم 

التركيز على اللعب ، فكثراً ما ســمعنا ونسمع عن مشاكل في هذا 

النادي أو ذاك مع لاعبيهم خاصة تلك التي ليست لديها الإمكانيات 

المادية الكبرة.

فهنــاك أخطــاء إداريــة ومبالغــة في صرف مبالــغ خيالية على 
فرحة لاعبي شباب الأهلي بعد فوزهم بالدرع الثامنة لبطولة دوري كرة القدم
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الرميثي من المكاسب الإدارية الناجحة للكرة الإماراتية وهنا يكرم قاسم سلطان والسويدي ومحمد المحمود نيابة عن والده خلال حفل نهائيات كأس أمم آسيا يناير 2019 بأبوظبي  
وفي خلفية الصورة يوجد شعار البطولة الأولى لكأس أمم آسيا التي نظمتها الدولة في تلك الفترة والتي حصل منتخبنا على فضية البطولة  والتأهل آنذاك لبطولة القارات بالرياض

مميزين وما يتم توفره يصرف على اللاعبين المواطنين.

4( تعيين أخصائيين في كل منطقة لتعريف الشباب والأشبال بنظام 

و أسلوب الاحتراف.

هذه بعض الاقتراحــات المتواضعة، ويمكن إضافة اقتراحات من 

قِبـَل لجنة تشكل من هيئة الشباب والرياضة.

فمتــى وضعنا سياســة وأهدافــاً واضحة لرياضتنا بشــكل عام 

ولكرة القدم بشــكل خاص سوف نحقق ما نصبو إليه. وإلا سوف 

نســتمر في الدوران في حلقة مفرغــة وتحقيق نتائج متواضعة مع 

هدر الملايين.

أخراً قرأت عن اســتقالة الأخ محمــد خلفان الرميثي، أقول له 

بصدق وصراحة إنك قمت بواجبك، ولا أظن أن هناك من يستطيع 

ملء مكانك، مع أني متأكد من أن كثرين مســتعدون لإحتلال هذا 

الكــرسي حباً في المظاهر، ومن أجل المنفعة الشــخصية، ولا أعتقد 

أنه بوضعنا وسياســتنا الرياضية الحالية خاصة في مجال كرة القدم 

يستطيع أي فرد النجاح مهما ادعى.

أتمنى أن نصلح عيوبنا لتحقيق الأفضل لا أن نغرها بأسوأ.

أرجو التوفيق لمسرتنا الرياضية ولكرة القدم بصفة خاصة.

الاحتراف …. بعد ثلاث سنوات

21 سبتمبر 2012

فليعــذرني كل من يقــــــرأ المواضيع التى أكتبهــا ، فأنا لم أدّعِ 

من إحدى مباريات شباب الأهلي بدوري المحترفين لكرة القدميومــاً بأننى كاتــب متخصص ، بل هو مجــرد تعبر عن ما يجيش 



144145

50

الرميثي من المكاسب الإدارية الناجحة للكرة الإماراتية وهنا يكرم قاسم سلطان والسويدي ومحمد المحمود نيابة عن والده خلال حفل نهائيات كأس أمم آسيا يناير 2019 بأبوظبي  
وفي خلفية الصورة يوجد شعار البطولة الأولى لكأس أمم آسيا التي نظمتها الدولة في تلك الفترة والتي حصل منتخبنا على فضية البطولة  والتأهل آنذاك لبطولة القارات بالرياض

مميزين وما يتم توفره يصرف على اللاعبين المواطنين.

4( تعيين أخصائيين في كل منطقة لتعريف الشباب والأشبال بنظام 

و أسلوب الاحتراف.

هذه بعض الاقتراحــات المتواضعة، ويمكن إضافة اقتراحات من 

قِبـَل لجنة تشكل من هيئة الشباب والرياضة.

فمتــى وضعنا سياســة وأهدافــاً واضحة لرياضتنا بشــكل عام 

ولكرة القدم بشــكل خاص سوف نحقق ما نصبو إليه. وإلا سوف 

نســتمر في الدوران في حلقة مفرغــة وتحقيق نتائج متواضعة مع 

هدر الملايين.

أخراً قرأت عن اســتقالة الأخ محمــد خلفان الرميثي، أقول له 

بصدق وصراحة إنك قمت بواجبك، ولا أظن أن هناك من يستطيع 

ملء مكانك، مع أني متأكد من أن كثرين مســتعدون لإحتلال هذا 

الكــرسي حباً في المظاهر، ومن أجل المنفعة الشــخصية، ولا أعتقد 

أنه بوضعنا وسياســتنا الرياضية الحالية خاصة في مجال كرة القدم 

يستطيع أي فرد النجاح مهما ادعى.

أتمنى أن نصلح عيوبنا لتحقيق الأفضل لا أن نغرها بأسوأ.

أرجو التوفيق لمسرتنا الرياضية ولكرة القدم بصفة خاصة.

الاحتراف …. بعد ثلاث سنوات

21 سبتمبر 2012

فليعــذرني كل من يقــــــرأ المواضيع التى أكتبهــا ، فأنا لم أدّعِ 

من إحدى مباريات شباب الأهلي بدوري المحترفين لكرة القدميومــاً بأننى كاتــب متخصص ، بل هو مجــرد تعبر عن ما يجيش 
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في داخلي تجــاه قضايا معينة في وطنى الحبيب دولة الإمــــارات 

العربيــة المتحــدة ، وتجاه أحداث في وطنى العــربي الكبر، فكلما 

تأثرت بمــوضوع أو موقف معين أترك للقلم العنان ليعبر عن ذلك 

دون تكلف أو قصد.

بــدأت بهذه المقدمة لأن ما أكتبه اليوم قد لايهم الكثرين لكنه 

قد يعبر عن رأي فئة معينة تهتم بهذا المجال ، لأنه يتعلق بالرياضة 

ومحبي كرة القدم بالذات فى دولة الامارات العربية المتحدة. فأنا 

من عشاق الرياضة وممارسيها وأتابع كرة القدم بصـفة خاصـة.

 بدأت الرياضة فى حياتى منذ الطفـــولة واســتمرت في الشباب 

وشــاركت فيهــا إدارياً في مجــالات ومراحل متعــددة في الأندية 

والإتحادات واللجنة الأولمبية محلياً وإقليمياً وعربياً وآسيوياً فهى 

تشــدني بين حــين وآخر لأكتب وأبــدى رأيــي فى قضاياها، فمهما 

ابتعدت عنهــا فأنا منها وإليهــا. لأن همومها ومشـــاكلها تفرض 

نفســها علي. فاليــوم أكتب عن كرة القدم بعد دخول ما يســميه 

البعــض »دورى المحترفــين« عامه الرابع، وما له ومــا عليه وماذا 

حصدنا منه مقارنة بما كنا نسميه دورى الهواة.

بــدأ »دورى المحترفين« مع بداية عــام 2008 وكان رأيي حينها 

عدم الاســتعجال والتأنى في تطبيق الاحتراف وهذا الرأي منشــور 

في وســائل الإعــلام. إن أهم ما يلفت النظر خلال هذه الســنوات 

الثلاث في الرياضة الاحترافية هو انتشــار ثقافة البهرجة والتلميع 

عبر الظهور الإعلامي دون عمل فعلي مع أن الظهور الإعلامي حق 

مروع لكل من يعمل في أي مجال، لطـــرح رؤي ومناقشة قضايا 

أو تقديم حل لعلاج مشكلة ما، لكنه في مجال الرياضة أصبـح أكثر 

من اللازم وأغلبه للبهرجة والتلميع . وإلّا ماذا حصـــدنا محلياً أو 

 حمدان بن زايد يتوسط فيصل بن خالد القاسمي وأحمد المدفع وسالم الغماي وقاسم سلطان وإبراهيم عبدالملك وسلطان صقر وخليفة ناصر وعبدالله إبراهيم قاسم يلقي كلمة اتحاد كرة القدم خلال احتفال أقامته وزارة الشباب والرياضة عام 74 تكريماً للمنتخب الوطني بعد دورة الخليج الثالثة بالكويت ويظهر في الصورة محمد صفر
خلال احتفال أقيم بعد خليجي 19 بمسقط لتكريم نجوم دورات الخليج السابقة

خليجياً أو آسيوياً على مستوى الأندية والمنتخبات يستحق كل هذا 

الظهور الإعلامي ؟؟ لا شيء ثم لا شيء ثم لا شيء !!! إداريو الأندية 

ومسؤولو الرياضة يقرون بهذا، مع ذلك لازلنا مصرين على صرف 

المليارات على كرة القدم وعلى الظهور الإعلامي. فإلى متى نستمر 

ونظل هكذا ندور في حلقة مفرغة ومن المسؤول ؟؟

إن ما صرف على كرة القدم خلال هذه السنوات الثلاث يساوي 

ما صرف عليها خلال الثلاثين ســنة الماضية . وهذه الأرقام تقريبية 

ولا بأس من مناقشة ذلك، حيث تقول الأرقام إن ما صرف على كرة 

القدم من عمر دوري المحترفين بشــكل مباشر أو غر مباشر مابين 

2.0و2.5 مليار درهم تقريباً، والنتائج كما هو واضح من مشــاركة 

أنديتنا في البطولة الآســيوية ومنتخبنا على مستوى بطولة الخليج 

في مســقط والتي كنــا فيها في مؤخرة الفــرق الخليجية، لم تحقق 

شيئاً يذكر. أما الإنجاز الذي تحقق فى كأس الخليج في أبوظبي عام 

2007 فــكان من بقايا دورى الهواة. فمن المســؤول يا ترى، وماذا 

حقــق لنا الاحــتراف إلى الآن ؟؟ لانريد تكرار ما قيــل ويقال بأن 

الاتحاد الآســيوي هو الذي فرض علينــا الاحتراف لأن هذا الكلام 

غــر منطقى، فنحن كنا ومازلنا أحراراً في قبول أو رفض الاحتراف. 

يتضـــح أن المسؤول في الدرجة الأولى هو هيئة الشباب والرياضة التي 

من المفروض أنها ترســم سياســة الرياضة في الدولة، لكن مع الأسف 

هي بعيدة عن ذلك، ولا دور لها ايجابياً أو حتى ســلبياً لم نر منها شيئاً 

إلا صوراً فى وســائل الإعلام وتكرار كلمة اســـتراتيجيات الهيئة التي لا 

أحــد يدري متى تنفذ ثم المجالس الرياضيــة التى يتضح لمن يتابع أن 

أحدهــا يؤمر فيطيع والثانى للبهرجــة الإعلامية والثالث لاحول له ولا 

قوة، وبهذه المناسبة هل سمعتم أن لبريطانيا أو إسـبانيـــا أو ألمانيـــا 
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د. أحمد بالحصا وقاسم سلطان وإسماعيل القرقاوي وأحد المدربين خلال متابعتهم منافسات المسابقات المحلية عام 74

الإمارات وكرة القدم بشكل خاص، للكتابة في الموضوع مرة أخرى.

خلال الفــترة الأخرة قرأت الكثر مما كتب وتابعت تصريحات 

المعنيين بالأمر كل من موقعه، وناقشت مع بعض الإخوة المهتمين 

برياضة الإمارات واقع كــرة القدم التي تأتي في مقدمة الرياضات، 

باعتبارها اللعبة الجماهرية التي تجذب الكبار والصغار، لذا الكل 

يفكر في تطويرها مهما اختلفوا في الأسلوب.

ومن خلال متابعتي اتضح لي أن ســاحة كــرة القدم حالياً تضم 

ثلاثة فرق.

الفريق الأول هو الذي يمتلك الساحة مؤخراً، ويخرج بين الحين 

والآخــر بتصريحات من منطق المحافظــة على نظريته المبنية على 

البقاء في الكرسي لأطول فــترة ممكنة، وهذا حق مروع إذا كان 

هدفه تحقيق استراتيجية ما تنهض بالرياضة في الدولة، لكن ترديده 

للمقولة التي دخل بها الســاحة، وهي أن رياضتنا كالهرم المقلوب 

وعلينا إعادتها إلى الوضع الصحيح، متناسياً أنه بهذا الهرم المقلوب 

استطاع منتخب الإمارات، وهو المقياس الحقيقي والأساسي لتقدم 

وتطــور كرة القدم، أن يصــل إلى كأس العالم عام 1990، كما حقق 

المركــز الثاني في بطولة آســيا التــي أقيمت في دولتــه عام 1996، 

واســتطاع الفوز ببطولة الخليج التي أقيمت في العاصمة أبوظبي 

عام 2007.

كل ذلــك تحقــق بفضل السياســة التــي كانت مبنيــة على أن 

المنتخب الذي يمثل دولة الإمــارات له الأولوية والأندية ونتائجها 

وبطولة الدوري العام لابد أن تعمل لصالحه.

هذه الدول المؤســـسة للرياضة والتي يصل عدد ســكانها الى عرات 

الملايــين ورياضيوها بالألوف، لديهــا مجالس رياضية في مدنها أو حتى 

أقاليمها ؟!! إن هذه المجالس الرياضية ظهرت عندنا لتشـــتيت هدف 

الرياضــة. ومن أجل المنافســة الإدارية وصرف الملايــين على الهامش، 

أما الإعــلام الرياضى فهو يتحمل جزءاً من الصرف والبذخ من ميزانية 

الدولة للتلميع وقد يكون هذا هو المطلوب منه أو المفروض عليه !!!

هل هكــذا يتحقق الاحتراف عندنا ؟؟ ومــاذا ينقصنا لتطبيقه فعلًا 

بــدل أن يبقى حبراً على ورق ؟؟ الى الآن جميع المســؤولين يقولون لا 

لم يتحقــق شيء من الاحتراف، حتى إن بعض مــن كانوا وراء المطالبة 

بــه يقولون خجلًا إنه لا وجود للاحــتراف عندنا. مع ذلك لازال صرف 

المليارات مســتمراً وســوف يرتفع أكثر مع إضافــة لاعب أجنبي آخر 

ليصبح عدد الأجانب أربعة كما ورد في وسائل الإعلام.

في النهايــة لم أذكر دور اتحاد كرة القدم وهو المســؤول عن اللعبة.

لأن الموضوع واضح خاصة مع خروج الدكتور طارق الطاير بتصريحاته 

النارية !!!

نتمنى أن نصــل الى مرحلة يمارس فيها شــبابنا الرياضة في مختلف 

الألعاب ويتخرج مــن أنديتنا رياضيون مــن مختلف المجالات خاصة 

كرة القدم ، وتعتمد رياضتنا على ثقافة الابداع والتجديد ليمثل شبابنا 

منتخب الامارات إقليمياً وعربياً وقارياً ودوليـاً .

الكرة الإماراتية.. واقع وتطلعات

التاريخ: 09 يونيو 2009

كتبــت في جريدة »البيان« بتاريخ 2009/2/3 »قراءة في أحداث 

خليجــي 19«، أرجــو ان تتســع صــدور القراء ومتابعــي رياضة 

قاسم سلطان يتوسط مجلس إدارة اتحاد كرة القدم وجهازه الفني والإداري عام 74 خلال متابعتهم إحدى مباريات المنتخب الوطني في ملعب العروبة بالشارقة
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د. أحمد بالحصا وقاسم سلطان وإسماعيل القرقاوي وأحد المدربين خلال متابعتهم منافسات المسابقات المحلية عام 74

الإمارات وكرة القدم بشكل خاص، للكتابة في الموضوع مرة أخرى.
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هدفه تحقيق استراتيجية ما تنهض بالرياضة في الدولة، لكن ترديده 

للمقولة التي دخل بها الســاحة، وهي أن رياضتنا كالهرم المقلوب 

وعلينا إعادتها إلى الوضع الصحيح، متناسياً أنه بهذا الهرم المقلوب 

استطاع منتخب الإمارات، وهو المقياس الحقيقي والأساسي لتقدم 

وتطــور كرة القدم، أن يصــل إلى كأس العالم عام 1990، كما حقق 

المركــز الثاني في بطولة آســيا التــي أقيمت في دولتــه عام 1996، 

واســتطاع الفوز ببطولة الخليج التي أقيمت في العاصمة أبوظبي 

عام 2007.

كل ذلــك تحقــق بفضل السياســة التــي كانت مبنيــة على أن 

المنتخب الذي يمثل دولة الإمــارات له الأولوية والأندية ونتائجها 

وبطولة الدوري العام لابد أن تعمل لصالحه.

هذه الدول المؤســـسة للرياضة والتي يصل عدد ســكانها الى عرات 

الملايــين ورياضيوها بالألوف، لديهــا مجالس رياضية في مدنها أو حتى 

أقاليمها ؟!! إن هذه المجالس الرياضية ظهرت عندنا لتشـــتيت هدف 

الرياضــة. ومن أجل المنافســة الإدارية وصرف الملايــين على الهامش، 

أما الإعــلام الرياضى فهو يتحمل جزءاً من الصرف والبذخ من ميزانية 

الدولة للتلميع وقد يكون هذا هو المطلوب منه أو المفروض عليه !!!

هل هكــذا يتحقق الاحتراف عندنا ؟؟ ومــاذا ينقصنا لتطبيقه فعلًا 
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بــه يقولون خجلًا إنه لا وجود للاحــتراف عندنا. مع ذلك لازال صرف 

المليارات مســتمراً وســوف يرتفع أكثر مع إضافــة لاعب أجنبي آخر 

ليصبح عدد الأجانب أربعة كما ورد في وسائل الإعلام.

في النهايــة لم أذكر دور اتحاد كرة القدم وهو المســؤول عن اللعبة.

لأن الموضوع واضح خاصة مع خروج الدكتور طارق الطاير بتصريحاته 

النارية !!!

نتمنى أن نصــل الى مرحلة يمارس فيها شــبابنا الرياضة في مختلف 

الألعاب ويتخرج مــن أنديتنا رياضيون مــن مختلف المجالات خاصة 

كرة القدم ، وتعتمد رياضتنا على ثقافة الابداع والتجديد ليمثل شبابنا 

منتخب الامارات إقليمياً وعربياً وقارياً ودوليـاً .

الكرة الإماراتية.. واقع وتطلعات

التاريخ: 09 يونيو 2009
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لقاء الأهلي مع سان باولو البرازيلي تحول إلى مهرجان كروي ويومها قاد الفريق المدرب المصري الشهير صلاح أبوجريشة وعاونه محمد ريحان لقطة جماعية تضم فريق الوحدة قبل دمجه مع الشباب ليصبح الأهلي عام 1970 مع فريق النصر على استاد دبي 

وضعــه، وعلى رأس هذه الأدوات زيادة عدد اللاعبين الأجانب إلى 

أقصى حد ممكن، فإذا لم يعد عدد ثلاثة أجانب كافياً فليكن ســتة، 

لم لا؟!!!

ما دامت المبالغ التي تصرف عليهم من المال العام دون حسيب 

أو رقيــب، فما صرف عــلى اللاعبين الأجانب خــلال فترة وجيزة 

يعــادل ما صرف عــلى الأندية والاتحــادات الرياضيــة منذ عر 

سنوات مضت!!

فالأجانــب لم يضيفوا للعبة خلال الموســمين الماضيين أي نتائج 

تذكر، لا فيما يخص الأداء ولا الحضور الجماهري ولا رفع مستوى 

كرة القدم في الدولة!!

لا شيء في هــذا حصل، بالإضافــة الى أن التركيز على كرة القدم 

قضى على الألعاب الجماعيــة الأخرى التي مهما حققت من نتائج 

تظل في الظل وعلى الهامش وكأنها لا تمثل الأندية ولا المنتخب.

أما اللاعبون المواطنون فلا هم قادرون على ممارسة كرة القدم 

كهواية كالسابق، ولا هم قادرون على الاحتراف حالياً مع أن بعض 

الجهات اجتهــدت وصرفت مبالغ طائلة لإقامة مؤتمرات وندوات 

وبرامج للتعريف بالاحتراف، دون فائدة ودون أن يستوعب ذلك 

أو ينفع المعنيين، أي اللاعبين أو الإداريين أو المســؤولين في الأندية، 

لأنهــم أحضروا أناســاً لا يعرفون عن رياضتنا شــيئاً، بل كان ذلك 

لمجرد الدعاية والمظاهر فقط!!

هــل تخدعوننــا أو تخدعــون أنفســكم عندما تقولــون لدينا 

احــتراف؟؟ فهل أنديتنــا فعلًا »محترفة« وهي التــي تصرف عليها 

هذا الفريــق أيضاً يقــول إن لديه اســتراتيجيات لإعادة الهرم 

المقلوب إلى وضعه الصحيح، لكن إلى الآن مازالت تصريحاته دون 

أفعال حقيقية، فإذا كانت هناك اســتراتيجيات ما. فلابد أن تكون 

مرتبطــة بتواريخ وأهداف محــددة لتنفيذهــا، ويجب أن تربط 

كذلك بخطــط المدارس والجامعــات والأنديــة، وتكلف الجهات 

المعنية بالتنفيذ والمتابعة.

هل تم إعلام جهة أو هيئة ما بالدولة أو تم التنسيق معها؟؟ إلى 

الآن لم نســمع شيئاً، ربما علينا الانتظار فلا نملك غره، هذا الفريق 

تنطبق عليه قصة جحا وحمار الوالي !!!

أما الفريــق الثاني فمتخوف مــن أن تكون أوضاعنــا الرياضية 

وكرة القدم بشكل خاص كحال الغراب الذي ني مشيته دون ان 

يستطيع تقليد الآخرين، وهكذا قد ننسى ما تعلمناه وتعودنا عليه 

فلا نستطيع اللحاق بالغراب أو بالآخرين.

أمــا الفريق الثالث فلا يملك إلا التضليل والترميز ويركب الموج، 

يمدح ويثني على كل من اعتلى الكرسي!!

هــذا هــو واقع كرة القــدم التي أعطيت لهــا الأولوية عن كل 

الرياضــات الأخرى في هذه الفترة ولم نحصد من ذلك شــيئاً يذكر، 

بدءاً بالأندية ونتائجها الآســيوية وصولاً إلى المنتخب وخسائره في 

تصفيات كأس العالم، ولا شيء يدل على أن الوضع قد يتحســن في 

المستقبل القريب.

وقد يكــون الفريق الأول محقــاً، فالهرم مقلــوب ويحتاج إلى 

ســنوات وســنوات ومبالغ طائلة وأدوات رياضيــة أخرى لتعديل 
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ارتبطت قلعة الفرسان بالبطولات والكؤوس

سلطان بن زايد رحمه الله قدّم كأس رئيس الدولة لحسن جعفر كابتن الأهلي ويظهر في الصورة فيصل القاسمي وقاسم سلطان وسلطان السويدي

الحكومــات المحليــة أو الجزء الأكــبر من ميزانيتها يــأتي منها؟ إننا 

في الحقيقــة نخدع أنفســنا عندما نطلق على الــدوري العام دوري 

المحترفين ونحن بعيدون عن الاحتراف!

فمــن أجل المصلحة العامة، واذا كنــا نريد فعلًا التقدم لكرة 

القدم الإماراتية وممثلها منتخب الإمارات، علينا أن نصرف ولو 

جزءاً مما يصرف على اللاعبين الأجانب على اللاعبين المتميزين 

من أبناء الإمارات، ونرســل مجموعة مــن الموهوبين منهم إلى 

أكاديميــات عالمية ســنوياً لمدة محددة، ثلاثة أشــهر على الأقل 

لرفع مســتواهم الفني ولكي يتعرفوا عــلى الاحتراف الحقيقي 

ويلتزمــوا به، وقد يصبح لدينا خلال ســنوات قليلة أعداد من 

اللاعبين المواطنين يمكن الاســتفادة منهــم في أنديتنا والمنتخب 

وبذلك نرفع مستوى كرة القدم الإماراتية.

يقــول أمين عــام الهيئة العامة للشــباب والرياضــة إن ما وصل 

إليه المنتخب هو نتيجة طبيعية بســبب ضعف مســتوى مسابقاتنا 

المحلية، ومن المفروض وضع مصلحة المنتخب في مقدمة الأولويات، 

وكأنه لا يعرف أنه أمين عام جهة مسؤوليتها ذلك، أو كأنه يريد ان 

يقول إن الهيئة لا صلة لها بما يجري في الســاحة الرياضية وليســت 

مسؤولة عنه.

فما هي إذاً الجهة المســؤولة؟؟ وما هــو دور الهيئة؟ وهل علينا 

إعادة النظر في دورها ومســؤولياتها؟؟ لأنها بشكلها الحالي لا تقدم 

بل قد تؤخر، فلقد ســمعنا الكثر عن الاستراتيجيات الرياضية دون 

أن نشاهد شيئاً يتحقق ميدانياً، فهل نريد منافسات كرة قدم محلية 
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الزعيم الإفريقي نيلسون مانديلا يحمل كأس العالم لكرة القدم

2002 مناصفة بين كوريا واليابان.

وصل منتخب اســبانيا لأول مرة في تاريخــه الى النهائيات وفاز 

بالبطولــة، وربما لأنه كان الأكثر إصراراً عــلى الفوز بين المنتخبات 

المشــاركة مع أنــه لم يكن الأبرز، وبالنســبة لإفريقيا فإن المفاجأة 

كانت بفوز منتخب غانا على الولايات المتحدة الأمريكية ووصوله 

إلى دور الثمانيــة، بالرغم من أن الأخر إلى جانب إمكانياته المادية 

حظي قبل المباراة برســالة مباشرة من الرئيس أوباما لتشــجيعه. 

وصرح أحد المسؤولين في الاتحاد الغاني لكرة القدم بأن هذا الفوز 

إنجاز عظيم لغانــا وهدية الى قارة إفريقيا. أما أكثر المباريات قوة 

وإثارة، فكانت بين ألمانيا وإنجلترا حيث فازت ألمانيا بأربعة أهداف 

مقابل هدف، وكما هو معروف فالمنتخبان بينهما ثأر قديم يرجع 

إلى عام 1966 وكان أشــهر لقاء كروي على مســتوى العالم آنذاك، 

حيث فــازت إنجلترا في المباراة النهائية عــلى ألمانيا 4/2 وحصلت 

عــلى بطولة كأس العالم وقيــل حينها أن هدفاً أكيداً لألمانيا في تلك 

المباراة لم يحتســبه الحكــم ، ومنذ ذلك الحين هنــاك دائماً ذكرى 

لتلك المباراة وحساســية في كل لقاء بــين المنتخبين مع أنهما تقابلا 

عــام 1990 وفازت ألمانيا بضربات الترجيح، لكن ما حدث في اللقاء 

الأخر في جنوب إفريقيا أحيا ذكرى 1966 حيث لم يحتســب حكم 

المباراة هدفاً واضحاً لإنجلترا ولأني كنت في هذه الفترة في بريطانيا، 

تابعت وســائل الإعلام الإنجليزية خاصــة المكتوبة ولاحظت أنها 

تعاملت مع نتيجة المباراة وكأنها كارثة، وقد ظننت للوهلة الأولى 

بأني أتابع وســائل إعلام عربية خلال بطــولات عربية، كما تعودنا 

بين أنديتنا أم منافســات على المســتوى الاقليمي والدولي لمنتخبنا.. 

ماذا نريد فعلًا؟؟؟

الواقع، حتى وإن لم يرض الكثرين، أنه ليست هناك استراتيجيات ولا 

أهداف واضحة وملزمة لرياضتنا، لأننا فقدنا فعلًا المرجعية الرياضية.

فالخــوف كل الخوف أن يأتي يوم تضيع فيه مبادئنا وأهدافنا بين 

أصوات ندوات ومؤتمرات وبرامج الاحتراف، أو تحرق فيه أعصابنا 

تحت أقدام اللاعبين المحترفين!!!

جنوب إفريقيا وكأس العالم

قبــل أيام انتهت بطولــة كأس العالم لكرة القــدم التي أقيمت 

لأول مرة في إفريقيا، وكان اختيار الاتحاد الدولي »الفيفا« لجنوب 

إفريقيا خر اختيار، لأنها مثلت القارة الســمراء خر تمثيل، بالرغم 

مــن كل مــا كتب عنها من انتقــادات من حيــث إمكانيات توفر 

المســكن والمعيشة والأمن، أما الملاعب فلقد كانت ظاهرة للعيان 

وعلى أعلى مســتوى وقد تفوقت على أرقى الملاعب حتى في بعض 

الدول الأوروبيــة. جنوب إفريقيا، التي كانت منذ فترة قريبة أكثر 

دولــة تعاني من نظام الفصــل العنصري، أصبحت بإرادة شــعبها 

وتصميمه من أكثر الدول ديمقراطية ونعمت بالحرية التي ناضلت 

مــن أجلها، وبتفوقهــا مؤخراً في تنظيم نهائيــات كأس العالم رغم 

معاقبتها لســنوات بالمقاطعة وفرض العقوبات استطاعت في رأيي 

أن تتفوق على قارة آســيا بالرغم من الإمكانيات الهائلة المتوفرة 

في قارة آسيا التي أقيمت فيها نهائيات كأس العالم لكرة القدم عام 
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50
هذه المؤسســة الرائدة التي بدأت بتفوق واستطاعت أن تبقى في 

مقدمة جميع شركات الطــران العالمية، وأن تكون نموذجاً ناجحاً 

لركات الطــران العربية. هنا تحضرني قصة ذكرها لي شــخصية 

بــارزة ومرموقة عندما كان في زيارة خاصــة لجنوب إفريقيا قبل 

ســنوات: في أحد الأيام لاحقهم شاب بإصرار ، فاستغرب من ذلك 

وأرســل إليه أحــد مرافقيه ليعــرف منه ماذا يريد ، عند ســؤاله 

 .U.A.E :رد الشــاب: أريد فقط أن أعرف من أين أنتــم فقال له

فهز الشــاب رأســه لعــدم معرفته ، ثم قال له مــن أبو ظبي فلم 

يعرف الشاب مرة أخرى، وعندما قال له دبي، هنا ابتسم وقال: آه 

.Emirates Airlines

ويحسب لطران الإمارات أنها رفعت اسم الدولة في كل المحافل 

الدولية وفي وقت قياسي وربطت باســم الدولة الذي هو شعارها 

كل قارات العالم مختصرة الوقت ومتفوقة على كل أنواع وأشكال 

الدعاية.

 شحتة كما عرفته

 في كتابه »عالم غريب« كتب قاســم سلطان عن قصة شحتة مع 

الكــرة الإماراتية  فيقول عنه إنه  اشــهر مــدرب كرة قدم  عرفته 

ملاعب الإمارات  إنه المــدرب واللاعب المصري المعروف المرحوم 

محمد صديق شحتة،  فمن هو محمد صديق شحتة؟

  قبل  الإجابة لابد أن نعطي للقارىء فكرة عن النادي الإسماعيلي 

اللي كان ينتمي إليه شحتة.

 فريــق النادي الإســماعيلي يعتبر من فــرق الأقاليم في مصر أي 

أنه ليس مــن فرق القاهرة.  وفي مصر كما  هــو معروف لا وجود 

على التعليقات غر الموضوعيــة والمطبوعة بالاقليمية، حين ينهزم 

فريــق عربي من فريق عربي آخر، فالصحف البريطانية كانت مليئة 

بالاستهزاء والاســتخفاف بالفريق وكأنها اتفقت على الهجوم على 

المنتخب والمدرب، ولولا تركيزها على مباراة إنجلترا وألمانيا، وعلى 

الهدف غر المحســوب وعــلى التحكيم، لكان اللــه يعلم ماذا كان 

يمكن أن تفعل باللاعبــين والمدرب بعد البطولة!! وفي هذه الأثناء 

كان هنــاك لقاء بين رئيس الوزراء البريطاني والمستشــارة الألمانية 

عــلى هامش قمة دول الثمانية بكندا، وصرح رئيس الوزراء عندما 

سئل عن المباراة بأنه متأثر وحزين لهزيمة منتخب بلاده وخروجه 

المبكر من البطولة ، لكنه قال إن هناك فرقاً بين السياسة والرياضة، 

فهو ذهب الى المؤتمر ليناقش قضايا سياسية، وهذا هو الفرق بيننا 

نحن العرب وبينهم، فنحن نخلط ونجمع بين كل شيء!!

أما أهم مفاجأة في البطولة فهي خروج البرازيل من دور الثمانية 

بعد خســارتها أمام هولندا، حيث كان حلــم البرازيل أخذ الكأس 

للاحتفال به في البطولة القادمة التي ســوف تقام على أرضهم عام 

2014. أما العرب فشــاركوا في بطولة جنوب إفريقيا بثلاثة فرق: 

الجزائــر في الملعــب، بالمنتخب الذي لم يقدم شــيئاً يذكر، ثم قطر 

بقنــوات الجزيرة الرياضية، التي غطت جميــع المباريات بحرفية 

عالية وسخرت جميع إمكانياتها لإرضاء كل الأذواق بأكثر من لغة. 

قاسم سلطان خلال تكريمه للمدرب شحتهأما الدولة الثالثة المشــاركة فهي الإمارات ممثلة بطران الإمارات  
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أنه ليس مــن فرق القاهرة.  وفي مصر كما  هــو معروف لا وجود 

على التعليقات غر الموضوعيــة والمطبوعة بالاقليمية، حين ينهزم 

فريــق عربي من فريق عربي آخر، فالصحف البريطانية كانت مليئة 

بالاستهزاء والاســتخفاف بالفريق وكأنها اتفقت على الهجوم على 

المنتخب والمدرب، ولولا تركيزها على مباراة إنجلترا وألمانيا، وعلى 

الهدف غر المحســوب وعــلى التحكيم، لكان اللــه يعلم ماذا كان 

يمكن أن تفعل باللاعبــين والمدرب بعد البطولة!! وفي هذه الأثناء 

كان هنــاك لقاء بين رئيس الوزراء البريطاني والمستشــارة الألمانية 

عــلى هامش قمة دول الثمانية بكندا، وصرح رئيس الوزراء عندما 

سئل عن المباراة بأنه متأثر وحزين لهزيمة منتخب بلاده وخروجه 

المبكر من البطولة ، لكنه قال إن هناك فرقاً بين السياسة والرياضة، 

فهو ذهب الى المؤتمر ليناقش قضايا سياسية، وهذا هو الفرق بيننا 

نحن العرب وبينهم، فنحن نخلط ونجمع بين كل شيء!!

أما أهم مفاجأة في البطولة فهي خروج البرازيل من دور الثمانية 

بعد خســارتها أمام هولندا، حيث كان حلــم البرازيل أخذ الكأس 

للاحتفال به في البطولة القادمة التي ســوف تقام على أرضهم عام 

2014. أما العرب فشــاركوا في بطولة جنوب إفريقيا بثلاثة فرق: 

الجزائــر في الملعــب، بالمنتخب الذي لم يقدم شــيئاً يذكر، ثم قطر 

بقنــوات الجزيرة الرياضية، التي غطت جميــع المباريات بحرفية 

عالية وسخرت جميع إمكانياتها لإرضاء كل الأذواق بأكثر من لغة. 

قاسم سلطان خلال تكريمه للمدرب شحتهأما الدولة الثالثة المشــاركة فهي الإمارات ممثلة بطران الإمارات  
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المدرب شحتة يلقي توجيهات قبل بدء تدريب المنتخب استعداداً لكأس الخليج بالكويت

اتحــاد كرة القــدم الذي تم تشــكيله حديثاً مــن النادي الأهلي 

 اســتعارة المدرب محمد صديق شحتة  لتدريب منتخب الإمارات 

الــذي كان سيشــارك لأول مــرة في دورة كاس الخليج الثانية في 

الرياض بالمملكة العربية الســعودية، حيث ظهر الفريق بمستوى 

 جيــد أهله للحصول  على المركــز الثالث، وكان بذلك أول مدرب 

محترف للمنتخب وقد ترك انطباعاً جيداً في الأوســاط الرياضية 

 وكانــت تربطــه بالجميع علاقــة طيبة  وكان المرحوم شــخصية 

محبوبــة حتى لدى خصومه  في الملاعب وبعــد فترة ترك النادي 

الأهلي ورجع إلى مصر.

 وعندمــا أصبح المرحوم غانم عبيد غباش  رئيســاً لاتحاد كرة 

القدم تــم اختياري أميناً للسر العام،  وقــد كلفت بالذهاب  إذا 

مصر والاتفاق مع المرحوم الكابتن محمد صديق شحتة لتدريب 

المنتخــب وذلك عــام 1974  وقبــل بدايــة دورة الخليج بفترة 

وجيــزة،  وقد رحــب الرجل بتدريب المنتخــب وقاده  في دورة 

الخليــج الثالثة في الكويــت  وقد ظهر المنتخب مســتوى وأداء 

جيديــن  مع أننــا لم نحقق إلا المركز الرابــع حيث ذهب المركز 

الثالث لمنتخب قطر الشقيق  الذي فاز علينا بركلات الجزاء 5/2.

 وبذلك أصبح الكابتن شــحتة أول مــدرب محترف للمنتخب 

وكان المرحوم أحب وأقــرب المدربين للاعبي الإمارات  وكان لا 

يعرف المجاملة ولا العصبية أو التعصب أو الادعاء بالمعرفة

 وكان رحمه الله شــخصية مرحة دائم النكت،  وبقيت بعض 

نكتــه الشــهرة في أذهان الكثرين  الذين عايشــوه  منها جملته 

الشــهرة »مســتقبل المدرب في جزمة اللاعب  وعقل اللاعب في 

جزمته« !.

للجماهر في كرة القــدم إلا للأهلي والزمالك  حتى في الأقاليم، مع 

ذلك ما حققه فريق الإســماعيلي  لم يحققــه حتى ذلك التاريخ أي 

فريق مصري آخر،  فقد حقق فريق الإســماعيلي بطولة إفريقيا في 

1967  لأول مــرة في تاريخ مــصر  وكان ذلك بعد هزيمة 67 وأهالي 

الإسماعيلية مشتتون  هنا وهناك في المدن المصرية.

 اكتســب فريق الإســماعيلي شــعبية قوية بين المصريين  وشهرة 

في الوطــن العربي واكتســب جماهر عريضة بســبب الأداء الجيد 

 والمســتوى الفني الذي وصل إليه الفريق. جاء  فريق الإســماعيلي 

 لأول مرة إلى إمارة دبي مطعمًا ببعض اللاعبين المعروفين في الأندية 

المصرية  وذلك في عام 1968  لدعم  المجهود الحربي في مصر.

 في دبي تم تشــكيل منتخب من الأنديــة بقيادة المدرب المواطن 

الأســتاذ عبد الرحمن الحســاوي، وقبــل  مغــادرة الفريق طلب 

ناصر عبد الله بن حســين من رئيس البعثة المصرية أن يرشــح له 

مدرباً لتدريــب فريق الوحدة،  وتم اختيار المدرب الشــاب الذي 

كان مســاعداً  للمــدرب الأول وهو الكابتن محمد صديق شــحتة 

 لتدريب فريق الوحدة ثم الأهــلي في دبي  بعد اندماج أندية ديرة 

)الوحدة+ الشــباب+ النجاح(  وأصبح بذلــك أول مدرب محترف 

في دبي ثــم ذهب نــادي الوحدة إلى مصر ســنة 1970  بدعوة من 

نــادي »المقاولون العرب«  وبالذات  من عثمان أحمد عثمان رئيس 

مجلــس إدارته لما كان يربطه مــن علاقة  طيبة  مع ناصر عبد الله 

 و لعــب الفريق هناك عدة مباريات مع فرقة مصرية  على رأســها 

الأهلي والزمالك وكان أول نادٍ  يلعب في مصر، وبعد رجوع البعثة 

  استمر المدرب محمد صديق شحتة لتدريب الفريق.

 بعد قيام دولة الإمارات العربية المتحدة و في عام 1972  طلب 

قاسم سلطان وأحمد المدفع يتوسطان بعثة المنتخب الوطني خلال أحد تدريبات المنتخب بكأس الخليج الثالثة عام 70 بالكويت
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المدرب شحتة يلقي توجيهات قبل بدء تدريب المنتخب استعداداً لكأس الخليج بالكويت

اتحــاد كرة القــدم الذي تم تشــكيله حديثاً مــن النادي الأهلي 

 اســتعارة المدرب محمد صديق شحتة  لتدريب منتخب الإمارات 

الــذي كان سيشــارك لأول مــرة في دورة كاس الخليج الثانية في 

الرياض بالمملكة العربية الســعودية، حيث ظهر الفريق بمستوى 

 جيــد أهله للحصول  على المركــز الثالث، وكان بذلك أول مدرب 

محترف للمنتخب وقد ترك انطباعاً جيداً في الأوســاط الرياضية 

 وكانــت تربطــه بالجميع علاقــة طيبة  وكان المرحوم شــخصية 

محبوبــة حتى لدى خصومه  في الملاعب وبعــد فترة ترك النادي 

الأهلي ورجع إلى مصر.

 وعندمــا أصبح المرحوم غانم عبيد غباش  رئيســاً لاتحاد كرة 

القدم تــم اختياري أميناً للسر العام،  وقــد كلفت بالذهاب  إذا 

مصر والاتفاق مع المرحوم الكابتن محمد صديق شحتة لتدريب 

المنتخــب وذلك عــام 1974  وقبــل بدايــة دورة الخليج بفترة 

وجيــزة،  وقد رحــب الرجل بتدريب المنتخــب وقاده  في دورة 

الخليــج الثالثة في الكويــت  وقد ظهر المنتخب مســتوى وأداء 

جيديــن  مع أننــا لم نحقق إلا المركز الرابــع حيث ذهب المركز 

الثالث لمنتخب قطر الشقيق  الذي فاز علينا بركلات الجزاء 5/2.

 وبذلك أصبح الكابتن شــحتة أول مــدرب محترف للمنتخب 

وكان المرحوم أحب وأقــرب المدربين للاعبي الإمارات  وكان لا 

يعرف المجاملة ولا العصبية أو التعصب أو الادعاء بالمعرفة

 وكان رحمه الله شــخصية مرحة دائم النكت،  وبقيت بعض 

نكتــه الشــهرة في أذهان الكثرين  الذين عايشــوه  منها جملته 

الشــهرة »مســتقبل المدرب في جزمة اللاعب  وعقل اللاعب في 

جزمته« !.

للجماهر في كرة القــدم إلا للأهلي والزمالك  حتى في الأقاليم، مع 

ذلك ما حققه فريق الإســماعيلي  لم يحققــه حتى ذلك التاريخ أي 

فريق مصري آخر،  فقد حقق فريق الإســماعيلي بطولة إفريقيا في 

1967  لأول مــرة في تاريخ مــصر  وكان ذلك بعد هزيمة 67 وأهالي 

الإسماعيلية مشتتون  هنا وهناك في المدن المصرية.

 اكتســب فريق الإســماعيلي شــعبية قوية بين المصريين  وشهرة 

في الوطــن العربي واكتســب جماهر عريضة بســبب الأداء الجيد 

 والمســتوى الفني الذي وصل إليه الفريق. جاء  فريق الإســماعيلي 

 لأول مرة إلى إمارة دبي مطعمًا ببعض اللاعبين المعروفين في الأندية 

المصرية  وذلك في عام 1968  لدعم  المجهود الحربي في مصر.

 في دبي تم تشــكيل منتخب من الأنديــة بقيادة المدرب المواطن 

الأســتاذ عبد الرحمن الحســاوي، وقبــل  مغــادرة الفريق طلب 

ناصر عبد الله بن حســين من رئيس البعثة المصرية أن يرشــح له 

مدرباً لتدريــب فريق الوحدة،  وتم اختيار المدرب الشــاب الذي 

كان مســاعداً  للمــدرب الأول وهو الكابتن محمد صديق شــحتة 

 لتدريب فريق الوحدة ثم الأهــلي في دبي  بعد اندماج أندية ديرة 

)الوحدة+ الشــباب+ النجاح(  وأصبح بذلــك أول مدرب محترف 

في دبي ثــم ذهب نــادي الوحدة إلى مصر ســنة 1970  بدعوة من 

نــادي »المقاولون العرب«  وبالذات  من عثمان أحمد عثمان رئيس 

مجلــس إدارته لما كان يربطه مــن علاقة  طيبة  مع ناصر عبد الله 

 و لعــب الفريق هناك عدة مباريات مع فرقة مصرية  على رأســها 

الأهلي والزمالك وكان أول نادٍ  يلعب في مصر، وبعد رجوع البعثة 

  استمر المدرب محمد صديق شحتة لتدريب الفريق.

 بعد قيام دولة الإمارات العربية المتحدة و في عام 1972  طلب 

قاسم سلطان وأحمد المدفع يتوسطان بعثة المنتخب الوطني خلال أحد تدريبات المنتخب بكأس الخليج الثالثة عام 70 بالكويت
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حمدان بن زايد يصافح لاعبي الأهلي بعد فوزهم بكأس رئيس الدولة ويظهر في الصورة سعيد الطاير

محمد أبوالعز نجح في الفوز بقيادة الفريق في ظروف صعبة

  قاسم سلطان يتوسط الأسرة الأهلاوية بعد الفوز بكأس رئيس الدولة

تاريخ وإنجازات

الأهلي يؤكد تفوقه للمرة الســابعة ويحرز بطولة الدوري 

العام ويتربــع على القمة المكان المميــز للأبطال الموقع الذي 

تتطلع إليه كل الفرق لتحقق طموحها وتثبت جدارتها.

الأهلي تاريــخ وإنجازات في كرة القدم وفي جميع الألعاب، 

فالمقدمة كانت بالنســبة له دائماً هدفاً وليســت حلمًا. وكثر 

من المســؤولين الرياضيين في الدولة كانوا من المنتسبين أو من 

محبي هذا النادي العريق.

بدأ المشوار بذهاب نادي الوحدة عام 1970 الى مصر ومعه 

مجموعة من لاعبي وإداريي نادي الشباب، الناديان من إمارة 

دبي آنذاك، بدعوة كريمة من عثمان أحمد عثمان رئيس النادي 

الإسماعيلي فاستقبلوا من قبل الإخوة في مصر بكرم وحفاوة. 

ولم تقتصر الزيارة التي تعد الأولى خارج الدولة لمعظم أفراد 

البعثة على القاهرة بل شــملت أســوان وزيارة للسد العالي، 

وأعتقد أن الكثرين لم يكونوا قد زاروه في تلك الفترة.

لعــب الفريق 5 مباريات مع الأندية المصرية وعلى رأســها 

الأهلي والزمالك أشــهر وأقدم ناديين في الوطن العربي. وكان 

مدربــه المرحوم محمد صديق شــحتة  وكان لاعباً مشــهوراً 

ومميزاً في النادي الإســماعيلي ومنتخب مــصر وأول مدرب 

محترف في دولة الإمارات.

وبعد رجوعهم من هذه الزيارة قرر الناديان وهما الوحدة 

والشــباب الاندماج تحت اسم النادي الأهلي، وقد بدأ ميلاده 

مع ميلاد الدولة. ثم بعد ذلك كانت أول زيارة خارج الدولة 
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حمدان بن زايد يصافح لاعبي الأهلي بعد فوزهم بكأس رئيس الدولة ويظهر في الصورة سعيد الطاير

محمد أبوالعز نجح في الفوز بقيادة الفريق في ظروف صعبة

  قاسم سلطان يتوسط الأسرة الأهلاوية بعد الفوز بكأس رئيس الدولة

تاريخ وإنجازات

الأهلي يؤكد تفوقه للمرة الســابعة ويحرز بطولة الدوري 

العام ويتربــع على القمة المكان المميــز للأبطال الموقع الذي 

تتطلع إليه كل الفرق لتحقق طموحها وتثبت جدارتها.

الأهلي تاريــخ وإنجازات في كرة القدم وفي جميع الألعاب، 

فالمقدمة كانت بالنســبة له دائماً هدفاً وليســت حلمًا. وكثر 

من المســؤولين الرياضيين في الدولة كانوا من المنتسبين أو من 

محبي هذا النادي العريق.

بدأ المشوار بذهاب نادي الوحدة عام 1970 الى مصر ومعه 

مجموعة من لاعبي وإداريي نادي الشباب، الناديان من إمارة 

دبي آنذاك، بدعوة كريمة من عثمان أحمد عثمان رئيس النادي 

الإسماعيلي فاستقبلوا من قبل الإخوة في مصر بكرم وحفاوة. 

ولم تقتصر الزيارة التي تعد الأولى خارج الدولة لمعظم أفراد 

البعثة على القاهرة بل شــملت أســوان وزيارة للسد العالي، 

وأعتقد أن الكثرين لم يكونوا قد زاروه في تلك الفترة.

لعــب الفريق 5 مباريات مع الأندية المصرية وعلى رأســها 

الأهلي والزمالك أشــهر وأقدم ناديين في الوطن العربي. وكان 

مدربــه المرحوم محمد صديق شــحتة  وكان لاعباً مشــهوراً 

ومميزاً في النادي الإســماعيلي ومنتخب مــصر وأول مدرب 

محترف في دولة الإمارات.

وبعد رجوعهم من هذه الزيارة قرر الناديان وهما الوحدة 

والشــباب الاندماج تحت اسم النادي الأهلي، وقد بدأ ميلاده 

مع ميلاد الدولة. ثم بعد ذلك كانت أول زيارة خارج الدولة 
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مانع بن خليفة يسلم أحمد عيسى درع الدوري في أول احتفال لاتحاد كرة القدم الذي أقيم في الشارقة عام 74 قاسم سلطان وعلي عتيق غانم 

بطولــة كأس رئيــس الدولة الأولى فكانت بــين الأهلي والنصر 

موســم 75/74 حيث فاز الأهلي وســلم الكأس الشيخ حمدان 

بن راشــد آل مكتوم. كما كان النادي الأهلي أول نادٍ يجمع بين 

الدوري والكأس عام 76/75 وثلاثية موسم 2014/2013 حيث 

فاز بالدوري العام وكأس السوبر وكأس الاتحاد.

هذا هو النــادي الأهلي تاريخ حافل بالانجازات ونشــاط لا 

يتوقف. وكان من وراء كل ذلك، الدعم السخي المادي والمعنوي 

من صاحب الســمو الشــيخ محمد بن راشــد آل مكتوم نائب 

رئيس الدولة رئيس مجلس الــوزراء حاكم دبي الرئيس الأعلى 

للنادي وطموح رجال اجتهدوا وثابروا.

والمشــوار مســتمر بنفس الروح والعطاء تحت رئاسة سمو 

الشــيخ حمدان بن محمد بن راشــد آل مكتــوم ولي عهد دبي 

وعزيمة مجموعة من الشباب أعضاء مجلس الإدارة على رأسهم 

عبد الله ســعيد النابودة رئيس المجلس. أتمنى أن يصل الأهلي 

قريبــاً إلى منصة التتويج ببطولة آســيوية إن شــاء الله. مبروك 

للنادي الأهلي

مبروك للرئيس الأعلى للنادي صاحب الســمو الشيخ محمد 

بن راشــد آل مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء 

حاكم دبي، مبروك لســمو الشــيخ حمدان بن محمد بن راشــد 

آل مكتوم ولي عهد دبي رئيــس النادي، مبروك لرئيس وأعضاء 

مجلس الإدارة، مبروك للاعبين والجهاز الفني والإداري، مبروك 

لجماهر ومحبي النادي، وإلى مزيد من النجاح والتميز.

إلى مملكة البحرين ولعب هناك مباراتين.

وفي عام 1971 كانت الزيارة الى المملكة العربية السعودية 

ولعب الأهلي 3 مباريات إحداها مع أشهر الأندية في المملكة 

نادي الهلال وفاز الأهلي 1/2. لاشك أن هذه الزيارات الثلاث 

سواءً قبل أو بعد الدمج كانت مكسباً للكل. فبالنسبة للاعبين 

سنحت لهم الفرصة للاحتكاك واللعب خارج البلاد لأول مرة 

مع أندية عريقة اكتســبوا خلالها المهارة والسعي إلى التفوق 

حتى أصبحوا من أبرز الفرق.

وكســبت الإدارة الخــبرة في النظــام الإداري بالاطلاع عن 

قرب على ســر الأمور في تلك الدول التي ســبقتنا بمســارها 

وسياستها الرياضية.

أما فنياً فكانت هذه نقطة الانطلاق لإنشــاء نادٍ عريق يمكنه 

المنافســة بقوة بإبراز قــدرات مجموعة من اللاعبين الموهوبين 

وإعطــاء الفرصة لــكل من باســتطاعته الوصــول بالنادي إلى 

المقدمة مع بداية منافسات كرة القدم في الإمارات. فاز الأهلي 

ببطولــة الدوري العــام 7 مرات آخرها هذا الموســم، كما فاز 

بكأس رئيس الدولة 8 مرات وإن شــاء الله يكمل المشــوار في 

هذا الموســم. وهنا لا بد أن أذكر حدثــاً تاريخياً في مجال كرة 

القدم وهو حضور المغفور له الشــيخ زايد بن سلطان آل نهيان 

المباراة النهائية موسم 77/76 التي أقيمت بين الأهلي والشباب 

حيــث فاز الأهلي بالكأس وكان له شرف اســتلامه من ســموه 

طيب الله ثراه، واســتلمه كابتن الفريــق الأخ أحمد عيسى، أما 
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50
كنت أستسهل مهام الكتاب الذين هم مطالبون بالكتابة يومياً 

ويشاركون هموم مجتمعهم بها ، فقد كنت أعتقد في كثر من 

الأحيان أن المواضيع التي تكتب لا تشــبع اهتمامات الناس ولا 

تســتحق الكتابة عنها ، هكذا كانــت وجهة نظري وكأني كنت 

أرى أن جميع القراء متفقون معي ولأني كنت في موقع القارئ، 

وكأن لســان حالي يقول: لو كنت مــكان الكاتب لكنت كتبت 

بأسلوب أقوى وفي أمور أهم تستهوي الجميع ، ولم أكن أدرك 

معاناة الكتّاب وما يمرون به من مواقف تتطلب منهم الكتابة 

يومياً في مواضيع ومجالات متعددة. إن كلًا منا في موقع عمله 

قد يتعرض إلى مواقف كثرة ومتشــابهة، إذ إن بعض الناس لا 

يقدر أن الموقع يســتلزم مراعاة خصائص وقواعد العمل الذي 

نقــوم به ويفرض علينا اتخاذ القرار في الوقت المناســب. هذا 

هو الســلوك الطبيعي للإنســان لا يدرك أن هنــاك تفاوتاً بين 

الموقع والموقف، وكل منا ينتقد الآخر ويعتقد أن بإمكانه فعل 

المعجزات لو كان مكان صاحب الموقع.

 كأس الخليج مشوار الماضي

 التاريخ: 29 يناير 2002

ولــدت دورة كأس الخليج لكرة القدم عــام 1970 في البحرين 

منــذ حوالي 32 ســنة أي أكثر مــن ربع قرن وهذا يعتبر مشــواراً 

طويــلًا في كرة القدم الخليجيــة أداء وتطويراً. وروّاد هذه الدورة 

شــهدوا نموها منذ بداياتهــا وبذلوا جهوداً حثيثــة لدعمها ورفع 

نوادر في محطات سفر

عندما نشــاهد مباراة في كرة القدم نتحمس كثراً ونشــجع 

الفريق الذي نحبه لدرجة التطرف ولا تخلو متابعتنا من توتر 

وانفعــال. وربما عدم ظهــور أحد لاعبينا المفضلين بالمســتوى 

المطلــوب يجعلنا تارة نفقد شــهية المتابعة، وتارة أخرى تعلو 

أصواتنــا وتنقلب عواطفنــا عندما يضيّع هــذا اللاعب هدفاً 

أمام مرمى الخصم وننعته بــكل الصفات، ونردد تلك الجملة 

الشــهرة: لو كنت مكانــه لفعلت كذا وكــذا ولأحرزت عدة 

أهداف مــن هذا الموقع. ولأننا لســنا في موقــع ذلك اللاعب 

نستســهل الأمر، وهكذا دائماً في كل أمــور حياتنا كل منا يرى 

أنــه يســتطيع أن يحقق معجــزة لو كان مــكان الآخر وذلك 

طبعاً لأننا في موقع المتفرج ولسنا في موقع المنفذ، وعلى سبيل 

المثال عندما اقــترح علّي الإخوان في جريــدة »البيان« الكتابة 

في الاســتراحة، بتشجيع منهم استمريت في ذلك وأنا أعي تماماً 

بأنني لســت كاتباً ولا أدعي بــأن عندي المقدرة على ذلك، بل 

إن مــا أكتبه ليس إلا تجارب ومواقف أريد أن أشــارك القراء 

فيها، ومع الاســتمرار في الكتابة أدركــت مدى صعوبة إرضاء 

جميــع الأذواق، فمثلًا بعد كل موضــوع ينر أتلقى وجهات 

نظــر مختلفة وآراء متضاربة ومتباينــة من الإخوة والأصدقاء 

وكذلــك من بعض القراء، وأدركت تمامــاً بأنه ليس بالضرورة 

كل مــا يكتب مــن مواضيع يتقبله الجميــع ، ثم أدركت أنني 

المدرب المجري الشهير هيديكوتي يتوسط إدارة النادي الأهلي قبل التعاقد معه عام 83

 مانع بن خليفة والمدفع وقاسم والسويدي والحاج مصطفى يطلعون على برنامج حفل تكريم الأبطال 
عام 1974 بالشارقة
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من لقاء الافتتاح بخليجي 1 بالمنامة عام 1970

قاسم سلطان يتوسط إدارة اتحاد كرة القدم في استاد صباح السالم بالنادي العربي بالكويت قبل إحدى مباريات خليجي 3 بالكويت عام 74

منتخبــي الكويت والســعودية إلى الفوز باللقب في بطولة آســيا، 

كما أوصلت منتخبــات الكويت والإمارات والســعودية إلى كأس 

العالم ولــو كضيوف شرف مثلهم مثل بقية الــدول العربية! هذه 

بعــض إيجابيات دورة الخليــج، أما الســلبيات فيمكن تحديدها 

فيما يلي: عرفت الدورة خلال مشــوارها ســلبيات وصلت إلى حد 

المشــاحنات وحالات الانسحابات المتكررة والتصريحات الإعلامية 

المبالغ فيها إلى حد التجريــح أحياناً وكأننا في حالة حرب خصوصاً 

بين المتصدرين للبطولة. كل هــذا كاد يُفقد الدورة أهدافها، لكن 

هــذه الأمور كانت تنتهي مع انتهاء الدورة وكأن شــيئاً لم يحصل، 

كل يُســاند ويتحدث عن الآخر كلامــاً لا ألطف ولا أجمل منه. في 

الســنوات الأخرة بدأ الحديث يكثر عن اســتمرارية هذه الدورة 

مــن عدمها وأغلبنا يُدرك أهميتها للاعبــي كرة القدم في منطقتنا 

خصوصاً بعد وصولهم إلى مرحلة متطورة جداً مقارنة بالســنوات 

الماضية فالمستويات في دول مجلس التعاون أصبحت متقاربة جداً. 

في اعتقادي الشــخصي أن اســتمرارية البطولــة مطلوبة ومطلوبة 

جداً. ولإنجاحها لابد من إعادة النظر في تنظيمها ودعمها بأساليب 

علمية أهمها:

1ـ تشكيل اتحاد لكرة القدم الخليجية ومجلس إدارة له.

2ـ اختيار شخصية قوية لرئاسة الاتحاد بعيداً عن رؤساء الاتحادات 

الخليجية وبعيداً عن المجاملات.

3ـ وضع نظام أساسي قوي له.

4ـ تشــكيل أهم ثلاث لجان لتســير أموره من شخصيات رياضية 

مســتواها والتخطيط لمســتقبلها لتســليمها إلى الجيل القادم أي 

الجيل الحالي من الشــباب، حتى أصبحت هذه البطولة تمثل جزءاً 

كبــراً من تاريخ المنطقة. حيث بدأت الدورة مع اســتقلال معظم 

الدول الخليجية المشــاركة وقامت على أساس التقارب والتعارف 

بين شباب هذه الدول من خلال كرة القدم التي لها شعبية خاصة 

وكبــرة في المنطقة وترعرعت البطولة وكــبرت الى أن وصلت الى 

الــدورة الخامســة عرة المقامــة حالياً في الريــاض. وعلى الرغم 

مــن الخلافات والحساســيات التي عرفتها الدورة عبر مشــوارها 

الطويل، إلّا أن العاطفة والعلاقات الخاصة كان لها الدور الأكبر في 

اســتمراريتها. ولقد رافقت هذه الدورة سلبيات وإيجابيات حالها 

كحال المنافسات الرياضية الأخرى. ولو تحدثنا عن الإيجابيات نرى 

أن أهمها هو أن لهذه الدورة الفضل الرئيي في تطوير كرة القدم 

الخليجية ولا أحد يستطيع إنكار هذه الحقيقة التي أوصلت الفرق 

الخليجيــة إلى منصــات التتويج التي لم يكن باســتطاعتها الوصول 

إليها على المســتوى القاري والدولي إلّا من خلال هذه الدورة، كما 

كانت هذه فرصة لــدول الخليج لزعامة الرياضة في منطقتها. كما 

عرفت كرة القدم شعبية كبرة في المنطقة إذ إن جمهور ومواطني 

دول الخليــج تفاعلــوا معها من خــلال هذه الــدورة واعتبروها 

جزءاً مــن تراثهم. في إحدى الدورات الخليجية قال لي رئيس أحد 

الاتحــادات الخليجية بعد فوز فريقه بكأس الخليج: تصوّر يا أخي 

أن هــؤلاء الســادة الذين يصفقون ويهللون اليــوم وهم من كبار 

شخصيات تلك الدولة كانوا في يوم من الأيام يستهزئون ويسخرون 

من تحمي لهذه اللعبة وكانوا يســمونها )قبة( وشــخصية أخرى 

نُكن لها نحــن أبناء جيله كل الاحترام والتقديــر كان لكرة القدم 

وشــعبيتها دور رئيي في وصوله إلى أعــلى المناصب في دولته. أما 

على مستوى الإنجازات الخارجية فدورة الخليج هي التي أوصلت 
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سعيد عبدالله يحاول المرور من لاعب المنتخب العماني علي ناصر خلال منافسات خليجي 7 عام 84 في مسقط

قاسم سلطان يتوسط أعضاء اتحاد كرة القدم بخليجي»7« بمسقط عام 84 

محايدة. وهي:

)أ( لجنة المسابقات، )ب( لجنة الحكام، )ج( لجنة انضباط اللاعبين، 

وذلك حســب القانــون الدولي. هذا ومن المنتظر أن يشــارك اليمن 

في البطولة المقبلة وســوف يعود العراق عاجلًا أم آجلًا ويشــارك في 

البطولة وهذا مطلوب لتوسيع الدائرة الإقليمية ولشعبية كرة القدم. 

فالملاحظ أن أكبر جمهور لكرة القدم هو جمهور الســعودية نتيجة 

عدد ســكانها. مع ذلك في دورة الخليج المقامة حالياً في الرياض فإن 

بعض المباريات خلت من الجمهور، ولاشك بانضمام هذه المنتخبات 

ســوف يتضاعف الجمهور. وفي رأيي أن انضمام دولة أخرى كإيران 

بحكم تاريخها الرياضي وكثرة مشجعيها ضروري جداً لتطوير اللعبة 

التي ما زالت أســرة المنطقة وللبعد عن الحساســيات المفرطة بين 

دولنا. بهذا ســوف تكون الــدورة إقليمية بحق وســوف تجد آفاقاً 

أوســع للانطلاق إلى العالمية لأن الاعتراف الدولي سوف يكون أقوى 

ويدعمها أكثر وســوف تنعكس فوائدها عــلى كرة القدم في المنطقة 

بشكل أفضل وتخفف من حدة المنافسة بين أبناء العمومة!

الرياضة العربية ... والظاهرة الصوتية 

التاريخ: 14 نوفمبر 2000

في الأشــهر الأخــرة من هذا العام شــارك العــرب في بطولتين 

رياضيتــين، الأولى عالمية وتضمنت أنشــطة رياضية مختلفة وهي 

الدورة الأولمبية التي أقيمت في مدينة ســيدني باســتراليا، والثانية 

آســيوية وهي في مجال كــرة القدم وأقيمت في لبنــان، ترى هل 
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..ويهدي درع النادي لنجم الكرة المصرية محمود الخطيب

قاسم سلطان يتوسط أعضاء المكتب التنفيذي للجنة الأولمبية الوطنية

تعلمون بأي نتيجــة خرجت الفرق الرياضيــة العربية من هاتين 

المســابقتين؟ في أولمبياد ســيدني لم يخرج العرب إلا بميداليات تعد 

عــلى أصابع اليد، أكثرها لدول المغرب العربي، أما الدول الخليجية 

فمع المبالغة في الصرف على الرياضة، والمبالغة في رفع الأصوات، لم 

يحققوا إلا ثلاث ميداليات برونزية وميدالية فضية! بالمناسبة أذكر 

جيــدا عندما فاز رياضي عربي بأول برونزية في إحدى المنافســات، 

أهــدى مســئول رياضي كبــر في تلك الدولــة الميداليــة إلى الأمة 

العربيــة، وكأنه أراد أن يقــول إن ما تحقق إنجاز كبر للعرب ولا 

يمكــن تحقيق أكثر من ذلــك.. هذا ما فهمناه مــن إهدائه. أما في 

البطولــة الآســيوية لكرة القدم فلم يصمــد إلا فريق عربي واحد، 

أمــا البقية فلم تصــل إلى أبعد من ربع النهــائي، وذهبت البطولة 

إلى اليابان.. وهــذا شيء طبيعي من وجهة نظري، علينا الإقرار به 

وبأحقيتهم ما دمنا رياضيين، لأن الرياضة امكانيات. لكن لماذا هذا 

التأخر في الرياضة العربية؟! لأن كلامنا أكثر من فعلنا، نتعارك معاً 

ويحارب بعضنا بعضاً، فعندما تكون المنافســة بين الفرق العربية 

تقــوم الدنيا ولا تقعد بين المســؤولين وينعكــس ذلك في الملاعب 

عــلى اللاعبين، وعلى ســبيل المثال دوراتنــا الرياضية والتي نهدف 

منها رفع مســتوى الرياضة، فحدث ولا حرج. وشاهدنا على ذلك 

الــدورة العربيــة التي أقيمت في الأردن والأحــداث المصاحبة لها 

وآخرها البطولة العربية لكرة اليد التي أقيمت في إمارة الشــارقة 

ومــا حدث في إحدى المباريات والــذي لا يمت إلى الرياضة بصلة.. 

خصوصاً وأن المعركة بالأيدي دارت بين فريقين شقيقين كما يقال!! 
..ومع صالح سليم و إدارة النادي الأهلي في دبي بحضور إبراهيم عبدالملك وإبراهيم لوتاه واسماعيل القرقاوي والمرحوم محمد البدور والمرحوم فاروق راشد وعلاء مدكور 
ومشير عثمان وعبده مبده 
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..ويهدي درع النادي لنجم الكرة المصرية محمود الخطيب

قاسم سلطان يتوسط أعضاء المكتب التنفيذي للجنة الأولمبية الوطنية

تعلمون بأي نتيجــة خرجت الفرق الرياضيــة العربية من هاتين 

المســابقتين؟ في أولمبياد ســيدني لم يخرج العرب إلا بميداليات تعد 

عــلى أصابع اليد، أكثرها لدول المغرب العربي، أما الدول الخليجية 

فمع المبالغة في الصرف على الرياضة، والمبالغة في رفع الأصوات، لم 
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أهــدى مســئول رياضي كبــر في تلك الدولــة الميداليــة إلى الأمة 

العربيــة، وكأنه أراد أن يقــول إن ما تحقق إنجاز كبر للعرب ولا 

يمكــن تحقيق أكثر من ذلــك.. هذا ما فهمناه مــن إهدائه. أما في 

البطولــة الآســيوية لكرة القدم فلم يصمــد إلا فريق عربي واحد، 

أمــا البقية فلم تصــل إلى أبعد من ربع النهــائي، وذهبت البطولة 

إلى اليابان.. وهــذا شيء طبيعي من وجهة نظري، علينا الإقرار به 

وبأحقيتهم ما دمنا رياضيين، لأن الرياضة امكانيات. لكن لماذا هذا 

التأخر في الرياضة العربية؟! لأن كلامنا أكثر من فعلنا، نتعارك معاً 

ويحارب بعضنا بعضاً، فعندما تكون المنافســة بين الفرق العربية 

تقــوم الدنيا ولا تقعد بين المســؤولين وينعكــس ذلك في الملاعب 

عــلى اللاعبين، وعلى ســبيل المثال دوراتنــا الرياضية والتي نهدف 

منها رفع مســتوى الرياضة، فحدث ولا حرج. وشاهدنا على ذلك 

الــدورة العربيــة التي أقيمت في الأردن والأحــداث المصاحبة لها 

وآخرها البطولة العربية لكرة اليد التي أقيمت في إمارة الشــارقة 

ومــا حدث في إحدى المباريات والــذي لا يمت إلى الرياضة بصلة.. 

خصوصاً وأن المعركة بالأيدي دارت بين فريقين شقيقين كما يقال!! 
..ومع صالح سليم و إدارة النادي الأهلي في دبي بحضور إبراهيم عبدالملك وإبراهيم لوتاه واسماعيل القرقاوي والمرحوم محمد البدور والمرحوم فاروق راشد وعلاء مدكور 
ومشير عثمان وعبده مبده 
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تكريم خاص للمدرب المصري القدير الراحل شيخ المدربين العرب في منطقة الخليج  طه الطوخي الذي درب قطاع الناشئين بالنادي الأهلي وتوج مع منتخب الكويت في أول بطولة 
لكأس الخليج التي جرت عام 1970 في البحرين

قاسم سلطان وجمعة غريب وجمال غباش يكرمون المرحوم ناصف سليم رئيس قسم الرياضة في جريدة الجمهورية والذي وجهني باختيار اسم زاويتي اليومية التي تطل 
عليكم صباح كل يوم  منذ أكثر من أربعة وثلاثين عاماً. وكانت زاويتي السابقة تحمل اسم »حديث الرياضة« في موقع عملي السابق بجريدة الاتحاد خلال الفترة من 81 
حتى 89، واقتبستها من المرحوم الناقد الكبير عبد المجيد نعمان رئيس القسم الرياضي في جريدة الأخبار، فمصر بلد الفن والحضارة والرياضة والصحافة، بلد جذوره ضاربة 
في التاريخ، وأهله طيبون مع كل من زاره.

المكون من ثمانية عر إلى عرين لاعباً، وكأنه لا يعلم أن الرياضة 

ليســت فريقــاً مكوناً من مجموعــة لاعبين مهما كانــت براعتهم 

وقدراتهــم الفنية، إنما هي إمكانيات برية وتاريخ وأســس فنية، 

وتخصصــات رياضيــة في مجالات مختلفة. وأذكــر أني قلت لذلك 

المســؤول في حينه إن حصول منتخبكم على كأس آســيا شيء جيد 

ومرف لنا جميعاً، لكن هذا لا يعني بأنه قد يتكرر لأن مقوماتنا 

وإمكانياتنا لا تؤهلنا للحديث بهذا الشــكل، ومشكلتنا أننا في قارة 

فيهــا دول مثل الصين واليابــان وكوريا وهي دول تنافس العالم في 

مجالات العلــوم والتكنولوجيا وبدأوا مؤخــراً يحبون كرة القدم 

وأصبحــوا يتقنونها ويتفننون فيها وســوف يكون لهم شــأن آخر. 

وبالإضافــة إلى الإمكانيــات التي ذكرناها لديهــم القوى البرية، 

فاليابان عدد ســكانها 125 مليون نسمة، أما الصين فهي أكبر دولة 

في العالم من حيث عدد الســكان، هذه هــي الحقيقة حتى ولو لم 

تعجبنا! يقول الدكتور عبدالله القصيمي: )العرب ظاهرة صوتية(. 

وواقعنا الرياضي يقول: كلما ارتفعت أصواتنا تراجعت نتائجنا.

كرة القدم .. وسياسة الحكومات !

التاريخ: 02 يوليو 2002

كرة القدم، اللعبة الأكثر شــعبية في العالم، والتي غطت شهرتها 

وقضــت على كل الألعاب الجماعية تقريبــاً بعد أن ارتفع معدل 

ممارسيها ومحبيها إلى الملايين، بينما قد يفوق مشاهدوها البلايين 

في الــدول الغنية والفقرة على حد ســواء حتى الولايات المتحدة 

أو كــما يرددها المعلق بصوت عــالٍ!! في حين انه من المفروض أن 

يكونــوا قدوة للآخرين لأنهــم ينتمون إلى أنديــة كبرة وعريقة، 

ونتيجة لذلك انسحب الفريقان، وفاز نادٍ آخر بالبطولة الذي تهيأ 

لــه وكأنه حقق ذلك عن جدارة، ووســائل الاعــلام أبرزته وكأنه 

حقــق البطولــة فعلًا. أمــا في البطولة الإفريقية لكــرة القدم فإن 

الحرب تقوم بــين الفرق العربية أكثر منها بــين الفرق الإفريقية، 

فالتونــي لا يهمه بطولة إفريقيا بقدر مــا يتمنى هزيمة الجزائر، 

والمــصري لا يرضى بأن يهزم من الفريــق المغربي! وهكذا يتركون 

البطولــة ليحاربوا بعضهــم بعضاً ويتنافس عليهــا الآخرون!! كما 

نرى ونســمع العجب العجاب مــن القائمين عــلى الرياضة. فلقد 

التقيــت بأحد القادة الرياضيين في دولة شــقيقة وهو يترأس أحد 

الأنديــة الكبرة، وفي حديثه معي وبحضــور مجموعة من الإخوة 

قــال بالحرف الواحد: لو أن الدولة تســلمني اتحاد كرة القدم في 

بلدي فإني أتعهد لها بالفوز بكأس العالم!! نعم كأس العالم!! وليس 

الوصول إليه فحســب، مع أن هذا المســؤول رئيس لنادٍ لم يحقق 

أيــة بطولة خارجيــة تذكر. ورئيس اتحاد خليجي آخر وبمناســبة 

فوز منتخب بلاده بالبطولة الآسيوية في تلك السنة يتحدى الدول 

الآســيوية، ويقول ان البطولة من الآن وصاعداً سوف تكون حكراً 

عليهم، وعلى المنتخبات الآسيوية التفكر في بطولة أخرى!! مع أن 

بلاده ليســت لديها إنجازات رياضية تذكر، اللهم فريق كرة القدم 
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الــوكالات أن الاجتماع الوزاري لدول أوروبــا والذي تزامن مع 

هزيمة المنتخب الإســباني من نظره الكوري الجنوبي أثر سلباً على 

رئيس وزراء إســبانيا وهو يترأس الاجتماع، ربما لشــعوره بخيبة 

الأمل بسبب هزيمة أوروبا من آسيا!! أما آسيا التي نظمت بطولة 

كأس العــالم، ولأول مرة في تاريخ هــذه اللعبة ومع بداية القرن 

الجديــد، فقد دخلت عن طريق كوريــا واليابان التاريخ الرياضي 

من أوسع أبوابه، فالدولتان سبق واستضافتا الدورة الأولمبية كل 

على حدة، ولكن لكرة القدم وكأس العالم بالذات وضع خاص. لذا 

تقاســمتا تنظيم البطولة وشرفتا الدول الآسيوية شكلًا ومضموناً، 

وظهــر منتخباهما بمظهــر مرّف يبر بفرق قوية في الســاحة 

الرياضية الآسيوية أمام منافسيها في دول أوروبا وأمريكا اللاتينية 

التي في يوم من الأيــام كانت البطولة والتنظيم معاً حكراً عليها! 

وحقــق المضيفان إنجازاً طيباً بعد أن توصلا الى فرض أســلوبهما 

في اللعــب وقدما عروضاً كروية جميلــة وحققا النتائج المرجوة، 

ومــا وصــول كوريا الجنوبية إلى دور الأربعــة إلا دليل على ذلك 

وفي نفس الوقــت إنذار وتحذير للكــرة الأوروبية والأمريكية 

اللاتينية بأن تعمل لها حســاباً في المســتقبل لأن المنافســة لن 

تكــون ســهلة. والمتابع لكرة القدم في دول آســيا يرى أنه قبل 

ســنوات لم يكن لكوريا واليابان اهتــمام يذكر بكرة القدم ولا 

حتى دور في البطولات الآسيوية أو السعي الى التأهل إلى كأس 

العالم لأنهما لم يكونا يمتلكان فريقاً قوياً يســتطيع المنافسة على 

المســتوى الدولي أو القاري. لكن بالإصرار والسعي إلى التجديد 

الأمريكيــة التي كانــت في وقت ما غر معنية بكــرة القدم، ولا 

يخفى على أحد ولع شــعبها بكرة السلة والبيسبول وكرة القدم 

الأمريكية الخاصة بهم، ولهذا يســمون كرة القدم التي يمارســها 

العالم بالسوكر )SOCCAR( إلا أن هذه الجماهر حسنت موقفها 

وأظهرت تحمســها لكرة القدم في السنوات الأخرة. ويعد لاعبو 

كرة القدم من بين الأغلى والأشــهر في العــالم. فمن منا لا يعرف 

بيليه، أو مارادونا، أو زين الدين زيدان، والذين فاقت شــهرتهم 

شــهرة رؤساء وملوك العالم؟!! وأعتقد أن الفضل يرجع في إيصال 

هــذه اللعبة إلى ما هــي عليه الآن إلى عدد مــن نجوم منتصف 

هذا القرن، على ســبيل المثال لا الحصر بوشكاش وهيدوكوتي من 

المجر وبوبي مور وبوبي شــارلتون من انجلترا وخنتو من إســبانيا 

والذي يعد أسرع لاعــب أنجبته الملاعب إلى اليوم ويوزيفيو من 

البرتغال وبيكنباور من ألمانيا ويوهان كرويف من هولندا. كما أن 

كرة القدم تتمتع بشــعبية تؤثر على أمزجة الشعوب والمسؤولين 

على حد ســواء، فمثلًا عندما يفوز فريق دولــة ما أو يخسر فإن 

ذلك ينعكس على سياســة الحكومة، ومثــال على ذلك ما حدث 

في تركيا، خلال مشــاركة منتخبها في نهائيــات كأس العالم، حيث 

كانت الحكومة التركية في أوج ضعفها الســياسي بســبب وضعها 

الاقتصادي المتردي وانتشــار البطالة، لكن مع ذلك خرج الملايين 

من الشــعب يهتفون باســم تركيا. حتى إن العاطلين عن العمل 

نســوا محنتهم ورقصوا في الشــوارع فرحين وفخورين بما حققه 
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حارب سهيل أحد أبرز مهاجمي نادي شباب الأهلي يتألق على المستوى القاري أمام النصر السعودي

تمكن كل منهما من تطوير نفســه واللحاق بركب دول آســيا، 

والعالم، إن لم يكونا قد تفوقا عليها بشكل ملفت للنظر وأصبحا 

منافســين قويين على المستوى الدولي في المستقبل القريب. وقد 

كتبت ســابقاً حول هــذا الموضوع في اســتراحة »البيان« تحت 

عنوان »الرياضــة العربية.. والظاهــرة الصوتية«!! وأكدت أن 

هذه الدول ســوف يكون لها شــأن آخر في آســيا لأنها تخطط 

بشــكل جدي ومدروس يهدف إلى التطويــر والإرتقاء باللعبة، 

وهذا ما أكده المنتخب الكــوري وأصبح يقارن بالعمالقة ونداً 

لهم، واليابان قادمة بعزم وإصرار بلا شــك، وقد يرجع الفضل 

لهما إذا حصلت آســيا على بطاقــة إضافية في دورة كأس العالم 

المقبلة. وأخراً إن أجمل حلم يتحقق لكل دول وشعوب العالم 

هو استضافة نهائيات كأس العالم والوصول إلى النهائيات، فأين 

نحــن العرب من آســيا أو إفريقيا؟! وهل نحلــم بذلك ولو في 

القرن المقبل؟!

من لقاء الأهلي مع الفريق الإنجليزي  ايبسويتش تاون على استاد راشد يناير 1980
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قديمة نشرت 

 في مجلة
أخبار دبي 



178179

50

الإصدارات 
الثقافية الأدبية..

تجربة سنوات 
طويلة  

حوارات صحفية 
قديمة نشرت 

 في مجلة
أخبار دبي 



180181

50

أحمد السعدون خلال استقباله وفد الإمارات المشارك بكأس الخليج الثالثة عام 74

متتاليين أدخلت خلالها تعديــلات جوهرية على النظام.. ولم تكن 

اللجنــة مقتنعة تمامــاً بأن النظام المعدل هــو المطلوب لكن نظراً 

لأهمية الحدث العربي الرياضي واهتمام الجميع خاصة المســؤولين 

في الاتحــاد الليبي بإعلان قيام الاتحــاد فقد تقرر اعتماده.. ولا بد 

أن تقوم اللجنة التنفيذية للاتحاد مســتقبلًا بإجراء بعض التعديل 

على النظام الأساسي.

وبعــد انتخاب رئيس الاتحاد الليبي عبداللطيف بوكر بالإجماع 

رئيســاً للاتحاد العربي لكرة القدم جرى انتخاب اللجنة التنفيذية 

للاتحاد من ستة أعضاء آخرين هم:

أحمد الســعدون - الكويت، جعفر عطا المنان - الســودان، فهد 

جواد المرة - العراق، ســميح الإمام - سوريا، محمود بدير عبدون 

- الجزائــر، الباجي المســتري - تونس، وقد وجــه رئيس الاتحاد 

الكويتي لكرة القدم  آنذاك أحمد الســعدون الدعوة للجنة لعقد 

أول اجتــماع لهــا في الكويت خلال شــهر مارس أثنــاء قيام دورة 

الخليج العربي الثالثة، ولم ترد اللجنة على الطلب وإن كانت هناك 

موافقة مبدئية حيــث إن الاتحاد الكويتي وجه الدعوة إلى جميع 

رؤساء الاتحادات العربية لحضور هذه الدورة.

ووصف قاســم ســلطان  قيام الاتحاد العربي بأنه خطوة كبرة 

للعمل عــلى توحيــد آراء الــدول العربية في المؤتمــرات الدولية 

والقارية، وأثنى على القائمين في الاتحاد الليبي وحماســهم الشديد 

للفكــرة وقــال: »إن المؤتمر أعطــى الجنة التنفيذيــة تصوره عن 

مســؤوليات الاتحــاد نحو كــرة القدم وجميع الــدورات الخاصة 

شــهدت طرابلس العاصمــة الليبية مولد الاتحــاد العربي لكرة 

القــدم  عام 1974 بعد الاجتماعات التي حضرها ممثلو 14 اتحاداً 

عربيــاً لكرة القــدم،  وتقديراً لموقف الاتحــاد الليبي لكرة القدم 

صاحــب الفكــرة الذي دعا إلى عقــد هذه الاجتماعــات اخترت 

طرابلس مقراً للاتحاد وانتخــب رئيس الاتحاد الليبي لكرة القدم 

عبداللطيف بوكر رئيساً للاتحاد العربي.

وكان قاســم ســلطان أمين سر اتحــاد الكرة قــد مثلنا في هذه 

الجمعيــة العموميــة والتــي افتتحها  وزيــر الرياضة والشــباب 

عبدالحميد الزنتان.

افتتح المؤتمر وبعد مراســم الافتتاح رفعت الجلسة وعاد المؤتمر 

للاجتماع مرة أخرى حيث اختار رئيس الاتحاد الليبي عبداللطيف 

بوكر رئيساً للمؤتمر وانتُخب رئيسا الاتحادين السوداني والعراقي 

نائبين للرئيس، وعندما بدأ استعراض النظام الأساسي للاتحاد الذي 

قدمتــه ليبيا وجد أنه يحتاج إلى كثر مــن التعديل بحيث يتماشى 

مع قانــون الاتحاد الدولي لكرة القدم والاتحادات القارية الأخرى 

مثل الاتحاد الإفريقي والاتحاد الآسيوي وشكلت لجنة من السادة: 

الباجي المســتري رئيس الاتحاد التوني، وأحمد السعدون رئيس 

الاتحاد الكويتي، ومؤيد البدري أمين سر الاتحاد العراقي وحســن 

الســادة أمــين صندوق الاتحــاد المصري، وســميح مدلل أمين سر 

الاتحاد الســوري، وجعفر عطا المنان أمين سر الاتحاد الســوداني، 

وصالــح دراويل أمين صنــدوق الاتحاد الليبي، لدراســة مروع 

النظام الأســاسي للاتحــاد العربي، واســتغرقت الاجتماعات يومين 

 الإمارات وتأسيس الاتحاد العربي
للكرة في ليبيا 1974
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أحمد السعدون رئيس مجلس الأمة الكويتي الذي كان يتولى رئيس اتحاد كرة القدم عام 74 في بلاده حرص على استقبال وفدنا  خلال مشاركته بكأس الخليج الثالثة
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قاسم سلطان يقدم درع النادي الأهلي للشيخ فيصل بن خالد القاسمي بحضور عبدالمنعم عمارة رئيس مجلس الشباب والرياضة المصري آنذاك وسلطان صقر السويدي

باللعبــة«. وعلق عــلى اجتماعــات الهيئة الفنية لرعاية الشــباب 

العربي التي تعقدها جامعة الدول العربية في أبوظبي بقوله: تعقد 

الجمعيــة العمومية للاتحاد العربي لكــرة القدم مؤتمرها الثاني في 

تونس خلال شهر مارس عام 1976 أثناء مباريات كأس فلسطين.

ونظراً لأهمية الحدث العربي فإننا ننر أسماء وفود الدول العربية 

التي اشــتركت في الاجتماع التأســيي للاتحاد العــربي لكرة القدم: 

الباجي المســتري - رئيس اتحاد تونس، عبدالمجيد المســتري - أمين 

صنــدوق اتحاد تونس، محمود دابر - رئيس اتحاد الجزائر، محمود 

عبدون - أمين صندوق اتحاد الجزائر، محمد مصطفى محضر - ممثل 

الاتحاد السعودي، حسن عبدالقادر - رئيس الاتحاد السوداني، جعفر 

عطا المنان - أمين سر الاتحاد السوداني، أحمد حسين - رئيس الاتحاد 

السوري، ســميح الإمام - أمين سر الاتحاد السوري، فهد جواد المرة 

- رئيس الاتحاد العراقــي، مؤيد البدري - أمين سر الاتحاد العراقي، 

أحمد الســعدون - رئيس الاتحــاد الكويتي، براك المــرزوق - أمين 

سر الاتحــاد الكويتي، جوزيف نالبنديــان - أمين سر الاتحاد اللبناني، 

جــورج حكيم - أمين صندوق الاتحاد اللبناني، محمد أحمد محمد - 

رئيس الاتحاد المصري، حسن السادة - أمين صندوق الاتحاد المصري، 

أحمد حســين الحبشي - رئيس الاتحــاد اليمني، عبدالحميد غنيمة - 

المدير العام لفروع المجلس الأعلى في اليمن الشــمالي، عبدالله عوض 

بيمــن - ممثل اتحاد جمهورية اليمــن الديموقراطية، صالح عبدربه 

- ممثل اتحاد جمهورية اليمن الديموقراطية، خالد حماد - عن اتحاد 

فلسطين، غالب الرفة - عن اتحاد فلسطين

تذكرت السعدون!

المخضرم أحمد الســعدون، رئيس مجلس الأمة الكويتي الحالي، 

الشــخصية الرياضية ذات الوزن الثقيل، فهو قصة نجاح كويتية وله 

من المبادرات التي لا يمكننا كرياضيين عرب أن ننساها، فهو بجانب 

كونــه من أعــرق البرلمانيين الكويتيين، منــذ 1975، وقد فاز في كل 

انتخابــات نظمتها بلاده، وانتخب رئيســاً للمجلس للمرة الأولى في 

1985، وانتخــب مجدداً على رأس مجلس الأمــة في 1992 و1996 

و2023، فهــو شــخصية وطنية لهــا دورها العربي، فهــو من أبعد 

إسرائيل عن المنافســة في القارة الآســيوية رياضياً، ويعد السعدون 

أحد مؤســي نادي كاظمة الرياضي سنة 1964، وأمين السر للنادي 

منذ تأسيسه وحتى 1968، حيث ترك أمانة السر واستمر في عضوية 

مجلس إدارة النادي حتى ســنة 1982، وتولى رئاســة مجلس إدارة 

الاتحــاد الكويتي لكــرة القدم، في الفترة مــن 1968 وحتى 1976. 

وكان أمــين سر نادي النهضة من عــام 1957 إلى 1959 حتى إغلاق 

الأندية الرياضية.

وقــد زارنا مع وفد الفيفــا عام 1974 برئاســة الراحل البرازيلي 

الدكتور هافيلانج، كان السعدون في تلك الفترة نائباً لرئيس الاتحاد 

الــدولي لكرة القدم في الفترة مــن 1974 وحتى 1982، وحينها كان 

يحــاول أن تحصل الدول الخليجية على وضعها المتميز، وكان محل 

حفاوة وتقدير، وعقد جلسة مباحثات نتج منها المشاركة في تأسيس 

الاتحاد العربي لكرة القدم.

  قيادات الرياضة الإماراتية مرحبة برئيس الاتحاد الدولي الأسبق هافيلانج وأحمد السعدون وغيرهما من قيادات الرياضة العربية خلال زيارتهم للدولة عام 74
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الإصدارات التوثيقية للمؤلف
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: mohammedaljoker354             : mohammedaljoker             : mohammedaljoker          : busultan1960@gmail.com

بكالوريوس كلية الآداب – جامعة الإمارات– قسم الإعلام 1985.	 

إعلامي منذ العام 1978، في جريدة الوحدة ثم محرراً رياضياً بجريدة الاتحاد حتى عام 1984 ثم رئيساً للقسم الرياضي 	 

بها حتى عام 1990.

 الانتقال لجريدة البيان من فبراير 1990 رئيســاً  للقســم ثم مديراً للتحرير ـ الرياضة ثم نائباً لرئيس التحرير عام 2003،  	 

ومستشاراً إعلامياً في جريدة البيان حتى فبراير 2023.

أمين عام جمعية الإعلام الرياضي.	 

نائب رئيس الاتحاد الخليجي من 2009 حتى الآن.	 

عضو اللجنة الاستشارية في الاتحاد العربي للصحافة الرياضية.	 

عضو مجلس شرف جمعية الصحفيين بالدولة.	 

رئيس لجنة التوثيق والإحصاء باتحاد كرة القدم.	 
الوسام الأولمبي البرونزي من اللجنة الأولمبية الوطنية 1988.	 

 وسام الاتحاد العربي للصحافة الرياضية العربية 2010 	 
في المغرب.

وسام الاتحاد العربي للصحافة الرياضية العربية 2004 في القاهرة.	 

جائزة الدولة التقديرية 2010.	 

جائزة الصحافة العربية  2010.	 

جائزة الشيخ محمد بن راشد للإبداع الرياضي 2015.	 

وسام الاتحاد الخليجي للإذاعة والتلفزيون في البحرين 2016.	 

جائزة سلطان العويس الثقافية للإبداع 2017.	 

جائزة الموظف التخصصي - مؤسسة دبي للإعلام 2017.	 

المنافسة على جائزة الشارقة للأسرة الرياضية فبراير 2019.	 

جائزة الاتحاد العربي للثقافة العربية للوفاء 2021.	 

المســاهمة في العديد من الاصدارات التوثيقية للحركة الرياضية في الدولة على مدى 50 عاماً تنوعت ما بين الكتب التوثيقية 	 

والحلقات التلفزيونية والإذاعية وســجل 200 حلقة تلفزيونية في مجال التوثيق عبر برنامج أيام زمان 2008 و2009 وكانت 

أيام 2010 و2011 ، و18 حلقة تلفزيونية على قناة دبي الرياضية عن »ذاكرة الخمسين« 2021، وبرنامج كأس الخليج ذكريات 

وحكايات 2023، وبرنامج توثيقي عن مسابقة الكأس 2022.
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